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 सादत  vet

 :  श्र  at

 १९५९  के  लिये  बैंक  के  कार्य  के  बारे  में  निदेशकों  के  प्रतिवेदन  में  बैंक  ने  खेद  प्रकट  किया  है

 तथा  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिये  कहा

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  बैंक  प्रिये  पहले  प्रतिवेदन  में  भी  परिवर्तन करने  के  लिये

 सहमत हो  गया  है  ?

 fait  सादत  श्रली  खां
 :

 बैंक  ने  शुद्धि  स्वीकार  कर  ली  है
 a

 क्योंकि  ach

 प्रतिवेदन  के  लिये  समय  कम  उन्होंने  यह  निश्चय  किया  है  कि  बैंक के  १९४५९ के  प्रतिवेदन

 में  भारत  are  पाकिस्तान  का  कोई  aaa  नहीं  दिया  जायेगा  ।

 fot  ware  हर वानी
 :

 क्या  बैंक  ने  ऐसा  कोई  aaa  दिया  है  कि  इसी  प्रकार

 के  ननदों  पाकिस्तान  में  प्रकाशित  की  जाने  वाली  प्रतियों  में  नहीं  प्रकाशित  किये  जायेंगे  ?

 fat  सादत  watt  श्रीमान  ।
 ह rn  oer  8  ae  ee  a  ee

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 श्री  श्र०  तारिक  क्या  उन्होंने  १९६०  की  mat  रिपोर्ट  के  लिये  नक्शे  के  बारे

 में  कोई  श्रीनिवासन दिया

 श्री  सादत  act  खां  :  यदि  बैंक  १९६०  की  रिपोर्ट  में  aa  सम्मिलित  करना  चहीता

 तो  हम  इस  बात  पर  करेंगे  कि  को  भारतीय  संघ  का  भिन्न  a  दिखाया

 खायें  |  अभी  यह  अवसर  उत्पन्न  नहीं  ६:

 श्री  स०  मो०  बनर्जी
 :

 क्या  बैंक  प्राधिकारियों  ने  बताया  कि  किन  परिस्थितियों में

 श्री  सादत  wet  खां
 :

 उन्होंने  भ्र पने  कार्य पर  खेद  प्रकट  किया  भर

 उन्होंने  हमारे  सुझाव  मान  लिए

 fait  बांगशी  कितने  वर्षों
 के

 संबंध  में  कितनी  प्रतियां
 छापी  गई

 श्री  सादत  भ्र ली  में  इसका  उत्तर  नहीं  दे  सकता  ।

 वाजपेयी  :  क्या  हम  यह  समझ  लें  कि  बैंक  ने  यह  val  किसी  wa  के  कारण

 छपवाये  थे  ?

 श्री  सादत  खां
 :

 वे  तो  यही  कहते  हैं  ।

 fait  गजराज  सिंह
 :

 क्या  सरकार  ने  उनसे  जोर  डालकर  यह  कह  दिया  है  कि  वे  जो

 ्य  प्रकाशित  करें  उनमें  काश्मीर  को  भारत  का  भाग  दिखाया  जाये  ?

 fat  सादत  act  at:  बैंक  से  यह  कहा  गया  था  कि  वे  काश्मीर  भारत  के  बीच  की

 सीमा  रेखा  को  हटा  दें  और  पाकिस्तान  सीमा  रेखा  को  पश्चिम  में  are  के  उत्तरी

 भाग  के  तक  बढ़ा  दें  ताकि  mae  को  स्पष्ट  रूप  से  भारत  के  aha  अंग केरूप के  रूप

 में  दिखाया जा  सके

 fat  हेम  कयों  बैंक  से  ऐसी  कोई  जानकारी  प्राप्त  हुई  है  कि  क्या  ऐसा

 के
 कारण  ठनना  अथवा  हमारे  मामले  की  उपेक्षा  करने  के  लिये  किया

 fat  सादत  चली  at:  में  इस  प्रश्न  का  कोई  निश्चित  उत्तर  नहीं  दे  सकता

 दण्डकारण्य  परियोजना

 सुबोध
 |  रा०  do  माझी

 श्री स०  Wo  सामन्त

 1*  १०६७.
 |

 थी  प्र०  ग०  देव

 |  श्नरविन्द  घोषाल

 |  श्री  बि०  दास  गुप्त

 |  डा०  राम  fag

 श्री  हेम
 :

 क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  दण्डकारण्य विकास  प्राधिकार  विचार  छोटे  के  उद्योग  स्थापित
 करने  का

 है  ;

 TH  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उन  उद्योगों  के  नाम  क्या  हैं  ;  कौर

 क्या  उनमें  से  किसी  उद्योग  की  स्थापना  हो  चुकी  है
 ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  Yo

 (१)  चावल  का  भूसा  निकालना  ;

 (२)  बांस  की  टोकरी  बनाना  तथा  चटाई  बनाना  ;

 (३)  बुनना  तथा  अर्ध  स्वचालित  हथकरघे  ;

 (४)  रामतिल  तथा  सरसों  से  तेल  निकालना  ;

 (५)  लकड़ी का  काम  ;

 (६)  लोहागिरी  तथा  टीन  का  सामान  बनाना  ।

 (१)  मोरगांव  में  लकड़ी  के  काम  का  केन्द्र  ।

 (२)  कोसागुडा  में  धान  से  भूसा  हटाने  का  केन्द्र  ।

 tat  सुबोध  हंसना
 :

 क्या  दंडकारण्य में  कोई  प्रौद्योगिक  बस्ती  स्थापित  करने  का

 प्रस्ताव  है  |

 fat ई०
 to  भास्कर :  उड़ीसा में  जयपुर के  निकट  एक  औद्योगिक

 बस्ती  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  दण्डकारण्य  विकास  प्राधिकार  के  विचाराधीन  हे  ।

 क्या  उड़ीसा  के  लोगों  को  इस  क्षेत्र  में  अपने  उद्योग  स्थापित  करने ५ है ५  To  देव  :

 की  अनुमति  होगी  ।

 शिरो  प०.दा०  भास्कर
 :

 क्या  माननीय  सदस्य  का  तात्पयं  गैर-सरकारी  पार्टियों  से  है  ।

 fat प्र०  गे  देव :

 श्री  ०  भास्कर  :  माननीय  सदस्य  की  जानकारी  के  लिये  में  यह  बताना  चाहता

 हूं  कि  पूर्वी  क्षेत्र  में  हमने  एक  पुनर्वास  औद्योगिक  निगम
 स्थापित  किया  ate  उनकी

 एक  यह  नीति  है  पूर्वी  क्षेत्र  में  और  साथ  दण्डकारण्य  क्षेत्र  में  गैर-सरकारी तथा  सरकारी

 क्षेत्र  में  उद्योग  स्थापित  किये  जायें  ।

 श्री  हरविन्द  घोषाल  इन  लघु  उद्योगों  में  कितने  व्यक्ति  लगाये  जायेंगे  तथा  क्या

 इन  चीजों  की  वहां  बिक्री  होने  की  कोई  संभावना  है
 ?

 श्री  qo  ato  जैसा  कि  मैंने  के  भाग  के  उत्तर  में  मोरगांव

 के  लकड़ी  के  काम  के  केन्द्र  में  लगभग  अस्सी  व्यक्ति  तथा  कोसागुडा  के  घान  से  भूसा  हटाने

 के  केन्द्र  में  लगभग  पच्चीस  व्यक्ति  काम  में  लगाये  जा  सकेंगे
 ।

 अन्य  उद्योगों  के  संबंघ  में  हमेशा

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखा  जाता  है  कि  स्थानीय  रूप  से  उपलब्ध  कच्चे  माल  को  ही  काम

 में  जाये  ;  स्थानीय
 बिक्री  की  संभावनाओं  पर  भी  विचार  किया  जाता  a
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 हेम  बुधा  :  क्या  सरकार  दण्डकारण्य  में  बसने  वालों  को  कृषि  कौर  लघु  उद्योगों

 में  से  कुछ  भी  चुनने  की  अनुमति  देना  चाहती  है  अथवा  क्या  लघु  उद्योगों  का  तात्पयं  कृषि

 के  साथ-साथ  काम  के  श्रवसर  प्रदान  करना

 fat go  1-16  भास्कर
 :

 इस  समय  हमारा  उद्देश्य  लघु  उद्योगों  के  जरिये  वहां  बसने

 को  सहायक  श्रामदनी  करने  के  अवसर  प्रदान  करने  का  है  क्योंकि  इस  समय  हम

 वहां  कृषक  परिवारों  को  ही  बसा

 fet  रामसिंह भाई  वर्मा  :  क्या  इस  क्षेत्र  में  भ्रमर  चर्खे  का  भी  प्रयोग  किया  गया

 है  पौर  तो  क्या  करने  का  विचार

 fat
 न्नण

 में  यह  सुझाव  दण्डकारण्य  विकास  प्राधिकार  को  भेज  दूंगा  |

 fot  त्रिदिव  कुमार  चौधरी
 :

 seit  माननीय  मंत्री  ने  पूर्वी  क्षेत्र  के  लिये  पुनर्वास  उद्योग

 निगम  का  उल्लेख किया  |  क्या  यह  निगम  दण्डकारण्य  के  लिये  किसी  बड़े  उद्योग  के  बारे

 में  विचार  कर  रहा  है  क्योंकि  वह  निगम  बड़े  उद्योगों  के  लिये  ही  बना  ar?  कया  दण्डकारण्य

 के  संबंध  में  उनके  पास  कोई  विशिष्ट  योजना  है  ?

 fat
 पु०  शे०  भास्कर

 :
 मुझे  इस  बारे  में  कोई  विशिष्ट  जानकारी  नहीं  है

 |

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 प्रभी  मंत्री  जी  ने  बताया
 कि

 वहां
 पर  रिफ्यूजी  छोटी-छोटी  इंडस्ट्रीज़

 में  काम  करते  el  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  एक  रोज़ में  उनको  अधिक से  अ्रधिक  wk
 कम  से  कम  कितना  पैसा  मिलता

 डा०  राम  सुलग  wit  शुरू  नहीं  हुजरा  मिलेगा  Far?

 fait
 ao  भास्कर  :  सामान्यतः इन  उद्योगों  में  उन्हें  दैनिक  मजूरी  मिल  रही  है

 अथवा  घान  से  भूसा  हटाने  के  उद्योग  जो  TH  कुटीर  उद्योग ही  उन्हें  घान

 मिलता  कौर  जो  कुछ  वे  लाभ  कर  लेते  वह  भी  उन्हीं  होता है

 रबड़  रसायनों का  निर्माण

 +

 श्री  सुबोध
 :

 T¥oks.  स०  Wo  सामन्त

 st
 रा०  च०  मानो

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 जिस  गैर-सरकारी  फर्म  को  रबड़  रसायनों  का  निर्माण  करने  के  fad  लाइसेंस

 मिला  उसने  इस  दिशा  में  कितनी  प्रगति  की  है  ;

 देश  में  इन  रसायनों  की  कितनी  झ्रावस्यकता  है  ;

 क्या  यहं  फर्म  सम्पूर्ण  मांग  को  पुरा  कर  सकेगी  ;  शौर

 इस  उद्योग
 को  चलाने  में  मिसी  सरका

 पूंजी  लगेगी ?  ——~ क

 मिल  प्रंग्रेजी  में
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 उद्योग  मंत्री  मनु भाई
 :

 से  सभा-पटल पर  एक  विवरण  रखा

 लाता

 मशीन  इरादी  के  जिनके  लिये  फर्म  को  ora  लाइसेंस  मिल  गया

 आड ढेर  दे  दिये  गये  हैं  ।  इस  कारखाने  में  PER  तक  उत्पादन  कार्य  प्रारम्भ  हो  जायेगा  ।

 इस  समय  प्रति  वर्ष  . oo  से  लेकर  १०००  टन  एक्सेलरेटर एन्टी  श्राक्सीडेंटों

 की  आवश्यकता  तृतीय  पंचवर्षीय योजना  के  अन्त
 तक  इन  की  मांग  RYoo—

 ३०००  टन  प्रति वर्ष  हो  जायेंगी ।

 फर्म  को  प्रति  वर्ष  २२५०  टन  तक  के  उत्पादन  की  क्षमता  के  लिये  लाइसेंस

 गया  और  यह  आशा  की  जाती  हैं  कि  देश  की  ग्रावश्यकताएं  पूरी  हो  जायेगी  ।

 लगभग
 ४०

 लाख  रुपये  |

 सुबोध  सदा  क्या  इन  रबड़  रसायनों  के  निर्माण  के  लिये  wafer  मुख्य  कच्चा

 सामान  देश  में  उपलब्ध  है
 ?

 छी  wend गाह  afer  कच्चा  माल  उपलब्ध  है  कुछ  बाहर  से  मंगाना

 होगा  ]

 tat  सुबोध  हंसना
 :

 विवरण  स ेप्रतीत होता  है  इस  समय  देश  में  रसायनों  की  मांग

 €००  से  १०००  टन  प्रति  वर्ष  है  ।  क्या  इनका  निर्माण  देश  में  ही  किया  जाता  है  भ्रमणा

 बाहर  से  मंगाये जाते  हें  ?

 गयी  सनुभाई  कभी  ये  सब  बाहर  से  मंगाये  जाते  है  ।  किन्तु  ईस  परियोजना

 के  चालू  होने  पर  इसमें  लगभग
 २०००

 टन  से
 २५००

 टन  तक  रबड़  रसायन  बनेंगे  जिनसे

 देश  लगभग  प्राट्मनि भ  हो  जायेगा  कौर  कुछ  निर्यात  के  लिये  भी  बच  जायेगा  |

 बीच
 द०

 पाण्डे
 :

 कया  प्राकृतिक  रबड़  तथा  शक्ति  मद्यसार  द्वारा  बनी  रबड़
 के

 लिये  भी  कोई  रसायन  हे  atk  क्या  कृत्रिम  रबड़  के  संबंध  में  आत्मनिर्भरता

 fa  arg गाह  जहां  तक  रसायनों का  संबंध  वे  प्राकृतिक तथा  कृत्रिम  रबड

 के  लिये  एक  से  ही  हें  ak  wit  तक  देश  में  रबड़  उद्योग  के  लिये  कोई  भी  रसायन  पर्याप्त

 मात्रा  में  नहीं  बनाया  जाता  |  यह  wie  किस्म  का  पहला  कारखाना  होगा
 ?

 fait  वाजपेयी  :...  इस  प्रस्तावित  कारखाने  के  कितने  व्यक्तियों  को  रोजगार  मिल  सकेगा

 तथा  यह  कहां  स्थापित  किया  जायेगा  ?

 श्री  मनु भाई  जहां  तक  हमें  पता  गह  बिहार  में  स्थापित  जायेगा

 a  इसकी  क्षमता  लगभग  २  करोड़  रुपये  होगी  |

 fe  बाजपेयी  :.  इसमें  कितने  व्यक्तियों  का  रोजगार  मिल  सकेगा  ?

 fat  सुभाष  लगभग  एक  हजार  व्यक्तियों को  ।

 भव्य  महोदय
 :

 अगला
 संख्या  Poo |

 |

 मूल  ast
 में
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 श्रावास  कौर  संभरण  उपमंत्री  (ait  प्रतीत  wo  :  अन्य  दो

 संबंधित  प्रदान  हें  ।  यदि  श्राप  अ्रनुमति  दें  तो  वे  एक  साथ  ले  लिये  जायें  ।  उनकी  संख्या यें

 १११६  तथा  १११६

 श्रेय  महोदय  यदि  अन्य  माननीय  सदस्यों  को  कोई  आपत्ति  न  तो  उनका

 एक  साथ  उत्तर  दिया  जा  संकता

 एक  माननीय  सदस्य  :.  यह  दोनों  ही  oer  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव के  हैं  ।

 गश्रध्यक्ष  महोदय  बहुत  अच्छा  |

 दिल्ली में  विस्थापित  व्यक्तियों  द्वारा  किये  गए  निर्माण  कार्यों  का  नियमित कर रण

 प ११००  पंडित  ठाकर  दास  भागने
 :  क्या  श्रीवास ale  संभरण  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९४५६  में  सरकारी
 झ्राइवासनों  संबंधी  समिति  द्वारा  तृतीय  प्रतिवेदन

 के  प्रस्तुत  किये  जाने  के  बाद  दिल्ली  में  १५  १९५०  से  पहले  विस्थापित  व्यक्तियों  के

 कब्जे  में  जो  प्राधिकृत भूमि  थी  उस  पर  किये गये  निर्नाण  कार्यों  के  नियमितकरण  के  बारे  A—

 विशेषकर  निम्न  बस्तियों  Y—aqT  प्रगति  हुई

 (१)  पूरा लेन

 (२)  सुभाष  नगर

 (३)  मेन  फैज  रोड

 (४)  नेहरू  हृ

 (x)  अशोक  नगर

 (६)
 गुरु

 नानक
 पुरा

 (9)  तिलक  नगर

 (5)  तिकोनी  पहाड़ी

 (&)  श्रीमती  किदारा

 (१०)  बापा  नंबर

 (११)  रंजीत  नगर

 (१२)  मोती  पहाड़ी

 (१३)  अमृत कौर  पुरी

 (&¥)  रोहतक  रोड  पर  मोती  नगर

 (2%)
 मुगल

 (28)  मोतिया खान  डम्प

 (१७)  प्रेम  नगर
 :

 नियमितीकरण  कायें  की  प्रगति  इतनी  धीमी  होने  के  कारण  हैं  ;

 इस  प्रकार
 के  निर्माण  नियमितिकरण  शी  घ्रतापूवंक करने  के  लिखे  सरकार

 FR-FR: FE TET कर  रही  हैं  अथवा  करने

 विचार  रखती ll  एएए  एएए  एश

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्रावास
 शर

 संभरण  उपमंत्री  कु०
 से

 पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ?  परिशिष्ट  ३,  श्रतुवन्ध  संख्या  ५]

 दिल्ली  में  सार्वजनिक  कमियों  पर  श्रनघिकृत  कब्जा  करन  वाले  विस्थापित  व्यक्तियों  का  सवाल

 1*१११६  पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  :  क्या  श्रावास श्रोौर संभरण कौर  संभरण  मंत्री  १५  दिसम्बर

 PELE  के  तारांकित wet  संख्या  ८८७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १५  RaXo  से  पहले  सार्वजनिक भूमियों  पर  भ्रनघिकृत  कब्ज़ा
 करने  वाले

 £,०००  विस्थापित  परिवारों  का  सर्वेक्षण  करने  में  कितनी  प्रगति  हुई  है

 सर्वेक्षण  कब  तक  पूरा  हो  जायेगा  उस  का  परिणाम
 सभा-पटल

 पर  कब
 तक

 रखा जा  सकेगा

 १५  RaKo  से  पहले  सार्वजनिक  भूमियों  पर  विस्थापित  व्यक्तियों  द्वारा  बनाये

 गये  कितने  मकान  सर्वेक्षण  में  शामिल  किये  गय  हैं  ;

 २९  सितम्बर  १९४१  को  तत्कालीन  संभरण  श्री

 गाडगिल  द्वारा  सदन  में  दिये  गये  भ्राइवासन  को  पुरा  करने  की  दृष्टि  से  इस  प्रकार  बनाये गये  पकते

 मकानों  का  नियमितीकरण  करने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  कारंवाई  की  है
 ?

 श्रीवास  site  संभरण  उपमंत्री  से  सभा

 पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ३,  श्रनुबन्घ  संख्या  ६]

 में  विस्थापित  व्यक्तियों  हारा  किये  गये  अनधिकृत  निर्माण  कार्यों  के  नियमितीकरण  के  लिये

 समिति

 1*  १११९.  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  क्या  झावास  कौर  संभरण  मंत्री  सभा-पटल

 यर  एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस  में  निम्न  बातें  दिखाई  गई  हों

 दिल्ली में  १५  १९५०  से  पहले  विस्थापित  व्यक्तियों  का  जिस  ज़मीन  पर

 भ्रनंधिकृत  कब्जा  था  उस  पर  किये  गये  निर्माण  कार्यों  का  नियमितकरण  करने  के  लिये  स्वास्थ्य

 पुनर्वास  दिल्ली  सुधार  न्यास  के  दिल्ली  प्रशासन  के

 सहायता  तौर  पुनर्वास  विभाग  के  सचिव  ait  दिल्ली  प्रयास  के  सुर्पारटेंडिग  इंजीनियर  की  जो

 समिति  बनाई  गई  थी  उस  की  प्रारम्भ  से  ले  कर  तक  कितनी  बैठकें  हुई  हैं  ;

 उस  की  सिफारिशों  के  परिणामस्वरूप  कौर  इस  प्रकार के

 कितने  निर्माण  कार्यों  का  नियमितकरण  किया  गया  है  ;

 ऐसे  कितने  निर्माण  कार्यों  की  जांच  बाकी  है

 दोष  निर्माण  कार्यों  की  जांच  कब  तक  पुरी  करने  का  कार्यक्रम  बनाया  गया  है  शौर

 इन  निर्माण  कार्यों  का  शीघ्र  ही  नियमितकरण  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कारंवाई

 कर  रही  है  करने  का  विचार  रखती  है
 ?

 श्रीवास  कौर  संभरण  अनिल  कु
 ०  :

 श्र  सरकारी

 भूमि  पर  विस्थापित  व्यक्तियों  द्वारा  अ्रनधिकृत  रूप  बनाये  गये  मकानों  शादी  की  सूचियों  की

 कए
 जांच  करने  की  दृष्टि  से  मई  १९५५

 में  एक  समिति  गठित  की  गई  थी
 ।  Pays

 में  समिति Oo  ——

 मूल  wast  में
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 की  दो  बार  बैठक  हुई  थीं  ।  उस  की  सिफारिशों  के  फलस्वरूप  किसी  भी  निर्माण  काय  को  नियमानुकूल

 नहीं  किया  गया  ।  अनुभव  से  यह  प्रतीत  gar  इन  मामलों  की  जांच  करना  समिति  के  लिये  संभव

 नहीं है  ।  यह  निचय  किया  गया  कि  सरकारी  भूमि  पर  भ्रनधिकृत  निर्माण-कार्यों  को

 qa  बनाने  के  प्रशन  पर  सम्बन्धित  प्राधिकारियों  दिल्ली  विकास  भूमि  तथा

 विकास  नई  नगरपालिका  समिति  तथा  के  नगर  निगम  द्वारा  जिन

 के  प्रशासनिक नियंत्रण  में  वह  भूमि  विचार किया  जाये  ॥

 से  तारांकित  बरन  संख्या  ११००  शर  १११६  के  सम्बन्ध  में  दिये  गये

 उत्तरों  की  ओर  ध्यान  दिलाया  जाता  है  ।

 ठाकुर  दास  भागने  :  माननीय  मंत्री  द्वारा  रखे  गये  विवरण  से  प्रतीत  होता  है  कि

 यत  ae  से  दस  वर्षों  में  इन  आश्वासनों  के  काम  नहीं  किया  गया  है  जैसाकि  माननीय

 मंत्री  ने  स्वयं  कभी  पढ़  कर  विभिन्न  प्राधिकारी  हैं  जिन  से  इस  सम्बन्ध  में  बातचीत  करनी

 होती  है  ।  वे  विभिन्न  प्राधिकार  यह  उत्तर  देते  हैं  कि  अन्य  प्राधिकार  इस  विषय  का  निणंय  करेगा

 जिस  से  अ्रन्ततोगत्वा इन  प्राधिकारों  के  जिन्हें  इस  विषय  में  कोई  निर्णय  करना  होता  कोई

 तालमेल नहीं  रहता  ।  कया  में  माननीय  मंत्री  से  यह  सकता  हूं  कि  क्या  वे  इस  सम्पूर्ण

 की  जांच  करने  के  लिये  एक  प्राधिकार  नियुक्त  करने  की  कृपा  करेंगे
 ?

 पुनपुन  श्री To  डी०

 पंडित  को  इस  प्रश्न  पर  विचार  करना  पड़ा  था  ।  उन  को  कई  प्रर्थना-पत्र  भेजे  गये  ।  उन  को  इस

 मामले  से  सहानुभूति थी  कौर  उन्होंने  इस  सम्बन्ध  में  कई  ade  भी  जारी  किये  ।  क्या  माननीय  मंत्री

 इस  विषय  की  जांच  करने  तथा  इसे  निबटाने  के  लिये  श्री  wo  डी०  संसद  के  एक  या  दो

 दो  या  तीन  इंजीनियरों शादी  की  एक  समिति  करेंगे  क्योंकि  केवल  ४००

 ५००  पक्के  मकान  हैं
 ?

 में  यह  नहीं  मानता  कि  प्रत्येक  मामले  में  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 श्रीवास ate  संभरण  मंत्री  हिं ०  Wo  रड़डी) क  माननीय  सदस्य  ने  इस  महत्वपूर्ण

 प्रश्न  पर  एक  लम्बा  वक्तव्य  दिया  है  कौर  हम  ने  भी  अपनी  से  सभा-पटल  पर  दो  विवरण  रखे

 हैं  ।  यह  समस्या  निस्सन्देह बड़ी  जटिल  है  ।  यह  भी  सच  है  कि  अनेक  प्राधिकारियों  को  इस  समस्या

 के  अनेक  पहलु  पर  विचार  करना  होता  है  ।  हम  बहुत  समय  से  पड़ीहुई  इस  समस्या की

 को  सुलझाने  की  पुरी  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।  हम  उन  का  उचित  हल  ढूंढने  का  पुरा  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  हम

 माननीय  सदस्य  के  सुझाव  का  स्वागत  करते  हं  ।  उन  को  पता  होगा  कि  श्री  जो  दिल्ली के

 उच्चायुक्त  इस  मंत्रालय  के  संयुक्त  सचिव  हें  ।  हम  इस  समस्या  पर  विचार  कर  रहे

 हें  ।  मैँ  नहीं  कह  सकता  कि  हम  किस  प्रकार  की  समिति  गठित  करेंगे  ।  उन्हों  ने  सुझाव  दिया

 है  कि  एक  ऐसी  समिति  गठित  की  जाये  जिस  के  सभापति  श्री  ए०  डी०  पंडित  हों  तथा  उस  के  सदस्य

 संसद् के  दो  या  तीन  सदस्य  तथा  कुछ  व्यक्ति  हों  ।  में  माननीय  सदस्य  को  सुझाव  देता  हूं  कि  यह

 बात  वे  हम  पर  छोड़  दें  किस  प्रकार  की  समिति  गठित  की  जाये  Beat  इस  समस्या को  सुलझाने

 के  लिये  कौन  नियुक्त  किया  जाये  ।  में  केवल  यह  सुझाव  दे  सकता  हूं  कि  हम  यथाशीघ्र  इस  समस्या

 समाधान  ढंढने  की  ath  करेंगे  |

 fait हेम  यह  देखते  हुए  कि  दिल्ली  विकास  प्राधिकार  ने  जुलाई  REXs  में  सरकार

 को  wafer  रूप  से  कब्जा  करने  के  इन  मामलों  की  सुचना  दी  थी  यह  विचार  किया  गया

 था  कि  प्रत्येक  मामले  पर  अलग-प्रति  विचार  किया  इस  सम्बन्ध  में  ae  तक  कितनी  प्रगति

 हो
 चुकी

 है
 |,

 ee  जिल  ह

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fet  अनिल  चन्दा
 :

 संख्या  ११००  के  सम्बन्ध  में  में  ने  जो  विवरण  सभा-पटल

 पर  रखा  है  उस  में  मैंने  कहा  है  कि  भ्रक्तूबर  reUE  में  हम  ने  प्रविधि  लोगों  की  एक  छोटी
 समिति

 नियुक्त  की  थी  जिस  में  एक  दिल्ली  विकास  प्राधिकार  का  प्रतिनिधि  एक  मंत्रालय का  प्रतिनिधि

 था  site  एक  नगर  निगम  का  प्रतिनिधि  था  ।  उस  ने  शीरानी  रिपोर्टे  पेश  की  है  ।  ऐसा  प्रतीत  होता

 है  कि  बहुत  थोड़े  मकानों  को  नियमानुकूल  किया  जा  सकता  हम  इस  रिपोर्ट  पर  सविस्तार  विचार

 कर  रहे  हैं  कि  कहां  तक  उस  पर  श्रमल  किया  जा  सकता  है  ।

 tet  वाजपेयी  :  जब  तक  दिल्ली की  वृहत्  योजना  बन  कर  तेयार  नहीं  हो  तब  तव

 के  लिये  कया  ऐसे  शभ्रादेश  जारी  कर  दिये  गये  हैं  कि  इस  बीच  कोई  भी  नहीं  निकाला  जाये
 ?

 थ्रो  झनिल कु० चन्दा ह  चन्दा  :  जहां  तक  इन  लोगों  का  सम्बन्ध  कोई  भी  नहीं  निकाला गया

 है
 ?

 ठाकुर  दास  भागने  :  जो  श्रीनिवासन  दिये  जा  चुके  हैं  उन  में  कुछ  सिद्धान्त  निहित  हैं

 भर  इन  ऑ्राइवासनों  को  सभा  में  दोहराया  गया  है  कौर  दोनों  माननीय  मंत्रियों  ने  सभा  में  कहा

 है  कि  हम  उन  श्राइवासनों  को  पूरा  करेंगे  ।  क्या  इन  श्राइवासनों  के  आघार  पर  ही  केवल  निष्कासन

 के  मामलों  पर  विचार  किया  जायेगा  अथवा  कुछ  सिद्धान्तों  के  अनुसार  भी  काम  किया  जायेगा

 क्योंकि  एक  प्रश्न  के  उत्तर  में  विवरण  में  यह  बताया  गया  है  कि  कुछ  चीजों  की  जांच  करने  का  काम

 दिल्ली  विकास  प्राधिकार  को  दिया  गया  था  कौर  कुछ  की  जांच  करने  का  काम  केन्द्रीय  लोक  निर्माण

 विभाग  को  ।  में  केवल  यह  चाहता  हुं  कि  जिस  रूप  में  श्रीनिवासन  दिये  गये  थे  वे  उसी  रूप  में  इसी

 मंत्रालय  तथा  इन्हीं  मंत्रियों  द्वारा  पुरे  किये  जायें  ।

 fat  धनिल कु० चन्दा कु०  चन्दा  :  श्रीमान्  |  जहां  तक  सरकार  के  श्राइवासनों का  संबंध है  उन

 को  पूरा  करना  है  ।

 क०  च०
 :  में  इतना  कहना  चाहता  हूं  कि  सारा  उत्तरदायित्व  मंत्रालय  का

 ।  हम  उस  उत्तरदायित्व  को  स्वीकार  करते  हें  ।  यद्यपि  इस  विषय  का  सम्बन्ध  तीन  या  चार

 कारों  से  है  किन्तु  सारा  उत्तरदायित्व  हमारा  है  कौर  इस  सम्बन्ध  में  श्री  गाडगिल  ने  जो  श्रीनिवासन

 दिया है  उस  से  हम  हटेंगे  नहीं  ।  इस  मामले  पर  विचार  करते  समय  हम  इस  का  ध्यान

 |

 ठाकुर  दास  भागंव  :  क्या  यह  सुझाव  दे  सकता  हूं  कि  माननीय  मंत्रियों  में  से  ही

 कोई  प्रस्तावित  समिति  का  सभापति  बने

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  को  ज्ञात  है  कि  गह  मंत्रालय  ने  झुग्गियों  भर

 झोपड़ियों  के  नाम  से  एक  कमेटी  नियुक्त  की  थी  जिस  ने  भ्र पनी  रिपोर्ट  पेदा  कर  दी  है
 ?

 में  जानना

 चाहता  हूं  कि  क्या  उस  रिपोर्ट  का  असर  इन  बस्तियों  पर  भी  पड़ेगा
 ?

 श्री  अनिल go  चन्दा  :  गृह-मंत्रालय  द्वारा  स्थापित  की  गई  समिति  में  सरकारी

 भूमि  पर  झुग्गियों  प्र  झोंपड़ियों  के  सम्पूर्ण  seq  पर  विचार  करने  के  लिये  है  ।

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  कमेटी  के  निर्णयों  का  wax  इन  कालोनी  पर  भी  पड़ेगा

 पड़ेगा
 तो  इन

 लोगों
 को

 कया
 यहां  या  कहीं  कौर  बसाने  की  कोशिश  की  जायेगी  या  नहीं  की

 जायेगी  ?

 ——

 मूल  प्रंग्रेज़ी  में
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 श्री  अनिल  go  चन्दा
 :

 श्री  गाडगिल  द्वारा  दिये  गये  ग्राइवासनों  के  जो  लोग  झा

 जाते  हैं  उन  के  बारे  में  वे  श्रीनिवासन  पुरे  किये  जायेंगे  ae  गृह  मंत्रालय  द्वारा  जो  समिति  बनाई  गई

 है  वह  में  सरकारी  भूमि  पर  कब्जा  करने  के  सारे  मामलीं  पर  विचार  करेगी
 ।

 जो  मामले

 गिल  के  भ्राइवासन  के  भ्रन्त्गत  जाते  हैं  उन  के  बारे  में  सर्वेक्षण  किया  जायेगा  |

 pa
 स०

 मो०
 :

 पुराने  किले  में  रहने  वाले  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में  कई  ver

 उठाये  गये  थे  ।  इन  लोगों  का  क्या  होने  जा  रहा  कया  वे  वही  रहेंगे  उन  को  जंगपुरा  में  भूमि

 दी  जायेगी ?

 =  2 +  +
 fait  क०  wo  ड्  जहां  तक  पुराने  किले  की  भूमि  पर  कब्जा  करने  वालों  का

 ate  ठ

 हमारा  उन  से  कोई  सम्बन्ध नहीं  ।  इसका  प्रबन्ध  पुनर्वास  मंत्रालय  कर  रहा  है
 ।  मैं  ठीक  तरह  से

 नहीं  कह  सकता  कि  क्या  स्थिति  है  और  क्या  होगी  |

 श्री स०  मो०  vast:  माननीय  मंत्री  ag  जानते  हें  कि  इन  लोगों  के  सम्बन्ध  में  कमी  के

 बारे  में  कुछ  झगड़ा  था  कि  क्या  जंग पुरा  में  भूमि  दी  जा  सकती  है  कौर  भ्रष् यक्ष  महोदय  ने

 यहं  सुझाव  दिया  था  कि  श्रीवास  श्र  संभरण  तथा  पुनर्वास  मंत्रालयों  के
 बीच

 तालमेल  रहना  चाहिए
 ।

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  मंत्रियों  अथवा  सचिवों  की  कोई

 बैठक  हुई  है  निर्णय  किया  गया  है  ?

 श्री
 क्०  च०

 रेड्डी
 :

 जहां  तक  मुझे  स्मरण  है
 मे

 केवल  इतना  कह  सकता  हं  कि  एक  बार

 जो  भूमि  दी  गई  थी  उसके  लिए  उन्होंने  इन्कार  कर  दिया  था  कौर  बाद  को
 सरकार

 ने  उस

 भूमि  को  न्य  कायें  के  लिए  ले  लिया  ।  इसका  ब्यौरा  जानने  के  लिए  माननीय  सदस्य  कृपया  एक

 पृथक  की  सुचना  दें  ।

 श्री  हेम  बुरा  :
 क्या  सरकार  को  यह  ज्ञात  है  कि  कुछ  समय  पुर्व  जब  प्रधान  मंत्री  हेलिकॉप्टर

 से  पुलिस  के  खेलकूद  देखने  के  लिए  गये  थे  तो  उन्होंने  उन  क्षेत्रों  को  देखा  यदि  तो

 wart  मंत्री  ने  इस  समस्या  के  हल  के  लिए  कोई  सलाह  दी  है  ?

 fat  क०  च०  रेड्डी
 :

 प्रधान  मंत्री  महोदय  कई  विषयों  के  बारे  में  सलाह  दे  रहे  हैं

 निस्संदेह  ही  सम्बन्धित  मंत्रालय  उनका  ध्यान  रखते  हे  कौर  जो  कुछ  सम्भव  होता  करते  हैं
 ।

 श्री  नवल  प्रभाकर
 :

 क्या  यह  सत्य  है  कि  इन  में  से  बहुत  सी  बस्तियों  के  ले-बाउट  डी०  डी०  To

 ने  तैयार  कर  लिए  हैं  ?  यदि  कर  लिए  हैं  तो  उनको  कार्यान्वित  करने  के  लिए  सरकार  क्या  प्रयत्न

 कर  रही  है  ?

 fat  after  कु०  चन्दा :  अक्तूबर  १९५८  में  हम  ने  जो  समिति  स्थापित की  उसकी .

 के  areas  पर  हम  ने  डी०  डी०  ए०  से  उन  क्षेत्रो ंके  तैयार  करने  के  लिए  कहा

 जहां  क्वार्टरों  को  नियमानुकूल  किया  जा  सकता  है
 |

 श्री  नवल  प्रभाकर  :
 में  जानना  चाहता  हूं  कि  इन  में  से  कितनी  बस्तियों  के  ले-प्रावट  कब  तक

 तैयार  हो  चुके  हूं  ?

 far  अनिल  कु०  चन्दा  :
 मेरे  विचार  में  इसका  सम्बन्ध पंडित  ठाकुर  भार्गव  द्वारा  रखे

 गये  प्रथम  प्रदन  में  उल्लिखित  दो  या  तीन  क्षेत्रों
 के

 बारे  में  है
 ।

 नप  ee  an  ए  ए  पिए  एए  एएएएएआआआआआ

 मूल  अग्रजा
 nmr

 में
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 भारत  में  पाकिस्तानियों का  अनाहत  प्रवेश

 1*११०१. श्री  रघुनाथ  सिह
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १९६०  के  afar  सप्ताह  में  तीन  पाकिस्तानियों .  ने

 भारत  की  सीमा  पार  की  कौर  जब  उन्हें  रोका  गया  तो  उन्होंने  गोली  चला  दी  जिस  के

 स्वरूप  पठानकोट  तहसील  के  ढीली  नामक  गांव  के  निकट  सीमा  पार  करने  का  प्रयत्न  करते  समय  एक

 पाकिस्तानी मारा  ्र

 यदि  तो  दुर्घटना  का  ब्यौरा  क्या

 मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चली
 :

 हां
 ।

 २६  १९६०  की  रात  को  लगभग  ११  बज  कर  १५  मिनट पर  पंजाब  पुलिस

 कें  एक  दल  ने  तीन  व्यक्तियों  को  पाकिस्तान  से  भारतीय  सीमा  में  दाखिल  होते  हुए  देखा
 ।  जब

 उन्हें  रोकने  का  यत्न  किया  गया  तो  उन्होंने  गोली  चला  दी  ।  आत्म  रक्षा  के  लिए  पुलिस  दल  को  भी

 गोली  चलानी  पड़ी  ।  इस  मुठभेड़  के  परिणाम  स्वरूप  उन  में  से  एक  व्यक्ति  मारा  गया
 शेष

 दो
 व्यक्ति  वापिस  पाकिस्तान  भाग  गये

 ।

 pat  रघुनाय सिह  :  जिस  व्यक्ति  को  मारा  गया  वह  भारत  की  सीमा  के  कितने  अन्दर

 आ  गया था  ?

 fot  सादत  खां  :  मैं  इसका  उत्तर  निश्चित  रूप  से  मीलों  में  तो  नहीं  दे  परन्तु

 मेरा  विश्वास  है
 कि

 ae  भाग  नदी  पार  करते  हुए  देखा  गया
 था  ।

 फिर  भी  मैं  इस  की  जांच  करूंगा
 |

 tat  रघुनाथ  सिंह
 :

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  सीमा  में  दाखिल  होने  के  ऐसे

 मामले  निरन्तर  बढ़ते  जा  रहे  क्या  सरकार  ऐसा  wea  नहीं  करती  कि  भारतीय  सीमा  सुरक्षित

 है  कौर  सुरक्षा  सम्बन्धी  पर्याप्त  कार्यवाही  नहीं  की  गयी  है  ?

 महोदय
 :

 श्राप  पूछना  क्या  चाहते  हैं
 ?

 श्री  रघुनाथ  सिह
 :  म  यह  जानना  चाहता  हू  कि  हमारी  सरहद  की  सुरक्षा  के  लिए  wr

 श्रान्त  सरकार  की  तरफ  से  हो  रहे  हें  ताकि  कोई  भी  विदेशी  हिन्दुस्तान  के  अन्दर  न  सके  ।

 श्री  सादत  wat  खां  :  वही  सवाल  हमारे  दोस्त  ने  हिन्दी  में  किया  ।  जनाब  वाला  जानते

 हूँ  कि  इस  से  पहले  कई  बार  प्राइम  मिनिस्टर  ने  यहां  कहा  है  इसके  मुताल्लिक  कि  जहां  तक  हो  सकता

 हर  किस्म  की  हिफाजत  का  इन्तजाम  वहां  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  रघुनाथ सिह  :  हमेशा  सवाल  का  यही  जवाब  दिया  जाता  है  कि  हिफाजत  का  इन्तजाम

 जा  रहा  लेकिन  हर  महीने  तीन  या  चार  केसेज  इस  तरह  के  होते  हैं  ।  इस  के  माने  हें  कि

 का  माइकल  इन्तजाम  नहीं  है  ।

 श्रिया  महोदय
 :

 माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  बताया  है  कि  सभी  प्रकार  की  सम्भव

 वाहियां कर  दी  गयी  हैं  ।

 यह  सच  है  कि  देश  में  दण्ड  संहिता  लागू  परन्तु  क्या  उससे  यह  तात्पर्य  है  कि  देश  में  ast  भी

 चोरी  नहीं  होती  ।
 इसी  प्रकार  सीमा  सुरक्षा  के  सम्बन्ध  में  समुचित  कार्यवाहियां  करने  पर  भी  कुछ

 न

 कुछ  लोग  चुपके  से  दाखिल  हो  जाते  हैं  और  उसके  लिए  गोली  तानों
 पड़

 जापी
 है  ।

 मल  अंग्रेजी  में
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 tat  सादत  चली  खां
 :

 इस  प्रवास  पर  तो  केवल  तीन  ही  व्यक्तियों  ने  भारतीय  सीमा  में

 प्रवेश  करने  का  यत्न  किया  था  |  उन  में  से  एक  के  पास  एक  दूसरे  के  पास  पिस्तोल

 तीसरे  के  पास  एक  लाठी  थी  ।  जो  व्यक्ति  मारा  गया  है  उसके  पास  कुछ  पाकिस्तानी  नोट  कौर

 हक  चिट थी  ।  मेरा  अनुमान  है  कि  यह  व्यक्ति  किसी  हस्पताल  से  इलाज  करा  कर  पाया  था  कौर

 उसने  भारतीय  सीमा  में  दाखिल  होने  का  यत्न  किया  जिसके  परिणाम  स्वरूप  वह  मारा  गया  था

 यह  एक  aga  छोटा  सा  मामला  था  ।

 fat  में  इस  सम्बन्ध  में  एक  प्रक्रिया  सम्बन्धी  प्रश्न  उठाना  चाहता  हूं  ।  इस

 बदन  सम्बन्ध  सीमावर्ती  पुलिस  ate  चौकियों  से  है  जिनके  लिए  गृह  कार्य  मंत्रालय  के  अनुदानों

 को  मांगों  के  अ्रन्तगंत  राशि  की  मांग  की  गयी  है  ।  इस  प्रश्न  का  उत्तर  तो  गृह-कार्य  मंत्रालय

 को  देना  चाहिए  ।  माननीय  प्रधान  मंत्री  कुछ  कह  देते  सभा  चुपचाप सुनती  रहती

 परन्तु  वास्तव  में  सीमावर्ती  पुलिस  कौर  चौकियों  की  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  जवाब  तो  माननीय

 को  देना  चाहिए  ।

 faery  महोदय
 :

 माननीय  सदस्यों  के  पास  छपी  हुई  पुस्तक  है  कौर  वे  स्वयं  ही  चुन  लिया

 करें  कि  वे  किस  मंत्री  से  जवाब  मांगना  चाहते  हैं  |

 fat हेम  उस  भारतीय  सीमावर्ती  पुलिस  दल  में  कितने  व्यक्ति  थे  ae  क्या  एक

 व्यक्ति  को  मारने  के  बाद  उन्होंने  शेष  दो  व्यक्तियों  को  भी  गिरफ्तार  करने  का  यत्न  किया  था
 ?

 धी  सादत  wet  खां  :  शेष  दो  व्यक्ति भाग  गये  थे  ।  जैसा  कि  मैंने  पहले  बताया  यह  बहुत

 मामूली सी  घटना  थी  ।  मे  यह  निश्चित  रूप  से  नहीं  बता  सकता  कि  उस  समय  उस  चौकी  में  कितने

 पुलिस के  व्यक्ति  थे

 fan  श्रीनारायण  दास  :  क्या  जो  व्यक्ति  मारा  गया  उसका  सम्बन्ध  किसी  श्रपराषी

 दल  से  था  अथवा  उसका  सम्बन्ध  तस्कर  व्यापार  से  था  कौर  क्या  उसकी  पहचान  कर  ली  गयी  है
 ?

 भी  सादत  wet  खां  :  जैसा  कि  मैं  ने  कहा  उसका  नाम  कलाम  दीन  था
 ।

 उसके  पास

 एक  चिट  थी  जिससे  ज्ञात  होता  है  कि  वह  चिट  किसी  अस्पताल  द्वारा  जारी  की  गयी  थी
 ।
 मैं  नहीं

 समझता  fe  उसका  सम्बन्ध  किसी  दल  विशेष  से  है  |

 श्रीश्री 5 (५  तारिक
 :

 चूंकि  यह  हादसात  जम्मू  काश्मीर  पंजाब  की  सरहद
 पर

 होते  हैं  att  तकरीबन  हर  हफ्ते  होते  हैं  इसलिए  में  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  सिलसिले  में  हुकूमत

 हिन्दुस्तान  ने  कया  हुकूमत  पाकिस्तान  से  कहा  है  कि  वह  इस  किस्म  के  हमलों  को  अपनी  तरफ
 से

 रोकने  की  कोशिश करे  ?

 श्री  सादत  खां
 :

 की  पाकिस्तान  की  हुकूमत  की  तवज्जह  कई  बार
 दिलाई

 गई  है

 कि  वह  ऐसे  हादसात  को  रोकने  की  कोशिश  करे  ।

 tat  भा०  कू ०  गायकवाड़  :  उस  व्यक्ति  के  पास  जो  चिट  थी  उसमें  क्या-क्या  लिखा  था
 ?

 foreman  महोदय
 :

 मे
 wet  की

 meget  नहीं  दे  सकता

 |

 मिल  wit  में



 caQ  -  ह  2

 उडीसा खनन  निगम

 1*११०३.  चिन्तामणि  पाणिग्रहण
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  को

 क्या  राज्य  व्यापार  निगम  ने  उड़ीसा  खनन  निगम  को  PEXG-HE  में  उसे

 व्यापार  निगम  सम्भरण  करने  के  लिए  लोहे  wea  मैंगनीज  वयस्क  का  कुछ  कोटा  मंजूर

 किया

 क्या  उड़ीसा  खनन  निगम  ने  सम्पूर्ण  कोटे  का  सम्भरण  कर  दिया

 क्या  निगम  को  PEXE-Ko  में  अरब  तक  कुछ  कोटा  श्रावंटित  किया  गया
 कौर

 यदि  at  कितना
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  :  जी  लौह  वयस्क  के  संभरण  के  लिए  ठेके

 दिये  गये  थे  ।

 पारस्परिक  स्वीकृत  भ्रनुसूची  के  भ्रनूसार  संभरण  किया  जा  रहा  है
 ।

 और  २०,०००  टन  लौह  श्रयस्क के के  संभरण  के  लिए  ठेके  दिये  गये  हैं  ।

 श्री  चिन्तामणि  पाणि गय रही
 :

 प्रदान  के  भाग  के  सम्बन्ध  में  मैं  यह  पूछना  चाहता

 हूं  कि  उड़ीसा  खनन  निगम  द्वारा  राज्य  व्यापार  निगम  को  कितना  लौह  वयस्क  संगीत
 करना

 कानूनगो
 REX  में  किये  गये  ठेके  के  अनुसार  REKO

 ८०००  टन

 लौह  wae  का  संभरण  किया  गया  था  ।

 fat  चिन्तामणि  पाणिगय्रही
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  राज्य  व्यापार  निगम  उड़ीसा  खनन

 निगम  के  अतिरिक्त  wear  स्थानों  से  भी  लौह  शभ्रयस्क  खरीद  रहा  क्योंकि  उडीसा  खनन

 निगम  के  लौह  की  उत्पादन  लागत  ग्रपेक्षाकृत  भ्रमित  है  ?

 श्री  कानूनगो
 :

 राज्य  व्यापार  निगम  बहुत  से  स्थानों  से  लौह  अयस्क  खरीद  रहा

 है  जिनमें  उड़ीसा  खनन  निगम  भी  सम्मिलित  है  ।  निगम  उसी  क्षेत्र  में  उडीसा  खनन  निगम

 के  अतिरिक्त  खान  मालिकों  से  भी  लौह  wae  खरीद  रहा

 श्री  चिन्तामणि  मेरा  प्रदान  यह  था  कि  क्या  यह  सच  है  कि  लौह  वयस्क

 निकालने के  पट्टे  उड़ीसा  खनन  निगम  को  दिये  गये  हें  परन्तु  उड़ीसा  खनन  निगम  era

 जो  कि  एक  सरकारी  फर्म  लौह  का  उत्पादन  करने  पर  धारे  वाली  लागत

 सरकारी  फर्मों  की  उत्पादन  कीमत  से  अधिक  है  ?  इसके  क्या  कारण  हें  ?

 श्री  कानूनगो  :.  हमें  उत्पादन  कीमत  के  सम्बन्ध  में  ज्ञान  नहीं  जहां  तक

 राज्य  व्यापार  निगम  का  सम्बन्ध  वही  दरों  के  सम्बन्ध  में  निर्णय  करता  है  जो

 उन  दरों  को  स्वीकार  कर  लेती  वहां  से  वह  लौह  वयस्क  खरीद  लेता  जहां तक

 उड़ीसा  खनन  निगम  की  उत्पादन  लागत  का  सम्बन्ध  वह  निगम  से  यह  खान  ate

 इंधन  मंत्रालय  से  प्राप्त  हो  सकती



 Fels  मौखिक  उत्तर  २५  ZERO

 ait  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  PExS—-HE  में  राज्य  ent  fara  द्वारा  उड़ीसा  स्वप्न

 निगम  से  कुल  कितना  लौह  वयस्क  खरादा  गया  था  शर  अन्य  स्थानों  से  कितना

 अयस्क  खरीदा  गया

 tat  कानूनगो  :  जहां  तक  अरन्य  स्थानों  से  खरीदे  गय  भ्रामक  का  सम्बन्ध  इस  बारे

 में  मुझे
 ज्ञात  नहीं है  परन्तु  उड़ीसा  खनन  निगम  ने  re  YS—¥E  में  एक  खनन  क्षेत्र  से

 २७,०००  टन  दूसरे  क्षेत्र  से  39000.0  टन  शभ्रयस्क  का  संभरण  किया  था ।

 के  लिये  अन्तिम  तिथि  ३०  १९६०  है  उसमें  अभी  काफी  समय  |  ? ै  |

 ऊन  के  लच्छे  बालों  का  धागा

 1*  ११०४.  श्री  सनातन  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि :

 बालों के  पट्टे  बैटिंग  )  तेयार करने  के  लिये  प्रतिवर्ष  ऊन
 के  लच्छे

 are  बालों  के  का  कितनी  मात्रा  में  किया  जाता  है  ;

 क्या -  बालों  का  arm  वालों  के  पट्टों  के  वास्तविक  निर्माताओं  द्वारा  काता

 जाता  है  ;

 यदि  तो  क्या  बालों  के  धागों  के  agatha  ak  नियमित  संभरण के  कारण

 बाला
 के

 पट्टे  बनाने  के  उद्योग  पर  बड़ा  बूरा  पड़ता  है  ;

 क्या  सरकार  वालों  के  पट्टों  के  कुछ  निर्माताओं को  बालों  नप

 के
 लिये

 ऊन  के  अच्छों  का  sara  करने  का  लाइसेंस  देने  के  बारे  में  विचार  कर  रही

 उद्योग  मंत्री  मनुभाई
 :  सभा-पटल  प्री  एक  विवरण  रखा

 विवरण

 REX,  gus  MIT  2ey  से  में  कुल  क्रमशः  १६२७

 श्श्  ध्  लाख  PER 2  लाख  टन  ऊन  के  अच्छों  का  रायात  किया  गया  ari

 यह  ज्ञात  नहीं  डे  है  कि  इसमें  कितनी  मात्रा का  उपयोग  बालों  के  पट्टें  बनाने  में  किया

 मया  क्योंकि  ऊन  के  लच्छों  का  उपयोग  सभी  प्रकार  के  ऊनी  होजरी  के

 बुनाई  कें  ऊन  तथा  बालों  के  ant  में  मिला  कर  बालों  के  पट्टों  के  उद्योग  के  लिये  किया

 जाता  बालों  के  धागे  के  आयात  के  सम्बन्ध  में  भी  जानकारी  उपलब्ध  नहीं
 क्योंकि

 इस  मद  का  आयात  व्यापार  सम्बन्धी  वर्गीकरण  के  अलग  रूप  से  नहीं  दिखायां  जाता  |

 ससे  नही ं।

 ta  सनातन :  क्या  यह  सच  है  कि  बालों  के  पट्टों  के  लिये  wars सम्पूर्ण  ऊन  के

 अच्छों  को  बाहिर  से  मंगाया  जाता  है  ate  यदि  तो  इस  प्रकार  के  ऊन  के  अच्छों तथा

 के  पट्टों  के  धागे  की  कीमतों  में  कितना  wat
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 pat  मनु भाई  जितने  भी  ऊन  के  लच्छों  की  जरूरत  होती  उसे  बाहिर
 से  ही

 मंगवाया  जाता  क्योंकि  हमारे  देश  में  लम्बे  रेशे  का  ऊन  नहीं  जहां तक  कीमत

 का  सम्बन्ध  प्रत्येक  किस्म  की  wer  कीमतें  हैं  यह  इस  वात  पर  निसार  करती

 है  कि  किसी  विशेष  प्रकार  के  हेयर  बैटिंग  धागे  के  निर्माण  के  लिये  किस  किस्म  के  ऊन

 के  लच्छे  की  जरूरत  है  ।

 सनातन :  क्या  यह  है  सच  कि  हेयर  बैटिंग  के  लिये  areas ऊन  के  अच्छों

 का  के  बिना  ही  रायात  किया  जाता  है
 ?

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  प्रयोजन

 के  लिये  मंगाये  जाने  वाले  ऊन  के  अच्छों  को  wea  काम  में  इस्तेमाल  किया  जा  रहा  है  ?

 शी  मनु भाई  शाह  जैसा  कि  मुख्य  प्रशन  के  उत्तर  में  बताया  जा  चका  है  विशेष

 रूप  से  केवल  हेयर  बैटिंग  के  धागे  के  लिये  ऊन  के  अच्छों  का  नहीं  किया  जाता  है
 ।

 ऊनी
 को

 तैयार  करने  के  सम्पूर्ण  उद्योग  को  ऊन  के  लच्छे  संभरित  किये  जाते  हैं
 ।

 तीन  यूनिटों में  हेयर  वेटिंग  उद्योग  के  लिये  धागा  तैयार  किया जा  रहा  है

 आरोप  नहीं  लगाया  जा  सकता  कि  केवल  हेयर  बैटिंग  के  लिये  मंगाये  जाने  वाली  ऊन  का  अन्य

 प्रयोजनों  के  लिये  इस्तेमाल  किया  जाता  है  ।

 wera में  चंगा  पर  पुल

 ११०४.
 थ्री  ०  प्र्  मेहदी

 थ्री  प्र०  ०  देव

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  :

 «  क्या  हाल  ही  में  चीनियों  ने  लद्दाख  में  चंगा  का  एक  पुल  नष्ट  कर  दिया  था  ;

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है  ;  शर

 इस  मामले  में  क्या  कार्रवाई  की  गई  2?

 मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चली  :  से  जी

 नही ं।

 प्र०
 to  देव

 :  यह  पुल  लेहजे  कितनी  दूर

 सादत  चली  at:  यह  पुल  भारतीय  क्षेत्र  के  अन्दर  यह  हुसूल  पर  सीमा

 से  लगभग  ८५  मील  की  दूरी  पर

 fet  go  र०
 क्या  चीनी  सेनाओं  ने  पुल  को  कुछ

 भी
 नुक्सान  नहीं  पहुंचाया

 श्री  सादत  चली  खां
 :

 पुल  को  नुक्सान  तो  द्  परन्तु  चीनी  सेनाओं  द्वारा  नही ं।

 fat  उसे  किसने  नुक्सान  पहुंचाया ar?

 साबित  चली  खां
 :  जम्म  तथा  कामचोर  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  जांच  कर  रही  है  ।

 to  न्न० च्  तारिक :  कया  सरकार  को  उस  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी  प्राप्त  हुई
 है

 कि  इस  पुल  को  चीनियों  ने  नहीं  अपितु  एक  स्थानीय  ठेकेदार  ने  नुक्सान  पहुंचाया  था

 ee
 ताकि

 कहू  से  बच  जाये  क्योंकि  वह  घुल  ठीक  प्रकार  से  नहीं  बनाया  गया

 मिल  भ्रंप्रेजी  में
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 fat  सादत  act  म  कुछ  नहीं  कह  सकता  ।

 बारे  में  जांच  कर  रही  है  कौर  है  कि  जांच  शीघ्र  ही  पूरी  हो  जायेगी
 ?

 पु०  To  पटेल  उस  पुल  को  नुक्सान  कब  दुरा  था  जांच  कब  प्रारम्भ

 की  गयी  थी  कौर  अभी  तक  उसके  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ?

 fat  सादत  भ्र ली  खां
 :

 पुल  वास्तव में  १०  १९६०  को  दोपहर के
 ०  बजे

 झ्र  तीन  बजे  के  बीच  जलाया  गया  art  जांच  है  q  यह  निश्चित  से

 नहीं  बता  सकता  कि  जांच  कब  प्रारम्भ  की  गयी  थी  ।

 pat  बाजपेयी
 :  यह  जांच  कौन  कर  रहा  है  aga  को

 कितना  नुक्सान  gar

 था /

 fart  सादत  wet  खां  :.  वह  पुल  जला  दिया  गया  था
 ।  प्रश्न  के  दूसरे  भाग  के  लिये

 मूझे  पूर्वे  सूचना  की  आवश्यकता है

 fat हेम  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  जम्मू  शौर
 काश्मीर  सरकार

 पूल  के  सम्बन्ध  में  जांच  कर  रही  प्रश्न  का  उत्तर  नकारात्मक  क्यों  दिया  गया  ट

 fet  सादत  wet  सां
 :  जहां  तक  पुल  को  जलाने  के  चीनी  षडयन्त्र  का  सम्बन्ध  है

 >
 जम्म  तथा  शाइनी  सरकार  नहीं  समझती

 कि
 उसमें  चीनी

 लोगों  का  कोई  हाथ  ह्  किसी

 ar  व्यक्ति  ने  war  किया  है  कौर  वह  सरकार  उसकी  जांच
 कर

 रही

 fan  विद्याचरण शुक्ल
 क्या  सरकार  ने  उस  पुल  की  मरम्मत  कराने  के  सम्बन्ध  में

 कोई  कार्यवाही  की  है  ?

 मेरा  भ्र नू मान  है  कि  जम्मू  तथा  सरकार  इस  बारे
 fait  सादत  चली  खां

 में  कोई  कार्यवाही  करेगी  |

 विद्याचरण शुक्ल  क्या  कोई  कार्यवाही की  गयी  है  ।

 श्री  सादत  wat  ai  में  नहीं  कह  सकता  |

 आण्विक  संयंत्र

 1*११०६.  श्री  थी  प्र०  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  वेस्टिंग  हाउस  इन्टरनेशनल  एटामिक  पावर  कम्पनी  के

 जनरल  के ०  डी०  निकोलस  कौर  भारतीय  अणुशक्ति  आयोग  के  डा०  एस०

 ज०  एवं  अन्य  पदाधिकारियों  में  भारत  में  भ्राण्विक  संयंत्रों  की  स्थापना  के  बारे  में

 ital  चीत  हुई  थी  ;  श्र

 यदि  तो  बातचीत  का  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चली
 :

 जी

 वह  बातचीत  सामान्य  प्रकार  की
 थी  जिसमें  afar  संयंत्रों  के  विभिन्न

 कप  तथा  प्राकार  के  बारे  में  विचार  किया  गया  था  ।  कोई  विशेष  सुझाव  नहीं  दिये  गये  थे

 और
 इसलिये  कोई  भी  वचन  नहीं  दिये  गये
 oe  लि  अ  जन ना फानण

 fae  diet  में
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 fet  प्र०  चे  क्या  वेस्टिंग  हाउस  इन्टरनेशनल एटामिक  पावर  कम्पनी  के  चेयरमेन

 तथा  भारतीय  आण्विक  शक्ति  भ्रायोग  के  प्रधान  के
 बीच  जो  बातचीत हुई  इस  का  सम्बन्ध

 भारतीय  परिश्रमी  तट  पर  स्थापित  किये  जानें  वाले  प्रथम  नाभिकीय  केन्द्र  के  सम्बन्ध  में  था  !

 fot  सादत  चली  खां
 :

 जनरल  निकोलस  भारत  में  आणविक  शक्ति  ara  के  कार्यों  तथा

 भारत  की  अणुशक्ति  के  सम्बन्ध  में  यक़ीन  करने  शौर  यह  देखने  के  लिये  श्राये  थे  कि  भारत  में  आणविक

 केन्द्रों  की  स्थापना  के  arg  में  उन  की  कम्पनी  भारत  को  कितनी  सहायता  कर  सकती  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  |

 fant  मिलती
 :

 क्या  सरकार  ने  आणविक  शक्ति  संयंत्र  की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  कोई  द्

 निश्चय  किया  है
 ?

 हमें  ज्ञात  gar  है  कि  इसी  प्रयोजन  के  लिये  एक  ब्रिटिश  दल  भी  भारत  पाया

 था  सरकार  इस  संयंत्र  की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  कितने  देशों  के  साथ  बातचीत  कर  रही  है  ?

 fat  सादत  चली  खां
 :

 जहां  तक  वेस्टिंग  हाउस  कम्पनी  के  का  सम्बन्ध
 उन

 के  साथ  कोई  भी  निर्णय  नहीं  किया  गया  |  दूसरे  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  मुझे  पूर्वे  सुचना  की  झा वद यकता

 tt

 tent  मिलती  :  प्रस्तावित  संयंत्र  की  क्षमता  कितनी  होगी  ?  क्या  उस  की  क्षमता  ३००  मेगा

 यूनिट  होगी  या  कि  २५०  मेगा ?

 yore  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  इस  के  लिये  अलग  see  की  पूर्वे  सूचना  दें  ।

 थी  प्र०  :
 क्या  सरकार  शझ्रणुशक्ति  के  निर्माण  के  अतिरिक्त  किसी  कौर  प्रयोजन

 के  लिये  भी  arian  झा क्ति  संयंत्र  स्थापित  करने  का  विचार  रखती  है  ?

 सादत  चली  यह  यहां  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 श्री  हेम  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  इन  नाभिकीय  शाक्ति  स्टेशनों  के  निर्माण  के

 लिये  सारे  संसार  से  टेण्डर  मंगवाने  का  विचार  रखती  है
 ?

 यदि  तो  क्या  सम्पूर्ण  विशव  केवल

 इन्हीं  दो  देशों  ७  फ्रांस  ब्रिटेन  सीमित  है
 ?

 श्री  सादत  act  खां
 :

 में  इस  का  उत्तर  नहीं  दे  सकता
 ।

 महोदय
 :

 मूल  प्रश्न  केवल  एक  सज्जन  के  आगमन  के  सम्बन्ध  में  पूछा  गया  था

 यह  उत्तर  दे  दिया  गया  है  कि  वे  हमारी  ्रावव्यकताओं  के  सम्बन्ध  में  स्थिति  जानने  के  लिये  wa

 थे  ।  दोष  प्रश्न  यहां  पर  उत्पन्न  नहीं  होते  |

 तिलक  नई  दिल्ली  में  तिहाड़  के  ग्रामीण

 1११०७.  श्री  जीत  सिह  सरहदी :  कया  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसं  बयक-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  लगभग  दो  वर्ष  पहले  वर्षा  ऋतु  में  तिहाड़  ग्राम  के  Soo-Y¥ °°

 परिवारों को  तिलक  नई  दिल्ली  में  अ्रस्थायी  रूप  से  रखने  की  जगह  दी  गई  थी  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  aa  उन  ग्रामवासियों  को  उन  क्वार्टरों  में  से  उन  व्यक्तियों

 हारा  निकाला  जा  रहा  है  जिन्हों  ने  उन  क्वार्टरों  को  खरीद  लिया  है
 ;  और

 नन  स

 मूत  अनेजा  में

 42  (Ai)
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 यदि  तो  तिहाड़  के  लोगों  के  रहने  के  लिये  va  कौन  सी  दूसरी  जगह  पर  स्थान  देने

 का  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है
 ?

 उपमंत्री  Jo  ato  :  हां  ।

 जिन  परिवारों  ने  ग्रनघधिकृत  रूप  से  वर्षा  पीड़ित  होने  के  बहाने  क्वार्टरों  पर  कब्जा

 कर  रखा  था  उन  के  क्वार्टरों  को  नीलाम  किया  गया  था  उन  व्यक्तियों  को  खरीद

 दारों  द्वारा  निकाला  जा  रहा  है  ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 fat  श्रजित  सिह  सरहदी
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  ये  व्यक्ति  जिन्हें  सरकार  द्वारा  तिहाड़

 गांव  से  हटाया  गया  विस्थापित  व्यक्ति  हैं  उन्हें  ये  क्वार्टर  उस  समय  दिये  गये  थे  जबकि  तिहाड़

 के  मकान  वर्षा  से  टूट  फूट  गये  थे
 ?

 यदि  तो  कया  उन्हें  कोई  स्थान  दिया  जा  रहा  है
 ?

 fait Jo  भास्कर
 :

 वास्तव  में  ये  व्यक्ति  वर्षा-पीड़ित  व्यक्ति  नहीं  थे
 ।

 इन्हों  ने

 रूप  से  क्वार्टरों  पर  कब्जा  जमा  रखा  था  ।  उन  व्यक्तियों  को  तिलकनगर  तथा  तिहाड़  में  कोई

 स्थान  देने  के  वास्तविक  वर्षा  पीड़ित  व्यक्तियों  के  कब्जे  को  नियमित  बनाया  जा  परन्तु

 जिन्हों  ने  अ्रनधिकृत  रूप  से  कब्जा  कर  लिया  उन  के  कब्जे  को  नियमित  नहीं  बनाया  जा  रहा  है
 ।

 श्री  सिह  सरहदी
 :

 श्राप  ने  मेरा  oer  नहीं  समझा
 ।
 मैं  यह  कह  रहा  था  कि  ये

 सभी

 परिवार  विस्थापित  व्यक्ति  हैं  ।  उन्हें  तिहाड़  गांव  में  स्थान  दिया  गया  परन्तु  वे  मकान  वर्षा
 के

 कारण  नष्ट  हो  गये  थे  ।  परब  जब  उन्हें  तिलक  नगर  के  क्वार्टरों  से  निकाला  जा  रहा  उन्हें  कहां

 ate  स्थान  दिया  जा  रहा  है
 ?

 श्री फू०  ato  भास्कर  स्थिति  यह  है  कि  लगभग
 २००

 परिवार  ऐसे  थे  जिन्हें  १६५५ में  भारी

 वर्षा  के  कारण  कष्ट  उठाने  पड़े  ।  उन्हें  तिलक नगर  के  में  स्थान  दिया  गया  था  ।  उन्होंने  मंत्रालय

 से  यह  निवेदन  किया  था  कि  उन  के  क्वार्टरों  के  भ्रावंटन  को  नियमित  बना  दिया  जाये  ak  हम  ने

 उन  की  प्रार्थना  स्वीकार  कर  ली  ।  परन्तु  मंत्रालय  अ्रनधिकृत  कब्जे  वाले  लोगों  की  जिम्मेवारी  नहीं

 लेता ।

 श्री  जीत  सिह  सरहदी
 :
 मेरे  प्रश्न  को  प्रभी  तक  नहीं  समझा  गया  है  ।

 श्री  पु०  ato
 भास्कर

 :
 मैं  इस  सम्बन्ध  में  ag  भी  बता  देना  चाहता  हूं  कि  य  व्यक्ति

 बिना  किराये  की  अ्रदायगी  के  कौर  बिना  मंत्रालय  की  अनुमति  के  उन  क्वार्टरों  में  रहते  रहे  हें  ।  अब  वे

 तिहाड़  में  वापिस  जाना  चाहते  हैं  क्योंकि  उस  बस्ती  का  अरब  दिल्ली  निगम  द्वारा  विकास  किया  जा  रहा

 है
 ।

 क्योंकि  ये  व्यक्ति  यहां  पर  इतने  समय  तक  बिना  किराये  ate  बिना  अनुमति  के  रहते  रहे  हैं
 ब

 वें  नीलामी  पर  बेच  भी  दिये  गये  इसलिये  खरीदार  we  उन्हें  खाली  कराना  चाहते  हैं  ।  aa

 तो  यह  मामला उन  नागरिकों  का  वापसी  मामला  है  ।  वे  वापिस  तिहाड़  जाना  चाहते  हें  जिंस  के

 लिये  मंत्रालय  इस  समय  जिम्मेवारी  नहीं  ले  सकता  |

 श्री  भ्रमित  सिह  सरहदी
 :

 वे  पहले  तिहाड़  में  निष्क्रिय  मकानों  में  रहते  थे
 ।

 उन  मकानों  के

 वर्षा  से  टूट  जाने  पर  उन्हें  इन  क्वार्टरों  में  स्थान  दिया  गया  था  ।  कया  अब  उन्हें  किसी  ak  स्थान

 पर  बसाया जा  रहा  है  ?

 fra  wat  में
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 पू  प०  भास्कर
 :  Rexy  में  भारी  वर्षा  के  कारण  तिहाड़

 के  जितने  भी  विस्थापित

 व्यक्तियों  को  तिलक  नगर  में  क्वाटर  दिये  गये  अब  उन  के  कब्जे  को  नियमित  बना  दिया  गया  है
 ।

 परन्तु  ये  लोग  तो  भ्रनघिक्त  व्यक्ति  ये  वास्तव  में  वर्षा  पीड़ित  व्यक्ति  नहीं  हैं
 ।

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  मैं  मंत्री  महोदय  से  यह  जान  सकता  हुं  कि  सन्  REUY A BY Frayer में  जो  बिहार

 गांव  के  रेफ्यूजीज़  के  मकान  गिर  गये  थे  कौर  वे  तिलक  नगर  में  जा  कर  बेठ  गये  थे  तो  उन
 को  मिनिस्ट्री

 की  भ्र  से  लिखित  रूप  में  यह  श्रीनिवासन  दिया  गया  था  कि  उन  से  कोई  किराया  नहीं  लिया  जायेगा

 श्र  कोई  रेंट  नहीं  चीज़ें  किया  जायेगा  तो  अरब  उन  को  नोटिस  क्यों  दिये  जा  रहे  है
 ?

 चौपट यूं  ao  भास्कर
 :  इन  व्यक्तियों  जिन्हें  तिलक  नगर  के  क्वार्टरों  में  भेजा  गया

 झर  जोकि  एलाटमें  ट  के  नियमों  के  अधीन  मकान  प्राप्त  करने  के  अधिकारी  उन्हें  ये  क्वाटर  नियमित

 रूप  से  कर  दिये  जायेंगे  ।  उन  के  सम्बन्घ  में  ऐसी  कोई  भी  बात  नहीं  की  गई  है  जिस  को

 नियमों  के  seta  अनुमति  नहीं  है
 |

 पन्नी  नवल  प्रभाकर
 :

 जब  मिनिस्ट्री  ने  यह  लिख  दिया  था  कि  उनसे  कोई  रेंट  चार्ज  नहीं
 किया

 उन  को  लिख  कर  यह  दिया  gar  तब  उस  के  बाद  यह  रेंट  क्यों  चाज  किया  जाता  है
 ?

 श्री  प०  झ०  भास्कर
 :  माननीय  सदस्य  की  प्रार्थना  है  कि  वे  इस  बारे  में  मुझे

 म
 निश्चित

 रूप  से  इस  मामले  के  बारे  में  पूछताछ  करूंगा  ।

 गयी  विद्याचरण शुक्ल  :  इस  का  उत्तर  क्या  है
 ?

 महोदय
 :

 उत्तर  तो  स्पष्ट  माननीय  मंत्री  को  ज्ञात  नहीं  है  कि  क्या  यह  किराया

 लिया  गया  था  या  नहीं  ।  यदि  इन  मामलों  की  उन  का  ध्यान  किया  जाये  तो  वे  इस  बारे

 में  पूछताछ  करेंगे  ।

 शे०
 :

 माननीय  सदस्य  इस  बारे  में  मुझे  लिखें  श्र  में  सविस्तार  उत्तर

 लिख  दूगा
 |

 भोपाल  राजधानी  परियोजना

 +

 श्री  राम  कृष्ण गुप्त

 श्री  विद्याचरण शुक्ल  :

 eel  श्री  पदम देव  :

 FAT  योजना  मंत्री  १५  १९५८  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  १२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 (*)  क्या  सरकार  ने  भोपाल  राजधानी  परियोजना  के  लिये  व्यय  के  प्रश्न  पर  विचार

 किया  है  ;  शर

 यदि  तो  उस  का  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 fare  शर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  के  सभा-सचिव  ao  ato  atc

 .
 भोपाल  राजधानी  परियोजना  के  कार्य वहन  दल  जोकि  ReXe  में  योजना  आयोग

 द्वारा  गया  हाल  ही  में  अपने  सुझाव  पेश  किये  हैं  ake  वे  सुझाव  राज्य  स

 कार  के  पास  मेज i

 मल  wat  में
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 दिये  गये  है  ।  कार्यकारी दल  ने  सिफारिश  की  है  कि  राजधानी  परियोजना  के  लिये  १३.  २५

 करोड  रुपयें  निर्घारित किये  जबकि  प्रारम्भ में  १६  of  करोड़  रुपयों  के  खर्चे  का  श्रीमान

 लगाया  गया  था  ।  इस  दल  ने  भोपाल  नगर  के  लिये  एक  वृहद  योजना  विभिन्न  प्रावस्थायें  तयार

 निर्माण  कार्यक्रम  के  लिये  प्राथमिकता  निर्घारित  करने  और  परियोजना  को  अन्य  मामलों  के

 सम्बन्ध  म॑  भी  सुझाव  दिये  ह
 /

 fet  राम  कृष्ण  गीत  :  इस  परियोजना  पर  भराने  वाले  खर्चे  में  से  कितना  खच  केन्द्रीय  सरकार

 द्वारा  वहन  किया  जायेगा ?

 श्रो लग ल०  ना  मिथ  :  केन्द्रीय  सरकारी  सहायता  के  रूप  में  कोई  विशेष  सहायता
 तो  नहीं दी

 जायेगी  ।  पर  राज्य  सरकार  की  वार्षिक  योजना  के  रूप  में  होगी  कौर  उस  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार

 की  रोक  से  प्रावव्यक  सहायता  दी  जायेगी  |

 tart  विद्याचरण  शुक्ल
 :

 इस  बात
 को

 ध्यान  में  रखते  हुए  कि  प्रस्थापित  गुजरात  राज्य  की

 नई  राजधानी  के  लिये  केन्द्र  की  कौर  से  सहायता  दी  जा  रही  तो
 भोपाल  के  लिये  मध्य  प्रदेश

 सरकार  को  वैसी  सहायता  देने  से  इन्कार  क्यों  किया  जा  रहा  है
 ?

 fait  ल०  ना०  मीर  हमें  अभी  तक  यह  ज्ञात  नहीं  हुमा  है  कि  कया  गुजरात  की  राजधानी

 के  लिये  कोई  केन्द्रीय  सहायता  दी  जा  रही  है  |

 गोविन्द  दास  :  जहां  तक  भोपाल  के  बनाने  का  सम्बन्ध  क्या  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय

 सरकार  उस  नीति  का  पालन  करेगी  कि  जो  उस  ने  भुवनेश्वर  कौर  चंडीगढ़  के  सम्बन्ध में  की  थी  भर

 जितने  रुपये  की  योजना  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  आई  उस  में  से  कितना  हिस्सा  केन्द्रीय  सरकार

 मध्य  प्रदेश  सरकार  को  प्राप्त  हो  सकेगा
 ?

 श्री  न०  ato  मिश्र  जहां  तक  भुवनेश्वर और  चंडीगढ़ का  सवाल  उन  दोनों  स्थानों  को

 भारत  सरकार  से  कुछ  रुपया  मिला  परन्तु  वह  प्रथम  पंच-वर्षीय  योजना  के  बीच  में  मिला  था

 इधर  facta  पंच-वर्षीय  योजना  के  समय  किसी  को  भारत  सरकार  की  तरफ़  से  मदद  के  रूप  में

 रुपये  नहीं  दिये  जा  रहे  हैं  ।  जहाँ  तक  तक  देने  का  सवाल  श्रमिक तक  PERK  में  २०  लाख

 रुपये  मिले  थे  कौर  PEYO-NS  में  १२०  लाख  रुपये  मिले  थे  |

 सेठ  गोविन्द दास  :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  को  यह  बात  मालूम  है  कि  जब  १३  करोड

 की  योजना  उस  में  जो  ये  रकमें  केन्द्रीय  सरकार  से  मिल  रही  ये  कितनी  कम  है  कौर  इस  प्रकार

 से  भोपाल  के  बनते  बनते  कितना  समय  लंग  जायेगा
 ?

 श्री  ल०  ato  मिश्र  :  १६६३-६४  तक  सारा  काम  समाप्त  हो  जायेगा  ।  यह  रिपोर्ट

 यनैनिमस  है  ।  इस  में  प्रान्तीय  सरकार  के  लोग  भी  थे  उन्होंने  इस  को  मान  लिया  है  कि

 इस  काय  क्रम  के  मुताबिक  यह  काम  हो  सकेंगी  |

 श्री  पदम  देव  :  भोपाल  नगर  के  प्रारम्भिक  कार्य  करने  के  लिए  जो  झर था रिटी  मुक़र्रर  की  गई  है

 उस  ने  अभी  तक  कितना  व्यय  किया  है
 ?

 श्री  है  नाठ  मिश्र :
 पात  सरकार  ने

 ऊ  भी  तक  करीब  Yok

 लाख  रुपया  et  किया  है

 |

 ब्  अंग्रेजी  में
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 श्री  जांगड़े  :  भोपाल  राजधानी  योजना  का  काम  पूर्ण  कब  तक  होगा  कौर  इस  योजना  के

 wera  केन्द्रीय  शासन  ने  जो  भ्रनुदान  दिया  है  उस  में  लोन  कितना  है  ate  ग्रनुदान  की  राशि

 कितनी है  ?

 श्री Ao  नाम  जहां  तक  कार्यक्रम का  सवाल  यह  काम  १९६३-६४ तक  पूरा  होगा

 झर  अनुदान इस  में  नहीं  है  ।  वे  सालाना  योजना  बना  कर  लायेंगे  कौर  उस  में  जो  रहेगा  उस

 मुताबिक  उन  को  सहायता  दी  जायगी
 ।

 Jo  to  पटेल  :  यह  कहा  गया  है  कि  चंडीगढ़  के  निर्माण  के  लिए  केन्द्रीय  सहायता  दी  गयी

 थी  ।  ate  भोपाल  की  राजधानी  के  लिए  भी  सहायता  दी  जायेगी  ।  क्या  गजरात  की  राजधानी  के

 लिए  भी  वैसी  सहायता  दी  जायेगी
 ?

 महोदय  :  यह  यहां  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 fat  विद्याचरण शुक्ल  :  कया  राजधानी  परियोजना  रिपोर्ट  में  भोपाल  में  भ्रत्यघिक  महंगी

 इमारतों  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  उल्लेख  है
 ?

 यदि  तो  उसके  बारे  में  कसे  टिप्पण  हे
 ?

 tat  ल०  ato  मिश्र  :  जहां  तक  भोपाल  की  राजधानी  की  परियोजना  का  सम्बन्ध  है

 उसमें  अत्यघिक  महंगी  इमारतों  के  निर्माण  का  कोई  wet  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  वह  समिति  तो

 बह  देखने  के  लिए  नियुक्त  की  गयी  थी  कि  निर्माण  कार्ये  में  कितनी  बचत  की  जा  सकती  उसने

 यह  सुझाव  दिया  है  कि  ५  करोड़  रुपयों  की  बचत  की  जा  सकती  है  ।

 थ्रो  विनती  मिश्र  :  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  भोपाल  सरकार  को  कोई  निर्देश  दिया  है  कि

 इतनी  रकम  से  ज्यादा  वह  अपना  कैपिटल  बनाने  पर  खरच  न  उस  ने  कम  से  कम  कितना

 खर्च  करने  का  निदा  दिया  है
 ?

 श्री  ल०  ना०  मिश्र  :
 इस  बारे  में  कोई  लकीर  तो  खींची  नहीं  जा  सकती  है

 ।
 उन

 की
 योजना

 झाई  थी  ste  उसकी  जांच  हुई  थी  ।  सब  ने  एक  मत  से  यह  तय  किया  कि  लगभग  १३  करोड़  से

 उन  का  काम  चल  सकता  है  ।

 Ato  श्री  क्या  इस  बात  का  अनुमान  लगाया  जा  सकता  कि  सम्पूर्ण  काय

 कब  तक  पूरा  हो  जायेगा
 ?

 श्री
 ल०  te

 सिर
 :

 इस  सम्बन्ध  में  निश्चित  रूप  से  कुछ  भी  नहीं  कहा  जा  सकता

 प्रावस्थाश्रों  के  अनुसार  कार्यक्रम  निश्चित  कर  दिया  गया  है  तौर  तराशा  है  कि  यह  कायें  av

 तक  पूरा  हो  जायेगा

 श्री  गजराज सिह  :  क्या  सरकार  यह  बताने  की  कृपा  करेगी  कि  मध्य  प्रदेश  सरकार  नें  इस

 राजधानी  के  बनाने  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार
 से

 कोई  श्रनुदान  चाहा  ही  नहीं  था  शर  यदि  चाहा  था

 तो  फिर  केन्द्रीय  सरकार  की  उस  पर  क्या  प्रतिक्रिया  हुई
 ?

 जो  किंग  ग्रुप  नियुक्त  किया  गया

 उसके  कर्तव्यों  में  से  एक  यह  भी  था  कि  वह  यह  भी  देखें  कि  इस  के  लिए  केन्द्रीय  अनुदान  की  ज़रूरत

 भी  है  या  नहीं
 ।

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  उस  ने  इस  सम्बन्ध  में  कया  राय  दी

 श्रील०  नाठ  मिश्र  :
 यह  तो  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  श्रनुंदान  राज्य  सरकार  नहीं  चाहती

 ।

 इस  की  मांग  लेकिन  देना  कठिन  क्योंकि  सिद्धान्त  की  बात  हो  जाती
 लेकिन  यह  भी  सही  है

 किवे  भी  राज़ी  हें  कि  इस  रूप  में  इस  कार्य  का  कार्यान्वयन

 ee a
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 धानक का निर्यात का  निर्यात

 | थ  विभूति  Fe
 :

 १११४.
 |

 भी  :

 थी  दो०  चे  फार्मा

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  PERE  के  दौरान  में  भारतीय  wae  के
 नियति  में  पर्याप्त  वृद्धि  हुई

 दे  कौर

 यदि  तो  कितनी
 ?

 में  बिना तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  :
 तथा  १९५८  में

 तैयार  किये  गये  ौर  are  से  तैयार  ar  निर्यात  ११.  १५  करोड़  रुपये
 का

 जबकि

 १४८  में  १०.२०  करोड़  रुपये  का  था  ।

 sit  विभूति  मिश्र
 :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  अच्छी  तरह  से  माइका  खान  से  निकाला

 इसके  लिए  क्या  ard  एंड  इंडस्ट्रीज़  मिनिस्ट्री  कोई  खास  तवज्जह  देती  है
 ।

 श्री  सती दय  चन्द्र  :  माइका  वालों  की  एसोसियेशन  है  माइकल  निकालने  का  जहाँ  तक

 ताल्लुक  वह  माइनिंग  मिनिस्ट्री  से  ताल्लुक  रखता  है  भ्र  वे  इस  पर  गौर  करते  हें
 ।

 माइका  की

 एक्सपोर्ट  प्रोमोशन  कौंसिल  है
 ।  वे

 भी  इन  चीज़ों  पर  विचार  करते  हें  वे  वापस  में  बैठ

 कर  सोचते  हें  कि  किस  तरह  काम  को  weet  तरह  किया  जाये
 ।

 थ्री  ्  मिश्र  :  जो  माइका  के  प्राइवेट  ठेकेदार  उन  से  माइका  इंडस्ट्री  को  नुक्सान

 मैँ  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  इस  इंडस्ट्री  को  अपने  कब्ज़े में
 लेना

 चाहती है  ।

 श्री  सतिया  चन्द्र
 :  माइकल  का  इन्तज़ाम  इस  मिनिस्ट्री से  नहीं  होता है

 ।  हम  तो  एक्सपोर्ट  से

 ताल्लुक  रखते  हें
 ।

 अगर  माननीय  सदस्य  इस  बारे  में  ज्यादा  इत्तिला  चाहते  तो  ag  माइकल

 मिनिस्टर से  यह  सवाल  पूछें

 पच्ची  श्रीनारायण दास  :  RaRE  में  जिन  देशों  के  लिए  mre  का  निर्यात  बढ़ा  मैं  उनके

 नाम  जानना चाहता  हूं  ।

 tot  acta  चन्द्र  :  निर्यात  में  सामान्यतया  वृद्धि  हुई  है
 ।

 मैं  पहले  ०५,  बता  चुका  हूं
 ।

 यहां  मेरे  पास  एक  विवरण  है  ।  चीन  कौर  चेकोस्लोवाकिया  के  लिए  निर्यात  में  वृद्ध

 हुई  है
 ।

 श्री  पदस  देव
 :

 अभी  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  wen  का  निर्यात  बढ़  रहा  है  ।

 कया
 वह  इस  बात  की  जोर  संकेत  करेंगे  कि  हिमाचल  प्रदेश  में  बहुत  ज्यादा  पाया  जाता

 उसके  लिए  प्रयत्न  किया  जायेगा  कि  इस  के  द्वारा  वहां  के  लोगों  को  रोज़गार  का  एक  साधन

 सके

 गैसल  ्  में
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 श्री  सतीश  we  :  हिमाचल  प्रदेश  के  लोग  wae  निकालें  धौर  उस  की  क्वालिटी

 छी  तो  हम  उस  के  निर्यात  का  ज़रूर  प्रयत्न  करेंगे  ।

 मैंने  जो  मुल्कों  के  नाम  बताये  ह  उन  में  यू०  एस०  एस०  सवार  का  नाम  रह  गया

 उस  के  लिए  मक्का  का  एक्सपो  बहुत  बढ़ा  है  |

 श्री  Ho  ला०  वर्मा
 :

 माननीय  मंत्री  जहां  तक  विकास  का  ताल्लुक  माइकल  मिनिस्ट्री

 पर  वर्ज़न  डाल  दिया  लेकिन  ae  जिस  मकसद  के  लिए  विदेशों  में  जा  रहा  उसके  उपयोग

 के  लिए  यहां  पर  कारखाने  लगाये  जा  सकते  उस  का  उपयोग  यहां  पर  किया  जा  सकता  क्या

 इस  पर  विचार  किया  गया  है
 ?

 थी  सतीश  चन्द्र  :  ज्यादातर  बिजली  के  जो  यंत्र  बनते  उस  में  काम  में  भ्राता

 है  ।  बिजली  के  यंत्रों  को  बनाने  के  काम  को  बढ़ाने  का  देश  में  बराबर  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है
 ।

 भोपाल  में  हैवी  इलैक्ट्किल्ज़  बन  रहा  उस  को  डबल  किया  जा  रहा  है  ।  भी  कोशिश  की

 है  ।  जितना  जितना  बिजली  का  काम  हिन्दुस्तान में  बढ़ता  माइका का  भी  इस्तेमाल

 उतना  बढ़ता  जायगा  ।

 tat  विद्याचरण शकल  :  क्या  यह  सच  है  कि  यद्यपि  wore  का  निर्यात बढ़  गया  पिछले

 की  भ्र पे क्षा  आय  में  कमी  हो  गई

 पति  सौदा  चन्द्र  :  यह  बात  बिना  तैयार  किये  गये  श्रमिक  के  बारे  में  सच  नहीं  है  ।  यद्यपि

 चठे समात  wae  के  निर्यात  से  प्राप्त  कुल  विदेशी  मुद्रा  पिछले  वर्ष  की  अपेक्षा  अधिक  यह  सच  है  कि

 मूल्य  गिर  गये  थे  झ्र  दाम  १९५८  की  तुलना  में  YYE  में  कम  थे  ।

 fait  चितामणि  पाणिग्रहो  :  आगामी  वर्ष  में  अ्रश्नक  निर्यात  को  बढ़ाने  के  लिए  सरकार  ने

 fara  उपाय  किये

 fat  adh  चन्द्र  :  एक  sore  निर्यात  वृद्धि  परिषद  है  जो  बाजार  का  सवाल  करने  का

 श्रमिक  करती  है  दूसरे  देशों  में  भ्रश्नक  का  स्थान  लेने  वाले  कुछ  अरन्य  पदार्थ  तैयार  हो  रहे

 कारण  कुछ  कठिनाइयां  उत्पन्न  होती  हें
 ।

 अभ्रक  निर्यात  संवर्धन  परिषद्  यह  शभ्रनुसन्धान  कर  रही  है
 कि

 का  शौर  ढंग  से  उपयोग  किया  जा  कौर यह
 नवीन  बाजार  ढूंढ़ने  का  भी  प्रयत्न  कर  रही

 है  हम  बहुत  से  उन  देवों  को  इसका  निर्यात  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  जहां  हमने  पहले  इस

 कालिया नहीं  किया  ।

 को  विश्वास मिश्र  :  में  जानना  चाहता  हूं  कि  हिन्दुस्तान  की  इंडस्ट्रियलाइज़ेदान की  रफ्तार  को

 जिस  तरह  से  वह  बढ़  रही  देख  कर  क्या  सरकार  माइका  के  निर्यात  को  रोकना  चाहती  है
 ?  माइकल

 के  ऊपर  भारत  का  एकाधिकार  है  कौर  वह  यहां  ज्यादा  खर्च  हो  तो  बाहर  भेजने  वेਂ  लिये

 माइका  कम  रह  जायगा  ।  ऐसी  हालत  में  क्या  उस  पर  सरकार  नियंत्रण  करन  का  विचार  कर  रही

 थी  सौदा  चन्द्र  :  रोकने  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।  जितने  की  मलक  को  जरूरत  है

 उतना  यहां  रखा  जायेगा  कौर  बाकी  जो  बच  रहता  उस  के  लिये  तो  हम  कुछ  सोचते  हैं  झर  निर्यात

 करने  की  को दिदा करते  हैं  ।

 घी नारायण दास  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  निर्यात  किये  गये  झिझक  का  मलय  कम

 —————
 हो

 गया  है

 ।

 में  इस  के  कारण  जानना  चाहता  हूं
 ।

 क्या  नियत  में  कमी  हो  गई  है

 ?

 मंत्रेज़ी  में



 इसे  मौखिक  उत्तर  24.0  Re Ke

 fait  सती  चन्द
 :

 तैयार  rs  का  मूल्य  कम  हो  गया  है
 ।

 मैंने  कभी  बताया  है  कि  इस  का

 एक  कारण  यह  है  कि  का  स्थान  लेने  वाले  कुछ  अरन्य  पदार्थ  बनने  लगे  हैं  ।  दूसरे  संदिल तू

 कुछ  हद  तक  का  स्थान  ले  रही  हैं
 ।

 eft  सिह  भाई  वर्मा
 :

 क्या  यह  सत्य  है  कि  बाहर  की  मांग  कौर  ae  की  मांग  के  भ्रनुसार

 माइका  का  उत्पादन  नहीं  हो  रहा  कम  उत्पादन  हो  रहा  है
 ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  उत्पादन  कम  नहीं  हो  रहा  है  ।  मुल्क  में  भी  मांग  बढ़ती  जाती  है  कौर

 पोर्ट  भी  भ्रमित  हो  रहा  है  ।  इस  का  साफ  मतलब  यह  है  कि  उत्पादन  भी  बढ़  रहा  है  ।

 श्री  राम  सिह  भाई  वर्मा
 :

 मेरा  मतलब  यह  है  कि  जितने  माइका  की  बाहर  के  मुल्कों  में  डिमांड

 है  atte  जो  देश  की  खपत  उस  के  परिमाण  में  माइका  निकालने  के  काम  में  प्रगति  नहीं
 हो

 रही

 जो  हो  रहा  है  वह  कम  परिमाण  में  हो  रहा  है  |

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  मैं  ने  ्  far  है  कि  जितनी  मुल्क  की  मांग  वह  हम  पूरी  करते  हैं  भ्रौर
 जी

 एक्सपोर्ट  है  वह  भी  बढ़ता  जाता  है  ।  इस  वास्ते  माननीय  सदस्य  की  यह  घारणा  कि  उत्पादन
 कम

 हो  गया  सही  नहीं  है
 ।

 विद्याचरण शुक्ल  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  माइकल  माइनस  एसोसिएशन  ने  तैयार

 spare  सम्बन्धी  सरकार  की  निर्यात  नीति  के  प्रति  विरोध  प्रकट  किया  है
 ?

 क्या  इस  ने  कोई  कार्रवाई

 करने  का  सुझाव  दिया  है  जिस  से  विदेश  में  तैयार  भ्रामक  के  दाम  स्थिर  रहें
 ?

 श्री  सतीश  चन्द्र
 :

 मुझे  किसी  विरोध  का  पता  नहीं
 ।

 यदि  माननीय  सदस्य  कोई  मामला

 विद्वेष  हमें  तो  हम  wa  उस  की  जांच  करेंगे
 ।

 डिब्बों  में  बन्द  खाद्य  पदार्थों  का  अमरीका  को  निर्यात

 १११७
 शी  रघुनाथ  सिंह

 :
 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सकी

 क्या  यह  सच  है  कि  भेषज  कौर  श्र  गार  प्रसाधन  अघिनियम  में  एक

 संशोधन  के  जोकि  ५  १९६०  से  लागू  हो  गया  है  ate  जिस  की  भारत  से  डिब्बों  में

 बन्द  पदार्थों  के  अमरीका  को  निर्यात  पर  बड़ी  गम्भीर  प्रतिक्रिया  हुई  wader ने  डिब्बों में  बन्द

 खाद्य  पदार्थों  के  sara  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  है  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  कया  का  रंगाई  कर  रही  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  :  तथा  ऐसा  कोई  प्रतिबन्ध

 नहीं  लगाया  किन्तु  संशोधक  भ्र धि नियम  आयात  का  इस  प्रकार  विनियमन  करता  है  कि  संयुक्त

 राज्य  भ्र मे रिका  को  माल  निर्यात  करने  वाले  देश  में  माल  बन्द  करने  वाले  लोग  केवल  ऐसी  वस् तुझ ों

 को  ही  मिलायें जिन  की  जांच  स्वास्थ्य  रक्षा  के  हेतु  संयुक्त  राज्य  खाद्य  तथा  भेषज
 प्रयास  द्वारा

 पर्याप्त रूप  में  की  गई  हो
 |

 जहां  तक  हमें  मालूम  भारतीय  निर्यातक  केवल  उन्हीं  IGM?  का  उपयोग

 करते  हैं  जो  पहले  से  अ्रनुमोदित  सुची  में  हैं  ।  यदि  इस  अधिनियम  को  लागू  करने  से  कोई  ales
 ती

 तो  संयुक्त  राज्य  के  सम्बद्ध  अधिकारियों  की  सलाह  से  को  हल-करने  के  उपाय

 मालूम किये  जायेंगे  ।
 yn

 ee  ee

 मिल  प्रंग्रेज़ी  में
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 fat  रघुनाथ  सिह
 :

 waiter
 को

 भारत  से  डिब्बे  में  बन्द  खाद्य  वस्तुभ्नों  का  कितना  निर्यात

 किया  जाता  है
 ?

 श्री  सतीश  एक  वर्ष  में  लगभग  ७१  लाख  रुपये
 का

 सामान  भेजा  गया  जिस  में  मुख्य

 माग  मछली  उत्पाद हैं  ।

 fat  रघुनाथ  fag:  जब  से  यह  संशोधन  लाग  हुआ  है  तब  से  कया  भ्रमेरिका  से  कोई  ज

 प्राप्त  ats
 ?

 श्री  acta  यह  श्धघिनियम  अभी  हाल  में  ही  पास  gar  है  यह  ६  थ  १९६०

 को  लाग  ।  यह  सूचना  इतनी  जल्दी  नहीं  दी  जा  सकती  ।

 fat  रघुनाथ  सिह
 :

 Reus  यह  संशोधन  वहां  किया  गया  था  ।  क्या  इस  संशोधन  के

 पास  होने  के  भारत  को  कोई  ज  मिला
 ?

 श्री  सतीश  भारत  को  मिलते  रहे  हैं
 ।

 यह  भ्र घि नियम
 ६

 मार्च  को  लागू  हुश्न

 है  ।  यह  बात  नहीं  कि  अधिनियम  लाख  नहीं  हम  निर्यात  करते  रहे  हैं  ।  वास्तव  में  मैंने  जो

 आंकड़े  बताये  उन  से  यह  पता  चलता  है  कि  निर्यात  बढ़  रहा  है  |

 श्री  हेम  भारत  wt  तक  अनुमोदित  सूची  के  अनुसार  डिब्बे  में  बन्द  खाद्य  पदार्थ

 तैयार  कर  रहा  था
 ।

 अरब  प्रतिबंध  लगाने  वाली  नीति  गई  है  कौर  इस  ने  भ्रनुमोदित सूची  पर

 प्रभाव  डाला  है  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  संशोधन  का  शभ्रनुमोदित  सूची  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  जिस

 के  अ्रनुसार  हम  डिब्बे  बन्द  खाद्य  वस्तुयें  तैयार  कर  रहे  हैं  भ्रामक  से  हमारे  निर्यात  पर  बया  प्रभाव

 पड़ेगा ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  जैसाकि मैं  ने  इस  का  निर्यात  पर  कुछ  प्रभाव  नहीं  होगा
 ।

 यह  संयुक्त

 राज्य  द्वारी  पास  किया  गया  तरीका  है  जिस  का  उन  के  भ्र पने  उद्योग  पर  भी  प्रभाव  पड़ेगा  ।  यह  स्पष्ट

 है  कि  कुछ  लोग  के  लिये  कुछ  हानिकारक  रसायनों  का  प्रयोग  कर  रहे  थे  ।  श्री  उन्होंने

 एक  सूची  बना  ली  है  शरर  केवल  उसी  सूची  के  ante  wafer  में  बिकने  वाले  qa

 पदार्थों  में  डालने  दिये  जायेंगे  ।  यह  उन  के  प्रश्न  उद्योग  भर  वहां  को  खाद्य  पदार्थों  का  निर्यात

 करने  वाले  लोगों  पर  लाग  होगा  जहां  तक  हम  ने  इस  मामले  पर  विचार  किया  है  यह  जो  पदार्थ  प्रयोग

 में  लाये  जाते  हैं  वे  अमेरिका  की  अनुमोदित  सूची  में  हैं  परन्तु  यदि  कोई  व्यक्ति  ऐसे  पदार्थ  का  प्रयोग

 करता  है  जिस  का  प्रयोग  नहीं  किया  जाना  तो  यदि  मामले  की  सूचना  हमें  दी  जाती  है  उस  की

 जांच  की  जायेगी ।

 श्री
 do  qo

 नायर
 :

 माननीय  मंत्री  ने  जिस  wafer  अनुमोदित  सूची  का  उल्लेख  किया

 क्या  उसमें  सोडियम  बेंजो  ale  पोटेशियम  का  भी  उल्लेख  है  क्योंकि  उन  का

 यहां  आम  प्रयोग  किया  जाता  है
 ?

 श्री  acta  चन्द्र  मैंने  इन  चीजों  का  इतने  विस्तार  से  अध्ययन  नहीं  जितना  माननीय

 सदस्य  ने  किया  प्रतीत  होता  है  |

 श्री  पद्म  देव
 :

 भारत  से  जो  कैड  फूड  का  एक्सपोर्ट  होता  यू०  एस० To  कयों  उस

 में  से  किसी  वस्तु  के  सम्बन्ध  में  यू
 ०  एस०  ए०

 की  तरफ  से  कोई  शिकायत  झाई  है

 ?



 Ito  मौखिक  उत्तर  २५  १६६०

 थी  सतीश  कोई  शिकायत  नहीं  are  है  ।  वहां  एक  बिल  पास  हुजरा  है  जोकि  वहां  उन  को

 अपनी  इंडस्ट्री  के  लिये  भी  ate  बाहर  वालों  के  लिये  भी  है  ae  इसके  बारे  में  मैं  ने  प्रभी  aw  fear

 है  ।  लेकिन  कोई  शिकायत  नहीं  ag  है  एक्सपो  भी  बन्द  नहीं  ga  है  ।

 भवन  निर्माण

 राम  कृष्ण गीत

 थी  दामानी

 st  राम  गरीब

 शहाब  श्री  ई  सघसुदन राव

 जीत  fag  सरहदी

 क्या  श्रावास श्रौर संभरण मंत्री कौर  संभरण  मंत्री  १०  EXE  के  तारांकित  प्रशन  ७६६

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बरत करने  का  निश्चय  किया क्या  सरकारी  क्षेत्र  में  एक  भवन  निर्माण  निगम  स्थापित

 श्र गया  है  ;

 यदि  a,  तो  उस  का  ब्योरा  क्या  है
 ?

 trata,  आवास  site  संभरण  उपमंत्री  )  कौर  निगम

 स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  के  बारे  में  प्रभी  भ्रान्ति  रूप  से  निर्णय  नहीं  किया  गया  ।  कभी  सरकार

 प्रस्ताव  के  कुछ  पहलुओं  पर  विचार  कर  रही  है  |

 श्री राम  कृष्ण  गुप्त  :  पिछले  उत्तर  में  कहा  गया  था  कि  मामला  योजना  आयोग  के  पास  लंबित

 है  ।  क्या  इस  ने  उस  पर  विचार  कर  के  इसे  अनुमोदित  कर  दिया  है
 ?

 छी  अनिल कु०  हां  ।  योजना  झ्रायोग  ने  इस  विचार  का  कर  दिया  है  ।

 श्री  श्रीनारायण दास  :.  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  परियोजना  के  कुछ  पतलूनों  पर
 TAT

 विचार  किया  जा  रहा  है  ।  वे  महत्वपूर्ण  पहल  क्या  हैं
 ?

 fat  झनिल कु ० चन्दा कु०  चन्दा  :  हम  ने  योजना  तैयार  करने  के  लिये  एक  विशेष  अधिकारी  नियुक्त

 किया  है  कौर  वह  इसे  तैयार  कर  रहा  है  ।  जब  तक  योजना  हमारे  सामने  नहीं  में  ब्यौरा

 बताने  में  समय हूं  ।

 जीत  सिह  सरहदी  :  क्या  इस  का  उद्देश्य  सब  निर्माण  कार्य  को  हाथ  में  लेना  है

 या  कुछ  काम  को  गर सरकारी  क्षेत्र  के  लिये  भी  छोड़  देना  है
 ?

 पृश्नी  afta  चन्दा
 :

 यह  स्पष्ट  हैं  कि  नियम  कार्य  आरम्भ  करने  के  तुरन्त  निजी
 सब

 निर्माण  कार्य  झपने  हाथों  में  नहीं  ले  सकता  ।  विचार  यह  है  कि  यथा  सरकारी काम  इस  निगम

 को  दे  दिये  जायें  ।  बाद  यदि  योजना  a tte  तरह  चली  तो  इसकी  कार्रवाइयों  का  विस्तार  किया

 जा  सकता है

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल
 :

 कब  से  सरकार  के  विचाराधीन  है

 ?

 ces

 कमल  aaa
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 जानेगा
 _  गजी  झनिल

 हु
 चन्दा

 :
 मैं  निहित  तिथि  नहीं  बता  सकता  कि  प्रतिवेदन  कब  तैयार  हो

 tat  विद्याचरण  शुक्ल
 :

 यह  योजना  कितनी  देर  से  सरकार  के  विचाराधीन
 ?

 ,  शौर  संभरण  मंत्री  «(Vt  ह्०  :
 यह  मामला  एक या  दो

 से  सरकार  के  विचाराधीन है  ।  यह  किया  गया  था  कि  इस  प्रकार  का  निगम

 हमारे  निर्माण  कार्यो  की  अधिक  संतोषजनक  पुर्णता  के  लिये  लाभदायक  ate  उपयोगी  होगा  |

 बहुत  से  पहलू  हें  जिन्हें  ध्यान  में  रखना  पड़ता  है  कौर  हमने  बड़े  ठेकेदारों  से  सलाह  करना

 खचित  समस्या  इस  की  लागत  कौर  वित्तीय  पहलु प्र ों  का  भी  विचार  करना  होगा

 योजना  प्रयोग  का  प्रन मोदन च्  प्राप्त  करना  इन  सब  कार्यों  में  समय  लगता  ही

 fat  दें  प०  नायर  :  पहली  बार  जब  इस  मामले  पर  सरकार  विचार  कर  रही  थी

 तब  से  कितनी राशि  के  केन्द्रीय  सरकार  के  निर्माण  कार्यों  के  SH  गैरसरकारी  व्यक्तियों  को

 गय

 fat क०  पक्ष  मुझे  इस  का  हिसाब  लगाना  होगा  ।  तब  wing  दिये  जा  सकते

 हैं  ।

 fat  do  प  नायर  :
 मेरा  प्रश्न  यह  है  कि  जब  सरकार  एक  मामले  विशेष  पर  विचार

 कर  रही  हमें  यह  जानने  का  अधिकार  होना  चाहिये  कि  कितनी  राशि  के  ठेके  दिये  गये

 tet  to  च०  रेड्डी  भ
 पढ़  ere  कर  देना  नादता  ट  लि  दस  fara  की  स्थापना

 का  ध्येय  सब  सरकारी  कामों  को  लेता  नहीं  यह  वर्तमान  अधिकरणों के  साथ  साथ  एक

 अभिकरण  होगा  ऐसी  बात  नहीं  कि  यदि  निगम  स्थापित  हो  गया  होता  तो  इसने  देश

 भर  के  सब  सरकारी  कामों  को  at  हाथ  में  छे  लिया  होता  ।

 पृश्नी  ब्रज राज सिह  :  इस  योजना  के  प्रति  योजना  झ्रायोग का  क्या  रुख  क्या

 ei  उसकी  प्रतिक्रिया  का  व्यौरा  मिल  सकता

 tat  अनिल  go  चन्दा
 :
 मेंने  कहा  है  कि  योजना  ara  ने  इस  विचार  का  स्वागत

 किया  हम  att  तैयार  कर  रहे

 ee  ea

 प्रश्नो ंके  लिखित  उत्तर

 ऊनी  तेयार  माल  के  निर्यातकों  को  सहायता

 ११०६६. श्री  पांगरकर  :
 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  छपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  ऊनी  तैयार  माल  के  निर्यातकों  को  सहायता  देने  की  कोई  योजना

 तैयार  की  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या

 a  a ०

 ta  में
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 तथा  ari तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीस

 एक  पुनरीक्षित निर्यात  संवर्धन  जिस  के  ala  ऊनी  तयार  माल  के  नीतियों  कौर

 निर्यातकों  को  उनके  द्वारा  बाहर  WH  गये  माल  की  लागत  के  बराबर  कच्चा  माल  आयात

 करने  दिया  जाता  है  १  १९६०  से  चाल  की  गई  योजना का  ब्यौरा  दर्शाने

 वाली  सार्वजनिक  सूचना  की  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जाती  देखिये  परिशिष्ट

 we  संख्या  ७]

 त्रिपुरा  में  सहकारी  समितियां

 1*११०२  श्री  दशरथ देव  :  कया  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 त्रिपुरा के  geuy a Tee से  पहले  के  ४१  पुनर्वास  केन्द्रों
 में

 स्थापित  सहकारी  समितियों

 कारा  कुल  कितने  विस्थापित  व्यक्ति  काम  में  लगाये  गये

 क्या  इस  संख्या  में  कमी  होती  जा  रही  है

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ;

 इन  सहकारी  समितियों  कों
 ऋण

 देते  समय
 काम

 दिलाने  के  बारे  में  जो  लक्ष्य

 निर्धारित  किया  गया  था  उसकी  तुलना  में  यह  संख्या  कितनी  है

 !

 2522  व्यक्ति  |
 पुलिस  उपमंत्री  झा

 नहीं

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 यह  संख्या  मंजूर  योजनाओं  की  अपेक्षित  रोजगार  संभाव्यता  का
 ४७  प्रतिशत है  ।

 मंडी  की  नमक  को  खानें

 1११०८.  श्री  हेम  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १  १९५४  के  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  १०२९  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मंडी  की  सेंधा  नमक
 की

 खानों  से  मशीन  से  नमक  निकालने  मैं  कितनी  ‘afr

 ak

 जोगन्द्रनगर  में  नमक  तयार  करने  की  मशीन  कब  तक  लग  जायेंगी
 ?

 मंत्री  मनु भाई  तथा  अपेक्षित  जानकारी देने  वाला

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  |

 विवरण

 मंडी  की  सेंधा  नमक  की  खानों  के  मशीनीकरण  के  बारे  में  की  गई  प्रगति

 (१)  खानों  ar  विद्युतीकरण  पुरा  हो  चका है  1

 (२)  बिजली  द्वारा  चलाये  जाने  वाले  एयर  पम्प  शर  कम्प्रेसर थर

 sat  फैन  लगाये  जा  चके  हैं  ।

 मूल  wast  में
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 (३)  वकंशाप  वैडिंग  मशीन  शादी  लगाई  जा

 चुकी  हैं

 (४)  हैंडगियर  ak  बाइंडिंग
 रोशनदान

 चालित  एयर  कम्प्रैसर  चल  स्कन्ध  ट्रैक  कौर  बिजली

 से  चलने  वाले  ड्रिलिंग  उपकरण  शादी  के  लिए  दिये  जा  चुके  हैं
 ।

 (५)  भूमि-गत  हालेज  ् कम्प्रस्ड  एयर  face  ड्रिबलिंग  बिजली  की

 रोटरी  भारी  काम  करने  वाले  बिजली  के  बोरिंग  खेत  वेंटीलेटर

 शर  बिजली  की  शॉट  फ़ार्यारिग  मशीनें  लगाने  के  प्रस्ताव  विचाराधीन  हैं  |

 जोगेन्द्र  नगर  में  नमक  तेयार  करने  कब  तक  लग  जायेंगी
 :

 जोगिन्द्र  नगर  में  करती  स्वच्छ  नमक  तैयार  करने  की  मशीनें  लगाने  के  प्रस्ताव

 माइनिंग  द्वारा  खानों  का  विकास  पूर्ण  हो  जाने  के  ,  विचार  किया  जायेगा
 ।  इस  काम

 के

 कितना  समय  लगेगा  यह  बताना  कभी  सम्भव  नहीं है  ।

 हिमाचल  राज्य  बीमा  निगम  के  महानिदेशक  का  त्यागपत्र

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 ११०६.
 श्री  प्र०  देव

 बया  श्रम  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कर्मचारी  राज्य  बीमा  निगम  के  महानिदेशक  ने  हाल  दवी  में  झपने

 से  त्यागपत्र दे  दिया  कौर

 यदि  तो  उनके  त्यागपत्र  देने  का  क्या  कारण  है  ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद
 :

 हां  ।

 मालिक-मज़दूरों के  सम्बन्धों  के  सिलसिले  में  जो  कुछ  कार्रवाई करने  का  विचार  किया

 उसके  प्रति  उन्होंने  विरोध  प्रकट  किया  था  ।

 भारत-पाकिस्तान सीमा

 1१११०.  श्री  दो०  चं०  फार्मा  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 गुज्जर  गांव  से  लेकर  सतलज  नदी  के  किनारे  तक  फैली  २०'  मील  लम्बी

 सीमा  रेखा  का  सीमांकन  करने  के  बारे  में  श्री  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है

 इसके  कब  तक  पूरा  हो  जाने  की  सम्भावना

 सीमांकन  कार्य  में  लगे  सर्वेक्षण  दलों  के  संरक्षण  की  व्यवस्था करने  के  लिए  क्या  उपाय

 fea  गये  आर

 इस  क्षेत्र  में  तरकर  व्यापार  को  रोकने  के  लिए  क्या  कारवाई  की  गई  है  अथवा  करने

 का  विचार है  ?

 परंग्रेज़ी  में
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 मंत्री  के  समा-सचिव सादत  चली  तया  इस  क्षेत्र

 में  सोमा  का  प्रारम्भिक  सीमांकन  पूरा  किया
 जा  चुका है  ।  तराशा को  जाती  है  कि  जनवरी  Ree

 में  हुए  पश्चिमी  सोमा  सम्बन्धी  भारत-पाकिस्तान  मंत्री  सम्मेलन  के  निर्णयों  के  निसार  र. प्रप्र ल  poe ? ux

 के  oa  तक  सीमांकन  afer  रूप  से  किया  जायेगा  |

 सर्वेक्षण  दलों  को  रक्षा  के  लिये  उपयुक्त  पुलिस  रक्षा  दल  को  व्यवस्था  को  गई  है  !

 पर्याप्त  उपाय  किये  गये  हैं  ।  ब्यौरा  बताना  लोक  हित  में  नहीं  है  ।

 वार-झस-सलाम में भारतीय प्रदर्शनी में  भारतीय  प्रदर्शनी

 ११११.  भी  aren  शाह  :
 क्या  वाणिज्य

 तथा
 उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दार-ग्रस-सलाम  भारत  में  बनी  वस्तु ग्र ों  की

 ''

 इण्डिया  मेक्स  इट

 प्रदर्शन  का  किया  गया  |

 यदि  तो  उसमें  किन  किन  वस् तुम् नों  का  प्रदर्शन  किया  गया

 क्या  इस  प्रदर्शनी  के  परिणामस्वरूप  तंगानीका  TAT  प्राय  श्रमिक  क्षेत्रों  को  भारती

 बस्तियों  के  निर्यात  को  बढ़ावा  मिलने
 की

 कोई  संभावना है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश
 :

 हां
 ।

 सभा  पटल  पर  विवरण  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  संख्या  ८]

 जो  रुचि  पैदा  की  गई  है  उसके  आघार  पर  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  भारतीय  माल

 की  बहुत  बिकी  हो  सकती  है  यदि  हमारे  निर्यातक  बाजार  में  माल  भेजते  रहें
 ।

 wrest  प्रवेश  में  हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  फैक्टरी  को  शाखा

 1*१११२.  श्री  go  मधुसुदन  राव
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा

 करेंगे  सकी

 क्या  यह  सच  है  कि  weet  प्रदेश  की  सरकार  ने  राज्य  में  हिन्दुस्तान  मशीन

 टूल्स  ज्लेक्टरी  की  एक  शाखा  खोलने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  से  निवेदन  किया

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्रवाई  की  गई  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनुभाई  (*)  नहीं
 ।

 seer  प्रदेश
 सरकार

 ने
 कभी

 तक

 राज्य  में  हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  फैक्टरी  की  शाखा  स्थापित  करने  के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  से
 निवेदन  नहीं  किया है

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 सफीपुर  में  लोहे  के  पाइप  बनाने  का  कारखाना

 1*१११३.
 श्री  ले०  seat  सिह

 :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मनीपुर  में  एक  लोहे  के  पाइप  बनाने  का  कारखाना  खोलने

 की  योजना  तैयार  की  गई  है  जिस  पर  ox  लाख  रुपये  खर्च  होने  का  श्तुमान  लगाया  गया
 >

 मूल  प्रंग्रेज़ी  में
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 यदि  तो  यह  कारखाना कब  चाल  होगा  ;  धौर

 कच्चा  माल  कहां  से  प्राप्त  किया  जायेगा
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  नहीं  ।

 तथा
 प्रशन  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 नई  दिल्लो  में  सरकारी  कम  गलियों  के  लिय  went

 1१४५१.  ott  सुन्दर  लाल  कया  श्रीवास site  संभरण  मंत्रो यह  बताने  को  दर्पा

 करेंगे कि

 सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  रोड  के  दणिण  में  )  विनयनगर ate  मोती  बाम
 कितने  मकान  बनाये  गये  हैं

 क्या  इन
 मकानों

 के  निर्माण  में  कुछ  विलम्ब है  ;  श्र

 इन
 मकानों

 को  कब  ग्रांवटित  जाएगा
 ?

 श्रीवास
 ate  संभरण  मंत्री  wo  च०

 राडो
 :  से

 .

 नेता  जी
 नगर  कौर

 रिंग  रोड
 के  दक्षिण  में  १२००  एकड़  क्षेत्र  में  विभिन्न  प्रकार  के  लगभग

 ४०००  क्वाटर  बनाये जा  रहे  हैं  ।  इन  क्वार्टरों  के  निर्माण  में  क.ई  विलम्ब  नहीं  हालांकि

 उनके  order  दिल्ली  नगरपालिका  द्वारा  सेनिटरी  और  दूसरी  नागरिक

 बाहर  गिरने  वाले  भरपूर  जल  कौर  बिजली  की  सुविधाओं  के  प्रदान  किये

 जाने  प्रतीक्षा  करती  पड़ेगी ।  इत  सुविधाओं  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  शीघ्र  कार्रवाई

 करने  के
 लिये

 निगम  श्रधिकरणों  से  निवेदन  किया  गया

 हिन्दुस्तान  एन्टी बायोटिक्स  पिम्प्री

 1९४५२  नौवें  ० ५  नायर  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ReYO  १९४५८  PERE  में  हिन्दुस्तान  एंटीबायोटिक्स  लिमिटेड  ने  कितने  मूल्य

 के  सामान  का  किया

 VY,o00  किलोग्राम  स्ट्रेप्टोमाइसीन  साल्ट  का  लक्ष्य  कब  पूरा  किया

 क्या  वहां  पर  ok  के  उत्पादन  करने  का

 कोई  कार्यक्रम है  ?

 उद्योग  मंत्री  मदुराई  :  २१.५७  लाख  ८१.  ३०  लाव

 १२७.  ४१  लाख  रुपये  ।  इस  में  स्ट्रप्टोमाईसीन  साल्ट  का  शामिल  है  ।

 ६. ज  जानकारी  के  ष्च्य  १९६१  के  तक  ।

 ) arRizerarsacitt att &. समेत  १.  ५/टन  टेट्रासाईक्लीन्स की  क्षमता
 का

 एक  प्यार  मलिक
 fer

 स्थापित  करने  की  एक  परियोजना
 पर

 कायें  जारी  है
 ।

 भंप्रेजी  में
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 उड़ीसा  में  राज-सहायता  प्राप्त  औद्योगिक  श्रीवास  योजना

 1१४५३.  थ्री  चिन्तामणि  पाणि प्र हो  :  क्या  श्रावास  ake  संभरण  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 भारत  सरकार  की  राज-सहायता  प्राप्त  औद्योगिक  श्रीवास  योजना  के  अधीन  उड़ीसा

 में  भिन्न  औद्योगिक  केन्द्रों  में  कितने  क्वाटर  बनाये  गये हें  भ्रमणा  बनाये  जा  रहे  हें  एवं  उनका

 निर्माण  किस  प्रावस्था  में  है  तथा  उनके  लिए  कितना  घन  आवंटित  किया  गया

 क्या  उड़ीसा  में  इस  योजना  के  aes  नये  औद्योगिक  केन्द्र  स्थापित  किये  शौर

 यदि  तो  प्रस्तावित  केन्द्र  कहां  कहां  हैं  ate  उनके  लिए  कितना  धन  श्रावंटित  किया

 गया है  ?

 आवास  और  संभरण  उपमंत्री  (2it  प्रतीत  कु०  :
 एक  विवरण

 संलग्न  है  जिसमें  इस  योजना  के  writs  २९  १९६०  तक  उड़ीसा  राज्य  के  विभिन्न  कस्बों  में

 निर्माण  के  लिए  मंजूर  किये  गये  मकानों  का  व्यौरा  दिया  गया  है  ।  परिशिष्ट ३,  अनुबन्ध

 सख्या  ९]

 आर  LEGO-F  में  इस  योजना  के  als  राज्य  सरकार  का  ५८६  मकान

 बनाने
 का

 विचार  है
 ।

 उनके  बारे  में  ब्यौरे  वार  योजना  श्रभी  वे  बनायेंगे
 ।

 पंजाब  में  प्रचार  प्रबन्धक

 1१४५४.  श्री  दी०  चं०
 फार्मा

 :  क्या  सुचना  शर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 पंजाब  राज्य  में  समेकित  प्रचार  कार्यक्रम  के  अ्रधीन  wa  तक  कितने  प्रचार  प्रबन्धक

 नियुक्त  किये  गये

 क्या  उन्होंने वर्ष  ZEXE-Go  में  अपने  अपने  क्षेत्रों  मे ंचलचित्र दिखाये
 AK

 तो  चलचित्र  कितने  स्थानों  पर  दिखाये  गये ?

 सूचना  ake  प्रसारण मंत्री
 :

 तीन  क्षेत्रीय  प्रचार  पदाधिकारी

 और  एक  प्रचार  प्रबन्धक
 |

 हा ं।

 €४८  (१  2exE  से  १०  १९६०  ।

 केन्द्रीय  हस्तशिल्प

 1१४५५.  श्री  दी०  चे  an  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 ety कि  :

 वर्ष  १९५६  की  दूसरी  छमाही  में  केन्द्रीय  हस्तशिल्प  बोर्ड  की  कितनी  बैठकें  हुईं  ;

 प्रत्येक  बैठक  में  क्या  प्रमुख  निर्णय  किये  गये
 ?

 मूल  wast  में
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 मंत्री  मनु भाई शाह  )  शौर  एक  विवरण  संलग्न  है
 ।  दिखाये

 परिशिष्ट  द  श्रनुवन्ध  संख्या  १०]

 पजाब  म  बस्तों

 1१४५६.  श्री  do  do  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की

 करेंगे कि

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना-काल  में  oa  तक  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  पंजाब  राज्य  को

 औद्योगिक  बस्तियां  स्थापित  करने  के  लिए  कुल  कितना  धन  दिया  गया  है

 wa  तक  कितने  धन  का  उपयोग  किया  गया  कौर

 योजना  की  बाकी  safe  में  कितना  धन  दिया  जायेगा
 ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  से  प्रौद्योगिक  बस्तियां  स्थापित  करने

 के  लिए  पंजाब  राज्य  के  लिए  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  Go  लाख  रुपये  भ्रावंटित किये

 गये  हें  ।  अब  तक  उन्हें 9. EG  लाख  रुपये  मंजूर  किये  जा  चुके  हें  श्र  पंचवर्षीय  योजना

 काल  की  बाकी  अवधि  के  लिए  २०  लाख  रुपये  का  आवंटन  किया  जायेगा  ।  मल  के

 प्रतिष्ठित  जो  व्यय  होगा  वह  wea  योजनाओं  के  लिए  ऋण  सहायता  में  से  पूरा  किया

 जायेगा  |  यह  बताया  गया  हैं  कि  ३१  LEE  तक  औद्योगिक बस्तियों  पर  ४२.४१  लाख

 रुपये  की  रकम  खर्चे  की  गयी  है  ।

 पंजाब  म  ताब  की  खपत

 1१४५७.  थ्री  दी०
 |: ह ०

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 PEXY-4G,  PENG  PEYG-NS  १६५८-५९  श्र  PEXE-Go  के  वर्षों  में

 पंजाब  राज्य  में  औद्योगिक  यूनिटों  में  addi  के  रूप  में  कितने  तांबे  की  खपत  तर

 उपरोक्त  अवधि  में  पंजाब  राज्य  में  खपत  के  लिए  कितने  तांबे  का  भ्रावंटन  किया

 गया  है
 ?

 मंत्री  मन भाई  शाह  ठीक  ठीक  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है
 ।

 बनाने  वाले  यूनिट  नया  तांबा  इस्तेमाल  नहीं  करते  ।  उनका  प्रमख  कच्चा  माल  पीतल

 की  चादरें  और  चक्के  पीतल  की  चादर  ale  चक्के  बनाने  के  लिए  तांबे  को  पहले  जस्ते में

 मिलाया  जाता है  ।

 उपलब्ध  ins  निम्न  प्रकार  हैं

 अवधि  कौर  टनों  में  शझ्रावंटन  की  मात्रा

 ———  a

 यूनिटों की  श्रेणी  Pax  Xe-ATe  ६०
 oe

 अनुसूचित  यूनिट  १९८३.  00  रद  ३२,०७०

 २.  डेवेलपमेंट  विंग  के  धातु  निदेशालय  के

 1७४६  ,  ve  You  oo

 ३.  डेवेलपमेंट  विंग  के  विद्युत  निदेशालय  के

 अनुसूचित
 यूनिट  S20 ,00  Yoo  0०0

 नाना  ewes  es

 aa  अंग्रेजी  में

 42  (Ai)
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 mee  प्रदेश  स  नारियल  जटा  उद्योग

 1१४५८.  श्री इ०  मधुसूदन  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि :

 क्या  are  प्रदेश  में  नारियल  जटा  उद्योग  के  विकास  के  लिए  प्रशिक्षण-व-उत्पादन

 केन्द्र  चाल  करने  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  इस  मामले  में  अब  तक  कितनी  प्रगति  की  गयी  है  ?

 मंत्री  (st rpg aE)
 कौर  एक  विवरण  संलग्न

 है
 |

 विवरण

 अ्रान्क्र  प्रदेश  सरकार ने  नारियल  जटा  उद्योग  के  विकास के  लिए  वर्ष  १९५८-५४  में

 लिखित  योजनाओं  को  मंजूर  करने  की  प्रार्थना  की  थी
 :

 (१)  मुगलथुरु  में  नारियल  जटा  उत्पादन-व-प्रशिक्षण  केन्द्र ।

 (२)  ए में  नारियल  जटा  उत्पादन-व-प्रशिक्षण  केन्द्र  ।

 (३)  वरुवा  में  सरकारी  नारियल  जटा  स्कूल  में  उत्पादन  शाखा  ।

 (४)  श्रन्तखेडी  में  नारियल  जटा  उत्पादन-व-प्रशिक्षण  केन्द्र  ।

 (५)  कुमारागिरीपटनम् में  नारियल  जटा  उत्पादन-व-प्रशिक्षण  केन्द्र  ।

 मुगलथुरु  में  योजना  पहले  से  चली  रही  उसके  लिए  किसी  नयी  मंजूरी  की  आवश्यकता

 नहीं है  ।  ल्लिरट ह ९  में  भी  योजना  पहले  से  चली  रही  है  परन्तु  उसमें  कुछ  संशोधन  हुए  हें
 ।

 बाकी

 तीन  योजनायें  नयी  योजनायें  थीं  ।  इन  तीन  नयी  ate  पहले  से  चली  ar  रही  की

 योजना  को  सरकार  ने  १९५४  में  अनुमति  प्रदान  कर  दी  थी
 |

 उपरोक्त  योजनाओं  पर  राज्य  सरकार  ने  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  के  प्रथम  चार  वर्षों  में  कुल

 R,95,5 22  रुपये  व्यय  किये  |  इस  अवधि में  राज्य  सरकार को  ऋण  के  रूप में  \9¥,oX0  रुपये

 और  म्रतुदाਂ  के  रूप  में  ४३,४००  रुपये  की  केन्द्रीय  सहायता  दी  गयी  |

 कपड़ा  उद्योग  का  श्राघनिकीकरण

 राम  कृष्ण  गुप्त : चप्फ

 |  थ्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री  :

 |
 ait  ato  wo  fage  राव

 :

 1१४५९.
 थ्री  सुबोध  हंसना

 :

 |  श्री  रा०
 च०

 स०  च०  सामन्त  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  as  CExE  के  अतारांकित संख्या  २५३

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  में  कपड़ा  उद्योग  के  आधुनिकीकरण  के  प्रदान  का  अध्ययन करने  के  लिए

 राष्ट्रीय  औद्योगिक  विकास  निगम  द्वारा  स्थापित  कार्यकारी  दल  ने  अपना  काम  पुरा  कर  लिया

 क्या  उसने  अपना  प्रतिवेदन  दे  दिया  श्र

 यदि  तो  कार्यकारी  दल  की  मुख्य  खोजें  क्या  हैं
 ?

 ा

 मूल  संप्रेषण  में
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 वाणिज्य  मंत्री  :  नहीं

 six  (7)  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते
 ।

 पाकिस्तान से  रज़ाकार

 राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 1१४६०
 श्री  दी०  दार्मा

 बया  प्रधान  मंत्री  १५  REE  के  ग्र तारांकित प्रशन  संख्या  aS)  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १६  १९५७ को  रज़ाकारों  के  भारत  में  प्रवेश  करने  के  बारे

 में  पाकिस्तान  सरकार  को  जो  टिप्पण  भेजा  गया  उस  बारे  में  नवीन  स्थिति  क्या  है  ?

 परवान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 पाकिस्तान  सरकार  से

 उत्तर  प्राप्त  हो  चुका  है  कि  संबंधित  व्यक्तियों  पर  वहां  के  नियमानुसार  पाकिस्तान  में  प्रवेश

 नियम  कौर  aes  प्रीमियम  के  भ्रमित  मुकदमा  चलाया  गया  उन्हें  दण्ड  दिया  गया  |

 दिल्ली  में  सकिट  हाउस  का  निर्माण

 1१६१.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  श्रीवास  ate  संभरण  मंत्री  १५

 WENE  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १४२६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  में  पंजाब  सरकार  के  लिये  एक  सकिट  हाउस  बनाने  लिये  दिल्ली  में  वह

 भूमि  देने  का  निर्णय  कर  लिया  गयाहै  जो  पहले  नाभा  राज्य  की  थी  ;

 यदि  तो  निश्चय  कया  है
 ?

 ग  श्रीवास  प्रौढ़  संभरण  मंत्री  क०
 चल  भ्र  (A).  पंजाब  सरकार

 कें  परामर्श  से  इस  मामले  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 खनिज  तेल  उद्योग  के  लिए  मशीनें

 1१४६२.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १५  १९५९ के

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  १४२६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  खनिज  तेल

 उद्योग  के  लिये  रूसी  सहायता  से  मशीनों  का  निर्माण  करने  वाला  एक  कारखाना  स्थापित  ७  में

 कितनी  प्रगति की  गई  है  ?

 मंत्री  मनुभाई
 :

 रांची  के  निकट  हरिया  में  भारी  मशीन  निर्माण  कारखाने

 के  कार्यक्रम  में  प्रति  वर्ष  (Xoo  टन  खनिज  तेल  निकालने  के  बड़े  बरमे  बनाने  की  व्यवस्था  इस

 कारखाने  की  वार्षिक  उत्पादन  क्षमता  ८०,०००  टन  की  भारी  मशीनें  बनाने  की  है  |  कारखाने WI

 उपकरणों  के  लिये  रूपरेखा  तैयार  करने  के  लिये  मास्को  के  प्रोमासेक्सपोर्ट  के  साथ  संविदा कर  लिया

 गया है  ।

 कालीन  उद्योग  का  सब क्षण

 1१४६३.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  १५  १९५९  के

 अतारांकित संख्या  १४३०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  कालीन  उद्योग  का  सर्वेक्षण  तब  से  पूरा  हो  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  सर्वेक्षण  प्रतिवेदन का  क्या  ब्यौरा है  ?
 ह

 मिल  अंग्रेजी
 '

 में
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 मंत्री  मनु भाई
 :  नही ं।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 सादी  उद्योग

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 |  हेमराज
 1१४६४.  4  पद्  देव  .

 थी  चिन्तामणि  पाणिग्रहण
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १५  PEXE  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  १४३२

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  सरकार  को  खादी  उद्योग  के  क्रियाकारी  दल  का  प्रतिवेदन  प्राप्त

 हो  गया है  ;

 यदि  तो  उस  में  मुख्य  सिफारिशें  कया  हें  ;  कौर

 सरकार  द्वारा  स्वीकार  की  गयी  सिफारिशों  का  क्या  ब्यौरा  है  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  से  (7).  प्रतिवेदन  छप  रहा  है  धौर  शीघ्र  ही  सबा

 पटल  पर  रख  दिया  जायेंगी  |

 दक्षिण-पूर्वे  एशिया  में  नेताजी  सुभाष  चन्द्र  बोस  के  स्मारक

 १४६५.  थी  भक्त  दीवान  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नेताजी  सुभाष  चन्द्र  बोस  के  एक  निकट  साथी  श्री  समर  गुह

 दक्षिण  पुर्व  एशिया  से  लौटने  के  बाद  उन्हें  मिले  कौर  उन्होंने  यह  प्रार्थना  की  थी  कि  दक्षिण  पुर्व॑

 विशेष  कर  सिंगापुर  में  नेताजी  तौर  oe  हिन्द  फौज  के  स्मारकों  को  सुरक्षित रखा  जाये  धौर

 उन  का  सदुपयोग  किया  जाये  ;  ak

 यदि  तो  उन  के  इस  अनुरोध  पर  क्या  निश्चय  किया

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  wat  जवाहरलाल
 :

 श्री  समर  गुह  ने

 सुझाव  दिया  था  कि  भारत  सरकार  को  वे  दो  मकान  प्राप्त  कर  लेने  चाहियें  जिन  का  नेता  जी  कौर  आजाद

 हिन्द  फौज  नेशनल  आर्मी  )  ने  उपयोग  किया  था  कौर  उन्हें  किसी  ea  मक़सद  के  लिये

 काम
 में  लाना  चाहिये ।

 भारत  सरकार  का  ख्याल  है  कि  इस  मामले  का  सम्बन्ध  सिंगापुर  में  रहने  वाले

 मूलक  लोगों  ate  सिंगापुर  की  सरकार  से  है  ।  इसलिये  इस  मामले  में  भारत  सरकार कोई  पहल

 करने  का  इरादा  नहीं  है  ।

 कमला  बीजों तेल

 कि :

 1१४६६.  श्री  प्र०  १७  देव  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  करेंगे

 क्या  राष्ट्रीय रसायन  प्रयोगशाला  ,  पूना  में  किये  गये  श्रनुसंघान
 के  फलस्वरूप

 देश  में

 ह

 tyra  wast  में
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 इस  के  उत्पादन के  लिये  एक  उद्योग  स्थापित  करने  के  लिये  कितने  धन
 की

 होगी  ;  और

 क्या  देश  में  इस  के  उत्पादन  के  लाइसेंस  के  लिये  कोई  भ्रावेदन-पत्र  प्राप्त  है  अथवा

 सरकार  का  विचार  इस  का  उत्पादन  सरकारी  क्षेत्र  में  करने  का  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई
 :  (=)  राष्ट्रीय  रसायन  पूना  में  बड़े

 स्तर  पर  कमला  बीजों  से  तेल  निकालने  का  तरीका  निकाला  गया  है  जोकि  इस  समय  बीज  में

 लगभग  ३०  प्रतिशत  तक  है  ।  इस  तरीके  को  वाणिज्यिक  स्तर  पर  भ्र पना ने  से  निकाले  गये  तरीके

 पर  प्रारम्भिक  संयंत्र  कार्य  करना  आवश्यक  है  ।  कमला  वीजों  से  वाणिज्यिक  स्तर  पर  तेल  निकालने

 की  सम्भावना  पर  केवल  प्रारम्भिक  संयंत्र  कार्य  पुरा  होनें  पर  ही  विचार  किया  जायेगा  ।

 इस  त्तरीके  को  वाणिज्यिक  रूप  में  अपनाने  के  लिये  श्रावक  धनराशि  का  च्

 इस  तरीके  के  सम्बन्ध  में  प्रारम्भिक  संयंत्र  काय  पुरा  होने  पर  ही  बताया  जायेगा

 इस  तेल  के  उत्पादन  के  लाइसेंस  के  लिये  कोई  झ्रावेदन-पत्र  प्राप्त  नहीं  दुआ है  |  सरकारी

 क्षेत्र  में  भी  इस  वस्तु  के  उत्पादन  करने  का  कोई  विचार  नहीं  है
 ।

 मद्यसार के  लिए  विकलता

 1१४६७.  श्री  प्र०
 Ho

 देव
 :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  राष्ट्रीय  रसायन  प्रयोगशाला  में  किये  गये  श्रनुसंघान  के  फलस्वरूप नीम  के  तेल

 से  मद्यसार  के  लिये  विकलता  )  का  उत्पादन  वाणिज्यिक स्तर  पर  किया

 जा  सकता है  ;

 इसके  उत्पादन के  लिये  एक  उद्योग  स्थापित  करने  में  कितने  धन  की  आवश्यकता

 होगी ;  कौर

 क्या  देश  में  इसके  उत्पादन  के  लाइसेंस  के  लिये  कोई  झ्रावेदन-पत्र  प्राप्त  न: 1 |  है  भ्रमणा

 सरकार  इस  का  उत्पादन  सरकारी  क्षेत्र  में  करना  चाहती  है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई
 से

 एक  विवरण  संलग्न  है
 ।

 विवरण

 ate  .  राष्ट्रीय  रसायन  पूना  ने  मद्यसार  के  लिये एक

 नया  विकर्ता  )  निकाला  है  जोकि  नीम  के  सत्  और  पिरोनिमीन  के  तेल  से  निकाला

 गया  एक  तरल  पदार्थ  का  मिश्रण  है  ।  इस  मिश्रण  की  उपयुक्तता  को  भारत  सरकार  की  केन्द्रीय

 राजस्व  नियंत्रण  प्रयोगशालाओं  द्वारा  मंजूर  कर  लिया  गया  है
 ।

 इस  समय  नीम  का  तेल  सस्ते  मूल्य

 पर  अधिक  मात्रा  में  उपलब्ध  नहीं  है  जोकि  उपरोक्त  तरीके  की  सफल  कार्यान्विति के  लिये  ज़रूरी है

 राष्ट्रीय  अ्रनुसंघान  कौर  विकास  निगम  इस  तरीके  को  वाणिज्यिक  रूप  से  भ्र पना ने  के  बारे

 में  संभावनाओं का  पता  लगा  रहा  है  ।  इसके  उत्पादन  के  लिये  अपेक्षित  घन  का  अनुमान  झभी  नहीं

 लगाया जा  सकता  ॥

 गैर-सरकारी  क्षेत्र
 में

 उद्योग  की  caren  के  लिये  कार  झरन-पत्र  प्राप्त  नहीं  ga

 Z|  सरकारी  iw  में  भी  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है

 ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में
 1Denaturants  for  Alcohol,
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 own
 तथा  ब्लाक  बनाने  वाली  मशीनें

 1१४६८.  श्री  प्र०  के०  देव  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे

 कि

 वर्ष  १६५८-५६  2EYE-Fo  में  we  तक  भारत  में  ईंटें  प्र  ब्लाक  बनाने
 वाली

 कितनी  मशीनें  प्रख्यात  की  गयी  हैं  कौर  उन  पर  कितनी  विदेशी  मुद्रा  व्यय  हुई  है  ;

 देश  में  उन  का  प्रयोग  किस  प्रकार  किया  जाता  है  ;

 क्या  केन्द्रीय  भवन-निर्माण  भ्रनुसंधान  रुड़की  में  किये  गये  श्रनुसंघान  के

 स्वरूप  ईट  ब्लाक  बनाने  वाली  मशीन  का  उत्पादन  वाणिज्यिक  स्तर  पर  किया  जा  सकता

 है  ;

 इनके  उत्पादन  के  लिये  उद्योग  स्थापित  करने में  कितने  धन  की  झ्रावश्यकता होगी  ;

 area में  उन  के  उत्पादन  के  लाइसेंस  के  लिये  कोई  ग्रोइन-पत्र प्राप्त  हुआ  है  या

 सरकार  सरकारी  क्षेत्र  में  उन  का  उत्पादन  करना  चाहती  है  ?

 मंत्री  मनु भाई
 :  से  एक  विवरण  संलग्न  है  |

 विवरण

 ईंटें  बनाने  वाली  मशीनों
 के

 ग्रा यात  के  लिये  कोई  पृथक  आंकड़े  नहीं  रखे  जाते  हैं
 ।

 ब्लाक

 बनाने  वाली  मशीनों  का  आयात  निम्न  प्रकार  है  :

 मूल्य  रुपयों

 PEXS—YE  ३७  x8

 PEXYE—Fo  v  २

 exe):

 ait  इस  समय  भारत  में  बनायी  गयी  सब  ईंटें  हाथ  से  बनायी  जाती  हैं
 ।  केद्रीय

 भवन-निर्माण  ग्रनुसन्थान  संस्था  ने  पक्की  ईंटों  के  उत्पादन  के  लिए  एक  हाथ  से  चलने  वाली ईट
 कौर

 ब्लाक  बनाने  वाली  मशीन  बनायी  है  जिसका  एकाधिकार  उन्हीं  को  है  ।  यह  अधिकार  संस्था  ने

 कुछ  फर्मों  को  पट्टे  पर  दिया  है  ।

 ६००  मशीन  प्रति  वर्ष  बनाने  वाले  कारखाने की  लागत  @Y,co0  रुपये  झांकी

 गयी है  ।

 इन  मशीनों  के  निर्माण  के  लिए  लाइसेंस  के  लिए  कोई  भ्रावेदन-पत्र  प्राप्त  नहीं

 स्कोर  सरकारी  क्षेत्र  में  उनके  निर्माण  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 टेबिल  साल्ट

 1१४६८.  थी  प्र०  ज्ज्  देव  :
 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  PEYG-YE  PEXE-Fo  में  तक  भारत  में  फ्री  फ्लोइंग
 टेबिल  साल्ट

 कितनी  मात्रा  में  रायात  किया  गया  कौर  उस  पर  कितनी  विदेशी  मुद्रा  खर्चें

 लिक क  क
 देश  में  इस  का  इस्तेमाल  किस  प्रकार  किया जाता  है  le RP

 TS

 मूल  अंग्रेज़ी  में

 *Free  Flowing  Table  Salt.
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 क्या  केन्द्रीय  नमक  अनुसंधान  भावनगर  में  किये  गये  अनुसन्धान  के  फलस्वरूप

 फ़ी  फ्लोइंग  टेबिल  डेरी  सोडियम  क्लोराइड का  देग  में  वाणिज्यिक  स्तर  पर  उत्पादन

 किया  जा  सकता

 इन  के  उत्पादन  के  लिए  एक  उद्योग  स्थापित  करने  के  लिए  कितने  धन  की  आवश्यकता

 झर

 {
 )  क्या  देश  में  इन  के  उत्पादन  के  लाइसेंस  के  लिए  कोई  आवेदन  प्राप्त  कालरा  है  या  सरकार

 का  विचार  सरकारी  क्षेत्र  में  इनके  उत्पादन  करने  का  है  ?

 1  उद्योग  मंत्री  मनु भाई
 :

 भ्रपेक्षित  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही है

 श्रायात  किया  गया  नमक  विश्लेषण  खाने  के  काम  है  ।

 प्रति  दिन  एक  टन  फ्री  फ्लोइंग  टे  बिल  साल्ट  ore  का  उत्पादन  करने  के  लिए  संयंत्र  पर

 २  लाख  रुपये  व्यय  होंगे  ।

 लाइसेंस  के  लिए  कोई  ग्रोइन-पत्र  प्राप्त  नहीं  इश्रा  है  परन्तु  केन्द्रीय  नमक  अ्रनुसंधान

 संस्था  द्वारा  निकाले  गये  टेबिल  साल्ट  के  उत्पादन  के  तरीके  के  लिए  एकमात्र  अधिकार  हिन्दुस्तान

 साल्ट  कम्पनी  लिमिटेंड  को  दिया  गया है
 जिसका  पूरा  केन्द्रीय

 सरकार  के  हाथ  में  है

 और  वह  सांभर  झील  में  एक  संयंत्र  स्थापित  करेंगे  |

 हिमाचल  प्रदेश  में  श्रौद्योगिक बस्ती

 १४७०.  श्री  पद्य  देव  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 हिमाचल  प्रदेश  में  अरब  तक  कितनी  औद्योगिक  बस्तियां स्थापित  की  जा  चुकी

 प्रत्येक  बस्ती  में  कौन-कौन  से  उद्योग  चालू  किये  गये

 उन  में  wa  क्या  प्रगति  हुई है

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  से  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना में  हिमाचल

 wer  में  एक  प्रौद्योगिक  बस्ती  सोलन  में  स्थापित  करने  की  मंजूरी  दे  दी  गयी  है  उसके  लिए

 ३  लाख  रु०  व्यवस्था  की  गयी  है  ।  इस  बस्ती  के  लिए  ज़मीन  हासिल  कर  ली  गयी  है  श्र

 निर्माण  कार्य  शुरू  करने  के  लिए  उसका  कब्जा  सार्वजनिक  निर्माण  विभाग  को  दे  दिया  गया  है  ।

 राश्मा  है  कि  यह  औद्योगिक बस्ती  PEK O-| 8  के  मध्य  तक  बनकर  तैयार  हो  जायेगी  ।  प्रौद्योगिक

 बस्ती  में  जगह  ware  किये  जाने  के  लिए  प्रार्थना-पत्र  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन के  पास  झा  गये  हैं

 और  प्रशासन  उनकी  जांच-पड़ताल  कर  रहा  है  |

 बर्मा  sie  लंका  में  भारतीय  व्यापारी

 1१४७१.  श्री  पांगरकर
 :

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ay  PEE  में  feat  भारतीय  व्यापारी  बर्मा  कौर  लंका  धौर

 द

 में  है  eae  भाप  जो  गड़े  है

 ?
 वि  हवन  ि  अ

 मूल  अंग्रेजी  में
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 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्यो  मंत्री
 (2t  जवाहरलाल नेहरू  )  कौर

 किसी  विशेष  श्रेणी  के  भारतीय  पर्यटकों  फके  विदेश  जाने  ak  उनके  वापस  ala  के  बारे  में  इस  समय

 कोई  पाक  मांकड़  नहों  रखे  जाते  हैं  जिसके  पास  पासपोर्ट  है  वह  कई  बार  श्री  जा  सकता  है
 ।

 वह  किसी  are  देश  के  लिए  भारत  से  जा  सकता  है  फिर  वहां  से  लंका  श्रथवा  वर्मा  को  जा

 सकता  है  या  इन  देशों  को  जाकर  किसी  अन्य  देश  में  होते  हुए  भारत  लौट  सकता  ।  अपेक्षित

 जानकारी  इकट्ठा  करना  सम्भव  नहीं  है
 ।

 श्राकाशवाणों

 R¥9Q  थी  प्रकाशावोर  शास्त्री  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्रो  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि

 श्राकाशवाणों  के  विभिन्न  केन्द्रों  से  छात्रों  के  लिए  कार्यक्रम  प्रसारित  करने  के  लिए

 कुल  कितने  अ्रसिस्टेंट  प्रोड्यूसर  काम  कर  रहे  हैं

 क्या  आकाशवाणी  के  कुद  ऐसे  केन्द्र  भी  हैं  जहां  असिस्टेंट  प्रोड्यूसर  नहीं

 यदि  हां  तो  क्या  उन  केन्द्रों  में  ग्रसिस्टेंट  प्रोड्यूसर
 लि शु क्त  करने

 की
 MITRE

 maw  नहों  को  गई

 (4)  क्या  सभो  केन्द्रों  में  असिस्टेंट  प्रोडयूसर  के  वेतन-क्रम  समान  या  नवदीं

 यदि  तो  क  तन-क्रमों  में  अन्तर  के  क्या  कारण

 शअ्राकाशवाणी के  दिलती  केन्द्र  जहां  से  कि  छात्रों के  लिए  अधिकतम  कार्यक्रम

 प्रसारित  fet  जाते  प्रोड्यूसरों  और  भ्र सि स्टेंट  प्रोड्यूसरों  की  संख्या  इस  समय  कितनी

 सुचना  प्रसारण  मंत्री  केस कर )  ६

 ate  ४  केन्द्रों में  जोकि  छात्रों  के  लिये  कार्यक्रम  प्रसारित  करते  हैं  फिलहाल

 कोई  प्रोड्यूसर  या  झ्र सि स्टेंट  प्रोड्यूसर  नहों  है  ।  कार्य  को  देख  भाल  स्टाफ  आ्रारटिस्ट  कार्यक्रम

 निष्पादक  करते  हैं  ।
 प्रोडयूसर  या  असिस्टेंट  प्रोड्यूसर  नियुक्त  करने  के  प्रस्ताव  प्राप्त  हो  चुके  हैं

 ।

 शौर
 (

 = ww  सभी केन्द्रों में  ग्र सि स्टेंट  प्रोड्यूसरों  के  लिए  जो  फीस  की  सीमा  निर्धारित

 की  गई  है  वह  समान  है  ।  फिर  भो  श्रारम्मिक  फीस  सम्बन्धित  areal  की  योग्यता ate  श्रुति

 के  अनुसार  निश्चित  की  जाती  है  ।

 फिलहाल कोई  नहीं  ।  दिल्लो  केन्द्र  से  छात्रों  के  लिए  प्रसारित  होने  वाले  कार्यक्रमों
 की

 आपत्ति  और  रचना  अन्य  केन्द्रों  की  भांति  होती है  ।  इस  केन्द्र में  प्रोड्यूसर

 प्रोडयूसर  की  नियुक्ति  भी  विचाराधीन  हैं  ।

 भारत-पाक  सीमान्त  पुलिस  पदाधिकारियों का  सम्मेलन

 1१४७३.  थ्री  वाजपेयी  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हाल  ही  में  राजस्थान  ale  पाकिस्तान  की  सीमान्त  पुलिस  पदाधिकारियों का  एक

 सम्मेलन  हैदराबाद  (far  में  हुमा  शर

 यदि  तो  सम्मेलन  में  किन  विष॑यों  पर  विचार  किया  शर  उन  पर
 क्या

 निर्णय
 किया

 ।
 गया

 ?

 माह  अंग्रेजी  में
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 पुराना  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य मंत्री  जवाहरलाल
 :  इन

 सीमान्त  पुलिस  पदाधिकारियों का  एक  सम्मेलन  २  भ्रांत  ३  १९६०  को  हैदराबाद  )

 में  gar था  ।  सम्मेलन  में  सीमावर्ती  प्रहरियों  को  स्थिति  के  विभिन्न  पहलु प्र ों  पर  विचार किया  गया
 ।

 दोनों  पक्ष  सोमावर्ती  अपराधियों  को  पकड़ने  और  चुराई  हुई  सम्पत्ति  को
 प्राप्त  करने में  हार्दिक

 प्रयत्न  करने  को  राजी  हो  गये  ।  विशेष  रूप  से  यह  तै  नह  कि  डाकिनों  के  बारे  में  सीमान्त  पदाधिकारियों

 द्वारा  एक  दूसरे  को  जानकारी  दी  जायेगी  ।  दोनों  पक्ष  भूमि  नियमों  को  लागू  करने  को  भो  राजी हो

 गये  जोकि  ReKO  में  भारत-पराचिनी  पाकिस्तान  सीमान्त  सम्मेलन  में  किये  गये

 का  एक  भाग  है  ।

 त्रिपुरा  में  विस्थापित व्यक्ति

 1१४७४.  श्री
 दशरथ

 देव  :  क्या  पुनर्वास तथा  अल्पसंख्यक
 लल्

 बयक-कार्य

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 ऐसे  कुल  कितने  विस्थापित  व्यक्ति  हैं जिनके पास  शरणार्थी  रजिस्ट्रेशन  हथ काड हूं हैं

 mix  जिन्होंने  त्रिपुरा  के  पुनर्वास  केन्द्रों  में  १६४५४ से  पहले  झोंपड़ियां बनाई  थीं  लेकिन  उनको  अभी

 तक  पुनर्वास  ऋण  नहीं  दिया  गया

 उनको  पुनर्वासित  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 पुनर्वास  उपमंत्री
 डा०  सत्रह  परिवार

 उन्होंने  सरकार  को  भ्र नुम ति  के  बिना  बस्ती  में  भूमि  पर  कब्जा  कर  लिया  है  उनहें

 वहां  से  निकाला  जाना  ही  है  ।  तिस  पर  भी  प्रशासन  ने  उनके  मामलों  को  नियमित

 करने  की  संभावनाओं का  पता  लगाया  है  ।  पांच  मामलों  जिन  में  परिवार  में  कोई  वयस्क  पुरुष

 सदस्य  नहीं  विधवाओं  ate  बच्चों  को  एक  में  प्रवेश  पाने  को  कहा  परन्तु  उन्होंने  यह

 प्रस्ताव  मानने  से  इन्कार  कर  दिया
 ।

 एक  परिवार  में  केवल  एक  पुरुष  सदस्य  वह  पुनर्वास

 सुविधा का  हक़दार  नहीं  है
 ।

 बाकी  एक  मामले  के  बारे  में  शीघ्र ही  hear  किये  जाने  की  तराशा  है  ।

 दारणार्थों कार्डों का हस्तान्तरण कार्डों  का  हस्तान्तरण

 1१४७५.  थ्री  देव  :  कया  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्ये मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  कि  :

 में  ऐसे  कुल  कितने  विस्थापित  व्यक्ति  हैं  जिन्होंने  पहले  कार्डों  के  मालिकों  की

 मृत्यु  हो  जाने  पर  शरगार्थी-कार्डों  को  अपने  नाम  में  हस्तान्तरित  कराने  के  लिए  आवेदन  किया

 क्या  कार्डों  के  हस्तांतरण  में  विलम्ब  होने  से  विस्थापित  व्यक्ति  पुनर्वास  सुविधा  सेਂ

 वंचित  रह  जाते  है  ;  ak

 यदि  तो  क्या  हस्तांतरण  करने  के  लिये  शीघ्र  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  go  :  ५२३  ।

 नहीं  ।

 (7)  EE
 मामले  निपटा  दिये  जा  चुके  हैं  कौर  बाकी  २४  मामलों  में  जांच  पड़ताल  की  जा

 रही
 है  ।

 मल  प्रंग्रेजी  में

 x
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 पश्चिमी  बंगाल  में  कर्मचारी  भविष्य  निधि

 1१४७६.  श्री  हरविन्द  घोषाल  :  कया  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  पश्चिमी  बंगाल  में  कर्मचारी  भविष्य  निधि  अधिनियम  के  ata  aera  के

 बारे  में  बकाया  राशि  की  वसूली  के  लिये  कोई  मुकदमे  दायर  किये  गये  है  ;

 यदि  तो  ऐसे  कितने  मुकदमे  हैं  कौर  PeKE  तक  बकाया  राशि  की  कितनी

 रकम है  ?

 नि
 fora  उपमंत्री  (ait  आबिद

 :  (  XN

 (१)  €०६  मामले  ।

 (२)  ६६.४७  लाख  रुपये  ।

 तिब्बत  में  भारतीय  व्यापारी

 १४७७.  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  प्रधान  मंत्री  ७  PENS H के  अतारांकित seq  संख्या

 Yow}  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  के  वें  सब  भारतीय  व्यापारी  जो  RENE  के  मौसम  में  तिब्बत  गये  थे

 वापस झा  गये  हें  ;

 यदि  तो  उन  की  कुल  संख्या  कितनी  थी  ;

 वें  किन-किन  दरों  से  वापस  ara  भ्रौर  प्रत्येक  दरें  से  कितने  व्यक्ति  वापस  जाये
 ?

 प्रधान  मंत्रो  तथा  बेदर्दी-कार्य मंत्री  जवाहरलाल
 :  gexe az में

 Woes  साधारण  कौर  ११३२  छोटे-छोटे  (Act)  व्यापारी  लोग  उत्तर  प्रदेश  से

 गये  थे  ।  इन  में  से  तीन  साधारण  व्यापारियों  को  छोड़  जिन  के  बारे  में  यह  ख़बर  है  कि  वे  प्राकृतिक

 कारणों  से  तिब्बत  में  मर  बाकी  सभी  भारत  वापस  गये  हैं  ।

 साधारण कौर  छोटे-मोटे  व्यापारियों तथा  उन  दर्रों  की  जिन  से  हो  कर  वे  लोग

 वापस  इस  प्रकार  है  :

 वाला  a  a

 दर का  ATA  व्यापारियों की  संख्या

 लिपु लेख  दर्रा  टू  ०

 लिम्पिया  दर्रा  \go

 NOUN  ् धरा  टर्र  ERX

 दा रमा  दर्रा  XIw

 माना  दर्रा  99

 नीति  दर्रा  प्र

 ee  VERY

 मल  अंग्रेजी  में
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 उड़ीसा  में  भुसंइपुर  कालोनी

 1१४७८.  श्री  चिन्तामणि  पाणि प्र हो  :  क्या  पुनर्वास तथा  भ्रल्पसंख्यक-कार्य मंत्रो  १४  अगस्त

 PELE  के  भ्र तारांकित  संख्या  ८६६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  उड़ीसा  में  भसंडपुर  कालोनी  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  स्वास्थ्य  केन्द्र

 में  कार्य  प्रारम्भ हो  गया  है

 (@)  क्या  वहां  पर  एक  हाई  स्कूल  स्थापित  करने  पर  तब  से  विचार  कर  लिया  गया  है

 और

 यदि  तो  उस  का  क्या  परिणाम  निकला  ?

 -
 पुनर्वास  उपमंत्री  पु०  ao  are  .  नहीं  ।  इमारत  wat  बन  रही  है

 ।

 हां

 राज्य  सरकार  से  योजना qe  a  नाज  are  ग्रनुमान  प्रभी  नहीं  मिले  हें  ।  उनके  प्राप्त  होने  पर  इस

 मामले  में  आगे  कार्यवाही  की  जावेगी  ।

 दिल्लो  म  नय  सरकारों क्वाटर

 1१४७८.  श्री  प्र०  £:. हू
 :  कया  श्रीवास  धौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  एक  बड़ी  संख्या  में  नये  बनाये  गये  सरकारी  क्वाटर  एक

 बर्ष  या  इस  से  भ्रमित  से  खाली  चले  हैं  ate  at  उन  का  नहीं  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं  ;

 आवंटन  में  शीघ्रता  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  की  जायेगी
 ?

 कौर  संभरण  मंत्री
 क०  च०  से  (7).  यह  सच  नहीं

 है  कि  नये  बने  सरकारी  क्वॉटर  णो  पुरी  तरह  से  पूरे  हें  जिन  में  स्वच्छता ak  अन्य  सब

 धायें  दी  जा  चुकी  आवंटित  नहीं  किये  गये  हैं  कौर  वे  खाली  पड़े  कुछ  बस्तियों  में  बिजली  की  कमी

 के  कारण  कठिनाइयां  हो  रही  थि  बिना  बिजली  के  मकानों  को  सरकारी  कर्मचारी  मंजूर  करने  में

 हिचकिचाते  &  ।
 इस  पर  भी  श्री निवास पुरी में  लगभग  १०६०  क्वार्टर  झ्रावंटित  कर  दिये  गये  हैं

 या  आवंटित किये  जा  रहे  हैं  ।  एन्ड्रजगंज  में  कितने  ही  क्वाटर  बन  रहे  हें  ।  इनको  तब  तक  आवंटित

 नहीं  किया  जा  सकता  जब  तक  कि  वहां  पर  बिजली  की  व्यवस्था  न  हो  जाय  जोकि  न  केवल  प्रकाश  के

 लिये  अपितु  नाली  व्यवस्था  के  लिये  भी  झ्रावश्यक  है  ।  सम्बन्धित  स्थानीय  प्राधिकारियों  से  इन  कौर

 अन्य  नये  क्षेत्रों  में  यथा-सम्भव  शीघ्र  बिजली  देने  को  कहा  गया  है  ताकि  निर्माण  पूरा  होने  पर  नये

 को  बिना  किसी  विलम्ब  के  किया  जा  सके  ।  आशा  की  जाती  है  कि  इन  बस्तियों

 में  दिल्ली  विद्युत  संभरण  उपक्रम  ढारा  बिजली  की  जल्दी  व्यवस्था  कर  दी  जायेगी

 ।
 ts

 diet  में



 ioo0q  २४५  १६६०

 gat  पाकिस्तान  से  विस्थापित व्यक्ति

 1१४८०.  श्री  प्र०  ठ  कया  पुनर्वास  तथा  ध्रल्पसंख्यक-कार्य मंत्री  यह  को  कृपा

 करेंगें कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  क्षतिपूर्ति  के  मामले  में  पूर्वी  पाकिस्तान  से  जाये  विस्थापित  व्यक्तियों

 को  पश्चिमी  पाकिस्तान  से  ara  विस्थापित  व्यक्तियों  के  समान  नहीं  माना  जाता  है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  हें  ?

 उपमंत्री  go  शे०  :
 कौर  समझौता

 नामक  1.0  ReXo  के  प्रधान-मंत्री  करार  के  उपबन्धों  के  अनुसार  पूर्वी  पाकिस्तान  से  ि

 पित  व्यक्तियों  को  अपनी  सम्पत्ति  का  स्वामित्व  प्राप्त  है  भर  वे  उस  सम्पत्ति  को  बेंच  सकते  हैं

 या  उस  का  कुछ  कौर  प्रयोग  कर  सकते  हें  जबकि  पश्चिमी  पाकिस्तान  से  र  विस्थापित  व्यक्तियों

 को  यह  अधिकार  नहीं  है  ।  पूर्वी  पाकिस्तान  से  ard  व्यक्तियों  को  छोड़ी  गई  सम्पत्ति  पर

 क्षतिपूर्ति  देने  का  seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 जूतों  के  ढालने  की  स्वचालित  मशीन

 कि
 रप

 थी  प्र०  |: (५  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  ध्यान  जूतों  के  स्टिफ़तर  ढालने  की  स्वचालित  मशीन  के  नये  आविष्कार

 की  are  दिलाया  गया  है  ;  ate

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  इस  मशीन  को  जूते  बनाने  के  उद्योग  में  चलाने  का  कोई

 प्रस्ताव है  ?

 मंत्री  मनु भाई
 :  जूतों  के  ढालने  की  स्वचालित  मशीन

 कोई  नवीन  आविष्कार  नहीं  है  ।  देश  में  जूते  बनाने  वाले  कुछ  बड़े  कारखानों  में  बनाने
 के  लिये  इन  मशीनों  का  प्रयोग  हो  रहा  है  ।

 नहीं
 ।

 को  got  स्वतंत्रता  है  कि-वे  मशीनों  की  उपयुक्तता  कौर  उत्पादन

 कार्यक्रम  को  ध्यान  में  रख  कर  किसी  भी  मशीन  को  अपना  सकते  हैं  ।

 दलाई  लामा  द्वार  लाये  गये  सोना  चांदी  पर  कर

 [  श्री  ह  fag  भदौरिया :

 1१४८२.  4
 sit  स०  मेहदी

 at  आशिक
 :

 कया  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दलाई  लामा  द्वारा  तिब्बत  से  भारत  लाये  गये  सोने  श्र  चांदी  पर  कितना  कर  लयाया

 war  था  ;  शौर

 eee EE
 यदि  नहीं  लगाया  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 faa  ans  में
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 परवान  मंत्री  तथा  बेदेशिक-काये मंत्री  जवाहरलाल नेहरू  . .  कौर  (a).  तिब्बत

 से  लाये  गये  सोने  पर  कोई  शुल्क  नहीं  लगता  ।  क्योंकि  भारत  ars  वाले  तिब्बती  शरणार्थियों

 के  मामले  में  चांदी  के  सिक्कों  पर  शुल्क  लेना  स्थायी  रूप  से  बन्द  कर  दिया  गया  दलाई  लामा  से

 कोई  शुल्क  नहीं  लिया  जाना  था  ।

 पुस्तकों  का  आयात  कौर  निर्यात

 1१४८३.  श्री  याज्ञिक  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  पांच  वर्षों  से  गैर-सरकारी  ae  सरकारी  भ्राता
 पर  पुस्तकों  के  निर्यात  से

 विदेशी  मुद्रा  की  राय  हुई  ;

 पिछले  पांच  वर्षों  में  विदेशी  पुस्तकों  झर  लेखन-सामग्री  के  आयात  करने  पर  भारत  ने

 कितनी  विदेशी  मुद्रा  खर्च  की  ;  ौर

 विदेशों  से  पुस्तकों  के  व्यापार  में  विदेशी  मुद्रा  के  व्यय  ate  झाय  में  यदि  कोई  gat

 तो  उसे  पूरा  करने  के  लिये  सरकार  क्या  उपाय  करेगी  ?

 वाणिज्य  wat
 :  att  पुस्तकों  के  आयात  शौर  निर्यात  पर

 विदेशो  मुद्रा  के  व्यय  ate  प्राय  को  वास्तविक  राशि  के  बारे  में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  क्योंकि

 भारत  के  रक्षित  बैंक  द्वारा  ऐसे  कोई  पाक  आंकड़े  नहीं  रखे  जाते  ।  पिछले पांच  वर्षों

 में  भारत  से  निर्यात  की  गयी  कौर  भारत  में  प्रख्यात  की  गयी  पुस्तकों  के  मूल्य  के  बारे  में  एक  विवरण

 संलग्न है  :

 हजार  रुपयों
 में  )

 a  nee  oe

 पुस्तके  कौर  पत्रिकायें कौर  me  लेखन-सामग्री

 at  सामान  छोड़

 ernest ae  et  ee a  ॥

 निर्यात  Aad

 oe  वा

 न  ७,०६४  Fo,  RRs  Fo, RRR

 PELE  ७,  GOR  ज  ROR १२,२६४

 Wey  o,RX9  ME, Uav  ८,  ७०

 न  GB, SUY AU)  his

 PEE  EERE  ने  219, 99%  कें  R, Wok

 लिन नए  ना

 ये  ape  केवल  जनवरी  स  RENE  an  ११  महीनों  के  हैं  ।

 पुस्तकों  के  निर्यात  में  वृद्धि  करने  की  संभावना  का  पता  लगाया  जा  रहा
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 रेव  १०  दक्षिण  अफ़रीका  के  लंगा  नामक  स्थान  पर  गोलीकांड  २५  १६६०

 के  बारे में

 न्यूनतम  मजूरी

 1१४८४.  श्रोत०  ब०
 fage  राव

 :  क्या  was  रोजगार  मंत्री  बताने  को  कृपा

 च्  कि

 क्या  राज्य  न्यूनतम  मजूरी  परामर्शदाता  समिति  ने  area  प्रदेश  में  अभ्रक  को  खानों

 में  काम  करने  वालों  की  न्यूनतम  मजूरी  में  परिवर्तन  करने  के  बारे  में  अपना  प्रतिवेदन  दे  दिया
 है  ;

 यदि  तो  उस  को  लागू  करने  में  विलम्ब  के  कया  कारण  हैं  ;

 इस  बारे  में  केन्द्रीय  प्रौद्योगिक  सम्पर्क  अधिकारियों  ने  कया  कार्यवाही  की  है
 ?

 जिम  उपमंत्री  आबिद
 :

 a  प्रान्तर  प्रदेश  सरकार  ने  पुनरीक्षण

 सम्बन्धी  प्रस्ताव  का  प्रारूप  विचार  जानने  के  लिये  भझ्रधिसुचित  किया  है  ।  राज्य  जिस  को

 कि  न्यूनतम  मजूरी  निर्धारित  करने  के  ores  दिये  गये  शीघ्र  ही  मजूरी  दरों  में  अ्रनुचित

 को  दूर  करने  के  लिये  पड़ौसी  मद्रास  सरकार  के  परामर्श  से  प्रस्तावों  को  भ्रान्ति  रूप  देगी  |

 उपरोक्त  भाग  आर  के  उत्तरों  को  देखते  हुए  यह  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 श्रीनगर  प्रदेश  में  नम्बर  चरखा  योजना

 1१८५.  श्री इ०  मधुसुदन राव  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 वर्ष  PEXS-VE  श्र  2EYE-Go  में  अब  तक  प्रान्तर  प्रदेश  में  कितने  अ्रम्बर

 बांटे  गये  ;

 वहां  पर  कितने  चरखे  चल  रहे  हैं  ;  कौर

 उन  से  कुल  कितना  धागा  बनाया  जाता  है
 ?

 मंत्री  मनु भाई  :  वर्ष  PEXG-YE  में  g¥, E28
 कौर  वर्ष

 LEME

 ६०  में  (३१  १९६०  ३०६७  झ्रम्बर  चरखे  बांटे  गये  |

 अनल  १९६५६  से  ga  तक  बांटे  Re, acy Wrat wray Fa चरखों  में  से  कुल  २२,१६९

 चरखे चल  रहे  हैं  ।

 वर्ष  REYE-Go  में  (३१  ZERO  ४८  लाख  पौंड  धागा  बनाया

 गया है

 दक्षिण  seater  के  लंगा  नामक  स्थान  पर  गोलीकांड  के  बारे  में

 फंश्रप्यक  महोदय  :  मुझे  श्री
 गजराज  सिंह  से  यह  सुचना  मिली  है  कि  उन्हें  दक्षिण  अफ्रीका

 में  हुए  नरसंहार का  मामला  उठाने  की  अनुमति  दी  उन्हों  ने  कहा  है  कि  मेँ  ने  एक  प्रस्ताव  भी

 इस
 विषय

 पर  भेजा  है
 ।  ait

 एक
 दो

 दिन  हुए  यह  विषय  यहां  गया
 शौर  माननीय

 प्रधान  मंत्री  ने  इस  बारे  में  एक  वक्तव्य  दिया  था  | |
 |

 ~~

 मिल
 wast  में



 सभा  पटल  पर  गये  पत्र  ३८ है  है ५  १८८२

 संसद-कार्य  मंत्री  सत्य  नारायण
 प्रघन  मंत्री  सोमवार  को  प्रश्नकाल

 के  बाद  इस  मामले  पर  चर्चा  करने  को  तैयार  हैं  ।  उन्हों  ने  एक  संकल्प  का  मिट्टी  भी  भेज  दिया

 है  ।

 fat  गजराज  सिह  :  में  केवल  यही  चाहता  था  प्रबन्ध  में  चीन  चर्चा

 ।

 महोदय  :  जल्दी  से  जल्दी  सोमवार  को  ही  चर्चा  हो  सकती  है  ।

 ह  YS

 सभा  पटल  पर  रखे  गयें  पत्र

 श्रादवासनों  पर
 सरकार  द्वारा

 को  गई  कार्यवाह

 मंत्री
 सत्य  नारायण  :  म॑  दूसरी  लोक-सभा  के  विभिन्न  सत्रों

 मंत्रियों  द्वारा  दिये  गये  विभिन्न  वचनों  तथा  प्रतिज्ञाप्रों  पर  सरकार  द्वारा  की  गई

 कार्यवाही  के  बारे  में  निम्न  विवरण  सभा-पटल  पर  रखता  हुं  :--

 विवरण  संख्या  १,  दसवां  Reto  |

 परिशिष्ट  श्रनुबन्थ  संख्या  ११)

 अनुपूरक  विवरण  संख्या  ३,  नवां  १९४५९  |

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  १२)

 अनुपूरक  विवरण  संख्या  ६,  झ्राठवां  VEE  |

 परिशिष्ट  ३,  wearer  संख्या  १३)

 अनुपूरक  विवरण  संख्या  १३,  सातवां  LENE  |

 परिशिष्ट  3,  श्रतुवन्ध  संख्या  ev)

 अनुपूरक  विवरण  संख्या  १६,  छठा  Feys  ।

 परिशिष्ट  ३,  sare  संख्या  १५)

 mages  विवरण  संख्या  १९,  पांचवां  gauss  |

 परिदिष्ट  ३,  wearer  संख्या  १६)

 अनुपूरक  विवरण  संख्या  २७,  चौथा  १९५८  |

 परिशिष्ट  श्रनुबच्ध  संख्या  20}

 अनुपूरक  विवरण  संख्या  ३३,  ः  सरा  RexY  |

 लए
 (

 देखिये
 परिशिष्ट  3,  श्रतुबन्ध  संख्या

 ्रंग्रेजी में में



 रे८१२  समा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  २५  १६६०

 रबड़  नियमों  में  संशोधन  तथा  समवाय  अघिनियम

 कार्य  कौर  प्रशासन  का  वार्षिक  प्रतिवेदन

 मंत्री
 :  में  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  सभा-पटल  पर

 रखता हूं  :

 रबड़  2e v9 Al IRI की  धारा  २४५  की  उप-धारा  (३)  के  भ्रन्तर्गत  रबड़

 PEYY  में  कुछ  ak  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  १४  RETO

 की  ग्र धि सूचना  संख्या  जी०  एस०  आर०  ३३१  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  Go]

 समवाय  १९५६  की  धारा  ERE  के  ग्रन्तगत  ३१  LENE  को

 समाप्त  होंने  वाले  वर्ष  के  लिये  उपरोक्त  ग्र धि नियम  के  कार्य  और  प्रशासन  के  बारे

 में  वार्षिक  प्रतिवेदन  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  टी--२०३१/६०६]

 विकास  परिषदों  के  वार्षिक  प्रतिवेदन

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :
 में  उद्योग  तथा

 REY  की  धारा  ७  की  उप-धारा  (४) के  grata  विकास  परिषदों के  वर्ष  geyc-Ke H afaa के  विधिक

 श्रतिवेदन  की  एक-एक  उन  के  लेखापरीक्षित  लेख  सभा  पटल  पर  रखता हूं

 (2)  अ्रन्तर्दाह  इंजन  तथा  विद्युत  चालित  पम्पों  सम्बन्धी  विकास  परिषद्  |

 ara  तथा  sare  सम्बन्धी  विकास  परिषद्  |

 (3)  सिलाई  मशीनों  तथा  उपकरणों  सम्बन्धी  विकास  परिषद्  ।

 (४)  चीनी  सम्बन्धी  विकास  परिषद  ।

 (4)  भारी  विद्युत  उद्योग  सम्बन्धी  विकास  परिषद्  ।

 (६)  हलके  विद्युत॒  उद्योग  सम्बन्धी  विकास  परिषद्

 (७)  रंग  ग्रोवर  मध्यवर्ती  पदार्थ  सम्बन्धी  विकास  परिषद्  |

 (5)  क्षार  भ्र ौर  सम्बद्ध  उद्योग  सम्बन्धी  विकासਂ  परिषद्  |

 (&)  ऊनी  कपड़े  सम्बन्धी  विकास  परिषद्  |

 {fe  नकली  रेशम  के  कपड़े  सम्बन्धी  विकास  परिषद्  |

 (2  अलौह  घातुभ्रों  सम्बन्धी
 विकास  परिषद्  |

 (१२)  मशीनी  औजारों  सम्बन्धी  विकास  परिषद्  ।

 (22  तेल-श्रंगारित  ate  प्लास्टिक  उद्योग  सम्बन्धी  विकास  परिषद्  ।.

 {2v)  खाद्य  परिष्करण  उद्योग  सम्बन्धी  विकास  परिषद्  ।

 (2X)  मद्यसार  तथा  फ़र्मेन्टेशन  सम्बन्धी  विकास  परिषद्  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिए  क्रिया  संख्या

 eee  es ज  क  1
 ६०

 से  २०४६/६०  arma an  ee  mene  es

 ५  में



 रेप ह १८८२  भ्रनुदानों  की  मांगें

 धम  सम्मेलन  हारा  स्वीकृत  Ure  तथा  सिफारिशें

 fer  उपमंत्री घधाबिद  :
 में  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल

 बर  रखता हूं  :

 Reus  में  जनेवा  में  हुए  भ्रन्तरराष्ट्रीय  श्रम  सम्मेलन  क्वारा  ४२वें

 अधिवेशन  में  स्वीकृत  प्र भि समय  धौर  सिफारिशें  ॥

 भारत  सरकार  द्वारा  उपरोक्त  अभिसमयों  घौर  सिफारिशों पर  की  गई  भ्रमणा

 की  जाने  वाली  कार्यवाही  के  बारे  में  वक्तव्य  |

 में  रखी  गई  ;  देखिये  संख्या  एल  टी--२०४७/६०]

 m=  ाततनामतानागाभगानाा

 सभा  का  काय

 संसद-किये  मंत्री  सत्य  नारायण  :
 झ्रापकी  भ्र नुम ति  से  मैं  सोमवार

 २८  १९६०  को  प्रारम्भ  होने  वाले  सप्ताह  में  लिये  जाने  वाले  सरकारी  कार्य  की  घोषणा

 करता  हं  जो  इस  प्रकार  होगा  ——

 (१)  २८  मा  को  प्रशन  काल  के  बाद  प्रधान  मन्त्री  द्वारा  प्रस्तुत  किये  जाने  वाले  एक

 प्रस्ताव  २१  १९६०  दक्षिण  भ्र फ़ीका  में  केपटाउन  के  निकट

 लंगा  बस्ती  में  हुए  गोलीकाण्ड पर  चर्चा  ।

 (२)  राज
 की

 कार्य-सूची  से  बचा  4.0  कार्य
 ।

 (३)  निम्नलिखित  मंत्रालयों  की  ग्रनुदानों  की  मांगों  पर  चर्चा  घोर  मतदान  :

 वाणिज्य  तथा  उद्योग

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार

 स्वास्थ्य  भोर

 (a  )  खान  गौर  इंधन  मन्त्रालय  |

 (४)  ३१  LEKo  को  बम्बई  पुनर्गठन  १९६०  को
 संयुक्त  समिति  को

 सौंपने  के  प्रस्ताव  पर  चर्चा  ।

 अनुदानों की  मांगें

 गृह-कार्य  मंत्रालय

 महोदय  :  अब  सभा  गृह-कार्य  मन्त्रालय  से  सम्बन्धित  अनुदानों  की  मांगों  पर

 way  करेगी  |

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  मैंने  कल  जो  कहा  उसमें  मुझे  थोड़ा

 शुद्धीकरण  करना हैँ
 ।

 मैंने  एक  विभागीय  परीक्षा  का  उल्लेख  किया  था  वह  परीक्षा

 की  तीसरी  श्रेणी की  दूसरी  श्रेणी की  नहीं  ।
 ere

 eee es

 मित  अ्रस्थायी  संस्थान  eo  ई०  )
 निकिता

 अंग्रेजी  में

 42  (Ai)



 ३द१४  अनुदानों की  मांगे  सक्रघार, २५ माच २४  १६६०५

 दातार

 श्रेणी  में  पदोन्नतियो ंके  सम्बन्ध  मे ंमैंने  जो  कहा  वह  ठीक  है  कि  पदोन्नत  मियां  योग्यता  शौर

 जत उठता  के  अधार  पर  की  जाती  हें  ।

 prea  महोदय :  श्री  मिलती  |

 मिलती  :  में  सबसे  पहले  सीमान्त-चौकियों  का  प्रदान  लेता  हूं  ।

 अराज  सुबह  प्रश्न  काल  के  दौरान  में  सीमान्त  चौकियों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  प्रश्न  पुछ  गय

 जिनका  उत्तर  वैदेशिक  काय  मन्त्रालय  के  सभासचिव  ने  दिया  था  ।  चूंकि  को  मद

 कायें  मन्त्रालय  की  मांगों  में  सम्मिलित  इसलिये  गृह-कार्य  मंत्रालय  को  ही  उन  प्रश्नों  के  उत्तर

 देने  चाहियें थे  ।

 प्रतिरक्षा  की  दृष्टि  से  हमारी  सीमान्त  चौकियों  का  बड़ा  महत्व  हैं  ।  इन  चौकियों  के  लिय

 संसद्  हर  वर्ष  व्यय  मंजर  करती  रही  फिर  भी  सभा  को  उनकी  वास्तविक  स्थिति  नहीं

 बताई  जाती  ।  ग  ह-किये  मन्त्रालय  ate  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  प्रतिवेदनों  में  उनका  कोई  उल्लेख  ही

 नहीं है  ।

 माननीय  मंत्री  यह  भी  कह  सकते  हैं  कि  सीमान्त  चौकियों  का  दायित्व  प्रतिरक्षा  मंत्रालय

 को  सौंप  दिया  गया  हूँ  ,  इसलिये  यह  weet  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  से  पूछा  जाना  चाहिये  ।  तब  फिर  इन

 मांगों  को  गह-काय॑  मंत्रालय  की  मांगों  में  सम्मिलित  नहों  किया  जाना  चाहिये  ।

 म  सीमान्त  चौकियों  की  सही  सही  परिस्थिति  के  बारे  में  यह  seq  इसलिये  उठा  रहा  हूं  कि

 गत  वर्ष  भारतीय  सीमान्त  पर  चीनी  निक्रमण  के  समय  हमारी  सरकार  सके  नहीं  थी  ।  चीनियों

 ने  १२,०००  वर्गमील  के  हमारे  प्रदेश  पर  कब्जा  कर  लिया  है  ।  गत  वर्ष  अ्रगस्त  नेफा के
 कामेंग

 आर  सुबनसिरी  डिवीजनों  पर  चीनी  आक्रमण  के  समय  हमारी  सीमान्त  चौकियों  ने  उसका  थोड़ा

 भी  प्रतिरोध  नहीं  किया  था  ।  लौंगज  तौर  खिन्जमाने  चौकियों  पर  भी  इसी  तरह  चीनी  कब्जा

 हो  गया  था  ।  हमारी  सीमान्त  चौकियों  को  आक्रमण  के  बारे  में  कोई  पता  ही  नहीं  था ।

 मं कम होन  लाइन के  साथ-साथ  भारत आर  चीन  की  ७००  मील  लम्बी सीमा  है  ।  इस  पर

 कुल  मिला  कर  १५  या  १६  चौकियां  हैं--ध्वज-चौकियों  कौर  सैनिक  चौकियों  को  मिला कर
 ।

 लेकिन  आवंटन का  असन्तुलन  यह  है  कि  ने
 चौकियों

 के  लिये  RV AG, Roo  रुपयों
 का

 आवंटन  किया  शरर  २४  लाख  रुपयों  का  ही  प्रावट  गुप्तचर  विभाग  के  लिये  किया गया  है

 दोनों  को  समान  प्राथमिकता  दी  गई  ह  ।  मुझे  पता  नहीं  कि  यह  विभाग  कितना  कार्यक्षम  है  ।

 विरोधी  पार्टियों  की  स्ुफियागी री  करने  में  गुप्तचर  विभाग  चाहे  जितना  कुशल  झ्राक्रमणकारियों

 के  बारे में  तो  वह  बिल्कुल  ही  बेखबर  रहा  है  ।  इसलिये  सीमान्त  चौकियों  को  इस  विभाग  के

 बराबर  हो  प्राथमिकता  देता  गलत  है  ।

 हमारे  देश  में  भाषायी  अल्पसंख्यकों  को  जो  कष्ट  झेलने  पड़ते  उनकी  शोर
 राज्य

 पुनर्गठन  आयोग  ने  ही  सबसे  पहले  हमारा  ध्यान  श्रावित  किया  था  ।  उससे  समूचे  देश  की  चेतना

 को  एक  झटका  लगा  था  ।  उसके  बाद  ही  संविधान  का  संशोधन  करके  ग्रनच्छुद  ३५०ख  जोड़ा

 गया  था  ।  ३०  १९५७  को  एक  विशेष  शभ्रधिकारी  की  भी  नियुक्ति  की  गई  थी  ।

 [wo  eatery  नायर  पीठासीन  हुई  ]

 उस  अधिकारी  को  इलाहाबाद  में  अपना  कार्यालय  खोलने  में  ही  चार  महीने  लग  गये  थे  कौर

 उसने  अरपना  प्रतिवेदन
 १९५८  में  जाकर  प्रस्तुत किया  था  ।  उसके

 पहले  प्रतिवेदन
 से  तो

 «न ee

 ब एएए, भ्ंग्रेजी  में



 १८८२  MATIAT  की  मांगे  ३८१४

 भाषायी  अल्पसंख्यकों  की  सदस्यों  का  कोई  आभास  ही  नहीं  मिलता  था  ।  sah  कई  त्रुटियां

 थीं  ।  बिहार  सरकार  ने  तो  उस  सम्बन्ध  में  ग्राघक्त  की  प्रश्नावली  का  उत्तर  ही  नहीं  दिया  था  ।

 मैँने  उसी  समय  कहा  लेकिन  झ्र भी  भी  बिहार  के  भाषायी  अल्पसंख्यकों  की  AAT  को

 झने  कौर  उनके  कष्ट  दूर  करने  का  कोई  भी  प्रयास  नहों  किया  गया  है  ।  भाषायी  अल्पसंख्यक

 झ्रायुक्त  की  शक्तियां  बड़ी  सीमित  इसलिये  वह  प्रभावशाली  ढंग  से  कार्य  नहीं  कर  पाता  ।

 अनुच्छेद  ३५०  ख  (२)  में  भाषायी  ग्रल्पसंख्यक  गायकी  का  काम  इतना  ही  है  कि  वह  इस

 सम्बन्ध में  जांच-पड़ताल  करे  राष्ट्रपति  के  राष्ट्रपति  की  समय-समय  पर

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  राष्ट्रपति  मन्त्रिमण्डल
 की  सलाह  पर  काम  करते  हैं

 ।  इसीलिये  मैँ  कहता  हूं

 कि  झ्रायुक्त  को  यापक  शक्तियां  प्रदान  की  पौर  इसके  लिय  ग्रनुच्छेद  ३५०  ख  का  संशोधन

 किया  जाय  |

 में  माननीय  मन्त्री  का  ध्यान  एक  बार  फिर  बिहार  के  उड़िया-भाषियों  के  कष्टों  की  शौर

 आक्षित  करता हूं
 ।  माननीय  मंत्री  को  इस  सम्बन्ध  में  किये  गये  प्रिये  वायदों  को  पूरा  करना

 चाहिये  |

 बिहार  के  उड़िया-मनीषियों  के  साथ  न्याय  तभी  किया  जा  सकता  हैं  जर्बाक  सरायकेला

 ख़ार स्वान  सब-डिवीजनों  को  उड़ीसा  में  मिला  दिया  जाये  ।  इनको  ve¥c  में  बिहार  से  निकाल

 लिया  गया  लेकिन  इसके  कोई  भी  कारण  नहों  बताये  गये  थे  ।  इस  मामले  पर  गौर  करने  के  लिये

 जो  जावडेकर  न्यायाधिकरण  नियुक्त  किया  गया  उसने  भी  पता  नहों  कयों  कोई  काम  हीं  नहों

 किया  ।  इसलिये  अब  मैँ  इसके  निर्णय  का  दायित्व  माननोय  गृह-किये  मंत्री  को  ही  सौंपता  हूं  ।

 ह
 कांग्रेंस  के  सभापति  श्री  संजीव  रेड्डी  ने  भी  यही  सिफारिश  की  हैँ  कि  सीमा  सम्बन्धी  इब

 मसलों  के  निबटारे  के  लिये  कुछ  सिद्धान्त  निश्चित  किये  जाने  चाहियें  ।  आदा  माननीय  मंत्री

 इसकी  ध्यान  देंगे  ।

 et  नेकराम  नेगी  मोहतरमा

 मैं  आपका  शुक्रिया war  करना  चाहता हूं  कि  शापने  मुझ  को  मौका  दिया  कि  मैं  होम

 मिनिस्ट्री  की  डिमाण्ड  मंत्रालय  को  पर  अपने  खयालात  का  इजहार  कर

 में  एक  ऐसे  इलाके  का  रहने  वाला  मेरा  मतलब  हिमाचल  प्रदेश  से  जो  न  fas

 सादी  कौर  माली  हालत  में  बहुत  पिछड़ा  gar  बल्कि  वहां  सियासी  झ्राजादी  की  भी  बिल्कुल

 कमी है  ।

 आज  हिन्दुस्तान  एक  anna  मुल्क  है  भोर  हिमाचल  की  खुशकिस्मती  है  कि  वहां  रानाइयों

 और  महा  राजयों  का  राज  भी  खत्म  हो  गया  मगर  वहां  का  किसान  नाज  प्राकार  इतना

 ही  बेबस  पाता  है  जितना  कि  आजादी
 को

 हासिल  करने  से  पहले  था  ।  कहने  को  तो  वहां  से  हम

 लोग  पालियामेंट  में  मुंतखिब  होकर  जाते  a  प्रदेश  में  टेरिटोरियल  काउंसिल

 )
 att  एडवाइजरी  काउंसिल  मगर  ये  सिर्फ  नाम  के  लिये  प्रजातन्त्र

 का  aaa  बनाती
 मगर  सही  बात  यह  है

 कि  इन  काउंसिलों  को  न  तो  कोई

 रात  हैऔर  न  वह  जनता  की  मांगों  को  पूरा  करने  की  ताकत  सही  मानों  में  रखती  हैं  |

 w  आपको  यकीन  दिलाता  हूं  कि  हिमाचल  का  किसान  भिरानी  देशभक्ति  में  हिन्दुस्तान  के

 किसी  हिस्से  के  किसान  से  पीछे  नही ंहू  ।  उसने  भी  राष्ट्रीय  महात्मा  गांधी की  लीडरशिप  में



 रेस्  नग्गे  निदान  |  है|  की  मांगें  २५  rete ०

 [at  नेकराम

 आजादी  भ्र ौर  जम्हूरियत  का  ख्वाब  देखा  था  वह  भी  हमारे  प्रधान  मन्त्री  पंत  नेहरू  के  पंचा
 -

 यती
 राज  का  इस्तकबाल  करने  के  लिये  बेचैनी  साथ  तैयार  मगर  उसको  दुःख  होता  है

 कि

 हिमाचल  प्रदेश  से  सिर्फ  चन्द  सील  के  फासले  पर  पंजाब  ake  उत्तर  प्रदेश  के  किसान  अपने  मेम्बर

 मुंतखिब  करके  लेजिस्लेटिव  भ्रसेम्बली  कौर  काउंसिल  में  भेजते  हैं  कौर  उनको  पुरे  श्रिया रात  हैं

 कि
 प्रदेश  की  हुकूमत  में  पूरा  हिस्सा  ले  सकें  इन  अ्रसेम्बलियों  प्रौर  काउंसिलों  के  जरिये

 से  अपनी  वज़ारतें  कायम  कर  सकें  कौर  अपने  कानून बना  सियासी are  इक़तिसादी  माँगों

 को  पूरा  कर  सकें  ।

 may  केल  की  दात  हैं  कि  हिमाचल  प्रदेश  एक  सी ०  क्लास  स्टेट  थी  ।  उसकी  वजारत

 उसकी  जनता  का  पूरा  हाथ  उसकी  हुकूमत  में  था  ,  लेकिन  are  हिमाचल  प्रदेश का  किसान

 कारी  अक्स  रों  के  रहमो  करम  पर  है  |  उसकी  टेरीटोरियल  काउंसिल  की  ताकत  पंजाब  कौर  उत्तर

 प्रदेश  स्युनिसिपलिटी  ate  डिस्ट्रिक्ट  ae  से  भी  कम  हैं  ।  मुझे  उम्मीद  है  कि  हमारे  काबिले

 तंजौर  जनाब  होम  मिनिस्टर  जिन  पर  न  सिफ॑  we  गढ़वाल  के  पहाड़ी  इलाकों  को

 बल्कि  हिमाचल  के  पहाड़ी  इलाकों  को  मी  पुरी  कोशिश  करेंगे  कि  इन  पहाड़ी

 इलाकों  के  रहने  वाले  अपनी  किस्मतों  के  मालिक  बन  सकें  |  जनाब  होम  मिनिस्टर  साहब  खुद  एक

 पहाड़ी  इलाके के  रने  वाले  हें  धौर  में  उनको  यह  बताने  की  जरूरत  नहीं  समझता  कि  राज

 हिन्दुस्तान  में  पहाड़ी  इलाकों  के  रहने  वालों  की  ईमानदारी  कौर  बहादुरी  की  ख़ाक  कौर  उन्होंने

 सेकड़ों  साल  की  राजा पों  शौर  महाराजाओं  की  गुलामी  ate  जुल्मों  के  बाद  सी

 झपने  नेशनल  करेक्टर  को  बरकरार  रखा  है  ।  उसकी  शाखें  जनाब  होम

 मिनिस्टर  साहब  की  तरफ  हें
 ।

 ताकि  उनको  सही  मानों  में  हिन्दुस्तानी  शहरी  होने  का  हक  मिल

 सके  ।'

 राज  पंजाब  से  यह  |  उठती  हें  कि  हिमाचल  को  पंजाब  में  शामिल
 लियां

 जाए
 ।

 भ्रमर  हिन्दुस्तान  के  सब  प्रदेशों  को  खत्म  करके  सिर  एक  भारत  प्रदेश  बना  दिया आए  तो

 मैं  यकीन  दिलाता  हूं  कि  हिमाचल  का  एक  एक  बच्चा  उसका  इस्तकबाल  करेगा  ।  मगर  जब  तक

 जबान  कौर  कल्चर  की  बुनियाद  पर  प्रदेशों  की  वाश्यिदें  कायम  तब  तक  gars

 प्रदेश  पंजाब  का  हिस्सा  नहीं  बन  सकता  |  हमारा  अपना  कल्चर  है  गोकि  पहाड़ी

 कल्चर  है  धौर  उस  पर  हमको  रहे  ।  कौर  हमारे  ध्यान  ने  उसकी  हिफाजत  की

 ली

 दूसरी  बात  यह  है  कि  हिमाचल  पंजाब  के  मुकाबले में  तालीम  दौलत  में  शौर  सियासी

 दौड़  में  बहुत  पीछे  हालांकि  कौमी  एकता  में  उससे  बहुत  चरागे  है  धौर  are  हिमाचल को  पंजाब

 का  एक  हिस्सा  बना  दिया  गया  तो  पंजाब  में  जो  बवा  हिन्दी  ae  पंजाबी  श्र  भ्रार्यसमाज धौर

 सिख  की  है  वह  हमारे  यहां  भी  पहुंच  जाएगी  कौर  वह  प्रदेश  जिसकी  सरहदें  are  चीन  कौर  तिब्बत

 से  मिली  हुई  एक  खतरनाक  हालत  अख्तियार  करके  पंजाब  की  पायेतख्त  रियासत  बन

 ate  हिन्दुस्तान  के  लिये  एक  खतरे  की  सुरत  अख्तियार  कर  लेगा  are  भी  हमारी  बदकिस्मती

 से  हमारे  पंजाब  के  भाई  हम  को  प्रपने से  कम  दरजे  का  समझते  श्र  अपनी  दौलत  शौर  तालीम

 का  फायदा  कर  हमको  दबाने  की  कोशिश  करते  हैं  ।  राज  भी  हमारे  यहां  जितनी  भी  बड़ी  बड़ी

 सरकारी  मुलाजिमों  तिजारतें  वह  भी  हमारे  प्रदेश  में  हमारे  हाथ  में  नहीं  बल्कि  पंजाबी

 भाइयों  ait  दूसरों  के  हाथ  में  हें  ।  राज  हिमाचल  के  पिछड़े  हुए  इलाके  के  लोग  बेदार  हो  रहे

 हमारे  बच्चे  तालीम  हासिल  करके  कच्छ  से  अच्छे  प्रो हदों  के  बड़ी  से  बड़ी  तिजारतों
 के  लिये

 तयार  हो  रहे  लेकिन
 प्रो

 हिमाचल  को  पंजाब  के  रहमो  करम  पर  छोड़
 गया  तो  हिमाचल



 ४  १८८२  अनुदानों की  मांगे  yale

 में  कभी  भी  हिमाचल  वालों  का  राज  न  होगा  बल्कि  राजयों  wire  महारानियों  से  आजाद  होने

 के  बाद  नए  किस्म  के  पंजाबी  राजाओं  के  गुलाम  बन  जायेंगे
 |

 कौर  सितम  उल  फरेबी  देखिये  कि  किस  तरह  हमारे  साथ  सौतेली  मां  का  सा  सलूक  किया

 जाता  हैं  ।  कभी  चन्द  साल  हुए  कि  बदकिस्मती  से  हमारे  सेक्रेटेरियट  में  राग  लग  गयी  ।  पंजाब

 सरकार ने  हिन्दुस्तान भर  के  करोड़ों रुपए  से  एक  शानदार  दारुल सल्तनत  चंडीगढ़

 में  बनाया  प्रौढ़  उसकी  ्  इमारतें  शिमले  में  खाली  पड़ी  रहीं  ।  हमने  गिड़गिड़ा  कर  पंजाब

 सरकार  से  दरख्वास्त  की  कि  शिमले  की  सेक्रेटे  रिलेट  की  बिल्डिंग  हमको  बारजी  तौर पर  दे  मगर

 उनके  कानों
 पर

 जूं  तक  न  रेंगी
 प्रौढ़

 इमारतें  खाली  पड़ी  रहीं
 ।

 भ्र ौर  हिमाचल के  सरकारी

 मान  शिमले की  बरफानी  चोटियों  पर  मीलों  बंटे  हुए  काम  करते  रहे  कौर कर  रहे  श्राज  पंजाब

 सेक्रेट  रियेट  की  बिल्डिंग  दल्ली  के  रेलवे  बोर्डे  को  दे  दी  गयी  हैं  ।  मगर  हिमाचल  जिसका are  भी

 यह  मतालबा  हैं  कि  शिमला  की  एक  एक  इंच  जमीन  हिमाचल  प्रदेश  का  हिस्सा  यहां  की

 सेक्रेटेरियेट की  बिल्डिंग  को  नहीं  पा  सका  ।

 में  झापकी  इजाजत  से  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  एस०  aro  सी० ने  हिमाचल के  साथ

 सख्त  गर  इंसाफी  की  हैं  ।  कौर  कांगड़ा  का  इलाका  इक़तिसादी  कौर  सियासी  रूप  से

 चल  है  ।  के  हिमाचल  की  तस्वीर  एक  ऐसी  मूर्ति  की  तस्वीर  हैं  जिसका  कैदी  से  हाथ

 काट  दिया  गया  हे  कौर  कहीं  से  गायब  कर  दी  गयी  मगर  हमें  पूरी  उम्मीद हैं  कि  हमारे

 होम  मिनिस्टर  साहब  यह  महसूस  करते  हें  कि  शिमला  ae  कांगड़ा का  इलाका  हिमाचल  प्रदेश के

 लिए  कितना  जरूरी  है  कौर  एस०  कार  सी
 ०

 की  नाइंसाफी को  दूर  करके  हिमाचल  की  जनता  की

 मांगों को  पूरा  करेंगे  ।

 मैं  अपनी  तकरीर  खत्म  करने  से  पहले  जनाब  होम  मिनिस्टर  साहब  का  शुक्रिया  प्रदा  करता  हूं  कि

 उन्होंने  हमेशा  हिमाचल  की  तरक्की  में  जाती  तौर  से  दिलचस्पी  ली  वहां  सड़कों  कौर  cacti

 को  कायम  करने  में  मदद  दी  मगर  हिमाचल  की  जनता  इस  मदद के  भ्राजादी

 की  भी  मांग  करती  है  कौर  ख्वाहिश  करती  हूं  कि  वह  दिन  दूर  नहीं  जबकि एक  विशाल  हिमाचल

 प्रदेश  जहां  टेरिटोरियल  काउंसिल  के  बजाए  जनता  की  मुंतखिब की  हुई  लेजिस्लेटिव  भ्रसेम्बली

 शिमला  उसकी  राजधानी  लेफ्टिनेंट के  बजाए  गवर्नर  उसका हैंड  स्टेट हो

 att  हिमाचल  के  लोग  यह  कह  सकें  कि  उनका  सियासी  दरजा  किसी  हालत में  पंजाब  ak  उत्तर

 प्रदेश  के  नीचे  नहीं  है  ।

 tat  बागी  ठाकुर  झादिम  :  हम  संघ  क्षेत्रों के

 लोगों  के  लिये  गृह-किये  ही  मन्त्रालय है  ।

 त्रिपुरा  को  शेष  भारत  से  सम्बन्धित  करने  वाली  सड़क  केवल  एक

 तला  सड़क
 ।

 दूसरा  विमान  मार्ग  है  कलकत्ता  से  अगरतला  तक  ।  लेकिन  वह  तभी  तक  जब

 तक  कि  पाकिस्तान  के  साथ  हमारे  सम्बन्ध  ठीक  बने  रहते  हैं  ।  इस  सड़क  पर  पुलियों  शर  पुलों

 की  मरम्मत  में  एक  वर्ष  से  alts  समय  लग  जाता  है  |

 सिंचाई  के  लिये  सरकार  काफी  घन  देती  लेकिन  उसका  उचित  उपयोग नहीं  होता

 यदि  उसका  उचित  उपयोग  किया  जाये  कौर  नहरें  वगैरह  बनाई  जायें  तो  त्रिपुरा  में  खाद्याभाव

 नहीं  रहेगा
 |

 लेकिन  घन  का  उपयोग  नहीं  किया  उसे  व्यतीत  हो  बाने  दिया  जाता  कई

 ad  से  यहीं  चल  रहा  है  ।

 या

 मूल  sash  में
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 काफी  मुश्किलों  के  कैलासहर  सब सव-डिवीजन के  खौराबिल  क्षेत्र  में  नहर  बनाने  का

 काम  हाथ  में  लिया  गया  था  ।  लेकिन  उसे  एक  ठेकेदार  को  सौंप  दिया गया  है  कौर  वह  ठेकेदार

 खुदाई  के  काम  के  लिये  इतना  कम  दे  रहा  है  कि  कोई  तैयार  ही  नहीं  होता  ।  मजदूरों  का  कोई

 हाजिरी  रजिस्टर  भी  नहीं  रखा  जाता  ।  मन्त्रालय  को  इस  पर  विचार  करना  चाहिये  |

 अ्रगरतला  की  जनता  को  पीने  के  पानी  के  सम्भरण  की  एक  योजना  मंजर  हो  गई  उसके

 लिये  घन  भी  दिया  जा  चुका  फिर  भी  प्रभी  तक  काम  शुरू  नहीं  हुमा  मन्त्रालय तो  हमारे

 लिये  श्रावश्यकतानुसार पर्याप्त  धन  देता  रहता  है  मन्त्रालय  के  भ्रमणकारी  भी  बड़े  योग्य

 फिर  भी  पता  नहीं  क्यों  काम  की  कोई  प्रगति  नहीं  होती  ।  इसकी  विभागीय  जांच  कराई  जानी

 चाहियें  |

 त्रिपुरा  के  प्रशासन  में  अ्रधिकारियों  की  भरमार है  ।  जरूरी  यह  है  कि  प्रक्रिया को
 शरिक

 सरल  बनाया  जिससे  कि  निर्णय  होने  में  विलम्ब  न  हो  ।

 त्रिपुरा  की  जनता  अधिक  स्वायत्तता  चाहती  प्रादेशिक  परिषद्  अधिनियम में  व्यवस्थित

 स्वायत्तता से  अधिक  ।  परिषद्  पर  प्रशासक  द्वारा  लगाई  गई  सामानों  का  ea  जाना  चा

 rata की  भ्रनुपस्थिति  उप-सभापति को  उसकी  दसियों  के  निवेदन का  अधिकार  दिया

 जाना  चाहिये  |

 केन्द्रीय  ग्रामीण  जाति  कल्याण  बोर्ड  भ्र तु सुचित  जातियों  तथा  पिछड़े  वर्गों  के  ate
 की

 सिफ़ारिशों की  कौर  उचित  ध्यान  नहीं  दिया गया  हैं  ।  उन  सभी  को  कार्यान्वित कराया  जाना

 चाहियें

 त्रिपुरा  में  चूहों  के  उत्पात  के  कारण  arian  जातियों  के  लोगों  को  बड़ा  कष्ट  है  ।  मन्त्रालय

 को  इसकी  कौर  अधिक  ध्यान  देना  चाहिये  |

 त्रिपुरा  के  भूतपूर्व  शासक  के  दिनों  में  ख़ादिम  जातियों  के  लोगों  को  कुछ  ऋण  दिये  गये  जो

 अरब  उन्हें  रदा  करने  में  असमथ  हैं  ।  उनको  माफ  कर  दिया  जाना  चाहिये  |

 अनुसूचित प्राचीन  जातियों  ate  अनुसूचित  जातियों  तथा  पिछड़े  वर्गों  को  मैट्रिक के  बाद  के

 अध्ययन  के  लिये  शिक्षा  मन्त्रालय  द्वारा  दी  जाने  वाली  छात्रवृत्तियो ंके  वितरण  में  बड़ी

 तायें  होती  हें  |  यह  काम  गृह-किये  मंत्रालय  को  अपने  हाथों  में  लेनाਂ  चाहिये  ।

 त्रिपुरी  भाषा  में  जो  प्रसारण  किया  जाता  वह  त्रिपुरी  भाषा  के  एक  गीत  से  आरम्भ  होता

 लेकिन  उसकी  धुन  त्रिपुरा  की  नहीं  रहती  ।  इसके बाद  राष्ट्रपति  श्रौर  प्रधान  मन्त्री  के  भाषण

 प्रसारित  किये  जाते  हें  ।  इसके  बाद  बाजार  भाव  वगेरह  ।  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  प्राचीन  जाति

 कल्याण  बों  ने  की  है  कि  इस  प्रसारण-कार्यक्रम  में  कुछ  कौर  विषय  जोड़े  जाने  चाहियें  ।

 त्रिपुरा  में  बसने  वाली  afar  जातियों  के  प्रतिकाश  लोग  त्रिपुरी  भाषा  समझते  हैं  ।

 पुनर्वास  मन्त्रालय  का  कहना  है  कि  त्रिपुरा  में  दारणाधियों को  बसाने  लगभग  ११  करोड़

 रुपये  खर्चे  किये  जा  चुके  हैं
 ।

 लेकिन  उस  घन  का  सदुपयोग  नहीं  हुमा  ।  गृह-कार्य  मन्त्रालय  को  इस

 पर  विचार  करना  चाहिये  ।

 अगले  तीन  चार  महीनों  में  पुनर्वास  मन्त्रालय  के  लगभग  3,000  कर्मचारी  सेवा-मुक्त

 होने  वाले  हैं
 ।  माननीय मन्त्री  को  ऐसी  व्यवस्था करनी  चाहिये  कि  उनको  धन्य  ,  मंत्रालयों में

 war  लिया  जाये  |
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 पडा०  गंगा वर  दिव  :  में  माननीय  गृह-कार्य

 मन्त्री को  देश  का  प्रशासन  बड़ी  योग्यता से
 चलाने  के  लिये  बधाई  देता  हूं  उन्होंने  बड़ी

 निर्भीकता से  काम  किया  है  कि  संघ  लोक  सेवा  ari  में  एक  हरिजन  सदस्य  नियुक्त

 कर  दिया है  ।

 वर्तमान  दल  के  प्रशासन  में  ही  यह  सम्भव  हो  सका  कि  meq  प्रदेश  का  मुख्य  मंत्री

 एक  हरिजन हैं  ।

 कब  मैं  अपने  समुदाय  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  वर्तमान  मन्त्रालय  ने  भ्रनुसूचित  जातियों

 के  लि  aga  कुछ  किया  फिर  भी  वह  मेरे  समुदाय  के  सात  करोड़  लोगों  को  विकसित  नहीं  कर  पाया

 है  ।  सभी  जानते  हैं  कि  हमारे  विकास  के  मार्ग  में  क्या  कठिनाइयां  हैं  ।

 मेरे  समुदाय  के  लौगों  के  भाग्य  में  बस  एक  ही  चीज़  —— fos  परिश्रम  करना  |  €०  प्रतिशत

 लोग  झोंपड़ियों  में  रहते  हवा  बारिश  के  बीच  ।  इसलिये  मंत्रालय  जिस  प्रकार  की

 यता  दे  रहा  नौकरियों  प्रौर  पदोन्नतियों  वगेरह  के  बारे  उनसे  केवल  १० प्रतिशत को  ही  लाभ

 पाता  है
 ।  Co

 प्रतिशत  पर  उसका  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ता
 ।

 दक्षिण  भारत  में  एक  जाति  g—ATSX
 |

 पहले  उन्हें  सबसे  श्रमिक  अछूत  माना  जाता

 लेकिन  oe  श्री  कामराज  नाडर  के  नेतृत्व  में  उनका  बड़ा  उत्थान  ग्या  है  ।  उनका  बड़ा  श्रमिक  विकास

 gat हैं  ।

 पुरे  देश  भर  में  आपको  ऐसा  एक  भी  हरिजन  नहीं  मिलेगा  जिसे  रायात-निर्यात की  शभ्रनुज्ञप्ति

 दी  गई  हो  ।  माननीय  मन्त्री  को  इस  पर  विचार  करना  आपको  ऐसा  एक  भी

 हरिजन  नहीं  मिलेगा  जिसकी  अपनी  टैक्सी
 या  लारी  चलती  हो

 |

 उनके  लिये  निषिद्ध  सरकार को  इसके  लिये  सहायता  देनी  चाहिये  |  तभी  हरिजनों का

 श्रमिक विकास  हो  सकेगा  |

 सरकार  छात्रावासों  के  प्रबन्ध  के  लिये  हर  विद्यार्थी  को  २०  रुपये  देती  है  |  उसमें

 इत्यादि  का  खर्चे  शामिल  नहीं  रहता  ।  लेकिन  हरिजन  सेवक  संघ  ग्रन्थ  संघों  को  केवल

 १५  रुपये  दिये  जाते  इन  सभी  खर्चों  समेत  ।  इससे  हरिजन  बालकों  को  उचित  भोजन  FA  दिया  जा

 सकता हैं  ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  हर  हरिजन  को  बेलों  की  एक  कृषि  श्रमिक  सहायता
 के

 साथ  दो-तीन  एकड़  भूमि  दी  जाये  ।  तभी  वे  झा थिक  रूप  से  आत्म-निर्भर  बन  सकेंगे  ।

 tat  अजित  fag  सरहदी  :
 में  गृह-कार्य  मंत्रालय  को  ही  सबसे  अधिक  महत्व

 -

 पूर्ण  मन्त्रालय  मानता  इसलिये  कि  कल्याणकारी  राज्य  के  हमारे  उद्देश्य  की  पूर्ति  में  यही  सब  से  अधिक

 योग  देता  हैं
 ।

 देश  के  बिखरे  हुए  अनेक  तत्वों  में  एकता  लाने  का  दायित्व भी  इसी  मन्त्रालय पर  हू

 देश  में  भाषावार  राज्यों  सम्बन्धी  पेचीदा  न्  at  हल  करने  के  लिये  मैं  इस  मन्त्रालय को

 बधाई  देता  हूं  ।

 कल्याणकारी  राज्य  के  उद्देश्य  की  प्राप्ति  के  लिये  एक  ऐसी  सरकारी  प्रशासकीय  व्यवस्था  की

 प्रा वश्य कता  है  जो  सामान्य  जनता  का  विश्वास  प्रौढ़  भरोसा  प्राप्त  कर  सके
 ।

 इसका  दायित्व  भी  इसी

 मन्त्रालय पर  है  ।
 ee  ee

 अंग्रेजी में
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 जीत  सिंह

 प्रशासकीय  व्यवस्था  के  तीन  मुख्य  स्तम्भ  हूं  कार्यपालिका  कौर  पुलिस

 न्यायपालिका  पर  जनता  को  पुरा-पुरा  भरोसा  कौर  विश्वास  हैं  ।  उसने  विधि  की  गरिमा  बनाये

 रखी  है  ।  लेकिन  न्यायपालिका  को  एक  इससे  भी  उच्चतर  उद्देश्य  की  करना  है--मानव

 नागरिकों  की  गरिमा  बनाये  रखना  है  ।  हमारे  न्यायाधीशों  को  अपने  आपको  जनता  का  ही  एक  भाग

 समझना  चाहिय े।

 कार्यपालिका  की  सफलता  की  कसौटी  यह  है  कि  क्या  वह  सरकारी  नीति  कौर  कार्यक्रमों  को

 पुरी  तौर  से  कार्यान्वित  करती  क्या  जनता  को  उस  पर  भरोसा  fara हैं  ।

 पालिका  जनता  का  विश्वास  प्राप्त  करने  में  असफल  रही  हैं  ।  हमें  देखना  चाहिये  कि  इसका  कारण

 यह  तो  नहीं  है  कि  उच्च  अधिकारियों में  रोब-दाब ai  अहंकार  हैं  जबकि  निचले  स्तर  के

 चारियों  में  निराशा  कौर  हतोत्साह  है  ।  इस  पुरी  व्यवस्था की  जांच  की  जानी  चाहिय े।

 पुलिस  के  सम्बन्ध  में  माननीय  गृह-कार्य  मंत्री  इस  बात  से  इंकार  नहीं  कर  सकते  कि  पिछले  ग्यारह

 वर्षों  में  पुलिस  झर  जनता  के  बीच  की  खाई  कौर  भी  चौड़ी  हो  गई  है  ।  जनता  पुलिस  से  भय  खाती  है  ।

 मंत्रालय  को  इस  पर  विचार  करना  चाहिये  कि  इस  खाई  को  किस  प्रकार  पुरा  किया  में  तो

 wal  हुं  कि  कार्यपालिका  की  पुलिस  का  भी  विकेन्द्रीयकरण  किया  जाना  चाहिये  ।  कई  पाश्चात्य

 देशों  में  ऐसा  किया  गया  है  ।  वहां  पुलिस  की  इतनी  बड़ी  मशीनरी  नहीं  बनाई  गई  है  ।  वहां  नगरपालिका

 पुलिस  जैसी  स्थानीय  व्यवस्था  की
 गई  हे

 |

 कल्याणकारी  राज्य  की  स्थापना  तभी  की  जा  सकती  हैं  जब  अनेकता  में  एकता  स्थापित  कीं

 जाये  कौर  सभी  जनता  संतुष्टि  महसुस  करे  ।  माननीय  गृह-कार्य  मंत्री  ने  बम्बई  के  दो  भाषीय  राज्य
 कीं

 समस्या  का  हल  करके  इस  दिशा  में  एक  बड़ा  योग  दिया  हैं  ।  मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  कि  माननीय  मंत्री  मैसूर

 के  सीमा-विवाद  का  हल  भी  इस  ढंग  से  करेंगे  कि  जिससे  दोनों  ही  पक्ष  सन्तुष्ट  हों  ।  तराशा  हैं  कि  पंजाब

 राज्य  की  समस्या  भी  इसी  प्रकार  केन्द्रीय  स्तर  पर  हल  की  उसे  राज्य  के  गुटों  के  लिये  नहीं

 छोड़ा  जायेगा
 |

 पंजाब  सरकार  ने  हाल  में  एक  सद्भावना  समिति  नियुक्त  की  थी  ।  उस  समिति मे

 है  कि  सभी  बातों  को  देखने  के  समिति  इसी  निष्कर्ष  पर  पहुंची  है  कि  मौजूदा  कटुता  का  मूल  कारण

 मह  है  कि  भाषा  के  प्रदान  पर  लोगों  में  मतभेद  है  ।  इसलिये  भाषा  की  समस्या का  एक  ऐसा  हल  निकाला

 जाना  जिससे  सभी  सहमत  हों  ।  माननीय ह-कार्य  मन्त्री  शौर  प्रधान  मन्त्री  को  ऐसा  एक  हल

 निकालने  का  प्रयास  करना  हम  जानते  हैं  कि  इसी  के  लिये  एक  प्रादेशिक  सुत्र  तैयार  किया  गया

 जिसे  सभी  दलों  का  समर्थन  प्राप्त  संसद्  ने  जिसका  अनुमोदन किया  था  ।

 उस  सूत्र  से  सभी  सहमत  हैं  उसमें  सभी  प्रदेशों  के  विकास  की  गुंजाइश  रखी  गई  थी  1.

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  ने  सुझाव  रखा  है  कि  एक  संविहित  as
 गठित

 किया  जो  हिन्दी  के  प्रदेश

 को  पंजाबी  के  प्रदेश  के  समान  ही  विकसित  करे  ।  इससे  प्रकट  हैं  कि  इस  समस्या  में  प्रादेशिक

 कांक्षायें  भी  निहित  हें
 ।

 भाषा  का  प्रशन  तो  इससे  जुड़ा  हुमा  हे  ही  ।

 इस  समस्या  को  हल  करने  का  यही  उपयुक्त  समय  है  ।  माननीय  गृह-कार्य  मन्त्री  ने  विधेयक  की

 चर्चा  के  समय  कहा  था  कि  उन्हें  यह  सूत्र  विद्वेष  तौर  पर  पसन्द  मुझे  भी  वह  विशेष  पसन्द  क्योंकि

 यह  प्रादेशिक  जनता  की  सभी  मांगों  को  पूरा  करने  के  साथ  ही  देश  की  एकता  भी  बनाये  रखेगा
 ।

 हमारे

 प्रधान  मन्त्री  ने  हिन्दी-ग्रान्दोलन  के  नेता  से  कहा  था  कि  प्रादेशिक  सूत्र  की  भ्र सफलता  का  मतलब

 होगा  कि  एक  भाषीय  राज्यों  की  स्थापना  हो  ।
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 पंजाब  सरकार  ने  २६  व्यक्तियों  की  जो  सद्भावना  समिति  बनाई  उसमें  एक  प्रारम्भिक

 गलती  यह  की  हैं  कि  प्रादेशिक  सूत्र  के  बारे  में  सम्बन्धित  दलों  से  परामर्श  नहीं  किया  गया  ।  परिणाम  यह

 हुमा  है  कि  प्रादेशिक  सूत्र  के  समझौते  का  निर्णय  करने  वाले  दलों  के  प्रतिनिधि  उसमें  हैं  हो  इसलिए

 ma  केन्द्र  को  ही  उसका  faery  करना  पड़ेगा  ।

 निर्णय  भी  क्या  किया  जायेगा  जबकि  इसके  बारे  में  हरियाना  प्रान्त  पंजाबी  प्रदेश

 जेसी  परस्पर  विरोधी  मांगें  सामने  रही  लेकिन  इसका  हल  केन्द्र  को  ही  करना  क्योंकि

 यह  समस्या  अखिल  भारतीय  महत्व  की  है  |  इस  समस्या  के  हल  हो  जाने  पर  देश  की  शक्ति  वह

 मजबूत  होगा  ।  पंजाब  की  जनता  को  भी  सन्तोष  होगा
 ।

 इसलिये  इसको  बल  करने  का  दायित्व  माननीय

 गूह-कार्य  मन्त्री  को  ऊपर  लेना  चाहिये
 ।

 fot  कोडियान  जातियां )  श्री चे  ०र०  पट्टाभिरामन न ने  सरकार

 की  पिछड़ी  जातियों  संबंधी  नीति  की  पुष्टि  की  है  तथा  इसके  सेन  के  लिये  उन्होंने  केन्द्र  तथा  राज्य

 की  सुधार  योजनाओं  के  ब्योरे  रखे  इस  संबंध  में  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 की  अवधि  में  पिछड़े  वर्गों  के  लिये  १  करोड़  रुपये  की  राशि  रखी  गई  है  तथापि  प्रतिवर्ष  पर्याप्त  राशि

 व्यतीत  होती  है  ।  जैसे  निम्न  राशियों  से  प्रमाणित  होगा  ।  केन्द्र  में  प्रथम  तीन  वर्षों  की  श्रवण  के  लिये

 ३१,२६,  38,000  रुपये  निर्धारित  किये  गये  थे  जिसमें  से  उस  प्रविधि  म  केवल  €,२९,५१,३००  स०

 व्यय हुये  राज्यों के  लिये  ५७  करोड़  रुपये  रखे  गये  थे  जिनमें  से  केवल  २,४२,६२,०७,०००  रुपये

 व्यय  हुये  हैं
 ।

 इसी  प्रकार  द्वितीय  योजना  के  प्रथम  तीन  वर्षों  में  ग्रनुसुचित  जातियों  के  भवन  निर्माण

 के  लिये  &20,%o,000 BIG wa 19 y fag रुपये  रखे  गये  थे  जिनसें
 से  केवल  EVV, 30% VT रुपये  व्यय  हुये  ।

 aa  q  भ्रनुसूचित  जातियों  को  दिये  गये  भूमि  वितरण  पर  धाता  हूं  ।  जब  तक  केवल  ६२  लाख

 एकड़  भूमि  वितरित  की  गई  है  पौर  करोड़ों  एकड़  भूमि  बंजर  पड़ी  है
 ।

 भूदान  में  प्राप्त  भूमि  का  भी

 वितरण नहीं  हो  पाया  है  ।  जहां  भूमि  वितरित  भी  हुई  है  वहां  वे  उसे  जोतने  में  सफल  नहीं  हुये  हैं  क्योंकि

 बिना  aia  सहायता  के  वे  इस  कायें  को  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 शिक्षा  के  लिये  दिये  गये  भ्रनुदान  में  निरंतर  वृद्धि  हो  रही  है  तथापि  देश के  प्राइमरी  तथा

 मेट्रिक  कक्षा  में  पढ़ने  वाले  भ्रनुसूचित  जातियों  तथा  ख़ादिम  जातियों की  संख्या  उपलब्ध  नहीं

 है
 जब

 तक  इस  संबंध  में  महत्वपूर्ण  ्  उपलब्ध  नहीं  होंगे  तब  तक  भावी
 योजनायें

 किस  प्रकार

 बनाई जा  सकती  हैं  ।

 कल्याणकारी  योजनाओं  को  लेता  हूं  उनकी  क्रियान्विति बहुत  घीमी  गति  से  हो  रही  है
 ।

 यद्यपि  केन्द्रीय  सरकार का  ध्यान  इस  कई  बार  दिलाया  गया  है  तथापि  इस  स्थिति में  कोई

 महत्वपूर्ण  सुधार  नहीं  ठ्  है
 ।

 केन्द्रीय  सरकार  यह  बहाना  बनाती  है
 कि

 इनकी  क्रियान्विति

 राज्य  सरकारों  पर  निरभर  है  वे  इसके  दोषी  नहीं  हैं  तथापि  केन्द्र  प्रशासित राज्यों  में  प्रवक्ता  में

 धौर  भी  बुरी  हैं  वहां  की  राशियों  का  बहुत  बड़ा  अनुपात
 उपयोग

 नहीं  किये  जाने  के  कारण
 व्यपगत

 हो  जाता है  ।  योजनाओं  में  ढिलाई  होने  के  कुछ  विशेष  कारण  पहिला  यह  कि  राज्यों  के  अन्य  विभागों

 का  कल्याणकारी  विभाग  के  साथ  उचित  समन्वय  नहीं  होता  है  ।  प्रशिक्षित  कर्मचारियों  व  विशेषज्ञों

 की  कमी  नहीं  है  ।  सबसे  बड़ी  कठिनाई  यह  है  कि  सरकार  को  समस्या की  व्यापकता  का  कोई  ज्ञान नहीं

 नवे  इस  संबंध  में  सर्वेक्षण  कर  जनता  की  वास्तविक  आवश्यकतायें  ही  जानना  चाहते हैं  में

 माननीय  मंत्री  से  निवेदन  करता  हूं  कि  वे  इन  कठिनाइयों  को  दूर  करने  का  प्रयत्न  करें
 ।

 ed

 मल  sist  में
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 मेरा  सुझाव  है
 कि

 तीसरी  योजना  बनाते  समय  सर्व
 प्रथम

 पूर्ववतिता  भूमि
 वितरण

 को
 द

 जाये  ।  इसके  थ  उनमें  घरेलू  उद्योग  gat  का  प्रचार  करने  a उनके  लिये  गृह  निर्माण
 का

 योजनाओं  को  बनाने  किग्रा  ध्यान  दिया  जाये  ।  योजनाकारों का  लक्ष्य  निश्चय  करन के
 हलम

 पूर्ववतिता  निर्घारित  कर  लेनी  चाहिये  ।

 दश  के  घार्मिक  गुरू  या  प्रधान  राजनीति  में  प्रदूषित दबाव  डाल  रहे  केरल  के  हाल  चुनाव
 ा

 में  हमन  देखा  कि  म  से  निष्कासित करने  की  धमकी  देकर  केरल  के  मतदाताओं  पर  दवाब  STAT

 गया  चुनावों  के  बाद  त्रिवेन्द्रम  के  बिशप ने  यह  area  जारी  किया  कि  जिन  लोगों  ने  साम्यवादियों

 ग्रोवर  क्रांतिकारी  समाजवादी  दल  को  मत  दिये  उन्हें  oa  से  निष्कासित  कर  दिया  जायगा  ।  उन
 पर

 कोई  कार्यवाही नहीं  की  गई  है  ।  सत्ताधारी  दल  लीग  जैसे  साम्प्रदायिक  दलों  को  भी  प्रोत्साहन

 दे  रहा  है  ।  एसी  बातें  लोकतंत्र  के  विकास  केਂ  लिये  घातक  हैं  ।  सरकार  को  ऐसी  बातों  पर  तत्काल

 प्रतिबन्ध  लगाना  चाहिये  |

 महोदय  :  श्री  नाशिर  भरूचा  ने  कुछ  कटौती  प्रस्ताव  रखे  थे  वे  दिल्ली  के  म्यूनिसिपल

 प्रशासन के  संबंध  में  थे  ।  मैंने  उन्हें  इस  प्राय  पर  कर  दिया  है  कि  वह  एक  स्वायत्तशासी

 निगम है  हमारे  क्षेत्राधिकार के  बाहर  है  ।

 छी  wear  )  :  नई  दिल्ली  म्यू।निसिपल  समिति  के  विरूद्ध  हजारों

 शिकायतें  हैं  ।  वहां  यदि  यही  स्थिति  रही  तो  समिति  को  भंग  करने  की  नौबत  झरा  सकती है
 ।  कौर  यह

 कार्यवाही  fas  T2-HIT  मंत्रालय  द्वारा  की  जा  सकती  है  ।  मैं  जानना  कहता  हं  कि  कया  गृह

 लय  को  उसके  उचित  संचालन  के  संबन्ध  में  कोई  प्राधिकार  नहीं  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  बं०  :  नई  दिल्ली  म्यूनिसिपल  समिति  एक  स्वायत्तशासी

 है  ।  हमें  उसके  संबंध  में  उतनी  ही  शक्तियां हैं  जितनी  कि  इस  प्रकार  की  न्य  संस्थानों  के  संबंध  मार

 ह्म
 उन्हें  निदेश  नहीं  दे  सकते  तथापि  हम  सुझाव  दे  सकते  स्वायत्तशासी  संस्था  के  उसे  ATA

 क्षेत्र
 के  विषयों के  संबंध  में  पूर्ण  झ्र धि कार  वह  कर  जमा  करती  है  तथा  उसे  व्यय  करती  है  उसके

 बजट  में  हम  लोगों
 की

 स्वीकृति
 की

 आवश्यकता  नहीं  होती
 ।

 उसे
 इन

 सारे  मामलों  को  स्वयं  निपटा
 लेने  का  भ्रधघिकार है  ।

 गधी  नारायणन  कुट्टी  मेनन  (  )  :  स्थानीय  निकाय  अघिनियम  के  अनुसार  सरकार
 को

 म्यूनिसिपल्टियों  को  सुझाव  ग्रोवर  निदेश  देने  तथा  म्यूनिसिपल्टियों  के  भंग  करने  का  श्रमिक  है  ।

 यह  मामला  कुप्रशासन का  है  सरकार  उन्हें  निदेश  दे  सकती  है  |

 महोदय  :  यह  विषय  एक  स्वायत्तशासी  संस्था  के  भीतरी  मामलों  धौर  प्रतिदिन  के

 श्रमदान से  संबंध  रखता  है  ।  इन  मामलों को  यहां  पर  नहीं  उठाया जाना  चाहिये  ।  वैसे  यदि

 कोई  सदस्य  कुप्रशासन शादी  का  मामला किसी  संकल्प  शादी के  जरिये  उठाना  चाहे तो
 उस  पर

 wert  विचार  किया  जा  सकता  मगर  सामान्य बजट  में  इन  विषयों  को  उठाना  ठीक  नहीं  है  |

 pet  बर्मन
 बिहार-रक्षित-भ्रनुखुचित  :  गृह  मंत्री  तथा  उनके  मंत्रालय  ने

 ननि
 देश  के  पिछड़े  वर्गो  at  सेवा  राष्ट्र की  जो

 सेवा
 की

 है  उसके  लिये  मैं  उनका  आभारी  हूं
 ।

 सभा  में

 मूल  भंप्रेजी में
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 जो  भाषण  हुये  हैं  उनसे  भी  गह  मंत्री  तबा  उपमंत्री  महोदय  को  सभा  में
 हुये  भाषणों  से  सन्तोष  होना

 चाहिये  क्या  ये  भाषण  पिछले  वर्ष  के  भाषणों  से  भिन्न हैं  ।

 महोदय  पीठासीन

 देश  से  भ्रस्पृश्यता  बहुत  कम  हो  गई  है
 ।

 जो  रह  गई  है  वह  भी  आशा है  थोड़े समय  में
 कम  हो  जायेगी

 ।  छुआछूत  भारत  तथा  हिन्दू धर्म  के  माथे पर  एक
 कलंक

 है
 ।

 इस  संबंघ  में  मैं  पिछड़े  at  के  नेतायों से  यह  ata  करता हूं  कि  वे  garage
 को

 दूर  करने

 yy

 के
 इस  महान  कायें  में  गृह  मंत्री

 को  सहयोग  देवें  ।  इस  संबंघ  में  हमारे  ऊपर  बहुत  बड़ा  दायिव

 हर  ।

 अनुसूचित  जातियों  को
 जो

 राजनैतिक  सं  रक्षण  प्राप्त  द्  है  उसका  कारण  यह  है
 कि

 मंत्रालय

 के  विचार  से  इस  राजनैतिक  रियायत  के  कारण  पिछड़ी  जातियों  का  उत्थान  होगा  तथापि  इससे

 हमारा  सक्रिय  सहयोग  भ्रावदयक है  ।

 कुछ  सदस्यों  ने  शिकायत  की  है  कि  ग्र स्पृश्य ता  देश  के  कोने  कोने में  व्याप्त  है  ।  इस  संबंध

 में  गह  मंत्रालय ने  ग्रस्पर्यता  भ्र धि नियम  पारित  किया  है  ।  संविधान के  भ्रनुसार  भी

 सयता  गवा  ठहरा
 दी

 गई  इस  संबंध  में  सभी  का  गांवों  में  रहने  वालें  व्यक्तियों का

 कत्तव्य  है  कि  वे  इस  बुराई  से  लोहा  लें  प्रौर  इसका  मूलोच्छेदन करें  |

 wear  निवारण  के  संबंध  में  हमें  wot  नन  तथा  संविधान का  भी  सहयोग  प्राप्त  है  ।

 प्रधान  मंत्री  ने  हाल  में  कहा  है  कि  हमें  अस्पृश्यता  शब्द  हटा  देना  तथापि  हमें  शिक्षा  तथा

 रियों में  जो  भी  रियायतें मिली  हैं  वे  झ्रस्पृद्यਂ  होने  के  कारण  मिली  हैं  tale इन  रियायतों  के  कारण

 ही  हम  प्यार  पैरों  पर  खड़े  होते में  तथा  हो  रहे  हैं  rf  ये  रियायतें  हटा  ली  जायेंगी  तो  जो  कुछ भी

 प्रगति इन  वर्षोके  दौरान  हुई  है  वहू  सब  समाप्त  हो  यह  शब्द  चाहे  कितना  ही  बुरा  क्यों

 न  हो  हमारे  साथ  अ्रगले  १०  वर्षों  तक  चिपका  रहेगा  क्योंकि  सारी  रियायतें  इसी  के  राडार  पर  मिली

 हुई  यह  एक  गम्भीर  विषय  है  हमें  इस  संबंध  में  विचार  करना  चाहिये
 ।

 मैँ  करता  हूं
 कि

 गृह
 मंत्री  तथा  प्रधान  मंत्री  अस्पृश्यता  के  विरूद्ध  अपनी  शक्तिशाली  आवाज  उठायेंगे  जो  व्यक्ति  इस

 fafa  का  उल्लंघन  करेगा  उसे  कठोर  दंड  दिया  जायेगा  ।

 भा
 ०  ऋण  गायकवाड़  )  :

 मैंने  कुछ  कटौती  प्रस्ताव  रखे  हैं  जो  सुरक्षा  लोक  सेवायों

 तथा  भ्रनुसूचित  जातियों  तथा  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  संबंध  में  हैं  ।  जहां  तक  भ्रस्पृद्यता  की

 समस्या  है  यह  समस्या  बहुत  पुरानी  है  ।  जहां  तक  मुझे  याद  है  १९२०  में  कांग्रेस  ने  अपने  खुले

 बदन  में  अस्पृश्यता
 को

 समूल  नष्ट  करने  का  संकल्प  पारित  किया  था  |  तत्पश्चात  REV A TAT में  पूना

 करार ठ  था  जब  सभी  नेतायों ने डा ने  डा०  अम्बेदकर  को  यह  श्राइवासन  दिया  था  कि  वे  उन  रियायतों

 को  छोड़  दें  जो  उन्हें  मिली  हैं  वे  १०  ad  के  भीतर  देश  से  भ्रस्पुश्यता  को  हटा  देंगे
 ।

 राज  ३०  वर्षों

 बाद  भी  देश  में  श्रस्पु्यता  विद्यमान  है
 ।

 जब
 कि

 सरकार
 से  इस  संबंध  में  सफाई  मांगी  जाती  है  तो  वे

 कई  बहाने  बना  देते  हैं
 ।

 में  कहता  हूं  कि  सामाजिक  समानता  हमारा  जन्म  सिद्ध  अधिकार  है  यह  हमें

 अभी  प्राप्त  होना  चाहिये
 ।

 हम  इसी  के  लिये  संघर्ष  कर  रहे  हैं  ।  सरकार  ने  देश  से  भ्रस्पृद्यता  दूर  करने  के

 लय  करोड़ों  रुपये  व्यय  कर  दिये  तथापि  उसका  क्या  ठोस  परिणाम निकला  ।  इस  संबंध  में  एक

 कर  समिति  नियुक्त
 की

 गई  थी  ।  समिति  का  सुझाव था  कि  झरा थिक  ददा  में  सुघार  होने के  बाद  ही

 मस्पृद्यता  हूर
 हो

 सकती  है
 ।

 मैं  सरकार  से  पूछना
 हूं कि  उन्होंने इस  संबंध  में  क्या  किया  है  ।

 tra  धंप्रेजी  में
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 भा०  कू ०

 शर  करोड़ों  रुपये  व्यय  करने  के  पश्चात्  कितने  प्रतिशत  भ्रनुसुचित  जाति  केलो गों  की  आधिक

 दशा में  सुधार  किया है  |

 इस  संबंध  में  हमने  कई  मन्त्रियों  व  स  सरकारी  प्राधिकारियों  से  बातचीत  को  तथा  उनसे  प्नू रोष

 किया कि  भ्रनुसूचित  जाति  के  लोगों  को  कोयला  wart  की  दुकानें  चलाने  के  लिये  लायसेंस

 मिल  जाये  ।  लेकिन  हमें  यह  बताया  गया  कि  लायसेंस  उन्हीं  लोगों  को  दिया  जाता  है  जिनके  पितामह

 इत्यादि  यह  काम  करते  थे  ।  तत्पश्चात  तुराब  करने  पर  हमें  कुछ  नियम  बनाने  का  झरा इवा सन

 दिया  गया  ।

 इंसी  प्रकार  अनुसूचित  जातियों  की  दशा  में  सुधार  के  लिये  उन्हें  खेती  की  भूमि  देनी  चाहिये  ।

 इतना  हो  नहीं  उसे  जोतने  के  लिये  खाद  व  बीज  इत्यादि  भी  मिलने  चाहियें  ।

 इस  संबंध  में  सरकार  जो  नीतियां  अपना  रही  है  उनमें  भी  एक  विरोधाभास  हैं  ।  एक  we

 सरकार  जातिभेद रहित  समाज  की  स्थापना  करना  चाहतों  है  दूसरी  ्  हिन्दू धर्म  को  कायम

 चाहती  है  जो  इन  समस्त  जातियों  का  मूल  है  ।  इसी  प्रकार  एक  आर  संविधान  के

 कहा  गया  है  कि  अस्पृश्यता  समाप्त  कर  दी  गई  है  दूसरी  को  we  कहने

 वाले  लोगों  को  रियायतें  दी  जा  रही  हें  ।  सरकार  को  चाहिये  कि  न  केवल  सवर्ण  हिंदियों को  अपितु

 झपने
 को  अस्पसरय (अ  कहने वाले  अस्पृश्य  व्यक्तियों

 को  भी  दंड  दे
 ।

 मं
 सरकार  का  ध्यान  देश  म  अनुसूचित  जाति  के  लोगों  पर  किये  जाने  वाले  भ्रष्टाचारों

 तथा  उनकी  बस्तियों  पर  लगाने  व  लूटमार  की  घटनाओं  को  लेता  हूं
 ।

 ये  घटनायें  न  केवल

 में  रितु  समस्त  देश  में  हो  रही  हैं  ।  दिल्ली  में  एक  भ्र नू सुचित  जाति के  सदस्य  डा० निर्वाण हैं

 उन्होंने  दिल्ली  में  चलने  वाली  गुंडागर्दी  की  are  दिल्ली  पुलिस  का  ध्यान  आकर्षित  किया  था  ।  जब  उस

 संबंध  में  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  तो  उन्होंने  संवाद  पत्रों में  तत्संबंधी  बातें  प्रकाशित कीं  जिस  पर

 उन्हें  पुलिस  कोतवाली  में  बुलाया  गया  शौर  पीटा  गया  ।

 श्री  नवल  प्रभाकर  (  बाहा  भ्र बू सुचित  जातियां  )  :  जिनका  जिक्र  किया  णा  रहा

 जहां  तक  मुझे  ज्ञात  है  उनका  मामला  चीफ  साहब  के  यहां  भेजा  गया  उन्होंने एक

 मेजिस्ट्रेट  को  इस  बात  के  लिये  नियुक्त  किया  है  कि  वह  इसकी  इन्क्वायरी  करे  ।  चूंकि  वह  इन्क्वायरी

 बल  रही  है  इसलिये  माननीय  सदस्य  को  इस  बात के  कहने की  झ्रावश्यकता नहीं

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 इन्क्वायरी  चल  रही  है  तो  मेम्बर  साहब  को  इंतजार  करना

 चाहिये  ,  और  ae  इसका  जिक्र  इस  न  करें  ।

 fat  स०  Mo  बुर्जों
 :  मैं  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  १०५०  १०५१  को  लेता

 मैने  REX  में  गृह  मंत्री  से  यह  aye  किया  था  कि  सरकारी  कर्मचारी  aa  नियमों  में  से  खंड

 ¥(#)  व  ¥(@)  को  हटा  दिया  जाये  ।  इस  समय  सरकार  को  किसी  बड़ी  हड़ताल  का  भी  सामना

 नहीं  करना  इन  खंडों  के  रहने  के  कारण  किसी  मान्यता  प्राप्त  कार्मिक  संघ  के  लिये  काम  करना

 बहुत  कठिन  है
 :

 मेरे  विचार  से  इन  खंडों  को  रखने की  कोई  आवश्यकता नहीं  यदि हम

 सभी  वर्गों  के  क्यारियों  का  सहयोग  चाहते  हैं  तो  हमें  चाहिये  कि  हम  इन
 ast

 को  ger

 लेवें  ह

 pat  धंप्रेजी  में
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 मेरा  दूसरा  कटौती  विभिन्न  भ्रांदोलनों  के  सिलसिले  में  बड़े  गय  व्यक्तियों  भोर

 विरोधी  दलों  के  सदस्यों को  कोई  विशेष  श्रेणी  न  दिये  जाने  के  संबंध  में  है  ।  स्वतंत्रता  प्राप्ति के

 में
 प्रां दोलन ों

 में  भाग  लेने  वाले  व्यक्तियों  को  राजनैतिक  बन्दी  माना  जाता  था  कौर  उन्हें

 कोई  श्रेणी  दी  जाती  थी  तथापि  स्वतंत्रता  के  च्  हाल  के  खाद्य  आंदोलनों  वे  सिलसिले

 में  जो  लोग  पकड़े  गये  उनके  साथ  सामान्य
 कंदियों

 का  सा  व्यवहार  किया  जा  रहा  है
 ।  उन्होंने

 देश  के  हित  के  लिये  त्याग  किया  है  उनके  साथ  राजनैतिक  बन्दियों  की  तरह  व्यवहार  किया

 जाना  चाहिये  ।

 संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  विभिन्न  नियुक्तियों के  लिये  परीक्षा यें ली  जाती  हें  ।  केन्द्रीय

 सचिवालय में  असिस्टेंट  के  पदों  पर  नियुक्ति के  लिये  PEE  में  जो  परीक्षायें हुई  उसमें  २४,०००

 ब्यक्ति शामिल  हुये  जिनमें  से  १,०२०  व्यक्तियों  को
 ग्रहेंता  प्राप्त  हुई  AIT  केवल  १५४  व्यक्ति

 नियुक्त  हुये  ।  ऐसा  करना  देश  के  बेरोजगार
 व्यक्तियों

 के  साथ  एक  मजाक  करना

 सुनने  में  प्राया  है  कि  मई  १६६०  को  एक  परीक्षा  होने  वाली  है  ।  यदि  जगहें  नहीं  हैं  तो  परीक्षा

 लेना  है  ।  साथ  ही  मेरी  जानकारी  के  भ्रनुसार  लोक  सेवा  भ्रायोग  के  are  में  एक  विभागीय

 विशेषज्ञ  रहता  है  जिसके  द्वारा  काफी  पक्षपात  किया  जाता  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  इसे  बोर्ड  में  स्थान

 न  दिये  जाने  के  संबंध  में  विचार  किया  जाये
 ।
 केन्द्रीय  सचिवालय  में  प्रभी  २,०००  असिस्टेंट  ऐसे  हैं

 जिनको  काम  करते  हुये  १५-२०  हो  चुके  हैं  लेकिन  वे  set  तक  1.0  हें  ।  उनमें से  बहुत  से

 तो  पद निवृत्त  होने  वाले  हैं
 ।

 बैध... श्रब म॑  भ्रष्टाचार को  लेता  हूं  ।  इसका  उन्मूलन  करना  कठिन  है  ।  भ्र भी  हाल  मैंने  समाचार

 पत्रों  में  इस  आशय  का  समाचार पढ़ा  था  कि  एक  ६५  वर्षीय  व्यक्ति  ने  इस  श्राघार पर  भूख  हड़ताल

 कर  रखी  है  कि  वह  प्रधान  मंत्री  से  यह  प्रशासन  चाहता  है  फि  वे  भ्रष्टाचार  संबंधी  मामलों  की  जांच

 करेंगे  वह  व्यक्ति  पिछले  ५  वर्षों  से  भूख  हड़ताल  पर  है  कौर  उसे  बलात  खाना  दिया  जा  रहा

 हमें  इस  बात  से  प्रसन्नता  हुई  है  कि  कांग्रेस  प्रधान  ने  कहा  है  कि  प्रत्येक  मंत्री को  अपनी  व्यक्तिगत

 सम्पत्ति  घोषित  करनी  चाहिये  ।  जिन  अधिकारियों  की  व्यक्तिगत  सम्पत्ति  ५०,००० से  ऊपर  हो

 उनके  बारे  में  सरकार को  निश्चित  जानकारी रखनी  चाहिये  ।

 विभिन्न  मंत्रालयों  के  २२  कल्याणकारी  अधिकारी  ॥  इनमे ंसे  केवल  तीन  श्रोता

 हें  जबकि  १७०  ग्रहेंता  प्राप्त  व्यक्ति  इस  पुंज  में  प्रतीक्षा  कर  रहे  सरकार को  ऐसी  स्थिति

 गौर  करना  चाहिये  ।

 दिल्ली में  ५  या  ६  भ्र वैतनिक  मजिस्ट्रेट  हैं  जो  वकालत  पास  भी  नहीं  हैं  ।  वे  घारा  ३२३

 ३२४ के  मामलों  का  निपटारा  करते  हें  जिनमें  दो  से  तीन  वर्ष  तक  की  सजा  हो  सकती  है  ।  सरकार

 इस  विषय  में  ध्यान  देना  चाहिये

 fat  नाशिर  सभा  में  बहुत  शी  घ्  राज्य  पुनर्गठन  )  विधेयक  प्रस्तुत  किया ~  ff
 जाने  वाला  इस  संबंध  में  में  बैलगांव  क्षेत्र के  विवादों  की  झ्रोरं  सरकार का  ध्यांन  दिलाना  चाहता

 क्योंकि  वहां  विवाद  उग्ररूप  घारण  करता  जा  रहा  है  ।  यदि  इस  संबंध  में  बम्बई  कौर  मैसूर  के  मुख्य

 मंत्रियों  में  मतभेद  भी  हो  तो  भी  उनके  ऊपर  उचित  निर्णय  थोपा  जा  सकता है  t  इस  संबंघ में  मेरा

 सरकार  से  ्य  है  कि  सीमा  आयोग  संबंधी  सुझाव  को  स्वीकार  किया  जाये  ।

 श्री  में  नई  दिल्ली  म्यूनिसिपल  समिति  को  लेता  हूं
 ।

 इसके
 संबंध

 में
 जनता

 को  हजारों

 शर्तें  हैं  ।

 नला

 मूल  Tis
 में
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 कहा  था  कि  इस  विषय  को  शराब  व्यय  की  चर्चा के उपाध्यक्ष  सहोदय :  ग्रघ्यक्ष  महोदय  ने  कहा

 समय  न  उठाया जाये  ;  हां  अलग कोई  प्रस्ताव  जायेगा  तो  उस  पर  सोचा  जा

 सकता है  ।

 श्री  नौशीर  भरूचा  :  fora  का  पालन  करूंगा  |  लेकिन  में  गह  मंत्री  से  जानना

 चाहता  हूं  कि  क्या  वे  समिति  को  भंग  कर  सकते  यदि  हां  तो  उन्होंने  उन  हजारों  शिकायतों

 की  उपेक्षा  क्यों  की  जो  इस  संबंध  में  की  गई  ।  मेरे  विचार  से  गह  मंत्री  का  यह  कर्त्तव्य  है  कि  दिल्ली

 निवासी  सन्तुष्ट  रहें  तथा  उन्हें  बिजली  या  पानी  संबंधी  कोई  कठिनाई  न  हो  |

 श्री  पो०  qo  नई  दिल्ली  म्यूनिसिपल  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  श्राप  का  कोई

 प्रस्ताव  प्राया  कौर  यदि  वह  ग्राह्म  होगा  तो  मैं  इसका  उत्तर  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  करूंगा  ।  तथापि

 हम  यहां  इसी  विषय  पर  बराबर  नहीं  बोल  सकते  ।

 fat  नादिर  श्री  में  भाषा  के  प्र  इन  को  लेता  हूं
 ।

 इस  संबंध  में  प्रधान  मंत्री  ने  एक  बहुत

 ही  उपयुक्त  att  समयोचित  सुझाव  रखा  था  कि  हिन्दी  भारत  की  सरकारी  भाषा  होगी  तथापि

 अंग्रेजी  भी  सहायक  भाषा  की  तरह  चलती  रहेगी  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस  निचय  को

 afer  रूप  से  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  ।

 उच्चतम  न्यायालय झ्रायोग  का  क्षेत्र
 काश्मीर  तक  विस्तृत  कर  दिया  गया  है

 ।

 हमें  चाहिये  कि  हम  काश्मीर  का  भारत  में  एकीकरण  करें  जब  पाकिस्तान  काश्मीर  में  अपनी

 स्थिति  सुदृढ़  बना  रहा  है  तो  के  मामले  में  हमें  ढिलाई  नहीं  करनी  चाहिये
 ।

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  अनुसूचित  जातियों  के  संबंघ  में  सरकार  की  नीति  क्या  है
 ।

 क्या  सरकार

 ने  उन्हें  कृषि  योग्य  भूमि  देने  के  लिये  कोई  निश्चित  पंचवर्षीय  योजना  बनाई  सरकार  को

 चाहिये  कि  वह  इस  संबंध  में  सरकारी  नीति  को  स्पष्ट  करें  ।

 यह  हमारे लिये  लज्जा  की  बात  है  कि  कुछ  व्यक्ति  हिन्दू  धर्म  को  त्याग  कर  बौद्ध  बन  गयें  हैं
 ।

 उनके  बौद्ध  बन  जाने  से  उनकी  झ्राथिक  दशाओं में  कोई  परिवर्तन  नहीं  or  गया  ।  अतः  मेरा

 अनुरोध  है  कि  भ्रनुसुचित जातियों  तथा  झ्रादिम  जातियों  को  मिलने  वाली  सारी  रियायत  इन

 व्यक्तियों को  भी  मिलनी  चाहियें  ।

 श्री  रूप  नारायण  (  मिर्जापुर--रक्षित--श्रनसूचित जातियां  )  :  उपाध्यक्ष  मुझे  यह  स्वीकार

 करने  में  प्रसन्नता होती  है  कि  गह  मंत्रालय के  द्वारा  जो  प्रयास  हरिजनों  को  उठाने के  लिये  उनके

 अप लिफ्ट के  किया जा  रहा  वह  सन्तोषजनक है  ।  इस  हाउस  में  माननीय  सदस्यों  ने

 भाषणों  में  जो  कुछ  कहा  है  उससे  भी  यह  मालूम  होता  है  कि  सरकार  जो  कुछ  प्रयास  कर  रही  है

 बह  उचित  है  ।  मूझे  बहुत  खुशी  होती  है  यह  कहने  में  कि  हरिजनों की  भलाई  के  लिये  जों  कार्य किये

 जा  रह ेहें  उनमें  केन्द्रीय  सरकार  के  रुख  में  बड़ा  भारी  परिवर्तन  हुआ  है  ak  वह  पहले  से  अधिक

 अ्रच्छा है है
 ।

 मं  यह  जरूर  कहूंगा  कि  शायद  वह  परिवर्तन  हमारे  गृह  मंत्री  माननीय  पन्त  जी  की  वजह

 से  हुआ  है
 ।

 जब
 PEXR

 में  में  यहां
 था

 तब  यहां  पर  होम  मिनिस्टर  डा०  काटजू थे  ।  उस

 हम  लोग  कई  डेपुटेशन  ले  कर  गये  थे
 ।

 उन्होंने  कहा  था
 कि

 wa  तो  श्रनट्चेबल  नहीं हें  ।  aa

 हरिजन  हें  ही  श्राप  हरिजन  हरिजन  क्यों  चिल्लाते  लेकिन  दरअसल  बात  ऐसी  नहीं

 थी
 ।

 पन्त  जी  के  जाने  से  चारों  तरफ
 लोगों

 में
 काफी

 सन्तोष  हुआ  है
 ।

 बहुत  सी  कमेटियां  हम  लोग

 काफी  जागें  बढ़ते
 जारहे  हें  |

 इस  का  एक  झर  प्रमाण  है

 कि

 जब  कोई  काम  होता  है  शौर  उस  में
 हम

 faa  अंग्रेजी  में
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 भी  सफल  होते  हें  तो  कुछ  लोग  क्रि टि साइज  भी  करते  कुछ  आलोचना  भी  करते  हें
 ।  हरिजन

 की  कुछ  तरक्की  हुई  उनमें  कुछ  कांशसनेस  as  इस  को  देख  कर
 लोगों

 के  कटुता

 बढ़ती  है
 ।

 यह  बड़े  खेद  की  बात  बड़े  दुःख  की  बात  है  कि  जब  हरिजन  कुछ  बढ़ते  हें
 तो  कुछ

 लोग  उसको  नापसन्द करते  विरोध  की  भावना  कुछ  ज्यादा  बढ़ती  जा  रही  है
 ।

 हम  लोग

 बढने  लगे  जब  हमको  उठाया  जाता है  तो  यह  सोचना  चाहिये  कि  हमारे  साथ  सदियों
 से

 बहुत  बुरा  व्यवहार  किया  गया  है  ।  हर  एक  व्यक्ति  इसको  मानता  है  कि  हम  लोग  काफी  गिरी हुई

 हालत में  लेकिन  फिर  भी  भ्रमर  हरिजनों  के  लिये  कुछ  काम  किया  जाता  है  तो  उनके  में  विरोध

 की  भावना  उठती  है  ।  भ्र भी  रिजर्वेशन  का  सवाल  पाया  था  ।  आपने  देखा  कि  जब  यह  कहा
 गया

 कि

 दस  ae  के  लिये
 रिजर्वेशन

 बढ़ा  दिया  जाये  तो  बहुत  से  लोगों  ने  इसका  बहुत  विरोध  किया

 सब  जगह  एक  बड़ा  भारी  वावेला  मैच  गया  हरिजनों  को  भी  बड़ी  परेशानी हुई  ।  लेकिन  मुझे

 गृह  मंत्री  माननीय  पन्त जी  को  धन्यवाद  देते  हुये  बड़ी  खुशी  होती  है  कि  उन्होंने  इस  मसले
 को

 बड़ी  तरह  हल  किया  ।  चूंकि  उनके  दिल  में  हरिजनों  के  प्रति  सहानुभूति थी  इस  लिये  लोगों

 के  विरोध  करने  पर  भी  वे  बिल  को  यहां  पर  लाये  उस  को  पास  कराया  ।

 एक  बात  में  भ्र ौर  कहना  चाहता  हूं  कि  जब  रेलवे  मंत्रालय  पर  बहस  हो  रही
 थी

 तो  कुछ

 भाइयों  ने  कुछ  प्रजनन  दिल  की  कटुता  कौर  रोष  प्रकट  किया  था  ।  वह  रोष  शायद  इतनी  बुरी  तरह

 से  प्रकट  किया  गया  था
 कि

 हमारे  देश  के  हरिजनों  में  कुछ  परेशानी  सी  फैल  गई
 ।

 वह  रोष  कटुता

 शायद  इसलिए  प्रकट  की  गई  राज्य  सभा  में  यहां  पर  कि  हमारे  रेलवे  मंत्रो  एक  हरिजन  हैं  भ्र ौर

 इसी  यह  कहा  कहू  हरिजनों  के  लिए  बहुत  कुछ  कर  रहे  हैं  ।  इसके  लिए  कुछ  लोगों

 ने  उन  को  फ्रिटिसाइज किया  ।  हमारे  सिंहासन  सिंह  जी  बैठ  उन्होंने  कहा  झर  राज्य  सभा  में

 भी  कहा गया

 att  सिहासन  fag  में  ने  कुछ  नहों  कहा  ।

 श्री  रूप  नारायण  :  कहा  गया  कि  हरिजनों  को  रेलवे  में  ज्यादा  स्थान  दिये  जा  रहे  हैं  ।  में

 जानना  चाहता  हूं  कि  क्यों  नहीं  इस  बात  को  तय  किया  जाता  ।  मैं  गृह  मंत्री जी  से  कहना

 कि
 कयों  नहीं  एक  कमीशन  नियुक्त  किया  या  कमेटी  श्राफ  इन्क्वायरी  नियुक्त  की

 जो  इस  को  देखे  ।  में  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  कमीशन  में  हरिजनों  को  न  रखा  ब्राह्मणों

 को  रखा  जाये  या  दूसरी  ऊंची  जातियों  के  लोगों  को  रखा  श्र  यह  देखा  जाय
 कि

 क्लास  ३

 कौर  क्लास
 ४

 में  जो  जगहें  हरिजनों  के  लिए  रिज  उन  में  हरिजनों  को  क्यों  नहीं  रखा  गया  1

 वे  पनी  जति  के  feat  लोगों  को  रिज  स्थानों  पर  रखें  हैं  ।

 मैं  एक  छोटा  उदाहरण  देना  चाहता  हूं  अपने  जिले  का  ।  साल  भर  पहले मुझे  मालूम

 हुमा  कि  सरकार  ने  एक  प्रदेश  जारी  किया  कि  ब्लाकों  में  ale  प्लैनिंग  आफिस  में  जितने  चपरासी

 रखे  जायें  वे  हरिजन  रखे  जायें  ।  जब  मैं  ने  इस  के  बारे  में  जिलाधीश  को  लिखा  कि  मुझे  बतलाया

 जाये  कि  बनारस जिले  में  कितने  चपरासी  प्लैनिंग  विभाग  में  रखे  गये  हैं  उन  में  से  कितने

 हरिजन हैं  ।  तीन  महीने  बाद  जवाब  कराया  जिलाधीश  का  भी  अतिरिक्त  जिलाधीश  का  भी  तो

 दोनों  में  बहुत  भ्रातृ था  ।  मेंने  फिर  लिखा  कि  ती  न  महीने  बाद  तो  श्राप  ने  जवाब  दिया  कि  जिले  में

 कितने  चपरासी  हरिजन  लेकिन  दो  उत्तरों  में  बहुत  प्रस्तर  है  ।  मैं  किस  को  सही  मानूं
 ।  फिर

 मेरे  पास  जवाब  are  कि  जिले  में  १२  ब्लाक  कुल  स्थान  ६५  हैं  उन  में  १९  हरिजन  हैं  ।  जब

 area  यह  है  कि
 सभी

 चपरासी  हरिजन  तो  ६४५  में  से  कुल  १६  चपरासी  हरिजन  हैं
 ।  इस  के

 लिए  कोई  माननीय  सदस्य  क्यों  नवदीं  यहां  कहते
 ?

 जब  रेलवे  मंत्रालय  पर  बहस  हो  रही  थी  तो  कहते
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 रूप

 थे  कि  एफिसिएंसी घट  रही  है  ।  लेकिन जिन  लोगों  ने  इस  चीज  को  क्रिटिसाइज किया  मैं  उन  से

 पूछना  चाहता  हुं  कि  क्यों  उन  जगहों  पर  जो  कि  हरिजनों  के  लिए  दूसरी  जातियों के  लोगों  को

 लिया  जाता  है
 ?

 चपरासियों  की  नियुक्ति  से  तो  एफिशियेंसी  नहीं  घटती  है  ।

 om  माननीय  सदस्य  :  जगहें  कितनी  हैं
 ?

 थी  रुप  सब  मिला  कर  ६४५  आदमियों  की  स्ट्रेंथ  ग्ौर उन में उन  में  से  केवल १८

 हरिजन  हैं ।

 थ्री  रघुवीर सहाय  i):  वह  पहले
 से

 रखें  हुए  होंगे
 ।

 श्री  रूप  जब  से  ब्लाक बने  तब  की  मैं  बात  कर  रहा  हूं
 ।

 बैसे  पहले से

 eat  जब  से  wee  ger  fe  चपरासी  हरिजन  रखे  तभी  की  बात  मैं  कह  रहा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  दूसरे  लोगों  की  बातों  को  जाने  बहुत कम

 थी  रूप  नारायण  :  मैं  यह  कह  रहा  था  कि  इस  तरह  की  गलत  प्रवृत्ति  होती  जा  रही

 पौर  जो  सही  बात  है  उस  को  इग्नोर  कर  के  गलत  चीज  को  यहां  क्रि टि साइज  करना

 ठीक  नहीं  है  ।

 दूसरी  बात  मैं  भ्रष्टाचार  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  |  भ्रष्टाचार  के  विषय  में  बहुत  से

 लोगों  ने  बहुत  तरह  की  बातें  कहीं
 ।

 हमारे  देशमुख  साहब  ने  तो  इस  भ्रष्टाचार  को  खत्म  करने  के

 लिए  ट्राइब्यूनल कीਂ  बात  कही  विरोधी  सदस्यों  ने  भी  इस  के  बारे  में  कहा  |.  में  स्पष्ट  पूछना

 चाहता  हूं  कि  किसी  ट्राइब्यूनल  से  कहीं  कोई  भ्रष्टाचार  रुक  सकता  हैँ
 ?

 ला  होटल  में
 डिसीज

 हो  रहे हैं  ।  क्या  मानते  हैं  कि  ला  कोटेंस  में  हमेशा  सही  डिसीजन  हो  सकते
 ?  कभी

 नहीं हो  सकते  ।  हर  एक  मानता  है  कि  ला  का  इंटरप्रेटेशन  दूसरा  हो  जाता  है  भ्र  कल् प्रिट

 छूट  जाता  है
 ।

 ट्राइब्यूनल  भी  तो  ला  प्वाइंट्स  को  ही  देख  सकेगी  ।  इस  के  लिए  मेरा  एक  सुझाव
 ae

 मेँ  चाहता  हूं  कि  पोज़ीशन  के  लोग  भी  इस  पर  विचार  करें  इस  से  सहमत  हों
 ।

 हमारे  देश  में  कुछ  लोगों  पर  विश्वास  किया  जाये  ।  प्रधान  मंत्री  या  होम  मिनिस्टर  किसी

 पर  विश्वास  किया  जाय  ।  भर  वह  करना  ही  होगा  क्योंकि  बिना  विश्वास  किये  हुए  हमारा

 काम  नहीं  चल  सकता  |  साथ  ही  सरकार  को  भी  विश्वास  प्रधान  मंत्री  जी  जानते  होम

 मिनिस्टर  जानते  हैं  कि  कौन  are  कैसा  है  ।  जो  अधिकारी  भ्रष्ट  हैं  उन्हें  फौरन  निकाल  दें  बिना

 केसी  जांच  करवाये

 एक  माननीय  सदस्य  :  मगर  वह  यह  करने  के  तैयार  नहीं  हैं  ।

 थी  रूप  नारायण  :  श्राप  मेरी  वात  सुन  लीजिये  |

 उपाध्यक्ष
 मालूम  होता  है  कि

 श्राप  के  पास  बहुत  फालतू  क्योंकि  श्राप  बहस
 ay  करते हैं

 थ्री  रूप  नगर  इसके  लिए  संविधान  को  बदलने  की  जरूरत  हो  तो  उसे  बदला
 जा

 सकता
 है  इस  के  सिवा  कोई  रास्ता  नहीं  है  कि  देश  में  से  भ्रष्टाचार  खत्म  हो  जाये  ।

 मानता
 हूं  कि  यह  एक  एसा  स्टेप  है

 जो
 कि  बहुत  कड़ा  स्टेप  लेकिन

 इए
 से  ही  भ्रष्टाचार  बन्द  हो

 सकता  ६  |



 १८८२  अनदानों की  मांग  3eVEe

 श्री  जगनाथ  राव  गृह  मंत्रालय  ने  पिछले  वर्ष  जा  कार्य  विया  है  उसके
 लिए

 मंत्रालय प्रशंसा  का  पात्र  है  ।  कल  श्री  गोरे  ने  भ्रष्टाचार  का  प्रदान  उठाया  था  कौर  कहा  था  कि

 इसकी  जांच  के  लिए  एक  प्रधिकरण  नियुक्त  किया  जाये  ।  मेरे  विचार  से  ऐसे  न्यायाधिकरण की

 नियुक्ति  की  कोई  भ्रावश्यकता  नहीं  है  ।  वर्तमान  विधि  इसके  लिए  पर्याप्त  है  ।  कठिनाई यह  है

 कि  जिन  लोगों  को  इस  सम्बन्ध  में  जानकारी  है  वे  ७  नहीं  आते  हैं  न  पुलिस  को  ही  सूचना  देते  हैं  ।

 प्रशासन  सतकंता  विभाग  के  प्रतिवेदन  से  ज्ञात  होता  है  कि  हमारे  देश  की  प्रशासनिक  सेवायें

 बहुत  कुशलतापूर्वक कार्य  कर  रही  हैं  मेरे  विचार  से  हमारी  प्रशासन  सेवायें  विशव  की  सर्वोत्तम

 सेवायों  के  समकक्ष  रखी  जा  सकती  हैं  ।  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिए  कठोर  नियम  हैं  यथा  १०००

 रुपयों  से  अधिक  की  राशि  की  भ्र चल  सम्पत्ति  का  भजन  करते  समय  सरकार  को  सूचना  दत  होती है

 तथा  यदि  किसी  प्रथम  श्रेणी  के  सरकारी  अधिकारी  का  पुत्र  या  पुत्री  किसी  गैर-सरकारी  फर्म  में

 काम  करे  तो  पहिले  अनुमति  लेनी  प्रावश्यक  होती  है  तथापि  प्रतिवेदन से  यह  न  नहीं

 होता  है  कि  आलोच्य  ay  में  एसे  कितने  मामले  सरकार  के  सम्भव  ।

 श्री  में  सीमा  सम्बन्धी  विवादों
 को

 लेता  हूं  ।  हम  सभी  सेवायों के  सम्बन्ध  में  शान्तिपूर्ण

 निपटारे पर  विश्वास  करते  हैं  ।  भ्र पने  देश  के  भीतरी  मामले  भी  हमें  इसी  भ्राता पर  निपटाने

 चाहिएं  ।  हमें  संबंधित  मृख्य  मंत्रियों  की  बैठक  बुलानी  चाहिए ।  यदि वह  मामला  फिर  भी  तय

 होतो  यह  मामला  किसी  मध्यस्थ  या  गृहमंत्री  को  सौंपा  जा  सकता  है  ।  तथापि इस  सम्बन्ध  में

 सीमा  सम्बन्धी  array  नियुक्त  करना  ठीक  नहीं  है  क्योंकि  इससे  साम्प्रदायिक  तत्वों  को  प्रोत्साहन

 भिड़ेगा  |

 wa
 में  अनुसूचित  जातियों

 के
 प्रदान

 को
 हूं

 ।  RYO  की
 अपेक्षा  उनकी  अवस्था  aga

 अच्छी है  ।
 निसंदेह  प्रगति  संतोषजनक  नहीं  हुई  है  att  हमें  बहुत  काम  करना  है  तथापि  इस  कार्य

 के  लिए  जनता  का  सहयोग  भ्रपेक्षित  है  aren  है  द्विसदनीय  निर्वाचन  क्षेत्रों  से  जनता  सामान्य

 स्थानों  के  लिए  अनुसूचित  जातियों  के  लोगों  को  चुन  कर  अपना  सहयोग  व्यक्त  करेगी
 |

 उड़ीसा  की  कुछ  ख़ादिम  जातियों  को  अ्रनुसूचित  झ्रादिम  जाति  घोषित  कर  दिया  है  ।  मैंन

 १९५७
 यार  १९४५८  में  कटौती  प्रस्ताव  रख  कर  उन्हें  भ्रनुसूची  से  हटाने  की  मांग

 की  थी  ।  उड़ीसा

 की
 राज्य  सरकार  भी  उन्हें  हटाने  को  सहमत  हो  गई  है  उक्त  ख़ादिम  जाति  को  शीघ्र  भ्रनुसूची

 भें  हटा  दिया  जायें  ।

 श्री  Yo  ना०  )  उपाध्यक्ष  चूंकि  समय  बहुत  कम  है  इसलिए  में

 बावल  संक्षेप  में
 दो

 बातों  के  सम्बन्ध  में
 अपनी

 राय  जाहिर  करना  चाहता  हूं
 ।

 पहली  बात  तो  मुझे

 यह  कहनी  है  ae  जो  कि  इस  मंत्रालय  पर  हुए  वादविवाद  से  साधारणतया  अ्रावश्यक  प्रतीत  होती  है

 वह  है  हमारे  प्रशासन  में  सुधार  ।  हमारे  प्रशासन  में  ऐसे  प्राधिकारियों  की  आवश्यकता  है
 जोकि  जनतंत्रीय  झ्ावस्यकताओं  को  पूरा  कर  सके  ।  इसकी  आवश्यकता  अनुभव  करते  हुए  मसूरी

 भे  एक  नेपाल  ऐं  एकेडमी  श्राफ  इंडियन  ऐडमिनिस्ट्रेशन स्कूल  खोला  गया  है  ।  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं

 कि  १३  वर्ष  देश  को  आजाद  हुए  हो  गये  हैं  लेकिन  इस  १३  ae  की  add के  बाद  भी
 योग्यता

 होने  के  साथ  साथ  जो  श्रावव्यकता  इस  बात  की  थी  अधिकारी  woe  विवेक  का  प्रयोग  केवल  इस

 कायें  के  लिए  न
 शक्ति  झर  अधिकार  के  लिए  प्रयोग  न  करें  बल्कि  वें  मानवीय  मूल्यों  के  साथ  साथ

 जनता  से  अपने
 को

 मेल  खिलाते  हुए
 यह  खेद  का  विषय  है  कि  ऐसी  स्थिति  att  तक  देश  में

 पैदा  नहीं  हुई  e

 ।
 इस  सम्बन्ध  में  जनता  का  इस  तरह  का  दीक्षा  देने  का  जो  प्रदान  है  वह  तो  ठीक

 ही  है
 लेकिन  उसी

 के
 साथ  साथ  ऐसे  नियम  कौर  कानून

 जो
 कि  शरंग्रेजी  साम्राज्यवाद  द्वारा  इस

 देश
 में बन

 मूल  wat  में
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 रेप हे  ०
 भ्र तदा नों की  २५  REO

 श्री
 प्र०  तार

 लाग  किये  गये  थे  ate  जिनके  चलते  हए  ग्राम भी  देश  में  अन्याय हो  रहा  है  उन  का  थी  बदता

 बहुत  जरूरी है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  में  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  पिछले  १३  सालों  में  हमारे  देश  में  भीड़
 पर

 जिस

 तरह से  गोली  चली  उस  के  कोई  aging  tha  सैक्शन  में  मांगने  से  मिले  लेकिन  भ्रंदाज  यह  है  कि

 शान्तिमय भीड  जो  गोली  चलाई  गई  उसके  फलस्वरूप  जो  लोग  मारे  गय  उनकी  संख्या

 २०००  Yor  के  सोच  में  होगी  |  मे  समझता  कि  ma  वह  समय  ग्रा  गया  है  जब  फिਂ  गृह

 मंत्रालय  को  इस  सम्बन्ध  में  अपनी  नीति  निर्धारित  करनी  चाहिए  ।  पुलिस  किस  सीमा  तक  गोली

 चलाये  इस  सम्बन्ध  में  गह  मंत्रालय  को  साफ  तौर  से  अपना  एक  फैसला  लेना  चाहिए  ।  में  एसा

 महसूस  करता  हुं  कि  यह  एक  बड़ी  नीति  का  प्रशन  है  we  इस  नीति  के  सवाल
 को  १३  साल

 की

 श्राज[द  के  बाद  यं  ही  छोड़  न  देना  चाहिए  ।  मेरे  ऐ  से  लोग  यह  महसुस  करते हैं  fe  केवल दो  ही

 हालतों  में  पुलिस  द्वारा  शान्तिमय  भीड़  पर  गोली  चलाई  जानी  चाहिए  ।  एक तो  पुलिस को  गोली

 तब  चलाना  चाहिए  जब  भीड़  हिसा  पर  उतर  कराये  ब्र  किलोग्राम  करने  लगी  हो  या  समय  कि

 छोड़  हथियारों  से  लैस  होकर  ्  THAT  करके  चुनी  हुई  सरकार को  बदलने  का  प्रयत्न  .  करे |

 केवल  इन्हीं  दो  हालतों  में  पुलिस  को  भीड़  पर  गोली  चलानी  चाहिए  ।  दूसरी  हालतों  में  ढेलेबाजी के

 नाम  धक्के बाजी  के  नाम  पर  या  कौर  किसी  इसी  तरह  की  चीज  के  वास्ते  कान्तिमय  भीड  पर

 पुलिस  को  गोली  कदापि  नहीं  चलानी  चाहिए  are  ग्राम  जो  देश  में  पुलिस  द्वारा  इन  चीजों के  वास्ते

 गोली  चलाई  जाती  है  वह  बन्द  होना  चाहिए  ।  हम  अपने  देश  के  नागरिको ंके  जीवन  के  महत्व को

 अ्रच्छी  तरह  से  महसूस  करें  और  हमें  हमारे  प्रशासनिक  अ्रधिकारियों  को  इस  बात  का  आभास

 होना  चाहिए  कि  इस  तरह  से  गोली  चला  कर  एक  भी  नागरिक  का  जीवन  लेना  Haha  है

 ऐसा  करके  हम  जनतंत्र  को  हत्या करते  हैं  ।  में  यह  ara  करता हं  कि  aa  इस  मसले  पर  माननीय

 गृह  मंत्री  जिन्होंने  कि  बहुत  उ  तर  चढ़ाव  देखे  जिन्होंने  कि  ग्रंग्रेजी  सलतनत  का  जमाना भी
 देखा  कौर

 ग्राम  जमाने  को  भी  देख  रहे  गम्भीरता  से  विचार  करेंगे  ara  ग्रां  करता  हूं  किवे भी  मुझ  से

 इस  में  सहमत  होंगे  कि
 अराज के यग

 के
 युग  में

 पुलिस  alk  प्रशासनिक  झ्र धि कारियों  का  वही  पुराना
 रवय्या

 नहीं  होना  चाहिए  जो  कि  प्रंग्रेजी  साम्राज्यवाद  के  जमाने  में  उनको  करता  था  ।  मैं  तराशा  करता

 हूं  कि  गह  मंत्रालय  इस  सम्बन्ध  में  झ्रावश्यक  सोच  विचार  करके  प्रतीक  परिवर्तन करेगा
 |

 एलेक्शन  कमिशन  का  दायरा  जो  जम्म  काश्मीर स्टेट  तक  बढ़ा  दिया  गया  है  वह  एक

 अच्छी  बात  हुई  है  लेकिन  उसी  के  साथ  मैँ  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  qa  समय  श्री  गया  है  जब  कि

 भारतीय  संविधान  की  दूसरी  धारा ये  जो  कि  att  तक  उस  राज्य  पर  लागू  नहीं  हैं  वे  भी  जम्मू  कौर

 काश्मीर  राज्य  पर  लाग  हों  ।  उन  धाराओं को  भी  जम्मू  व  काश्मीर  राज्य  पर  लागू  किया  जाना

 चाहिए  ।  यह  में  मानता  हूं  कि  मेंट  ग्राफ  एक् सेशन  की  वजह
 से  इसके  करने  में  थोड़ी सी  दिक्कत

 है  लेकिन  वहां  की  झ्रसेम्बली  को  परसु एड  करें  कि  वह  इसके  लिए  डिमांड
 करे  कि  पूरे  का  पूरा  संविधान

 जम्म  भ्रौर  कासमी  राज्य  पर  लाग  किया  जाये  ।

 फंडामेंटल  राइट्स  के  सिलसिले  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  जहां  उसको  काश्मीर
 राज्य  पर  लागू

 किया  गया  है  उस  में  रीजने  बुल  रिस्ट्रिकंस  का  एक  प्राविजो  बढ़ा  दिया
 गया  है  ।

 रीजनेबल  रिस्थ्रिक्शंस

 सिक्योरिटी  श्राफ  दी  स्टेट  के  नाम  पर  फंडामेंटल  राइट्स पर  उस  राज्य  के  लिए  लगाये जा  सकते

 रीजनेबुल  रिस्ट्रिक्शंस  की  चीज  को  पूरे  का  पूरा  वहां  की  ग्रसेम्बली  के  मातहत  कर  दिया  गया  है

 अन  असेम्बली  जिसे  रो जने बुल  रिस्ट्रिक्बंस  समझेगी  वहीं  रीजनेबुल  रिस्ट्रक्शन
 समझा  जायेगा  ।

 में
 समझता  हुं  कि  फंडामेंटल  राइट्स  में  इस  तरह  का  रीजनेबुल  रिस् ट्रिक शंस  का  प्राचीन  लगा  कर  जहां

 तक  दशहरी  अ्राजादी  का  सवाल  है  सिविल  लिबरटीज  का  सवाल  काश्मीर  में
 उस

 पर  ठीक  तर  से
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 कमल  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  ठीक  से  उत्तकों  त्कि जिद  नहीं हो  रही  है
 ।  इसकी  शिकायतें

 समय  समय

 पर  आती रहती हैं रहती  हैं

 श्री  |* है ०  तारिक  तथा
 वहां  पर  उतनी  ay  ATT sal

 ry
 है  कि

 पहां पर  है

 भी  प्र०  ना०  सिह  में  तो  यही  कह  रहा  हूं  कि  वहां  पर  शहरी  शाहाजादी  के  सीसी में

 यदि  कोई  शिकायत  जाती  है  तो  उस  के  सम्बन्ध  में  गृह  मंत्रालय  को  पूरे  तौर  से  ध्यान  देना  चाहिए  ।

 मेरे  माननीय  मित्र  जिन्होंने  कि  प्रभी  मझे  टोका  वे  हमारे  aga  योग्य  साथी  हैं  ।  वे  यहां  पर  नॉमिनेट

 होकर  ag  हैं
 वें  बहुत  प्रति  जिमखाना  उन  मे  तो  कभी  कोई  शिकायत  हो  ही  नहीं  सकता

 aaa  वे

 बड़े  खुशमिजाज  व्यक्ति हैं
 शरीर  स्वयं  और  लोगों  को

 हूं
 पाते  रहते हैं

 लेकिन  में  यह  समझता हूं

 कि  श्री  यह  नामिनेशन  की  चीज़  खत्म  होनी

 seg

 और

 STN rea  हमारे  rt  frat  को

 वह  की

 जनता  के  द्वारा  को  चनवा  कर  इस  देवा  की  सर्वोच्च  पालियामेंट  में

 ait  सिह  )  :  फिर  हमारे  तारिक  साहब  कसे  रखेंगे
 ?

 वे  फिर  यहां  नहीं

 आ  |

 श्री  to  ना  सिह  इस  सिलसिले  में  में  इतना  प्रवीण  कहना  चाहता  हूं  कि  संविधान  को

 घारा  २२२  में  एक  हाईकोर्ट  के  जज  का  दूसरे  हाईकोर्ट  में
 तबादला  करने  के  लिए  ag  दिया  gar  है  कि

 सुप्रीम  ५  कें  चीफ  जस्टिस को  उसके  बारे  में  कंसल्ट  किया  जायेगा  लेकिन  जहां  तक  काश्मीर  राज्य  का

 सवाल  है  वहां  के  लिए  चीफ  जस्टिस  ग्राफ  दी  सुप्रीम  कोट  की  राय  नहीं ली  उसको  तबादले

 के  बारे  में  कं  पल्ट  नहीं  किया  जायेगा बल्कि  काश्मीर  के  सदरे  रियासत  की  राय  ली  जायेगी  शौर  सदरे

 रियासत  के  कैपिटेशन  के  प्राकार  पर  ही  वहां  के  हाईकोट  के  किसी  न्यायाधीश  का  तबादला  सरी

 जगहों  पर  हो  सकता  है  ।
 में  समझता  हुं  कि  इस  चीज  को  जैसा  कि

 सब
 राज्यों  के  है  वहां

 के  लिए  भो

 कोट  के  लीफ  चालिस  ने  कमीशन  करके
 ही  करना  चाहिए  ग्रोवर  न्यायाधीशों का

 तबादला  करना  चाहिए  |

 इस  के  साथ  हो  गह  मंत्री  महोदय  को  यह  देखना  चाहिए  कि  जहां  तक  फंडामेंटल  राइट्स  का

 सवाल  हैं  वहां  काश्मीर  में  रोकने  बुल  रिस्ट्रिक्शंस  के  नाम  पर  जो  लगाई  जा  रही  लोगों

 को
 यह  शिकायत  है  कि  हमारे  साथ  जगह  जगह  ज्यादा

 cat

 ट

 दलई  यह  शर  ल a इस  सम्बन्ध  में  सुप्रीम  कोर्ट  का  पूरे  तौर  से  जुरिस्डिक्शन  का  जो  मामला  है  उस  को  ठीक  तरीके

 वहां  पर  चलाने  का  प्रयत्न  होना  चाहिए  ।

 तक  ्रिवेन्टिव  डिटेंशन  ऐक्ट  का  सवाल  है  माननीय  गह  मंत्री  इस  बात  को  मानेंगे  कि

 इस  समय  देश  के  प्रकार  कोई  भी  ऐसी  गड़बड़ी  नहीं  है  जिसकी  कि  वजह  से  frafreq  डिटेंशन  ऐक्ट

 की  यहां  पर  कोई  ग्रा वश्य कता हो  ।  यहां  की  कम्युनिस्ट  पार्टी  जो  कि  पहले  वायलेंस  में  विश्वास  करती
 थी

 ale  प्रजातांत्रिक  तरीकों  में  विश्वास  नहीं  करती  थी  art  उस  पार्टी  ने  भी  यह-ऐलान  कर  दिया

 है  कि
 वह  प्रजातांत्रिक  तरीकों  में  विश्वास  weal  है  कौर  शान्तिपूर्ण  प्रजातांत्रिक  तरीकों  को  अपना  कर

 सरकार  को  बदलने  की  चेष्टा  करती  है  ।  जब  देश  में  एक  साधारण  भ्र वस् था  पुरे  तौर  से  साधारण

 अवस्था  हो  तब  इस  प्रिवेन्टिव
 डिटेंशन  ऐक्ट  को  चलाते  रहना  उचित  नहीं  मालूम  होता  है

 ।
 मुझे

 इस  सम्बन्ध  में  रेफेंस  सैक्शन  से  जो  भरोसे  प्राप्त  हुए  हैं
 उन  के  भ्रनुसार  ३  जून  RENE  तक  ७७  झ्रादमी

 frafrea  डिटेंशन  ऐक्ट  में  थे  ite  ३१  दिसम्बर  १९४९  को  iN XY q  इसके  मातहत  नजरबंद
 थे  ।  में  चाहता  हूं  कि  मुंह  मंत्री  महोदय  इस  बात  को  जांचें  ।  जहां  तक  सोशलिस्ट  पार्टी  हम
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 लोगों  का  सवाल  है  हम  कम्यूनिस्ट  पार्टी  की  बहुत  सी  चीजों  को  पसन्द  नहीं  करते  लेकिन  एक  दि का बस्त

 जरूरत  करूंगा  कि  जब  बंगाल  में  कम्युनिस्ट  पार्टी  की  तरफ  से  फूड  ऐजिटेशन  शुरू  किया  गया
 तो

 १७  भ्रसेस्बली  के  मेम्बरों  को  इस  प्रीवेन्टिव  डिटेंशन  एक्ट  के  मातहत  गिरफ्तार  किया  गया  जो  कि

 किसी  तरह  उचित  नहीं  था  ।  मैं  यह  महसूस  करता  हुं  कि  are  जब  पुलिस  के  द्वारा  इस  देवा  के  अन्दर

 राजनैतिक  भ्रान्दोलनों  को  दबाने  का  प्रयत्न  हो  रहा  है  तो  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जाय  कि  राजनैतिक

 आन्दोलनों  को  उसी  सीमा  तक  दबाने  की  बात  होनी  चाहिए  जितनी  कि  कानून  की  मर्यादा  में  सम्भव

 हो  ।  शान्तिमय  adie  को  कानून  की  मर्यादाओं  को  तोड़  कर  कुचला  जाना  प्रजातंत्र  के  युग  में

 शोभा  नहीं  देता  हैऔर  यह  प्रजातंत्र  की  हत्या  करना  है  ।  मैं  तो  इस  मामले  में  केरल  की  कम्युनिस्ट

 रेजीम  को  अच्छा  समझता  हं  कि  जिस  ने  एक  भी  areal  को  उस  भ्रान्दोलन  के  सिलसिले  में  जो  कि

 उसका  तख्ता  पलटने  के  लिए  किया  जा  रहा  प्रीवेन्टिव  डिटेक्शन  एक्ट  में  गिरफ्तार  नहीं  किया

 जबकि  दूसरी  तरफ  हम  देखते  हैं  कि  तमाम  कांग्रेसी  सरकारों  द्वारा  शासित  राज्यों  में  प्रीवेन्टिव

 डिटेंदान  ऐक्ट  पर  मिल  हो  रहा  था  भी  हो  रहा  है  ।  यह  भी  ध्यान  में  रखने  की  बात  है  कि

 केरल  में  जो  कम्युनिस्ट  सरकार  को  पलटने  का  आन्दोलन  चला  था  वह  कोई  बहुत  शान्तिमय  आन्दोलन

 नहीं  था  ate  यह  चीज  स  के  फैसलों  से  जाहिर  होती  है  ।  वह  तो  सरकार  बदलने  का  आन्दोलन

 था  कौर  वहां  पर  सरकार  बदल  भी  गयी  लेकिन  वहां  जो  होस्टेस  से  सजायें  हुईं  वे  बहुत  मामूली

 सजायें  की  गईं  जब
 कि

 ठीक  इसके  विपरीत  हमारे  गृह  मंत्री  महोदय  की  पार्टी  की  सरकारों  द्वारा

 छोटी  छोटी  रफा  के  मातहत  भी  एक  एक  डेढ़  डेढ़  साल  दो  दो  साल  तक  की  सजायें दी

 गई  हैं
 ।  अब

 पीसफुल  असेम्बली के  मातहत  १३  महीने  की  सजा  हो  सकती  कोई  जा  रहा  है

 उसको  इसके  प्रकार  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  कौर  इस  तरह  से  उसको  तेरह  महीने  की  सजा  सुना

 दी  गई
 ।

 गृह  मंत्रालय  को  अपना  इस  तरह  का  दृष्टिकोण  बनाना  चाहिए
 कि

 सारे  देश  के  अन्दर

 जो  राजनैतिक  झ्रान्दोलनों  को  दबाने  का  सिलसिला  है  वह  न्याय  का  सिलसिला  नहीं  होना  चाहिए
 |

 न्याय  का  रास्ता  नहीं  होना  चाहिए  ।  भय  का  रास्ता  नहीं  पैदा  करना  चाहिए
 ।

 मेँ  माननीय गृह

 मंत्री  से  यह  कहूंगा  कि
 जो

 दफा  १०७-११७  का  प्रयोग
 राजनीतिक  कार्रवाइयों  में  हो  रहा  है

 उसको  बन्द  किया  जाना  चाहिए  ।  जब  सरकार  प्रौढ़  जनता  में  मतभेद  हो  कौर  जनता  का

 आन्दोलन  हो  उस  समय  सरकार  को  दफा  Yow,  ११७  में  लोगों  को  गिरफ्तार  करना  उचित  नहीं

 इन  चन्द  दादों  के  साथ  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  यह  श्राद्ध  करूंगा  कि  प्रिवेंटिव
 डिटेंशन

 एक्ट  का  इस  देश  से  जल्द  से  जल्द  खातमा किया  जाये  |

 fat
 उ०  wo  पटनायक

 :  म
 केवल  एक  बाल्  कहना  चाहता

 मेरी  राय  है  कि

 सैनिक  प्रतिरक्षा  के  मामले  में  इ  ग्लैंड  की  तरह  यहां  भी  गृह  कार्य  और  प्रतिरक्षा  दोनों  मंत्रालयों  द्वारा

 कार्यवाही  की  जानी  चाहिये  ।  गृह  कायें  मंत्रालय  द्वारा  हाल  ही  में  इसे  शुरू  किये  जाने  के  लिये

 में  उन्हें  बधाई  देता  मैं  चाहता  हूं  इस  घरेलू  प्रतिरक्षा  योजना  को  सारे  देश  द्वारा  स्वीकार

 किया  जाये  कौर  इसे  सफल  बनाया  जाये
 ।

 मैँ  गृह  कार्य  मंत्रालय से  यह  भी  अनुरोध  करूंगा

 कि  वह  इस  बात  का  प्रयत्न  करे  कि  इस  योजना  का  आघुनिक  ढंग  से  क्रियान्वन  हो  होम

 पुलिस  पुलिस  सैनिक  फ़ोर्स  शादी  से  इसको  उचित  प्रकार  से  समन्वित  किया  जाये  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 बाक़ी  बातें  बाप  गृह  कार्य  मंत्री  को  लिख  कर  भेज  दें  ।.  माननीय

 गृह  मंत्री
 ड

 में
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 पन्त  :  उपाध्यक्ष  गुह  मंत्रालय  द्वारा  की  जाने  वाली

 का

 भ्रनुभोदन  किए  जाने  के  लिए  मैं  इस  सभा  का  अत्यन्त  कृतज्ञ
 माननीय  सदस्यों  ने  मेरे  प्रति

 जो  सद्भावना  व्यक्त  की  है  भ्र ौर  मेरे  कार्य  की  जो  प्रशंसा  की  है  उसके  लिए  भी  में  उनका  प्रत्यक्ष

 आभारी  हूं  ।

 पिछले  urs  घण्टों  की  बहस  के  दौरान  मेरे  अनेक  सहयोगियों  ने  भाषण  दिये  हैं  ।  उन्होंने

 जो  कुछ  कहा  है  उससे  मैं  लाभ  उठाने  का  प्रयत्न  करूंगा
 |  परन्तु  मेरे  लिए  प्रत्येक  सदस्य

 सदस्यों  के  विचारों  का  निर्देश  करना  संभव  नहीं  होगा
 ।  जो  सुझाव  दिये  गए  हैं  तथा

 जो  आलोचनायें की  गई  हैं  उन  पर  में  विचार  करूंगा  और  उन  खराबियों

 को  दूर  बर  का प्रयत्न  करूंगा  ।  में  करता  हूं  कि  यदि  कोई  बात  उत्तर  देने  से  रह  जाएगी  तो  माननीय  सदस्य

 qa  क्षमा  करेंगे
 |

 महोदय  पीठासीन

 गृह  मंत्रालय  का
 है काय क्षत्र

 अ्रत्यन्त  विस्तृत  ्  उसे  हरनेक  प्रकार  के  कार्य करने  पड़ते  हैं  ।

 श्री  नागी  रेड्डी  ने  कोई  खराबी  निकालने  के  लिए  समस्त  देश  में  खोज  की  कौर  बंगाल में  उन्हें  कुछ

 मसाला मिल  गया  ।  मैँ  समझता  हूं  कि  वह  देश  की  प्रगति  के  साथ  कदम  मिला  कर  नहीं  चल  रहे

 हन  वह  सिद्धान्तों  के  घेरे  में  ही  बन्द  मालूम  पड़ते  हैं  जहां  प्रकाश  का  प्रवेश  नहीं हो

 पाता है  ।  उन्होंने  कहा  कि  केन्द्र  में  जो  नियम  लाग  हैं  वे  प्राय  हैं  जो  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के

 qa  हमारे  यहां  लागू  थे
 ।

 यह  ठीक  नहीं  है
 ।

 में  चाहता हूं  कि  वह  ates  वास्तविक  दृष्टिकोण

 ATT  |

 वह  कहते  हैं  कि  वह  देश  के  सबसे  भ्रमित  प्रगतिशील  दल  से  संबंधित  हैं  ।  मैं  feat भी  व्यक्ति

 को  पिछड़ा  हुमा  नहीं  कहना  चाहता  हूं  ।  श्री  मन्थनी  ने  कल  जो  कुछ  कहा  उसको  सुनने  के

 qa  भी  ग्रसित  चिक  हो  रही  है  ।  परन्तु  में  उनको  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  इन  खामियों

 के  बावजूद  हम  सुधार  की  दिशा  में  निरन्तर  प्रयत्नशील  हैं  ।  हमें  केवल  प्रंघेरे  पहल  को  ही  नहीं

 देखना  चाहिए  ्  उजले  पहलू  पर  भी  नजर  डालनी  चाहिए  ।  हमारे  पड़ोस  के  अधिकांश  राज्यों

 में  प्रजातंत्र  खत्म  हो  गया  है  परन्तु  भारत  wat  तक  अपने  सिद्धान्तों  पर  दृढ़ है

 चाहिए  कि  श्राज  हमारा  संसार  में  जो  सम्मान  हो  रहा  है  वह  हमारे  प्रधान  मंत्री  के  कारण  तो  है  ही

 परन्तु  साथ  ही  देश  के  प्रशासन  के  स्थायित्व  और  शांति  तथा  व्यवस्था  के  कारण भी  है  ।  हमारे

 देश  में  विभिन्न  धर्मों  शर  संस्कृतियों  के  अस्तित्व  के  बावजूद  हम  सांस्कृतिक  तथा  क्षेत्रों

 में  निरन्तर  प्रगति  करते  जा  रहे  हैं  ।  इसलिए  हमें  अपने  मंत्रालयों  र  अपनी  संवादो  की  निन्दा

 नहीं  करनी  चाहिए  जो  इस  कायें  का  भार  संभाले  हुए  हम  लोग  यहां  बैठकर  केवल  नीति  निर्धारित

 कर  देते  हैं  परन्तु  उसको  क्रियान्वित  करने  का  भार  हमारी  सेवाओं पर पर  ही  है  कौर  शांति  तथा

 व्यवस्था का  श्रेय  हमारे  पुलिस  दल  को  है  जिसकी  इतनी  निन्दा  की  जाती  है  ।  हमारे  सामने

 अनेक  कठिनाइयां  हैं  उन  सब  पर  हमने  अपने  शासकीय  यंत्र  की  सहायता  से  ही  विजय

 प्राप्त की  है  ।

 मैं  यह  नहीं  कहता  कि  हमारे  यहां  भ्रष्टाचार--जिसके  संबंध  में  मैं  art  चलकर  विस्तारपूर्वक

 कहूंगा--बिल्कुल  भी  नहीं  है  ।  परन्तु  हमें  भ्रष्टाचार  की  चर्चा  प्रतीक  नहीं  करनी  चाहिए  क्योंकि  वैसा

 करने  से  वातावरण  दूषित  होता  है  ।  हमें  लोगों  को  यह  सोचने  का  मौका  नहीं  देना  चाहिए  कि

 we हमारे  देश  के  राजनैतिक तथा  प्रशासकीय  जीवन  में
 भ्रष्टाचार  ही  सर्वोपरि  है

 |  में

 पाल  अंग्रेजी  में
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 जानता हूं  कि  कुछ  लोग  भ्रष्टाचार  के  वातावरण  में  बहुत  बुरी  तरह  जकड़  गए  हैं
 ।  इसलिए  मैं

 उन्हें  उस  दूषित  वातावरण  से  निकालना  चाहता  हूं  ताकि  वे  सही  ढंग  से  देखना  सीख  सकें
 |

 श्री  गोरे  कौर  श्री  नागी  शेट्टी  ने  प्रशासकीय  सुधार  पर  जोर  दिया  उसकी  श्राववयकता  बहुत

 ही  महसुस  कर  ली  थी  कौर  हम  इस  दिदा  में  निरन्तर  प्रयत्न  करते  झा  रहे  हैं
 ।

 सबसे  पहले

 श्री  गोपालास्वामी  झ्रायंगर  ने  प्रतिवेदन  दिया  था  ।  फिर  हमने  डा०  ए  पल बी  तथा  अन्य  विशेषज्ञों

 से  ्  किया  कौर  हमने  ware  परिवर्तन  किए  हैं  जिससे  हमारे  प्रशासकीय यंत्र  में
 कांति

 सी  झा  गई  है  ।  जिस  व्यक्ति ने  आज  से  ३०  वर्ष  पहले  काम  किया  था  यदि  श्री  वह  हमारे  सचिवालय

 में  जाए  तो  उसे  च्  प्रशासन  की  भावना  को  समझने  के  लिए  लगभग  एक  वर्ष  तक  प्रशिक्षण  लेना

 होगा  हम जो  भी  काम  करते  हैं  वह  प्रशासकीय  यंत्र  द्वारा  ही  होता  है  इसलिए  प्रशासकीय  यंत्र  का

 उसके  लिए  योग्य  होना  आवश्यक  है  ।  हमने  अपनी  पहली  कौर  दूसरी  योजनाओं
 में  जो  सफलता

 प्राप्त  की  है  उसे  सभी  लोग  स्वीकार  करते  हैं  ।  मैं  विरोधी  पक्ष  के  माननीय  सदस्यों  को  श्री  स्थल  देव

 उन्होंने
 के  भाषणों  की  याद  दिलाना  चाहता  हूं  जो  उन्होंने  इस  देश  के  भ्रमण  के  दौरान  दिए  थे

 ।

 यह  कहा  था  कि  हमारी  प्रगति  श्राइच्यंजनक है  ।  यदि  वे  लोग  चाहें  तो  स्वयं  भी  देश  का  श्रमण

 कर  के
 देख  सकते  हैं

 ।
 परन्तु  उन्हें  चाहिए  कि  वें  निष्पक्ष  दृष्टि  से  देखने  का  प्रयत्न  करें

 ।
 वे  अपने  को

 प्रगतिशील  समझते  हैं  परन्तु  मेरा  विचार  है  कि  जो  लोग  निष्पक्ष  अथवा  स्वतंत्र  दृष्टिकोण  नहीं

 सकतें  वें  कोई  सुधार  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  हम  कवल  सिद्धान्त  ही  नहीं  वास्तविकताओं का  '
 विचार

 करके  ही  कोई  काम  करते  हैं
 ।  इसलिए  हम  देश  की

 ४०
 करोड़  जनता  को  कल्याणकारी-सामाजिक

 व्यवस्था  के  लक्ष्य  की  कर  सके  हैं  ।

 हमारे  काम  करने  का  ढंग  सर्वथा  बदल  गया  है  ।  हमारे  मंत्रालय  में  काम  करन
 का

 यद्यपि काम  बढ़ ढंग  बहुत  सरल  हो  गया  है  ।  अरब  अ्रधघिक  कागजों  का  निपटारा होने  लगा  है  ।

 रहा  है  फिर  भी  हम  कर्मचारियों  की  संख्या  कम  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  हमने  अनेक  सुझाव

 दिए  हैं  जिन  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  सेवाओं के  उचित  प्रशिक्षण के  सुघार  शौर

 सही  भावना  के  संचार  तथा  पथप्रदर्शक  सिद्धान्तों  के  प्रश्न  पर  हम  निरन्तर  विचार  करतें  रहे  हैं
 |

 इन  उद्देश्यों  के  अ्रनुसार  ही  हमने  लोक  प्रशासन  अकादमी  की  स्थापना  की  है  जिसमें  केवल
 भारतीय

 प्रशासन  सेवा  के  अधिकारी  ही  नहीं  वरन्  राज्यों  से  भारतीय  प्रशासन  सेवा  में  तरक्की  पाकर
 १

 वाले  झ्रषिकारी  site  अखिल  भारतीय  तथा  केन्द्रीय  सेवाओं  के  लिए  चुने  जाने  वाले  समस्त  अघिकारी

 प्रशिक्षण  ग्रहण  करेंगे  ।.  इस  अकादमी  में  चचियां  anf  होती  हैं  कौर  केवल  प्रशासकीय

 कला में  ही  प्रशिक्षण  नहीं  दिया  जाता  है  वरन्  हमारी  विचारधारा के  मूल  सिद्धान्तों  और

 समाजवादी  व्यवस्था  में  भी  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  ।  इन  सबसे  उनका  दृष्टिकोण  वैसा  बन  सकेगा

 जैसा
 कि

 हमारे  सामाजिक  उद्देश्यों  के  लिए  अत्यन्त  आवश्यक  है
 ।

 पिछले  दस  वर्षों  के  दौरान  हमारी  सेवायें  झपने  को  समय  की  झ्रावइ्यकताओं  के  an  ढालती

 रही  हें
 ।

 में  यह  नहीं  कहता  कि  सभी  लोगों  ने  हमारे  सिद्धान्तों  को  पुर्णतः  भ्रात्मसात कर  लिया  है

 परन्तु  इतना  अवद्य  है  कि  उनमें  से  बहुतों  में  निश्चित  परिवर्तन  पाया  है  ।  यदि  वे  हमारे  उद्देश्यों

 के
 पति  वफादार

 न
 होतें  और  हमारी  योजनाओं  के  लिए  इतना  परिश्रम

 न
 करते

 तो  हम  सफल

 नहीं  हो  सकते  थे  ।
 इसलिए  हमें  उनको  उनका  देय  श्रेय  अवश्य  देना  चाहिए  ।

 संसद्  के

 सस्य  उनके  कारे  की  प्रिंस  करें  तो  उन्हें  निश्चय
 ही

 प्रोत्साहन  मिलेगा  शरीर  वे  fara  श्रन्छा
 काम

 करेंग े।  मैं
 arn

 करता  हूं  कि  उन्हें  इस  सभा  की  सद्भावना  प्राप्त  है  ।  सभा  उनका

 समन  करेगी  तो  वे  were  ८ १  के  साथ  चरागे  बढ़  सकेंगे  |
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 यह  कहा  गया  है  कि  हमारे  कर्मचारी  तेजी  के  साथ  काम  नहीं  करते  हैं  ।  में  अनेक  बार

 कह  चूका  हूं  कि  काम  के  प्रति  सकारात्मक  दृष्टिकोण  अपनाया  जाना  श्रावक है  ।
 प्रत्येक  कागज

 निपटारा  न्यूनतम  समय  में  किया  जाना  चाहिए
 ।  प्रत्येक  व्यक्ति  को  अपनी  जिम्मेदारी  निभानी

 चाहिए  ।  कोई  काम  एक  व्यक्ति  से  दूसरे  को  हस्तान्तरित  किया  जाना  ठीक  नहीं  है  ।  जनता

 के
 ata  शिष्ठता  कौर  सम्मानपूर्वक  व्यवहार  किया  जाना  चाहिए  क्यों कि  ag  सबसे  बड़ी  सत्ता

 है  ।

 जनता  के  सुझावों  प्रार्थनापत्रों  पर  अधिकतम  सहानुभूति  के  साथ
 :
 विचार  किया  जाना  चाहिए  ।

 जो  लोग  ऐसा  करते  हें  उनको  हमें  प्रोत्साहित  करना  चाहिए  कौर  जो  नहीं  करते  हैं  उनको  सुघारने

 का  प्रयत्न  करना  चाहिए  |

 इस  अकादमी  में  हम  ने  कई  प्रकार  का  प्रशिक्षण  प्रारम्भ  किया  है  जिससे  नये  प्रकार  के

 तैयार  होंगे  ।  हमने  इस  के  संचालक  को  प्रशिक्षण  का  संचालक  भी  नियुक्त  किया

 है  ताकि  वह  केन्द्रीय  सरकार  से  सम्बन्धित  विभिन्न  cereal  में  दियें  जाने  वाले  प्रशिक्षण  का  समन्वय

 कर  सके  ।

 इसी  प्रकार  हमने  are  पुलिस  ट्रेनिंग  कालेज  के  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  का  भी  नवीकरण  किया  है

 और  सचिवालय  प्रशिक्षण  सकल  को  भी  प्रशिक्षण  के  संचालक  के  भ्रन्तर्गत कर  दिया  है  ताकि  पूर्ण

 समन्वय  हो  सके  ।  जो  सुघार  किये  जा  सकते  हों  उनके  सम्बन्ध  में  हम  माननीय  क़ी  सलाह

 चाहते हैं  ।  कर्मचारी  भविष्य  में  कैसा  व्यवहार  करेगा  उसकी  नींव  वास्तव  में  प्रशिक्षण  काल  में  ही

 तयार  हो  जाती  है  ।

 गणक  मित्र  ने  कहा  कि  बैद्य  में  अपराध  बहुत  बढ़  गये  हैं  सुरक्षा  की  भावना  खत्म  हो  गई  है
 ।

 यद्यपि  कानून  तथा  व्यवस्था  राज्य  का  विषय  है  परन्तु  फिर  भी  केन्द्र  शांति  स्थापना  के  लिए  भरसक

 प्रयत्न  करता  है  ।  इस  कार्य  में  हमें  सेवायों  और  विधान  मण्डलों  के  जिम्मेदार  सदस्यों  का  जो

 सहयोग  मिलता  है  उसके  लिए  उन्हें  श्रेय  दिया  जाना  चाहिए
 ।

 यदि  हम  झ्रपराधों  के  देखें
 तो

 ज्ञात होगा कि  2ENE  में  हस्तक्षेप  अपराधों  की  संख्या  उसनी  ही  रही  है  जितनी  कि  १९५८  में

 ay
 इसके  अतिरिक्त  पिछले  दो  वर्षों  में  डकैतियों  की  संख्या  ३५  प्रतिदिन  से  भी  अधिक  कम  हो  गई

 है  ।  इसी  प्रकार  नकबजनी  झ्र  लूट  जैसे  अन्य  गंभीर  भ्रपराधों  की  संख्या  भी  कम  हुई  है
 ।

 fat  स०  Alo  बनर्जी  :  क्या  मध्य  प्रदेश  में  भी  डकैतियों  की  स्थिति  में  सुघार  gar  है
 ?

 पो  ब०
 हां

 ।
 वहां  की  स्थिति  में  काफी  सुधार  gat  है

 ।
 वेसे  तो  श्री

 बनर्जी  काफी  जानकारी  रखते  हैं  परन्तु  इसके  सम्बन्ध  में  उन्हें  जानकारी  नहीं  मिल  सकी ।

 हमारे  देश  में  इस  समय  की  संख्या  १६२  है  जो  पहले  से  कुछ  है
 ।

 में  यह  बता  देना  चाहता  अत्यन्त  प्रगतिशील  देशों  में  उनकी  संख्या  १२००  प्रति  लाख  है  जो  हमारे

 देवा  के  हस्तक्षेप्य  झरोखों  की  संख्या  की  छ  गुनी  है
 ।

 इसलिए  हम  कुछ  संतोष  कर  सकते  हैं
 ।

 केरल  में  एक  आंग्ल-भारतीय  सदस्य  के  नामांकन  के  सम्बन्ध  में  श्री  मन्थनी  ने  काफी  रोष

 प्रकट  कियां
 ।

 माननीय  सदस्य  एक  प्रसिद्ध  वकील  हैं  तथा  विधान  सभा  के  सदस्य भी  रह  चुके  हैं  ।

 ag  जानते  हैं  कि  हमारे  संविधान  के  अझन्तगेंत  ग्रांट्स-भारतीय कौन  हैं  ।  वह  हमारे  कार्य  पसन्द

 भले
 ही  न

 करें  परन्तु  उन्हें  यह  नहीं  चाहिए  कि  हम  जानबूझ  कर  कोई  ऐसा  काम  करते

 हैं  जिससे  वे  नाराज  हों
 ।

 प्रत्येक  व्यक्ति  को  झंपना  देय  मिलना  चाहिए
 ।  इसलिए  झ्रांग्ल-भारतीयों

 को
 भी  वहू  मिलना  चाहिए

 |

 ——, tua  अग्रेज़ी  में
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 संविधान के  ग्रनुच्छेद  ३६६(२)  में  यह  कहा  गया  है  कि  से  अभिप्रेत  है

 वह  व्यक्ति  जिसका  पिता  पितृ-परम्परा  में  कोई  भ्रमण  पुरुष-जनक  योरोपीय  उद्धव  का  है
 या  थ

 किन्तु  जो  भारत  राज्य  क्षेत्र  के  ह  अधिवासी  है  शौर  जो  ऐसे  राज्य-क्षेत्र  में  ऐसे  जनकों  से  जन्मा  है

 जो  वहां  साधारणतया  निवास  करते  रहे  हैं  केवल  भ्र स्थायी  प्रयोजनों  के  लिए  नहीं  ठहरे  हैं  ।

 में  समझता  हूं  कि  श्री  मन्थनी  यह  स्वीकार  करेंगे  कि  श्री  जिनहें  राज्यपाल  द्वारा

 नामांकित किया  गया  एक  अ्रांगल-भारतीय हैं  ।  राज्यपाल  aaa  विवेक  से  यह  काम  कर  सकता  है

 att  मैंने  उसमें  हस्तक्षेप  करना  ठीक  नहीं  समझा  ।  उन्होंने  अपने  विवेक  से  श्री  पेरियारा  को  नामांकित

 किया  जो  एक  वरिष्ठ  सेवानिवृत्त  इंजीनियर  हैं  और  श्री  डाकू  से  श्रेष्ठ  समझे  जाते  हैं  जिनकी  सिफारिश
 पिछली  बार  श्री  creel  के  कहने  से  की  गई  थी  ।  मैं  समझता हूं  कि  वह  इस  बात  से  इन्कार  नहीं

 करेंगे  कि  श्री  पेरियारा  भारत  के  Tu we afrard  हैं  athe  वह  स्वयं  भी  भारत  के  अधिवासी  हैं  ake  उनका

 एक  जनक  योरोपियन था

 कठिनाई  यह  है  कि  श्री  wert  यह  समझते  हैं  कि  केवल  ब्रिटिश  पित-परम्परा  के  व्यक्ति  ही

 जांगल-भारतीय पुकारे  जा  सकते  हैं  ।

 श्री  फ्रेंक  एंथनी  :  यह  सज्जन  आंग्ल-भारतीय नहीं  हैं

 ae  फिरंगी  हैं
 ।

 फिरंगियों  को  भ्रांगल-भारतीयों  में  नहीं  मिलाया  जा  सकता  ।  श्री  पेरियार

 आंग्ल-भारतीय  नहीं  हैं  क्योंकि  उनकी  मातृभाषा  मलयालम  है
 ।

 यदि  art  श्राप  फिरंगियों
 को

 जांगल-भारतीय  मानते  हैं  तो  कल  किसी  ग्रीक  पितृ-परम्परा  के  हिन्दू  को  भी  भ्रांति-भारतीय

 लगेंगे
 |

 फिरंगी  लोग  तो  मछुवे  ate  कुम्हार  हैं  |

 fait  गो०  ब०  पन्त
 :

 माननीय  सदस्य  मछवाझओं  शौर  कुम्हारों  को  जांगल-भारतीय के  रूप  में

 स्वीकार नहीं  करना  चाहते  ।  वह  यह  भी  कहते  हैं  कि  भ्रांग्ल-भारतीयों  का  निर्णय  धर्म  के  पर

 किया  जाना  चाहिए
 ।

 में  समझता  हूं  कि  ईसाई  धर्म  लोगों  को  नमता  सिखाता  यह  नहीं कि

 पिछड़े  हुए  लोगों  के  साथ  घृणा  की  जाये  ।

 वास्तव  में  जहां  तक  कानूनी  स्थिति  का  सम्बन्ध  है  उस  के  बारे  में  कोई  भी  सन्देह  नहीं  किया

 जा  सकता है  ।  जहां  तक  योग्यता  का  सम्बन्ध  है  राज्यपाल  ने  उन्हीं  को  ठीक  समझा
 ।

 श्री  भ्

 पुर्तगाली  पितृ-परम्परा  के  ब्रिटिश  पित-परम्परा के  नहीं  ।  पिछली  बार  जब  उनका  नामांकन

 किया  गया  था  तो  मुझे  इस  श्राव्य  का  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुमा  था  कि  ag  फिरंगी  हैं  ।  में  ने  श्री

 मन्थनी  से  इसके  सम्बन्ध  में  पूछा  था  परन्तु  उन्होंने  कोई  उत्तर  नहीं  दिया  ।  मैं  इतना  ही  कह  सकता  हूं

 कि  नियमों  के  अंतगर्त  राज्यपाल  किसी  भी  व्यक्ति  को  नामांकित  कर  सकता  है  ।  कोई  व्यक्ति उसे

 पसन्द  करे  या  न  करे  परन्तु  राज्यपाल  इच्छानुसार  किसी  को  भी  नामांकित  कर  सकता  है

 वह  उस  प्रयोजन  के  लिए  उपयुक्त  समझे
 |

 इसलिए  मैं  और  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  हूं

 थी  फ्रेंक  मन्थनी  मैं  इस  बात  को  मानने  के  लिए  तेयार  नहीं  हू  ।  पिछड़े वर्गों  .  सम्बन्धी

 आयोग ने  कहा  है  कि  ये  लोग  आंग्ल-भारतीय नहीं  हैं  ।

 fat  गो०  qo  पन्त  way  संविधान  के  उपबन्धों  का  afr  नहीं  कर  सकता  है

 इसलिए में  इस  विषय  को  यहीं  समाप्त  करता  हू  }

 मल  मं प्रे जी



 ५  °a52  अ्नदानों की  मांगें  ३८  Ye

 श्री ae  मन्थनी  :  यह  ठीक  नहीं  है
 ।

 श्राप  मेरे  समुदाय  के  लोगों  के  प्रति
 कर

 रहे  ऐसे  लोगों  को  हमारे  समुदाय  पर  नहीं  लादा  जा  सकता  जो  ग्रांट्स-भारतीय  नहीं  हैं  ।

 ०  ब०  पन्त  :  में  इसका  कोई  उत्तर  नहीं  देना  चाहता  ।  मेंने  तो  इस  विषय  का  निर्देश

 श्री  फ्रेंक  मन्थनी  को  संतुष्ट  करने  के  लिए  किया  नाराज  करने  के  लिए  नहीं  |

 श्र  भी  बहुत  सी  बातें  बहस  के  दौरान  कही  गई  हैं
 ।

 श्री  गोरे  ने  शिवाजी  के  चित्र  के  समान

 का  निर्देश  किया  ।  ऐसा  करना  अक्षम्य  है  ।  में  स्वयं  ऐसे  कार्य  का  करता  हं  ।  जसे  ही

 मेंने  उसके  सम्बन्ध  में  सुना  था  उसकी  जांच  कराई  गई  थी
 ।

 मुझे  तार  द्वारा  यह  उत्तर  मिला  है  कि

 यह  बात  गलत  है  कि  पुलिस  ने  येलूर  गांव  में  किसानों  की  झोंपड़ी  से  शिवाजी  का  चित्र  लेकर  उसे  नष्ट

 किया  ।  डिप्टी  कमिशनर  ने  पुलिस  सुपरिन्टेन्डेन्ट  के  साथ  जाकर  जांच  की  थी  तथा  प्रेस  प्रतिनिधियों

 को  भी  आमंत्रित किया  गया  था  ।  गांव  वालों  से  पूछताछ  करने  पर  यही  पता  चला  कि  दीवानी  के

 चित्र  के  फाड़े  जाने  का  आरोप  गलत  है  ।  इस  प्रकार  का  कायें  वास्तव  में  अक्षम्य  है  कौर  यदि  यह

 बात  सही  निकलती  तो  में  अवश्य  ही  कड़ी  कार्यवाही  करता  ।  परन्तु  मुझे  खुशी  है  कि  यह  बात  गलत

 निकली  ।

 श्री  नागी  रेड्डी  ने  केरल  के  विधेयकों  के  सम्बन्ध  में  पूछताछ  की  ।  उन्होंने कहा  कि  उन  विधेयकों

 को  जान  बूझ  कर  रोक  रखा  गया  है  क्योंकि  हम  भूमि  सुधार  नहीं  होने  देना  चाहते  हें  ।  जसा  कि

 में  पहले  कह  चुका  हुं  ये  लोग  भ्र पनी  कोठरियों  में  ही  बन्द  रहना  चाहते  हें  स्वेदित  तथ्य  भी

 नहीं  जानना  चाहते  हें  ।  सब  से  पहले  उत्तर  प्रदेश  ने  जमींदारी  उन्मूलन  तथा  भूमि  सुधार  प्रीमियम

 पारित  किया  था  ।  वह  प्रख्यात  क्रांतिकारी  प्रीमियम  देश  में  उसके  मुकाबले  का  दूसरा

 कोई  भी  अधिनियम  नहीं  है--स्वयं  केरल  का  विधेयक  भी  नहीं  ।  माननीय  सदस्य  कहते  हें  कि  उन

 विधेयकों  को  शीघ्र  क्यों  नहीं  लौटा  दिया  जाता
 ।

 यदि  में  उन्हें  पुनर्विचार  के  लिए  ater  दूंगा  तो

 उनके  पारित  होने  में  महीनों  लग  जायेंगे
 ।

 इसलिए  मैं  ने  की  सरकार  से  पूछा  है  कि  कया  क्या

 परिवर्तन  चाहती  है  ताकि  हम  उन्हीं  पर  शरापना  ध्यान  केन्द्रित  करें  प्रौढ़  यह  देखें  कि  उन  में  से  कौन  से

 स्वीकार  किये  योग्य  हें  और  फिर  परिवर्तनों  के  सुझाव  दें  ताकि  वे  विधेयक  विधान-मण्डल  में

 न्यूनतम  समय  में  पारित  हो  जायें  ।  समझता  हूं  कि  यह  तरीका  उससे  भ्रमित  अच्छा  है  जिसका

 सुझाव  माननीय  सदस्य  ने  दिया  था
 ।
 में  ATA  करता  हूं  कि  यह  कार्य  शीघ्र  ही  हो  जायेगा  ।

 अनुसूचित  जातियों  we  अनुसूचित  atic  जातियों  के  सम्बन्ध  में  बहुत  सी  बातें  wet  गई  हें  ।

 इस  विषय  पर  सभा  का  ध्यान  जाना  स्वाभाविक  है
 ।

 में  चाहता  हूं  कि  इस  विषय  में  ales  सदस्य

 रुचि  लें  क्योंकि  हम  देश  में  भावनात्मक  एकता  लाना  चाहते  हें  जो  प्रजातंत्र  के  लिए  अत्यन्त

 श्वफल्क है  ।  हमें  कुछ  बातें  याद  रखनी  चाहिएं  ।  मनुष्य  के  गौरव  को  स्वीकार  किया  जाना  चाहिए

 शौर  मनुष्य-मनुष्य  में  भेद  नहीं  किया  जाना  चाहिए
 ।

 सब  मनुष्यों  को  समान  समझा  जाना  चाहिए

 चाहे  वह  कोई  भी  काम  करते  हों
 ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  हम  सब  एक  ऐसे  देश  के  नागरिक  हें  जो

 आध्यात्मिक  क्षेत्र  में  संसार  भर  में  प्रसिद्ध  रहा  है  ।  जहां  तक  सामाजिक  स्थिति  at  ser  है  वह

 एक  गौण  चीज  है  तथा  उसका  उतना  महत्व  नहीं  है  जितना  पहली  दो  बातों  का  है  ।:  इसलिए  हमें

 मनुष्य  नागरिक  के  रूप  में  अपने  का  पालन  करना  चाहिए
 ।

 इसलिए  में  कहता  हूं  कि  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  arian  जातियों  के  लिए  भरसक

 प्रयत्न  करना  हम  में  से  प्रत्येक
 का

 कर्तव्य  है
 ।

 में  ने  कुछ  माननीय  सदस्यों  की  आलोचनायें  सुनी
 हैं  ।

 में  उन्हें  दोष  नहीं  देता
 ।

 वे  mete  हो  संकते  हैं  कौर  हमारे  कार्यों  को  गलत  कह  सकते  हूँ  ।  परन्तु

 faa  अंग्रेजी  में
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 श्री  q  पन्त |

 इसका  मतलब  यह  नहीं  है  कि  हम  उनके  लिए  भरसक  प्रयत्न  न  करें  क्योंकि  हम  झपने  समाज  को  इसी

 प्रकार  दृढ़  बना  सकते  हें  ताकि  उसे  अन्तर्राष्ट्रीय  संसार  में  अपना  उचित  स्थान  मिल  सके
 !

 इस  प्रदर  यह  प्रदान  केवल  मेरे  तक  ही  सीमित  नहीं  है  ।  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  कि  जो

 झनुदःन  दिये  गये  हं  उनका  उपयोग  नहीं  किया  गया  है  ।  में  इस  बात  को  स्वीकार  करता  हूं  ।

 हम  इसके  लिए  भरसक  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  उन्हें  पुरी  तरह  उपयोग  किया  जाय  झर  इसके  सम्बन्ध  में

 मैंने  मंत्रियों  के  सम्मेलन  भी  आयोजित  किये  हैं  ।  हाल  में  मेंने  मुख्य  मंत्रियों  से  भी  इसके  सम्बन्ध  में

 कहा  है  |  हम  अधिकाधिक  खर्च  कर  रहे  हैं  और  मझे  aes  इस  वर्ष  के  ear  तक  लगभग

 १०
 प्रतिदिन  अनुदानों  को  उपयोग  में  ले  area  जायेगा

 ।  इसलिए मैं  चाहता  हूं  अपने  संसाधनों के

 श्रन्तगत हम सब हम  सब  भरसक  प्रयत्न  करें  ।  इस  कार्य  में  मैं  माननीय  सदस्यों  का  सहयोग  चाहता  हूं  |

 इस  आन्दोलन  से  समस्त  समाज  का  कल्याण  होगा  इसलिए  ७  उससे  विमल  नहीं  होना  चाहिए  |

 इस  भ्र वस् था  में  मेरे  लिए  अधिक  ब्यौरे  में  जाना  सम्भव  नहीं  है  ।  परन्तु  हमें  इंस  श्रस्पृदयता

 को  बिल्कुल  मिटा  देने  का  प्रयत्न  करना  चाहिए  इस  बात  का  प्रयत्न  करना

 न्यूनतम  समय  में  अधिकतम  प्रगति  की  जा  सके  जिससे  हम  सब  सम्मानित  नागरिकों  की  तरह  अपनी

 am पर  खड़  हो  सक  |

 फिर  भष्टाचार  के  सम्बन्ध  में  भी  बहुत  कुछ  कहा  गया  ।  इस  प्रकार  की  बात  करना  एक

 फंदा  सां  बन  गया  है  ।  सरकार जो  प्रयत्न  कर  रही  है  उनके  बारे  में  सभी  लोग  भली  प्रकार  जानते

 हम  ने  कानून  को  कठोर  बना  दिया  है  जिसके  परिणामस्वरूप  भ्रष्टाचार में  पहले  से  कुछ

 कमी हुई  है  ।  में  यह  तो  नहीं  कहता  कि  भ्रष्टाचार  बिल्कुल  हो  गया  है  परन्तु यह  बात  म॑

 स्वीकार  नहीं  करता  g  कि  सुधार  बिल्कुल  भी  नहीं  gat  है  ।  सतकंता  विभाग  में  कुल  १०,०००

 शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं
 ।

 उनमें  से  बहुत  सी  बिलकूल  निराधार  निकलीं
 ।  परन्तु यदि  समस्त  १०,०००

 शिकायतों  को  सही  मान  लें  तो  भी  वे  केवल  १  प्रतिशत  होती  हैं  ।  जब  १००  में  से  ce  के  सम्बन्ध में

 कोई  भी  शिकायत  नहीं  है  तो  उस  वर्ग  की  निन्दा  कैसे  की  जा  सकती  है  ?  इसलिए  हमें  इस

 प्रकार  की  बात  नहीं  करनी  चाहिए  मानों  समस्त  देना
 में

 भष्टाचार  छाया  शुभ्रा  है
 ।

 मेरा  विचार  है

 कि
 इस

 प्रकार  की  बात  करने  से  ही  भ्रष्टाचार
 का

 जन्म  होता  है  क्योंकि  हम  जिस  प्रकार  की  बातें
 करते  =>

 उनका  वैसा  ही  प्रभाव  पड़ता  है
 |

 जैसा  कि  मैं  कह  चुका  हूं  हम  ने  कानून  को  कठोर  बना  दिया  है  कौर  जो  लोग  भ्रष्टाचार  के
 अपराधी

 पाये  जाते  हैं  उन्हें  कम  से  कम  एक  वर्ष  के  कारावास  का  दंड  दिया  जाता  है  ।  इस  प्रयोजन

 के  लिए  न्यायालय  नियुक्त  किये  गये  हैं
 ।

 इसके  भ्र ति रिक्त  wa  कानून  में  उस  व्यक्ति  को

 भी  भ्र परा धी  घोषित  कर  दिया  गया  है
 जो

 घूस  देता  है  जैसा  कि  कभी  तक  नहीं  था  ।  फिर  किसी

 सरकारी  कर्मचारी  के  विरुद्ध  भ्रष्टाचार  के  मामले  में  एक  मुखबिर  रखने
 का

 उपबन्ध  भी  है
 ।

 इसके
 अतिरिक्त  हम  ने  सतर्कता  विभाग  में  अनेक  प्रकार  के  विद्वेष  दल  बना  दिये  हैं  ।  सकता

 विभाग  का  प्रतिवेदन  माननीय  सदस्य  देख  चुके  हैं  ॥  विशेष  पुलिस  स्थापना  का  प्रतिवेदन  भी  शायद

 उन्होंने देख  लिया  होगा  ।  में  उनकी  चर्चा  यहां  नहीं
 कर

 सकता  हूं  ।  वे  देखेंगे  कि  सैकड़ों  सरकारी

 कर्मचारी  सेवा  से  निकाल  दिये  अनेकों  के  विरुद्ध  ग्रनुदासन  की  कार्यवाही  की  गई  कौर  झनेकों  को

 अन्य  प्रकार  से  दंडित  किया  गया
 |

 मैं  उनके  झांकड़े  बताकर  सभा  को  थकाना  नहीं  चाहता  हूं  ।

 सीमा  आयोग  भी  निर्देश  किया  गया  और  यह  कहा  गया  कि  सीमांकन  के  प्रयोजन  के

 लिए  सिद्धान्त  निर्धारित  किये  जाने  चाहिएं
 ।

 मैं  बता  देना  चाहता  हूं  कि  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  ने
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 a  सिद्धान्त  निश्चित  कर  दिये  जो  एक  निष्पक्ष  निकाय  था  ।  अब  जो  लोग  नये  सिद्धान्तों को

 बात  करते  हैं  वे  उन  सिद्धान्तों को  नहीं  मानना  चाहते  हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  बात

 की  an  गारंटी  है  कि  यदि  कोई  नये  सिद्धान्त  निर्धारित  कर  दिये  जायें  तो  कोई  अन्य लोग  उन्हें

 नहीं  ?

 इस  सम्बन्ध  में  are  श्र  मद्रास  का  निर्देश  किया  गया  है  ।  श्राघारभत  सिद्धान्तों  का  पालन

 वहां  भी  किया  गया  था  ।  मूल  सिद्धान्त  यह  था  कि  जो  व्यवस्था  की  जाय  वह  पक्षों  के  सहयोग

 की  जाय  ।  उस  सिद्धान्त  के  च्  दोनों  राज्यों  ने  यह  स्वीकार  किया  कि  गांव  को  इकाई  माना

 जाना  चाहिए  ।  इसे  पाटनकर  फार्मूला  कहते  हैं
 ।

 ra
 चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  उसे  अन्य  राज्यों  पर  भी  लागू  किया  जाना  चाहिए  ।

 ी Mo  qo  पन्त
 :

 अन्य  राज्यों  के  लिए  भी  सिद्धान्त  वही  रहेंगा
 ।

 वे
 समझौता

 कर  लें  तो

 हम  क्षमता  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  ( seater)  मूल  सिद्धान्त  यही  है  ।  थोड़ी  सी  भूमि  इधर  या

 उधर  चले  जाने  से  कोई  फर्क  नहीं  पड़ता  क्योंकि  वह  रहती  तो  हमारे  देश  में  ही  है
 ।  परन्तु  कभी-कभी

 हम  प्रादेशिक  भावना  में  बह  जाते  हैं  और  सही  दृष्टिकोण  नहीं  रख  पाते  हैं
 ।

 जहां  कहीं  भी  मतभेद  रहे  हैं  वहां  मैं  समझौता  कराने  प्रयत्न  करता  रहा  हूं  ।  यहां  भी

 मुझे  कोई  व्यक्ति  ऐसा  नहीं  मिला  जिसने  अ्रपने  राज्य  से  भिन्न  राज्य  का  पक्ष  लिया  हो  ।  प्रत्येक

 व्यक्ति  झपने  ही  राज्य  के  दावों  का  समथेन  करता  है  श्र  राज्यों  के  दावों  का  विरोध  करता  है

 ऐसी  परिस्थिति  में  छोटी-छोटी  बातें  भी  हमारे  मस्तिष्क  का  संतुलन  बिगाड़  act  हम
 इन

 ५  पर  सटी  दृष्टिकोण  से  विचार  नहीं  कर  पाते  हैं  ।

 श्री  महती  ने  सरायकेला  की  जनता  को  भाषा  सम्बन्धी  कठिनाइयों  का  उल्लेख  किया

 we  उन्होंने  इस  के  सम्बन्ध  में  मुझे  लिखा  था  तो  मेँ  ने  भाषायी  अल्पसंख्यकों के  प्रयुक्त  से  स्थिति  का

 अध्ययन  करने  के  लिए  कहा  था
 ।

 वह  वहां  गये  परन्तु  श्री  मिलती  उसके  सम्बन्ध  में  प्रकाश  डालने  के

 लिए  वहां  नहीं  पहुंचे
 ।

 wert
 :  मैं  arian  उस  समय  वहां  नहीं  पहुंच  सका  था

 ।  परन्तु  में  ने  उनको  दूसरी

 arte  निश्चित  करने  के  लिए  लिंखा  है  ।  तब  मैं  वहां  जाऊंगा  |

 गैरी गो गयो  qo  पन्त
 :  तो

 मैं  यह  कह  रहा  था  कि  मैं  जो  कुछ  कर  सकता  हूं  वह  मैंने  किया
 |

 आयुक्त  ने  मुख्यमंत्री  को  प्रतिवेदन  दिया  श्र  मुख्य  मंत्री  ने  मुझे  बताया  कि  उड़िया  का  कोई  भी

 स्कूल  बन्द  नहीं  किया  गया  है  वरन्  उनकी  संख्या  में  वृद्धि  हुई  है  ate  वह  भाषायी  अल्पसंख्यकों  के

 Steet  eae  at  Benya  कररा

 ।  इस  प्रकार जब  भी  मुझे  कोई  शिकायत

 मिली  हो  मैं  ने  सम्बन्धित  लोगों  की  सहायता  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  किया  है  और  मैं  समझता  हूं

 कि
 के

 करों  हस  ए
 OE  पडा

 श्री  नागी  रेड्डी  ने  उर्दू  के  प्रदान  का  भी
 निर्देश  दिया

 ।
 ae  यह  भूल  गये  हैं  कि  उर्दू  के

 सम्बन्ध
 में  कुछ  समम  पूर्व  केन्द्रीय  सरकार  ने  एक  वक्तव्य  जारी  किया  था  जिसे  उर्दू  के  समस्त

 चिंतकों  परा  संतोषजनक  माना  गया  था  ।  राजभाषा  के  प्रतिवेदन  सम्बन्धी  संसदीय  समिति

 के  प्रतिवेदन  में  भी  वह  वक्तव्य  संलग्न  है  ।

 Fait  नागी  रेड्डी (  अनन्तपुर )  :  मेरी  शिकायत  उत्तर  प्रदेश  तथा  राज्यों  के  सम्बन्ध में

 था
 free  उसे  स्वीकार

 नही
 किसा  ह  ee णु

 qa  अंग्रेजी  में
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 श्री  गो०  पन्त  :  जहां  तक  उत्तर  प्रदेश  का  सम्बन्ध  है  वहां  की  सरकार  ने  वक्तव्य  में

 निदेशों  के  अनुसार  area  जारी  किया  है  ake  कुछ  क्षेत्रों  में  नियमों  तथा  विनियमों  शादी

 को  उर्दू  में  प्रकाशित  करने  की  घोषणा  की  है  ।  इस  प्रकार  माननीय  सदस्य  की  इच्छा  पहले  ही

 पुरी  की  जा  चुकी  है  ।  बिहार  में  भी  ऐसा  ही  gm  केवल  कुछ  मामलों  के  सम्बन्ध  में  विस्तृत

 ब्यौरा  नहीं  तेयार  किया  सका  है  |

 श्री  प्रकाश  वीर  शास्त्री  ने  कहा  कि  हिन्दी  के  क्षेत्र  में  हाल  के  वर्षों  में  पर्याप्त  प्रगति  नहीं  हुई

 मैं  विस्तृत  विवरण  तो  नहीं  देना  चाहता  परन्तु  इतना  अवश्य  बता  देना  चाहता  हूं  कि  लाखों

 weal  का  हिन्दी  में  प्रतिवाद  किया  गया  है  भ्र ौर  एक  विश्वकोष  तैयार  किया  जा  रहा  है  जिसके दो  खण्ड

 शीघ्र  ही  प्रकाशित किये  जायेंगे  ।  हजारों  लोगों  को  हिन्दी  की  शिक्षा  दी  गई  है  कौर  बहुत  से

 कदम  भी  उठाये  गये  हैं  चूंकि  ग्रा योग  के  प्रतिवेदन  पर  विचार  किया  जा  चुका  है  इसलिए

 शीघ्र  ही  निर्णय  कर  लिये  जायेंगे  जिससे  इस  कार्य  की  गति  ak  भी  बढ़  सकेगी  ।  इसलिए  हमें

 किसी  प्रकार  की  निराशा  का  अनुभव  नहीं  करना  चाहिए
 |

 श्री  बनर्जी  ने  सरकारी  कर्मचारियों  के  लाचार  नियम  संख्या  ४क  are  ve  का  निर्देश  किया  ।

 पछले  वर्ष  इन  नियमों  के  सम्बन्ध  में  विस्तृत  चर्चा  हो  है  ।  मैंने  उन्हें  सही  बात  समझाने  की

 कोशिश  की  थी  परन्तु  उन्होंने  उसे  पसन्द  नहीं  किया  ।  मैं  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  केवल

 हमारे  देश  में  ही  ऐसा  नहीं  है  वरन्  संसार  के  अधिकांश  प्रगतिशील  देशों  में  सरकारी  कर्मचारियों
 को

 सरकार से  भ्र पनी  मांगें  पुरी  कराने  के  लिए  हड़ताल करने  भ्रमणा  प्रदर्शन  करने  की  भ्र नुम ति नहीं  दी

 गई है  ।  सरकारी  कर्मचारी ak  सरकार  एक  ही  परिवार  के  रंग  हैं  इसलिए  उनके  बीच  पूर्ण

 मतैक्य होना  चाहिए  दोनों  ही  जनता  के  सेवक  हैं  इसलिए  उनके  बीच  में  किसी  प्रकार की  खाई  नहीं

 होनी  चाहिए  ।  प्रदर्शन  हड़ताल  का  प्रश्न  उत्पन्न  ही  नहीं  होता  |

 फिर  जहां  तक  यूनियनों  को  मान्यता  देने  का  wer  है  उसके  सम्बन्ध  में  नियम  यह  है  कि

 बदाधघिकारी उसी  सेवा  के  व्यक्ति  होने  चाहिए  जिससे  वह  यूनियन  सम्बन्धित  है  ।  यूनियन के  सदस्यों

 के  हित  भी  समान  होने  चाहिए  ।  में  नहीं  समझता  कि  इस  के  सम्बन्ध  में  ग्रा पत्ति  कयों  की  जाय  ?

 अन्त  में  में  यही  कहना  चाहता  हुं  कि  हम  आगे  बढ़ने  का  प्रयत्न  करेंगे  भर  मैं  करता

 हूं  कि  माननीय  सदस्य  हमें  सहयोग  देंगे
 ।

 महोदय
 :

 अरब  में  कटौती  प्रस्तावों  को  मतदान  के  रखूंगा  |

 9 स०
 पो ०  बनर्जी

 :
 में  अपने  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  १०५०  है  ०५१ पर  प्रातर

 करता हूं  |

 श्रष्यक्ष  महोदय  द्वारा  कटोती  प्रस्ताव  संख्या  १०४५०  मतदान  के  लिए  गया  तथा

 प्रस्वीकृत
 |

 अ्रव्यक्ष  महोदय  द्वारा  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  १०४५१  मतदान  के  लिए  रखा गया  ।

 सभा  में  मत-विभाजन  हुमा  ।  पक्ष  म  २४५,  विपक्ष  में  १००  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gar
 |

 tat  बैरो  :  में  अपने  कठौती  प्रस्ताव  संख्या
 धप

 पर  करता  हूं  ।

 पि  प्रंग्रेजी मे



 श  १८८२  गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  ३८४१

 समिति

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  कटौती  प्रस्ताव  संख्या
 ८८  मतदान के  लिए  रखा  गया  तथा

 झस्वोकृत

 wear  महोदय  द्वारा  अन्य  कटौती  प्रस्ताव  मतदान  के  लिए  रखें  गये  तथा

 स्वीकृत हुए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  गृह-कार्य  मंत्रालय  की  निम्नलिखित  मांगें  मतदान  के  सलिए

 रखी  गईं  तथा  स्वीकृत हुई
 ee

 ७  ६?
 मांग की  uta

 ha
 रुपय

 La  गृह-कार्य  मंत्रालय  ०६,१६,०००

 दि
 मंत्रिमंडल

 ये  ४,  HR,0e0

 र्  9  क्षेत्रीय  परिषदें  .  २५  १,०००

 ह ैहन  २४,०००

 ER  Qe,  §%,000

 Yo  जन-गणना  ,३६,६  ३,०००

 अकड़
 ७

 Xf  2,98, 09,  e00

 र  भारतीय  —  की  निजी  थैलियां  am  VRE,  o00

 दिल्ली  28,228, 85,000 43

 Pe  हिमाचल  प्रदेश  ६,३६,०  २,०००

 AX  ग्रंदमान व  निकोबार  go  सम  र,४७२,०  ४७,००० an

 प  मणिपुर  2,00,  RV,000

 9  त्रिपुरा  £.०  ,१919,0  ००

 लभ  areal,  मिनीकोय  व  झीना  तोप  द्वीप  समूह  .  VU BR, ooo

 La  गृह-कार्य  मंत्रालय  के  श्रीहीन विविध  विभाग  तथा  व्यय  ९,५७८  ६,०००

 १२२  मंत्रालय
 का  पूंजी  व्यय  XS,  000

 ee  a

 ‘prere  महोदय :  अब
 गैर-सरकारी

 सदस्यों  का  कार्य  शुरू  होगा
 |

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 साठवां  प्रतिवेदन

 सरदार  हुक्म  fag.  :  में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  सं  कल्पों  सम्बन्धी  समिति  के  साहब

 प्रतिवेदन  जो  सभा  में  २३  १६६०  को  उपस्थापित  किया  गया  सहमत

 है
 ।'

 मूल  अंग्रेजी  में



 रेपो र
 अन्दमान  तथा  निकोबार  द्वीपों  के  नाम  बदलने  के  बारे  में

 |  १९६०

 सकल्प

 1णग्मध्यक्ष महोदय : प्रदन यह है : महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के  सातवें

 प्रतिवेदन  से  जो  सभा  में  २३  १९६०  को  उपस्थापित  किया  गया  प्र दम तल

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 ।

 ee

 अन्दमान  तथा  निकोबार  दोनों  के  नाम  बदलने  के  बारे  में  संकल्प

 महोदय
 :  कर्ब  सभा  श्री  सुबिमन घोष  द्वारा  ११  १९६०  को  प्रस्तुत  किये  गये

 निम्न  संकल्प  पर  चर्चा  करेगी

 सभा  की  यह  राय  है  कि  ग्रन्दमान  ate  निकोबार  द्वीपों  के  नाम  स्वदेश

 द्वीपਂ  र  द्वीपਂ  रखे  जायें  ी

 श्री  चौधरी  भाषण  जारी  रख  सकते  हैं  ।

 fat  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  में  उस  दिन  यह  बता  रहा  था  कि  प्रतिमान

 तथा  निकोबार के  लिये  नेताजी  ने  द्वीपਂ  ate  द्वीपਂ  नाम  कयों  चुने  ।  यह  सभी  जानते

 हैं  कि  भ्रन्दमान  तथा  निकोबार  में  aye  ब्लेयर  हमारी  स्वतंत्रता  के  सेनानियों  की  समाधि  रहा

 है  ।  लेकिन  लोग यह  नहीं  जानते  भारतीय  स्वतंत्रता  संग्राम  की  प्रथम  लड़ाई  के  बन्दियों

 को  प्रा जन्म  कारावास  दे  कर  ग्रोवर  उन्हें  प्रदान  में  भेज  कर  उन  बन्दियों  से  उस  क्षेत्र  को  बसाने का

 काम  शुरू  किया  गया  था
 ।  हालांकि  ग्रन्दमान  में  अजन्म  कारा वासियों  को  भेजने  का  काम  १८५५

 से  शरू  हो  गया
 था

 लेकिन  १८५७  के  ग़दर  के  कारण  इस  में  अवरोध  ar  गया
 ।

 लेकिन  ग़दर
 की

 समाप्ति  के  बाद  ब्रिटिश  शासकों  के  लिये  वह  झ्राजन्म  कारावासियों  को  भेजने  का  कार्य  पर  भी

 हो  गया  ।  इसलिये  इन  टायरों  का  सम्बन्ध  हमारे  प्रथम  स्वतंत्रता  संग्राम  की  स्मृतियों  से

 जुड़ा  | ठसा  है
 ।

 नेताजी
 जी

 उन  शहीदों  की  स्मुति  को  बनाये  रखना  चाहते  थे  तौर  इसी  कारण  यह

 उचित  था  कि  इन  का  नाम  बदल  दिया  जायें  |

 गदर  की  समाप्ति  के  जब  हमारा  राजनैतिक  स्वतंत्रता  ग्रान्दोलन  शुरू  तो  हमारे

 पहले  शहीदों  को  ब्रिटिश  सत्ता  के  विरुद्ध  are  करने  के  दंड  के  उपलक्ष  में  आजीवन  कारावास

 बिताने के  लिये  यहां  भेजा  गया  जिन  में  से  बहुत  से  तो  वापस  ही  नहीं  जाये  ।  उन  की  स्मृति  को  प्रक्नषण्ण द

 बनाने के  लिये  भी  उन  का  नाम  बदलना  ग्रावश्यक  हो  जाता  है  ।

 महोदय  पीठासीन

 इन  टापुत्नों  के  बहुत  से  स्थानों  के  नाम  प्रकरणों  के  नाम  पर  हैं  ।  कौर  वहां  इस  बात  का  कोई

 ara  या  प्रतिक्रिया  नहीं  हुई  कि  भारत  स्वतंत्र  हो  जाने  के  बाद  स्वतंत्रता  का  द्योतक  अरपना  झंडा

 फहरा  रहा  है  ।  वहां  यह  बात  भुला  दी  गई  कि  स्वतंत्र  भारत  की  पहली  अन्तरिम  सरकार

 सजद  हिन्द  सरकार  ने  कार्य  करना  शुरू  कर  दिया  है  ।  इसी  कारण  इस  सं  कल्प  को  स्वीकार  किया

 जाना
 चाहिये  श्र  इन  टापुग्नों  के  नाम  नेता

 जी  की  इच्छानुसार  बदल
 देने  चाहिये

 ।  लेनी  मुझे

 इस  बात  में  सन्देह
 ह  कि

 sheik
 इन  संकल्पों  को  स्वीकार  करेगी  ।  क्योंकि  हमारे  स्वतंत्र  भारत  के

 कटन  पंजी  में



 ५  १८८२  भ्रत्दमसान  तथा  निकोबार  द्वीपों  के  नाम  बदलने  के  बारे  मं  as¥2 हे

 सकल्प

 प्रभी  बड़े-बड़े  नगरों  में  AY  तक  ब्रिटिश  शासकों  की  वृत्तियां
 लगी

 हुई  हैं  लेकिन  हमारी  सरकार  उन

 के  बारे  में  प्रभी  तक  कुछ  नहीं  कर  सकी  हे
 |

 इस  बात  को  देखते  हुए  कि  हमारे  पहले  शहीदों  ने  अपने
 देश

 की  स्वतंत्रता  के  लिये  इन  देशों  में  प्रश्न  खन  बहाया  कौर  हमें  उन  दिनों  आजादी  का  सबक  सिखाया

 हमें  इन  द्वीपों  का  नाम  बदल  देना  चाहिये  ।  में  करता  हं  कि  सरकार  इस  प्रस्ताव  पर

 विचार  करेगी  ate  इस  संकल्प  को  स्वीकार  करेगी  |

 श्री  (  भ्रन्दमान  तथा  निकोबार  टा पुस् रों  क  नाम  स्वदेश  दीप

 तथा  स्वराज दीप' ग्रथवा दीपਂ  eat  दीपਂ  रसना  शहीद  कौर  स्वदेश  शब्दों  के  सहव  जा

 eq  करना है  ।

 ग्रत्दमान  नाम  भी  उतना  ही  पुराना  है  जितना  कि  भारत  शब्द  पुराना  है  ।  एनसाइक्लोपीडिया

 से  वह  प्रकट  है  कि  ग्रन्दमान शब्द  शब्द  से  लिया  गया  है  द्रोह  शायद  उन  के  नाम  पर  ही

 इस  का  नामकरण  किया  गया  है  ।  इतिहास  को  देखने  से  पता  चलता  है  कि  इन  टापों  में  रहने  वाले

 ब्यक्ति  सदियों  से  वहां रहते  चले  ara  हैं  ।  जबकि  बड़े-बड़े  राष्ट्रों  जैसे  भारत  तथा  चीन  में  भी

 बाहर  से  लोग  कराये  प्रौढ़  गये  हैं  ।

 इस  के  अतिरिक्त  यदि  aa  हम  इन  का  नाम  बदलते  हैं  तो  हो  सकता  है  कि  वहां  के  निवासी

 इस  नाम  परिवर्तन  को  किसी  ग्रोवर  दूसरे  रूप  में  लें  ।  ate  हो  सकता  है  कि  बाद  में  जटिलता  उत्पन्न

 हो  जाये ।  इन  टापुग्नरों  का  नाम  बदलने  से  हमें  बहुत  ही  सावधान  रहना  चाहिये  ।  केवल

 इन  टा पुर्न ों  के  नाम  बदलने  से  ही  काम  नहीं  बल्कि  देश  मैचों  भी  बहुत
 से

 ऐसे  स्थान जिन  मे
 फे

 नाम  बदलने  की  आवश्यकता है

 मेरा  निवेदन  &  चूंकि  इस  टापू  का  नाम  हनुमान  के  नाम  पर  पड़ा  है  इस  का

 कुछ  महत्व है  ।  इन  टापृद्यों  के  नाम  में  परिवर्तन  नहीं  करना  चाहिये  ।

 ठी  स्पो कर श्री  लक्ष्मण  fag  तथा  निकोबार  :  मि ०

 प्रंडमान  निकोबार  द्वीप-समूह  के  नाम  को  बदलने  के  बारे  में  जो  प्रस्ताव  रखा  गया  उस  पर  में

 अपनी  राय  प्रकट  करना  चाहता  हूं  शुरू  में  ही  में  रहे  बतलाना  चाहता  हुं  कि  मेरी  राय

 वही  जो  अंदमान  व  निकोबार  द्वीपों  की  जनता  की  है  ।  कौर  किसी  जगह  के  लोगों  को  अपने  बारे

 में  कुछ  फ़ैसला  करने  का  प्राधिकार  कहां  aw  होना  यह  तो  श्राप  सब  ही  जानते  हैं  ।

 किसी  भी  जगह  के  नाम  से  वहां  के  इतिहास  का  पता  चलता  sate  इतिहास तो  कभी  भी  बदला

 नहीं जा  सकता  ।
 नेताजी  का  हमारे  दिलों  में  भी  उतना  ही  चादर  प्रेम  जितना देश  के  श्र

 लोगों  के  दिलों  में  हे  प्रौढ़  उन  के  नाम  से अ्रगर  हमारे  द्वीप  में  कोई  यादगार  कायम  की  जाये  तो  हमें

 फिर  क्योंकि  हम  ने  कौर  हमारे  लोगों  ने  तो  दूसरी  बड़ी  जंग  के  दौरान  में  स्वयं  उस  महापुरुष

 के  भाषण  सुने  हैं  उन  की  कौर  उन  की  फौज  की  जाँबाज़ी  देखी  है  ।  हम  चाहते  हैं  कि  उन  की

 गार  में  हमारे  द्वीप  में  कोई  नई  बस्ती  बसाई  जाये  कोई  दहर  बसाया  जाये
 ।

 लेकिन  कया हम  यह  नहीं  मानते  कि  इन  atat  के  मौजूदा  नाम  श्राज्यादी  के  उन  दीवानों  की

 भी  यादगार  जिन  के  पवित्र  चरणों  ने  हर  के  इन  टायरों  को  झा बाद  किया
 ?  क्या इन  नामों  को  इस

 वक्त  बदलना  सही  होगा

 ?

 मैं  तो  यह  कहूँगा  कि  इस  नाम

 का

 बदलना  इतिहास  का  बदलना
 होगा

 मल  ait  में



 re 1७  #  अन्दमान  तथा  निकोबार  द्वीपों  के  नाम  बदलने  के  बारे  में में  शुक्रवार L  २५  १६६०

 संकल्प

 श्री  लक्ष्मण

 शर  उन  क्रान्तिकारी  लोगों  की  याद  को  भ  लाना  होगा  |  लिहाज़ा  में  सरकार  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  इन

 हितों  के  जो  नाम  एक  सौ  बरस  से  alas  से  चले  श्राये  उन्हें हरगिज़-हरगिज़ न  बदला  बजाय

 इन  सब  बातों  को  मद्देनज़र  रखते  हुए  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं
 कि

 में  इस  रेजोल्यूशन  को

 करता ह  ॥

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  अन्दमान  तथा  निकोबार  टापुझों  के  नाम

 बदलने  का  प्रश्न  कि  इन  का  नाम  बदला  जाये  अथवा  नहीं  सरकार  के  सामने  पिछले  १२  वर्षा से

 विचाराधीन  है  ।  यह  प्रश्न  पहले  १९४८  में  उठाया  गया  था  ।  उस  समय  सरकार  ने  कहां  था

 कि  ऐतिहासिक  परम्पराओं  के  ग्रा घार  पर  इन  के  नाम  में  परिवर्तन  करना  बिलकूल  भी

 नहीं  होगा  ।

 एक  बार  फिर  यह  प्रश्न  इस  आधार  पर  उठाया  गया  था  कि  सुभाषचन्द्र  बोस  ने  इन  टापुत्नों

 का  नाम  तथा  | वाहीदਂ  द्वीप  रखा  था  ।  उस  समय  इस  सम्बन्ध  में  एक  प्रदान  भी  पूछा  गया  था

 तो  अन्तरिम  सरकार  के  गह-मंत्री  श्री  वल्लभभाई  पटेल  ने  उत्तर  दिया  था  कि  इस  प्रकार  के  ना

 परिवर्तन  की  जानकारी  सरकार  को  नहीं  है  ।

 एक  बार  फिर  सभा  में  यह  seq  उठाया  गया  कि  इन  arg  का  नाम  सुभाषचन्द्र  बोस
 क

 नाम  पर  रख  दिया  जाये
 ।

 उस  समय  श्री  वल्लभभाई  पटेल  ने  सुभाषचन्द्र  के  भाई  दारतचन्द्र  बोस  के

 विचारों  का  उल्लेख  करते  हुए  उत्तर  दिया  था  कि  इन  का  नाम  सुभाषचन्द्र  बोस  के  नाम  पर

 रखना  तो  उन  के  भाई  के  नाम  का  करना  होगा  ।  REY  में  तत्कालीन  गह-कार्य  मंत्री  श्री

 गोपालाचारी  ने  भी  एक  ऐसे  ही  मदन  का  उत्तर  देते  हुए  कहा  था  सरकार  का  ऐसा  कोई  विचार  नहीं

 है  ।  राज्य  पुनर्गठन  विधेयक  की  चर्चा  के  दौरान  में  भी  यह  प्रश्न  उठाया  गया  था  उस  समय  गृह-काय

 मंत्री  ने  उत्तर  देते  हुए  कहा  था  कि  जो  सुझाव  दिया  गया  है  उस  पर  विचार  किया  जायगा  अर्थात

 क्या  अन्दमान  शौर  निकोबार  टापों  का  नाम  बदलना  चाहिये--नगर  उन  का  नाम  बदला  जाये  तो

 इन  क्या  नाम  होना  चाहिये  ।”  इन  में  दो  वर्ग  हैं  एक  अन्दमान  वर्ग  कौर  दूसरा  निको

 बार  वर्ग  तथा  इन  के  अतिरिक्त  अन्य  टापू  भी  हैं  ।  इस  पर  कभी  विचार  करना  तो

 निश्चय  ही  इस  पर  विचार  किया  जायेगा  ॥

 यहां  जो  सुझाव  दिया  गया  है  उस  पर  विभिन्न  पहलुओं  से  विचार  किया  जायेगा  कि  क्या  नाम

 ठीक  रूप  से  बदला  जा  सकता  है  ।  अगर  नाम  परिवर्तन  किया  जा  सकता  है  तो  हम  यह  देखेंगे  कि

 अन्दमान  और  निकोबार  का  क्या  नाम  रखा  जाये  ॥  इसके  बारे  में  विवाद  की  कोई  गुंजाइश

 नहीं  है  प्रौढ़  हम  सुभाष  बाब  के  प्रति  सम्मान  भी  प्रकट  करना  चाहते  हैं  ।  बहुत  से  नाम  सुझाये

 गये  हैं  ।  कोई  परिवर्तन  करने  सें  पूर्व  इस  प्रदान  पर  पड़ी  सावघानी  से  विचार  किया  लेकिन

 इम  समय  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता  |

 ये  टापू  एक  लम्बे  झस  से  अन्दमान  निकोबार  के  नाम  से  पुकारे  जाते  हैं  ।  यह  श्रवन  किसी

 दाहर  के  नाम  बदलने  का  नहीं  है
 ।  इसके  बारे  में  भारत  सरकार  की  नीति  बिलकूल  स्पष्ट  है  ।

 हमने  राज्य  सरकारों  को  बता  दिया  है  कि  अगर  किसी  नाम  परिवर्तन  की  आवश्यकता  है  तो  का

 अच्छी  तरह  विचार  कर  लेना  चाहिये  और  अंतिम  रूप  देते  समय  भारत  सरकार  के  विचारों  को  थी

 मिल  अंग्रेज़ी  में



 y  वे  LGR  (  )  अन्दमान  तथा  निकोबार  द्वीपों  के  नाम  बदलने  के  बारे  में  AVY

 सकल्प

 q
 ध्यान  में  रख  लेना  चाहिये  क्योंकि  हो  सकता  है  कि  बाद  को  बहुत  सी  कठिनाइयां  उत्पन्न  हों

 ।

 कठिनाइयां डाक  तथा  रेल  विभाग  में  होंगी  ।  इसलिये  सामान्य  नीति  यह  है  कि  सरकार  अन्दमान

 निकोबार  टापुश्नों  की  बात  तो  मामूली  से  गांवों  तथा  दाहरों  के  नाम  बदलने  में  भी  तीब्र  गति

 से  काम  नहीं  ले  रही  है  ।

 इस  seat  पर  फिर  जब  विचार  करने  की  बात  उठी  तो  हमने  इसका  उल्लेख  प्रतिमान  निकोबार

 टापुओं  के  मुख्य  प्राय  क्त  की  परामशंदायी समिति  को  किया  ।  वहां  भी  इस  प्रशन  पर  विचार  किया

 गया  झर  वे  भी  किसी  निष्कर्ष  पर  नहीं  पहुंचे  ।  इन  परिस्थितियों  ate  जेसा  कि

 अन्दमान  निकोबार  टापुओं  के  सदस्य  ने  भी  झपने  भाषण  में  उल्लेख  किया  हम  सभी  इस  बात  से

 सहमत  हैं  कि  adel  के  लिये  हमें  उपयुक्त  एवं  पर्याप्त  यादगारें  बनानी  हैं  क्योंकि  उन्होंने  देश  की

 आज़ादी  के  लिये  बहुत  काम  किया  है  ।  इसलिये  सरकार  सामान्य  जनता  तथा  माननीय  सदस्यों

 से  इस  बात  से  सहमत  है  कि  इनके  प्रति  पूरा  पूरा  सम्मान  दिखाना  चाहिय े।  क्योंकि ये  लोग

 ही  भारत  के  लिये  स्वतन्त्रता लाये

 सरकार  इस  बात  पर  भी  विचार  कर  रहो  है  कि  क्या  दिल्ली में  १८५७ से  लेकर  eu  तक

 के  द्य्दीदों  की  यादगारें  यहां  बनाई  जायें  ।  कौर  इस  प्रस्ताव  पर  बड़ी  गम्भीरता  से  विचार  हो  रहा

 है  ।  अत  :  इन  परिस्थितियों  में  और  विशेषरूप  से  उस  स्थिति  में  जब  कि  ween  निकोबार

 की  जनता  भी  इसका  विरोघ  कर  रही  नाम  परिवर्तन  के  प्रदान  पर  गम्भीरता  से  विचार  करने  की

 नहीं  है  ।

 नाम  परिवर्तन  के  लिये  तीन  नाम  स्वदेश
 स्वराज्य  दीप  शर  शहीद  दीप  सुझाये

 गये
 हैं

 ।
 आर  हमारा  यह  कत्तव्य  हो  जाता  है  कि  हम  इनकी  पर  विचार  करें

 ।

 इनको  दीपਂ  के  नाम  से  पुकारने  में  तो  कोई  महत्व  नहीं  है  ।  स्वराज्य  दीपਂ  का  भी

 अर्थ  बहुत  कुछ  नहीं  है
 ।  जहां  तक  दीपਂ  की  बात  भारत  के  विभिन्न  भागों  में  बहुत  से

 हुए  हैं  शर  देश  में  उन  महान  शहीदों  के  नाम  के  साथ  बहुत  से  स्थानों  का  सम्बन्ध  जुड़ा

 है  ।
 इसलिये  उनकी  स्मृति  में  जो  कुछ  भी  यादगारें  बनाई  जायें  वह  मुख्य  भूमि  पर  ही  हों

 न  कि

 उनकी  याद  में  देश  से  बहुत  दूर  के  नाम  रखे  प्रत :  इस  बारे  में  जो  भी  कार्य  किया  जाये

 वह  ऐसा  हो  जिससे  सारे  भारतवासियों  को  मिले  ।

 माननीय  सदस्य  ने  यह  भी  सुझाव  दिया  है  कि  उनका  नाम  सुभाष  बाबू  के  नाभ  पर  रखा  जाये  ।

 इस  बारे  में  हमारे  सामने  उनके  भाई  के  विचार  एवं  उनका  दृष्टिकोण  है  ।  अत  :  उनकी  जो  भी

 यादगार  बनाई  जाये  वह  उपयुक्त  हो  शर  यथासंभव  हमारे  बीच  में  हो  ताकि  उनके  प्रति  समस्त

 राष्ट्र  का  जो  सम्मांन  एवं  श्रद्धा  है  वह  बनी  भरत  :  मुझे  खेद  है  कि  इन  परिस्थितियों में  सरकार

 इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार  नहीं  कर  सकती  ।  अरत  :  माननीय  सदस्य  से  मेरा  निवेदन  है  कि  वह  इस

 दस्ता  को  वापस  ले  लें  ताकि  इनको  हार  का  मख  न  देखना पंडे  ।

 थ्री  सुंबिमन घोष  )  :  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  जो  as  रखे  हैं  उन  से  मैँ  सहमत

 नहीं हूं  प्रत  :  मैं  इसे  वापस  नहीं  ले  सकता
 ।  अभिप्राय यह  नहीं  है  कि  इन  टापों का  नाम  सुभाष

 [

 की  इच्छानुसार  वे

 ही बाबू
 के

 नाम  पर  रखा  जाये  बल्कि
 यह

 अभिप्राय  है  कि  उनकें  नाम॑  सुभाष
 रखे

 जायें  जो  नाम  कि  उन्होंने  रखे  थे
 इस

 बात  को  संकल्प  में  स्पष्ट

 गीर

 कर  दिया गया  है

 मल  var  में
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 ३८  ४६  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  के  २५  १९६०४

 विकास  के  बारे  में  संकल्प

 उपाध्यक्ष  महोदय :  नगर  उन  टापुत्नों  के  निवासी  यह  नहीं  चाहते  कि  इन  टापुश्नों  के  नाम

 बदते  जायें  तो  हमें  उनकी  भावनाओं  का  भी  करना  चाहिये  ।

 श्री  सुमन  घोष  :
 में  यह  बता  देना  भी  चाहता  हुं  कि  यह  नाम  सुभाष  बाबू

 ने  नहीं  रखा

 बल्कि  ग्रा ज़ाद  फौज  ने  रखा  था  वहां की  राजधानी  का  नाम  भी  एक  के  नाम  पर  है  जिसे

 वहां  व्यक्तियों  को  बसाने  के  लिये  भेजा  गया  था  |
 बड़े  बड़े  दायरों  में  va  सड़कों

 के

 नाम  बदले  जा  रहे  हैं  ।  लेकिन  अंडमान  निकोबार  टापुत्नों  के  नाम  बदलते  समय  माननीय  मंत्री

 कहते  हैं  कि  इससे  भ्रान्ति  उत्पन्न  होगी  ।  यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  कराई  ।  मेरा  निवेदन  है

 कि  इन  टापों का  नाम  बदल  दिया  क्योंकि ऐसा  करने  से  किसी  की  भावना को  भी  ठेस

 नहीं
 पहुंचती

 है  ।

 लेकिन  यह  देखते  हुए  कि  सरकार  इसको  स्वीकार  करने  के  लिये  तैयार  नहीं  है  में  इस  संकल्प

 को वापस लेता  हूं  ।  हालांकि  शुरू  में  मेरा  विचार  इसे  वापस  लेने  का  नहीं  था  ।

 महोदय :  क्या  श्री  चौधरी  sear  संशोधन  वापस  लेना  चाहते  हैं

 त्रिदिव  कुमार  चौधरी
 :

 जी  हां

 सभा  को  अनुमति  वापस  लिया  यया  ।

 सभा  की  अ्रनुमति  वापस  लिया  गया
 ।

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  के  विकास  के

 बारे  में  संकल्प

 स०  ला०  द्विवेदी  :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 इस  सभा  की  यह  राय  है  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  का  प्रारूप  तैयार  करते  समय

 इस  बात  की  are  विशेष  ध्यान  दिया  जाये  कि  न्य  क्षेत्रों  की  ate  पिछड़े  हुये

 क्षेत्रों  में  विकास  की  गति  अधिक  हो  att  यह  व्यवस्था  तब  तक  जारी  रहे  जब  तक

 सब  पिछड़े  हुए  क्षेत्र  एक  निश्चित  बुनियादी  स्तर  तक  समान रूप  से  विकसित
 न

 हो

 12 ||

 जो  यह  संकल्प  सदन  के  सामने  रख  रहा  हं  यह  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  है  कौर  इसका  सम्बन्ध

 देश  की  ्  से  अधिक  झ्राबादीਂ  क्षेत्र  से  है  ।
 हमारा  योजना

 ATER  हमारी  केन्द्रीय

 स्वीकार  बारम्बार  यह  आ्राइवासन  दे  चुके  हैं  कि  हम  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  के  विकास  के  लिये  पुरा  प्रयत्न

 करेंगे  |  मैँ  यहां  पर  दूसरी  योजना  में  से  एक  पैरा  पढ़  कर  आपको  सुनाना  चाहता  हूं  जिससे

 आपको  विदित  होगा  कि  इस  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  का  क्या  मत  था
 ।

 इस  में  कहा  गया  है

 स्वत  सिद्ध  है  कि  कम  विकसित  क्षेत्रों  की  विशेष  आवश्यकताओं  की  ate  उचित  ध्यान  दिया  जाये  |

 लेकिन  gar  यह
 कि

 इस  सरकार  ने  कोई  तवज्जह  नहीं  दी  कौर  हम  देखते  रहे  हैं  कि  जितने

 भी  बड़े  बड़े  काम  योजना  झ्रायोग  के  द्वारा  हो  रहे  जिन  पर  करोड़ों  श्र  weal  रुपया  खर्च

 म्
 a

 हो  रहा  वे  सब  के  सब  विकास  के  काम  ऐसे  क्षेत्रों  में  हो  रहे  हैं  जो  पहले
 से  ही  विकसित  हैं  ।

 nec  nnn

 मल  wast  में
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 के  बारे  में  संकल्प

 यह  नहीं  कहता  कि  उन  क्षेत्रों  का  विकास न  किया  जाये  लेकिन  जो  पिछड़े  हुए  क्षेत्र  उनको  जब

 लक  श्राप  दूसरे  विकसित  क्षेत्रों  की  बराबरी  पर  नहीं  समानता  पर  नहीं  वे

 पिछड़े  हुए  अंग  ही  रहेंगे  श्र  इस  बात  को  कहते  हुए  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारी  प्लानिंग  की  मिनिस्ट्री

 या  योजना  कूबड़  सुन्दरी  के  समान  है  कि  जो  बन्ध  कूबड़  को  तो  छिपाती  है  लेकिन  ग्रां खों  में

 काबिल  डालती  होठों  पर  लिपस्टिक  बालों  में  खुशबूदार  तेल  लगा  कर  चलना  चाहती  है  .

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  भी  भ्रमित  नहीं  करती  है  ।

 श्री  स०  ato  द्विवेदी  :  मगर  में  चाहता  हुं  कि  उसे  अपने  कबाड़  की  तरफ  भी  ध्यान  देना

 चाहिये  ।  नगर  एक  अंग  में  फोड़ा  हो  लेकिन  शरीर  आपका  बिल्कुल  तन्दरुस्त  हो  तो

 निश्चय  मानिये  कि  श्राप  कहीं  नहीं  जा  सकते  हैं  वह  फोड़ा  प्राकार  मजबूर  कर  देगा  कि  श्राप

 अगे  नहीं  जा  सकते  हैं  ।  शीराज़  जब
 कि

 सारा  देश  विलग  रहा  ऐसे  क्षेत्र  हैं  जहां  पर  बेर  की  गुठली

 खाते  मौहा  खाते  हैं  चूंकि  wa  दुलर्भ  घास  का  फल  जिसको  राही  कहते  समावर  कहते

 कोदो  कहते  खाते  उनको  खा  कर  जीवन  व्यतीत  करते  हैं  लेकिन  ज़ो  बड़े  बड़ें  नगरों

 बम्बई  से  या  दूसरे  स्थानों  से  लोग  जहां  पर  बहुत  तरक्की  हो  चुकी  बहुत  सा  विकास

 का  काम  हो  चुका  है  उनका  ध्यान  इन  सब  बातों  की  तरफ  नहीं  जाता  है
 ।

 श्राप  देखें  तो  आपको  पता  चलेगा  कि  जितना  कर-भार  वह  सारे  का  सारा  ग्रामीण  जनता  पर

 सारा  कर-भार  कृषि  समाज  पर  उनकी  रीढ़  की  हड्डी  को  हम  तोड़ते  जा  रहे  हैं  उन  लोगों  को

 ऊपर  उठाने  की  कौर  ध्यान  नहीं  दे  रहे  हैं  उनके  विकास  की  कौर  ध्यान  नहीं  दे  रहे  हैं  यह  बहुत

 ही  खतरनाक चीज़  है  ।  इस  बजट  में  पिछले  बजटों  जितने  भी  कर  लगायें  गये  वे  सब

 के  सब  ग्रामीण  जनता  पर  लगाये  गये  हैं  ।  मैं  आपको  बतलाना  चाहता  हूं  कि  कृतिका  रों  की  ग्राम दनी

 इस  समय  तक  दुगनी  से  अधिक  नहीं  बढ़ी  है  ।  पहले  गल्ला  ६  रुपये मन  बिकता  है  तो  शीराज़  उसका

 भाव  १०  रुपये मन  है  या  १२-१३  रुपये  मन  दिल्ली  में  उसका  भाव  जरूर  २०  रुपये  मन  है  ।  इसका

 मतलब  यह  gar  fe  किसान  की  आमदनी  दुगनी  से  श्रमिक  नहीं  हुई  है  जब  कि  बाकी  सारी  की  सारी

 वस्तुयें  द्र: प्रौर  प्राठ गुन  महंगी  हो  गई  हैं  ।  सोना जो  पहले  बीस  रुपये  तोला  हुआ  करता

 था  १३२  श्र  RRY  रुपये  तोला  है  ।  इन  सब  बातों  से  यह  ज़ाहिर  होता  है  कि  देहात की  जनता

 का  स्तर  ऊंचा  नहीं  उठा  है  दिन-प्रति-दिन  गिरता  चला  जा  रहा  है  ।  विकास खंड  जो  खोले  गए

 हैं  उनमें  ब्लाक  अधिकारियों  के  बंगले  बन  कर  तैयार  हो  जाते  बागीचे  लग  जाते  हैं  लेकिन  दूसरे

 कोई  काम  नहीं  होते  हैं  माननीय  मंत्री  महोदय  या  जब  जाते  हैं  तो  उनको  चाय

 पीने  को  मिल  जाती  है  कौर  अच्छे  बिस्कुट  खाने  को  मिल  जाते  लेकिन  उससे  उनको  यह  पता  नहीं

 चल  सकता  है  कि  उस  गांव  में  क्या  काम  ठुकरा  है  कया  नहीं  हुआ  है  ।

 एक  डिवेलपमेंट  ब्लाक  के  बारे  में  मुझे  बहुत  अच्छी  तरह  से  पता  है
 जब

 उस  ब्लाक  में  में  गधा

 वहां जा  कर  देखा--श्रोत  भी  उदाहरण  मैं  दे  सकता  हुं--गौंड  कि  डिवेलपमेंट  श्रषिकारियों

 के  लिये  मकान  बन  गये  इमारतें  बन  गई  बागीचे  लग  गये  हैं  लेकिन  ग्रामीण  जनता
 ने

 परिश्रम

 श्रमदान  के  द्वारा  वहां  पर  जो  चार  फरलांग  की  कच्ची  सड़क  बनाई  थी  तक  उसको  पक्का

 नहीं  किया  गया  है
 ।

 वहां  पर  झ्रापको  रंग  बिरंगे  काम  हुए  दिखा  दिये  जाते  हैं  पौर  ard  समझते  हैं
 कि

 काम  aaa  हो  रहा  है  ।  लेकिन  वहां  के  जो  निवासी हैं  वे  जानते  हैं  कि  वहां  क्या  काम  हो  रहा  है  ।

 अधिकारी  लोग  व्यर्थ  में  पैसा  बरबाद  कर  रहे  हैं  ।  श्रापकी  नज़र  में  वह  चीज़  नहीं  रही  है  ।

 मुलम्मा साज़ी  का  काम  कब  को  चकाचौंध  करता  रहेगा  ?  जो  दूसरा  मंत्रालय  जिसको

 डिवेलपमेंट  मंत्रालय  कहा  जाता  विकास  खंड  का  मंत्रालय  है  उसके  पास  इसके
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 श्री
 म०  ato

 में
 कोई  दलील

 नहीं  है
 ।  श्राप  तो  केवल  इतना  ही  कहते  हैं  कि  वहां  की  उत्तर  प्रदेश  को

 सरकार  या  बम्बई
 की

 सरकार
 की  पट  जिम्मेदारी है  कि  देखे  कि  विकास  खंडों  का  काम  ठीक  हो  रहा  है

 या  नहीं  हो  रहा  है  ।  विकास  खंडों  के  रुपया ती  श्राप  दे  पैसा  तो  श्राप  देते  हैं  कौर  यदि

 उस  रुपये  पर  श्राप  नियंत्रण  नहीं  रख  सकते  हैं  तो  क्यों  श्राप  रुपया  देते  हैं  ।  क्यों  काम  की

 नहीं  देखते  हैं  ।
 मेंने  देखा  है  कि  इतना  प्रतीक  रुपया  बरबाद

 हो  रहा  है  कि  कोई  अंदाज़ा  ही  नहीं  ।

 यदि  योजना  ara ने  अब  भी  इस  कौर  ध्यान  नहीं  इसकी  चिनता  नहीं  तो  श्राप  याद  रखिये

 कि  देदी  की  झांसी  से  ग्रधिक  जनता  इन  कामों  से  रूट  हो  जपेगी  शर  इसका  पहला  प्रभाव

 परिस्थितियों  पर  इसकें बाद  प्रभाव  वोटों पर  पड़ेगा  यह  बात  में  चेतावनी  स्वरूप  सदन

 में  ला  रहा  राज  सदन  इस  बात
 को

 जज  निर्णय  लेगा  कि  सरकार  जो  समंय  समय
 पर  देती  उन  को  पूरा  भी  करती  है  या  नहीं  करती  है  ।  वह  या  तो  उन  झ्ादवासंतों की

 पुरा  करे  art  यदि  पूरा  नहीं  करती  है  तो  उनकी  वापिस  ले
 से  ।

 में  बताना  चाहता  हुं  कि  पिछड़  हुए  क्षत्र  कौन  से  हैं  ।  पहले तो  वे  क्षत्र  हैं  जहां  पर  भरतपुर

 राजा  राज  करत थ  wars  रियासतें  जिनको  देशी  रियासतें  कहा  जाता  था  श्र  उन

 इलाकों  का  क्षेत्रफल  ४५  प्वाइंट  कुछ  प्रतिशत  है  ।  वे  सब  के  सब  क्षेत्र  राज  भी  पिछड़े  हुए  हैं
 |

 आपके  व्हाइट  पेपर  में  जोकि  सन  १६४८  में  प्रकाशित  किया  गया  सरदार  पटल  ने

 कहा  था  कि  हम  इसलिए  रियासतों  का  विलीनीकरण  कर  रहे  हैं  कि  वे  छोट  छोटे  त्र बीट्स  वहां  की

 प्रा मदनी  काफी  तहां  होती
 है  ।  हम  विकास  कायें  वहां  करेंगे  , उनको  श्रद्धा  शासन  देंगे  ।  अज  उन

 सारी  रियासतों  में  ग्रा पने  कया  किया  आपने  उनके  लिए  कोई  विशेष  प्रोग्राम  नहीं  बनाया  है  ।

 आप  ने  विकास  खंड  आर  दूसरी  सभी  चीजें  उन  इलाकों  को  दी  जो  पहले  से  विकसित हैं  ।  वहां  पर

 इतनी  दिक्कतें  हैं  कि  प्रतीकों  अन्दाज़ा  नहीं  हो  सकता  है  ।  एक  किसान  को  गल्ला  ले  ज  के  लिए

 oO  मील  एक
 दो  बैल  और  दो

 आदमी  साथ
 छे

 जाने  पड़ते  पांच  पांच  दिन
 उनको

 लग
 जाते  हैं  are  जाने  में  और  अगर  तीन  रुपये  रोज़  का  उसका  खर्चा  भी  लगाया  जाये  तो  Roy  रुपये

 जाने  जाने  में  खर्चे  हो  जाते  हैं  ।  .  इसका  आपको  भ्रन्दाज़ा  भी  नहीं  है  ग्रोवर  मैं  चाहता  हूं  कि  आप

 स  झोर  घ्यान दें  ।  वहां  पर  वे  काम  हाथ  में  लें  जिन  से  उनको  लाभ  पहुंच  सकता  है  |

 श्राप  सड़कें बना  रहे  हैं  लेकिन  हालत  क्या है
 ?  दो  हज़ार  मील  से  ऊपर  दूसरी  स्टेट्स  में  संख्या

 बढ़  गई  है  ।  लेकिन  जो  पिछड  हुए  क्षेत्र  हैं  वहां  सड़कों  का  निर्माण  नागपुर  में  जो  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 उसके  मुताबिक नहीं  हुआ  उस  प्रस्ताव  को  श्राप  अमली  रूप  नहीं  दे  सके  हैं  ।  जिस  क्षेत्र  से  मैं

 आता हु  वहां  पर  चारों  तरफ  नदियां  हैं  जिन  पर  कोई  पुल  नहीं  हैं
 ।
 वहां पर  मेरे  क्षेत्र में  एक  भी

 सड़क  ऐसी  नहीं  है  कि  हम  ग्रामीण  जनता  पहुंच  सकें
 ।  झपको ag  जानकर  seat  होगा  कि

 जेब  में  अपने  क्षेत्र  में  जाता  हूं
 तो

 कहीं  कहीं छः  छः  मील  तक  मुझे  पानी
 में

 रूस  कर  जाना  पड़ता
 तैर  कर  जाना  है  ite  इसका  कारण  यह  है

 कि
 वहां  पर  सड़कें  नहीं  हैं  ।  art  दल्ली  की

 चकाचौंध  करने  वाली  सड़कों
 की

 तरफ
 न  कौर जो  ऊंची  ऊंची  ale  दस  बारह  मंजिला  इमारते

 बना  रहे  हैं
 उनकी

 तरफ  न
 जागें  ।

 क्या  area  कभी  सोचा  है
 कि

 ग्रामीण  जनता
 सुधारों  के  लिए  तरस

 रही  है  ?  अगली  योजना  श्राप  दस  अरब  रुपये  को  बनाने  को  सोच  रहे  हैं  ।  उसमें  निर्धारित  <a

 सांप  कहां
 बचे  करेंगे  ?  वह  भी  सब

 का  सब  रुपया  दायरों  पर  खर्च  करेंगे  जहां  की  आबादी

 कुल  आबादी  का
 १७

 प्रतिशत  है  कौर  कया  ग्रामीण  जनता  पर  जिसकी  saa  ८२  प्रतिशत  से

 ऊपर  खर्च  करने  का  विचार नहीं कर  रहे  हैं  ?
 ग्रामीण  जनता  की  कौर

 TTA
 कंभी  ध्यान  हीਂ  नहीं
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 दिया है  ।  ग्रामीण  जनता  के  प्रचार  पर  ही  आपने  सरकार  बनाई  फ्रांसिस  जनता  के  बत  पर  ही

 शासन  चला  रहे  हैं  और  जनता
 की

 ही  उपेक्षा  कर  रहे  हैं
 ।  कया  योजना  योग  यां  नाश्ते

 सरकार
 को

 यह  उचित  दिखाई  देता
 है

 नन्दा  जी  से  में  प्रियंका  करता हूं  कि  बजाय  शहरा ६  11.0

 करने  के  वह  हमारे  ग्रामों  में  आयें  कौर  वहां  झरा  कर  मुझे बतला यें  कि  कौन  से  सुर  के  काम  हैं

 और  अगर  उन्होंने  मुझे  सुघार  के  काम  बता  दिये  तो  मैं  पचास  बार  अपने  कान  पकड़  कर
 छठा

 और  बैठूंगा  अगर  मैं  गलत  कह  रहा  हूं
 कि

 वहां  कोई  सुधार  के  काम  नहीं  हुए  हैं
 ।

 श्रम  कौर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री
 :

 आपने  कभी  बलाया ही  नहीं

 श्री म०  ato  हिंदी  :  नन्दा  जी  नहीं  जानते  हैं  ।  मिश्र  जी  एक  राज  राठ  में  गय  थे  1...)

 जानते  हैं  कि  वहां  कोई  सकल  विद्यालय  नहीं

 उपाध्यक्ष  महोदय :  वह  कहते  हैं  कि  क्
 कभी

 बुलाया  है
 ?

 श्री म०  ला०  दिवेंदर :  हां  बुलाया है  ।  स्वामी  ब्रह्मानन्द
 जी

 ने  झ्रापको  पत्र  भेजा  आपके

 पास  समय  नहीं  नहीं  मिश्र जी  आये  थे  ।  मैं
 राज

 भी
 आपको  निमंत्रण देता  हूं  कि

 आप  आयें  श्र  देखें  ।

 दिक्षा  के  सम्बन्ध  में  मेरा  कहना  यह ह  हैं  कि  are  शिक्षा  की  गति  को  कहां  ले  जा  रहे  हैं
 ?  पांच

 लाख  विद्यार्थी ara  हमारे  ग्रेजुएट्स  हैं  ।.  ब्रावो  मालम  नहीं  कि  तीन  करोड़  विद्यार्थी  प्राइमरी  शिक्षा

 और  प्राथमिक शिक्षा  पा  रहे  हैं  ।  यदि  हम  सोच  लें  कि  केवल  दस  प्रतिशत  ही  सेकेंड्री  स्किल्स  में  जाते

 हूँ तो  उन  विद्याथियों की  संख्या  साठ  लाख  से  ऊपर हो  जाती  है  जो  सेकेंड्री  स्कूलों  में  पढ़ते  ।

 बाबू  बनाना  चाहते  हैं  प्रो  बाबू गिरी  के  लिए  श्राप  के  पास  जगहें  नहीं  उन  के  लिए  कोई

 रोजगार नहीं  है  ।  हर  देश  के  अन्दर  प्रथा  Se  वहां  प्राविधिक  शिक्षा  दी  जाती  टेकमिकंले

 एज  केशन  दी  जाती  श्राप  के  भी  जितने  स्कूल  हैं  उन  को  रहने  दीजिये  ,  में  उन्हे ंबिगाड़ना नहीं  चाहता  1

 लेकिन  हक  श्राप  जितने  सेकेन्डरी  सकल  जितने  कालेज  खोलें  उन  के  लिए  कह  दीजिये  कि

 वे  प्राविधिक  टेक्निकल एजुकेशन  के  लिए  खुलेंगे  |  ग्रुप  इस  तरह  से  तभी  ग्रां

 कहीं  बरना  कहीं  नहीं  ।

 में  ने  बतलाया  कि  रियासती  क्षत्रों  की  हालत  बहुत  खराब  गौर  भी  क्षेत्र  ऐसे  हैं  जहां  पर

 wat  तक  विकास  नहीं  किया  गया  ।  उदाहरण  के  लिए  भ्राता  का  पहाड़ी  क्षेत्र  उत्तर  बिहार

 का  जहां  पर  भी  ऐसी  बरी  हालत  है  कि  लोग  ने  गे  रहते  उनके  रहने  कें  लिए  मकान

 नहीं बन  सके  हैं
 ।

 वे  पहाड़ों में  रहते  जंगल  के  फल  फूल  कर  रहते  हैं  कच्चा  मांस  खाते  हैं
 |

 आज़  ag  स्थिति  उत्तर  विहार  में  मौजूद  है
 ्  ,  ग्रुप  वहां  कभी  देखने  नहीं  गये

 ।
 उत्तर  प्रदेश  के  दक्षिणी

 भाग  में  जिसें  बुन्देलखंड  कहते
 मैं

 गया
 था

 कौर  श्राप  के  ब्लाक  इंडस्ट्रीज  के  हिस्सों
 को

 देख  कुर

 पाया हु  और  उन  ग्रामीणों से  बात  कर  के  श्राया  हूं  जिन  की  स्थिति यह  है  ।  शायद  श्री  श्याम  नंदन

 मिश्र
 को  इस  का  पता  न  मैं  नहीं  कह  लेकिन  एस्टिमेट्स  कमेटी  के  सारे  सदस्य  गये  थे  |

 राजस्थान  का  सारा  इलाका  पड़ा  बत्रा
 उस

 के  विकास  की  झोर
 कभी

 आप  का  व्यान  गया
 ?

 लाल  बहादुर
 जी

 शास्त्री  ने  राज्य  सभा  में  बहस  का  जवाब  देते  हुए  कहा  कि  हम
 एक्सपर्टस  से  सलाह

 लेते  हैं  | q  फिर  वहू  कहते  हैं  कि  हमारे पास  साधन  नहीं  हैं  हम  कारखाने  इसे  चला  में  पुछना

 चाहता  हूं  कि  आखिर  जापान  कैसे  करता  है
 ?

 जापान  यहां  से  कई:हज़ार मील  दूर  लोहा ले  जाता  है

 अर  वहां  पर  लोहे  का  बना  बना  कर  हम  बे  चता  है  कौर  श्राप  कहतें  हैं  कि  चूंकि

 ज़िद  लोहा  नहीं  या  दूसरी  नहीं  मिलती  इसलिए  हम  avast  वहां  नहीं  ।



 डेप ०  तीसरी  प  वर्षीय  योजना  में  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  के  ५  र ६०

 विकास  के  बारे  में  संकल्प

 म०  ला०

 के  पास रेलें  दूसरे  साधन हैं  |  सड़के  रेलें  बिछाये  ।  लेकिन  रेल  मंत्री  डबल  लाइन  करें  गे

 दिव्ली से बम्बई तक से  बम्बई  दिल्ली से  कलकत्ता  तक  ।  इलाहबाद  स्टेशन  को  छेनी  से  तोड़  तोड़  कर  बिगाड़ा

 जो  कि  इतनी  मात्रा  इमारत  जो  सकड़ों  वर्षों  तक  भी  बरबाद  नहीं  हो  सकती  वहां

 इस  तरह  से  रुपया  बरबाद  किया  स्टेशन  बनाया  दिल्ली  में  भव्य  भवन  तैयार  हो

 रहे  हैं  ।  क्या  मतलब  है  इस  चीज़  का
 ?

 एक  तरफ  श्राप  कहते  हैं  कि  खाना  खाया  ga  है  तो  क्या

 खोजिये  दो  रसगुल्ले  ate  खा  मिठाई  हाजिर  भूख  नहीं  है  तो  चू  रन  दे  देंगे  ।-  लेकिन

 दूसरी  तरफ  जो  सात  दिन  से  भूखा  बैठा  है  उस  से  कहते  है ंकि  थोड़े  दिन  कौर  हम  खाना  नहीं

 fae  wat
 मैं  एक  आदमी  को

 भोजन  करा  रहा  हूं
 ।

 यह  हालत  हो  रही  है
 ।

 श्राप  नहीं  सोचते कि

 जहां  रेलें  नहीं  हैं  वहां  रेलें  क्यों  नहीं  जहां  सड़कें  नहीं  हैं  वहां  सड़कें  कयों  नहीं  रेलें

 कयों  नहीं  ले  जाई  जातीं  ।  श्राप  नैशनल  हाईवेज  बना  रहे  हैं  ।  वह  तो  पहले  से  ही  बने  हुए  झप  ने

 क्या  करवाया  है
 ?  लेकिन  जिन  क्षेत्रों  में  सरितायें बह  रही  जहां  आवागमन  दुर्गम सामान

 नहीं  ग्रा  जा  जहां  बिजली नहीं  वहां  के  लिए  कया  कर  रहे  हैं
 ?

 जहां  बिजली नहीं  है

 वहं  के  लिये  उद्योग  मंत्री  कहते  हैं  कि  चूंकि  वहां  बिजली  नहीं  है  इसलिए  वहां  उद्योग  पट्टीं  ख  ल  सकते  |

 बिजली  पैदा  करने  के  लिए  मेरे  इ  लाके  में  एक  बांघ  बनना  जिस  का  नाम  माता  टीला  बांघ  है  ।  :  वह

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  afer था  ।  लेकिन  कहा  गया  कि  विदेशी  विनिमय हमारे  पास  नहीं  है

 इस  माता  टोला  बांध  की  बिजली  योजना  का  काम  नहीं  हो  सकता  प्रौढ़  वह  बन्द  कर  दिया  गया  |

 अन  कहते  हैं  कि  चूंकि  वहां  बिजली  नहीं  है  इसलिए  उद्योग  नहीं  हो  सकते  ।  उद्योग  आ्राथे  कैसे

 बिजली  नही ंहै  ?  बिजली  के  लिए  हमारे  पास  विदेशी  विनिमय  नहीं  जब  कि  विदेशी  विनिमय

 मस अरबा  रुपया  प्राय  ने  बरबाद  किया  है  ।  ऐसी  ऐसी  चीजों  में  बरबाद  किया  है  जिन्हें  में  गिनाना

 ही  न  उन
 के  सम्बन्ध  में  सदन  का  समय  लेना  चाहता  हूं

 ।
 लेकिन  सब  कुछ  कह  देना

 इस
 लिए

 जरूरी  है  कि  इस  समय  पर  देवा  के  सामने  बड़ी  भारी  समस्या  ar  गई  है  कि  योजना  प्रयोग  तरीके

 से  चले  कौर  योजनायें  ऐसी
 बनायें  जिन  से  संतुलित  विकास  हो  ।  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री कहते  हैं  कि

 जाँच  करवाने  के  साधन  हमारे  पास  नहीं  हैं  कि  कौन  से  पिछड़े  इलाके  हैं  कौन  से  पिछड़े  इलाके

 नहीं
 मैं  ने  निशान  लगा  रखे  हैं  लेकिन  पढ़ने  का  समय  नहीं  है  ।

 उन्होंने
 २६

 जनवरी  को
 राज्य

 में  कहा  था  कि
 हमें  पता  नहीं कि  कौन

 से  अविकसित क्षेत्र  हैं  ।  झरे  साहब  विकसित  क्षेत्र
 का

 पत्ता  लगाना  कोई  भद्दी  नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय s  २६  जनवरी  को  तो  रही  होगी  ।

 श्री  नू ०  ato  कावेरी  २६  मैं  भूल  गया
 ।

 क्षमा  करें  ।  महीना  हुआ  ।

 कहते  हैं  कि  हमारे  पास  साधन  नहीं  हैं  जांच  करवाने  के  ।  नगर  साधन  नहीं  हैं  तो  हमारी  सेकेन्ड  फाइन

 -ड  प्लैन  में  एक  जगह  लिखा  है

 श्री  सदाावचक्त राय  )  :  उसे  पढ़ने  का  मौका  है
 ?

 श्री  |: ह ५  ato  त्रिवेदी  :  जी  का  मौका है  ।  उस  के  पेज  ३७  में  लिखा  हुआ  है

 राष्ट्रीय  विकास  परिषद  ने  सिफारि या  की  कि  प्रादेशिक  विषमताओं को  कम  जरने  के  लिये

 इस  समस्या  का  अध्ययन  किया  जाये  और  प्रादेशिक  विकास  के  लिये  उपयुक्त  स्तर  बनाया  जाते  लेकिन
 ore

 ने  इस  बात  के  अघ्ययन
 के

 लिये  झाज  कदम  नहीं  उठाया  ।  जब  कि  बाप  के  चार  चार  लोहे
 के  कारखाने बन  रहे  बड़ी  की  बात  हमें  चाहिये  |  लेकिन  श्राप तो  संतुलित



 १८८२  तीसरी  पंचवर्षीय योजना  में  पिछड़े  हुए  क्षत्रों के  विकास  ३८११

 के  बारे  में  संकल्प

 निकास की  बात  करत  हैं  ।  ay  कहते  हैं  कि  बैलेन्स्ड  डेवेलपमेंट  करेंग े।  क्या  यही  बैलेन्स्ड

 डेबेंलपमेंट  है  कि  पांच  अरब  रुपये  खर्च  हो  जायें  ग्रोवर  पिछड़े  क्षेत्रों  को  उस  की  एक  बूंद  भी  न  पहुंचे
 ?

 विकास  खंडों  की  बात  तो  झप  छोड़  विकास  खंडों  की  बात  यह  है  कि  वह  एक  तमाशा  है

 कठपुतली  जिन  में  रुपया  नालियों
 की

 घार  के  से  बह  रहा  है  और  काम  नहीं  हो  रहा  जिस

 गांव  में  विकास  खंड  खुला  वहां  के  लोगों  का  जीवन  स्तर  नहों  वहां  कोई  उद्योग  नहों  ।

 पढ़ने  लिखने किसानों के  बाकी  समय  के  जो  बचता  है  किसानी  ava  ने  काम  नहों  दिया  ।

 वालों  की  संशयों  बढ़ती  जा  रही  है  ।  हर  एक  विद्यार्थी  moat  दर्जा  पास  करने  के  बाद  घर

 में  बैठ  कर  सोचता  है  कि  वह  घर  का  काम  न  करे  ।  अप  की  टेक्निकल  शिक्षा  नदारद  है  ।  शिक्षा

 को  सारी  व्यवस्था ही  गलत  है  ।  लेकिन  नहों  मालूम  ड्राप  के  दिमाग  में  यह  बात  क्यों  नहों  परातों  ।

 नन्दा  जी  बड़े  योग्य  व्यक्ति  ब्यान  नंदन  मिश्र  जी  बड़े  योग्य  व्यक्ति  पैकिंग के  जितने  अधिकारी

 व
 बड़े  योग्य  यही  कारण  है  कि  कुछ

 al
 में  काम  gar  हें  देश  का  कुछ  विकास  at  हम्ना

 जिस  की  लोग  भूरि  भरि  शसी  करते  हैं  ।  में  भी  गलत  बात  नहों  करूंगा  ।  लेकिन  वह  विकास

 way  होता  है  ।  एक  अंग  का  अधिक  विकास  किया  गया  है  बाकी  अंगों  की  चिन्ता  नहों की

 जा  रही  है  ।  समय  झरा  गया  है  कि  हम  इसकी  जल्दी  से  विचार  करें  उस  का  सुधार  ऐसी

 व्यवस्था  बनायें  कि  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  प्र विकासित  क्षेत्रों  की  ग्रोवर  स्फटिक  से  aire  ध्यान

 दिया  जायें  ।  में  नहीं  कहता  कि  दूसरे  दंगों  का  विकास  न  किया  लेकिन  जब  तक  वह  बराबर  न

 जायें तब  तक  उन  पिछड़े  ग्रंथों  पर  इं  टैक्सी  डेवेलपमेंट या  सावन  विकास  किया  जाय  कौर  जव  वे

 बराबर  जायें  तो  सब  देवा  बराबर  बराबर  चले  }

 मैं  कहता  हूं  कि  आप के  पास  जन  दवा क्ति  है  वह  ऐसी  जन  शाक्ति  हैं  कि  उससे  चाहे  जो  काम

 ले  ।  हमारे  पास  यह  जो  घन  यह  जो  खजाना  है  उस  का  श्राप  दुरुपयोग कर

 रहे  उस  से  लाभ  नहीं  उठात  हैं  ।  जिस  घन  का  हम  लाभ  उठा  रहे  हैं  ।  वह  है  टैक्सों  का  ।  टैक्सों

 का  हाल  यह  है  कि  जगह  जगह  पर  उस  की  चोरी  हो  रही  है  ।  श्राप  का  अ्रघिकारी  वर्ग  ही  रुपया  ले  कर

 नड़े  य ंजी पतियों की  मोटरों  पर  ्  है  उन  से  टेक्स  नहीं  लेता  है  या  उन  से  कम  टैक्स

 लेता है  1  साथ  ही  साथ  कौर  भी  प्यार  के  लि भ, टवसज  उन  को  छोड़  दिया  जाता  हैं
 ।

 पूरी

 तरह  से  टैक्स  वसूल  किया  जाय  तो  झप  को  टेक्स  लगाने  की  झ्रावइ्यकता  ही  न  पड़ े।  लेकिन वह

 काम  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  योजना  के  हैं  कहेंगे कि  हम  से  क्या  मतलब

 यह  फाइनेंस  मिनिस्ट्री का  काम  हैं  ।  लेकिन  मैं  कहता  हूं  कि  सब  की  बराबर  की  जिम्मेदारी  है  ।

 भ्रमर  वित्त  मंत्रालय  ठीक  से  काम  नहीं  करता  तो  are  वित्त  मंत्रालय  को  अगर  कम्यूनिटी

 डेवेलपमेंट  की  मिनिस्ट्री  ठीक  काम  नहीं  करती  तो  art  उसे  बदलन े।  जहां  जरूरत हो  उस

 का  सुघार  कीजिये  और  हर  समय  सरकार  मिल  जुल  कर  काम  करे
 ।  एक  की  जिम्मेदारी दूसरे

 पर
 न  डाली

 जाय  ।  कृषि  क्षेत्र  से  जाता  ।.  ड्राप  का  एक  सिंचाव  मंत्रालय है  ।  दूसरे  मंत्रालय

 हैं  निकास  खंडों  में  वह  कोरिया  करते  हें  कि  नई  किस्म  की  खाद  का  प्रयोग  किया  वहू  कोशिल्या

 करते  हैं
 कि

 जापानी  ढंग  पर  चावल  पैदा  किया  लेकिन  सिंचाई  मंत्रालय  कहता  है  कि  हम  पानी

 देंगे  फलां  फलां  तारीख
 को  |  लेकिन  दो  महीने  तक  पानी  नहीं  मिलता  कौर  नसरी  में  ही  चावल

 सूख  जाता  कपास  की  फसल  जो  पैदा  की  जानी  है  वह  सूख  जाती  किसान  कहता  है  हम

 से
 कि

 तुम  झूठ  बोलते  हम  तुम्हारा यकीन  नहीं  करेंगे  ।  ग्रुप
 की

 मिनिस्टरों  में  अगर  आपसी  सहयोग

 नहीं  होगा  तो  हम  कैसे  काम  चलायेंगे  ?  झगर  इस  के  लिये  राज्य  सरकार  जिम्मेदार  हैं  तो  उन्हीं

 राज्यों  को  रुपया  दीजिये  जो  ane  की  इच्छा  से  काम  करें  ।  उन से  कह  दीजिये कि  तीसरी  पंच

 वर्षीय  योजना  में  किसी  ऐसे  राज्य  को  रुपया  नहीं  दिया  जायेगा  जो  केन्द्रीय  सरकार
 की  सलाह  से

 काम
 नहीं  करता  या  जो  तरीकें  से  मिल  जुल  कर  काम  नहीं  करेगा  ।  अगर  आप  दुखता  पूवेक  इस



 ३८५९  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  के  २५  ATA,  REGS

 विकास  के  बारे  में  संकल्प

 म०  ato

 चीज़  को
 करें  तो  कोई  TH  नहीं

 है
 कि  काम  पूरा  हो  सकता  है

 |  कल  स्टैंडिंग  कमेटी  की  ,  बनवा  हुई

 सामुदायिक विकास  मंत्रालय  की  ।  मि०  ड०  भो  वहां  मौजूद  उन्होंने  कहा  कि  एक  ही  तरीका  रह

 गया  है  कि  समितियां  स्वावलम्बी  कर  दी  जायें  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  s  मेरे  पास  १५,  १६  चिटें  गाई  हैं  ate  सबों  में  कहा  गया  है  उन
 क्य

 इलाका  बैकवडे  है  ।

 at  |: हु ५  ato  द्विवेदी  :  सब  को  मौका  दिया  जाय  AK  a  ara  करूंगा  कि  aa  इतना

 महत्वपूर्ण  है  कि  इस  पर  समय  बढ़ा  दिया  जाय  ।.  सभी  सदस्यों की  यह  राय  है  कि
 इस

 एक  घंटा  समय  बढ़ा  दिया  जाय  |

 उपाध्यक्ष  महोदय :  जो  चिटें मुझे  मिल  रही  उस  से  तो  सारा  हिन्दुस्तान
 ही

 बैकवर्ड  है

 Mt Ao Alo म०  wo  त्रिवेदी  सारा  बैकवर्ड  यह  मैं  मानता  लेकिन  श्राप  मा

 कि  पंजाब  में  भी  कुछ  एक  एरिया  काफी  हैं  ।.  भ्र मृत सर  जालंधर  लुधियाना यह  ती

 डेब्रेलप्ड  एरिया  लेकिन  हरियाना  या  ग्रुप  की  पहाड़ी  इलाका  वह  श्रनडेवेलप्ड

 है  ।.  at  पंजाब  की  स्थिति  है  वही  दूसरे  क्षेत्रों  की  भी  है  ।  उपाध्यक्ष  बाप  तो  aaa

 सदस्यों को  जानते  हैं  इस  मैँ  समझता  हुं  कि  are  को  तो  इस  पर  भ्रांति  नहीं  करनी  चाहिए

 म  प्रवक्ता  करूंगा  के  के  ©

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेरी  तो  कोई  आपत्ति नहीं  है  ।  मेरी  प्रापर्टी  तो  यही  है  कि  जितना

 है  aq  को  मिल  ।

 at  स०  ला०  मैँ  इस  सम्बन्ध  में  प्रार्थना  करता  हुं  झ्र गर  आवश्यक  बातें  ही  में

 न  कहूं  तो  फिर  मेरा  प्रस्ताव  लाना  ही  करे  कार  हो  जायेगा  ।  इस  लिये  एक  घंटा  और  बढ़ा  दिया  जाय
 त

 मे  ने  इस  प्रस्ताव  में  यह  लिखा  है  कि  आंध्र  प्रदेश  का  रायलसीमा  तामिलनाद

 एरिया  कुछ  मसूर  का cheat  नार्थ  बिहार  का  कुछ  एरिया  साम  के  हिली  रिजर्व
 मध्य

 प्रदेश  का  वहू  भागें  जो  मालवा  को  छोड़  कर  बैकवर्ड  इसी  तरह  से  पूर्वी  कौर  अ्रासाम  :
 का

 एरिया  है  कि  बैकंवडं  सेंट्रल  ऐडमिनिस्टड  एरियाज  में  हिमाचल  प्रदेश  मणिपुर

 त्रिपुरा  प्रतिमान इत्यादि  जो  कि  बहुत  पिछड़े  हुए  क्षेत्र  हैं  प्र  इन  की  तरफ  विद्वेष
 देने  की  श्रावश्यकतीा  है

 इस  के  पहचान  भारत  सरकार
 का  रेजोल्यूशन 2,  उस  की  तरफ़ मैं  ध्यान

 करना  AT  |  उस
 पालिसी  रेजोल्यूशन  में  यह  लिखा  है  कि  देश  के  संतुलित  विकास

 के
 लियें  आवश्यक  हैं  कि  विभिन्न  क्षेत्रों  के  विकास  स्तरों

 की

 TT HeT GAL sti

 को

 बर  किया  जाये  शर इसके  में  बांधक  पड़ने  वाली  बातों-कच्चे  माल  को  कमी  ql
 अन्य  प्राकृतिक  संसाधनों  की

 को
 पूरा  किया  जाये  ताकि  इन  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों

 का
 विकास  हो  ate वे

 रोजगार
 के  प्रिक

 *

 अवसर

 दे  सकें ।

 ag  ठीक  है  कि  हमारी  सरकारों  ने  इसे  बात  पर  पूरा  जोर  दिया  है  ।  wa  कुछ  कास

 होने  वाला  है  लेकिन  १२  साल  बात  गय  we
 काम  संतोषप्रद  लग  से  नहीं  हो  रहा  ह  ।  मैं

 सदन
 का

 ध्यान  आकर्षित
 करना  चाहता

 चाहता  हूं  कि  मंत्री  महोदय  we  इस  की  ah  उपेक्षा

 न
 करके  शीघ्र  ही  वह  दिन  लायें  जिसमें  कि  पिले  हुए  इलाज  ite  इलाके  भी

 प्राप्ति
 के  उस  सुख  का

 अनुभव  कर  सकें  जिसकी  कि  वहू  इतने  दिनों  से  orate  कर  रहे  ।



 श््च्ज्  १८८२  तीसरी  षंचबर्षीय  योजना  में  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  के  विकास  JOUR ह

 के  में  संकल्प

 कर्ब  मैं  दो  बातें  कह  कर  भाषण  समाप्त  करूंगा
 |

 बात  तो  यह  कहना  है
 कि

 जो इंडस्ट्यिलाइ जेशन  श्राप  कर  रहे  उद्योग  बैठा  रहे  हैं  वह  सब  बड़  बड़  शहरों  में  ही  करत
 ज़ा

 रहे  हैं  ।  बंगलौर में  ४,
 ४

 बड़े  कारखाने  मद्रास में  १०  होंगे  बम्बई
 में  ८०

 के  लगभग

 बन  चुके  है ं।
 यह  जो  कारखाने  एक  ही  जगह  पर  बनते  जा  रहे  हैं  तो  इन  को  डिमेंट्रलाइज  करिये

 इकाइयां  बनाइये
 ।

 अविकसित  क्षेत्रों  में  कारखाने  बनाइये  |  जब  तक  श्राप

 नहीं  करेंगे  तब  तक  काम  चलने  वाला  नहीं  है  ।
 छोटी  छोटी  को  कायम

 करने  के  स्थान  तमाश

 करिए  कि  जहां
 पर

 कच्चा  सामान  भी  हो  कौर  जहां जहां  उद्योग  स्थापित  करके  उन  क्षत्रों  को

 विकसित  किया  जा  सके  |  Ae  विन्ध्य  प्रदेश  को  ही  ले  लीजिये  ।  विन्ध्य  प्रदेश  के  लिए  कहा  है  कि

 दिव्य  प्रदेश  खनिज  संसाधनों  का  श्रंगार  है  ।  वहां  पर  कोल  माइका  मैंगनीज

 mae  बॉक्साइट  है  श्र  पड़ोसियों  खनिज  cart  पाये  जाते  हैं  ।  सिजावल के  पास  पहाड़ों  से

 लुहार  पत्थर  लाकर  मामूली  भट्टी  में  लोहा  बनाते  हैं
 ८०

 फी  सदी  उसमें  लोहा  है  लेकिन उस

 कोई  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  है  ।  उस  इलाक  में  हालांकि  इतने  मिनरल्स  जाते  हैं  लेकिन

 जुग्नोलाजिकल सर्वे  के  प्रादमी  वहां  नहीं  पहुंचे  न  काम  हो  रहा  ।  म  ;

 पाता  कि  क्या  कारण  है  ।  साधन भी  मौजूद  रिसोसेंज भी. वहां पर हैं वहां  पर  हैं  भी  वहाँ  पर  काम  नहों

 होता  है  ।  जैसा  कि  प्लानिंग  कमिशन  ने  कहा  है  कि  wa  समय  ग्रा  गया  है  कि  आप  एक  सिटिंग

 कौनटीन  एस  बोले  स्टडी  बना  दें  ज़ो  कि  इन  सारे  बैकवर्ड  में  इन  चीजों  के  बारे  में  जांच

 पड़ताल  करता  रहे  आवश्यक  सूचनाएं  समय  समय  पर  सरकार  को  भेजता  रहे  ।  में  चाहता

 हूं  कि  यह  बोर्ड  स्थाई  हो  यह  बराबर  काम  जारी  रखे  सैकेंड  फाइव
 इयर

 प्लान  में

 इसके  बारे  में  जिक्र  किया  गया  था  दौर  यह  ठीक
 है

 कि  इस  तरह  के  स्टडी  बों  की
 बहुत

 आवश्यकता  है  ।
 श्राप  ने  उस  को  पूरा  नहीं  किया  है  ae  एक  ऐसा  स्थापित  नहीं  किया  है

 मेरा  निवेदन  है  कि  सरकार  इस  दिशा  में  ग्रावश्यक  कदम  उठाये  श्र  यदि  वह  ऐसा  करती  है  तो

 यह  संतोष  की  बात  होगी  ।

 इसी  तरह  छोटे  छोटे  उद्योग  जगहजगह  पर  बैठा  लें
 ।

 पावर
 के

 बारे  में  शार्टेज है

 तो  पहाड़ों  पर  जहां  पानी  झरता  है  कौर  चूंकि  वहां  पर  सिंचाई  नहीं  हो  सकती  है  इसलिए  qe

 बिजली  बैठा  दीजिये  कौर  बिजली  पैदा  कीजिये  ।  अब
 जहां

 पर  यह  Arrant  इलेक्ट्रिक

 पहुंच  सकती  हैं  तो  वहां
 पर

 पावर  पौर  एटॉमिक  पावर  कायम  कीजिये
 |  wa  दिल्ली में  हावड़ा

 एलेक्ट्रिक  लगाने  की  कया  ATTA  है  ?  a  के
 पास  एटमिक  एनर्जी  ws  वाली

 :
 है

 शहर  के  लोग  ज्यादा  पे  करते  हैं  ।  अब  शहरों  को  थमेल  पावर  ae  एटैमिक  पावर  दौ  जिये  और

 यह  हाइडल  पावर  देहातों
 की

 दे  दीजिये  wa  यह  क्या  कि  नांगल  से  पावर  भी  दिल्ली
 में

 आरा  जाये

 झर  हाइडल  पावर  भी  दिल्ली  में  or  जाय॑
 ?.  दिल्ली

 के  लोगों  तो
 £-s.74

 में  ग्रोवर  साढ़े  तीन

 आने  में  बिजली  दी  जाय  कौर  हमें  रे  देहाती
 अ्रविकासित झर  इलाकों

 को
 आने  पर  यू  निट

 के  हिसाब  से  बिजली  सप्लाई  करते  हैं  तों  इतनी  महंगी  दर
 में  ज़ो

 बिजली
 हमको  की

 है  उससे  कोई  कारखाना  नहीं  चल  हैं  ।  नगर  प्र विकसित  क्षेत्रों  का  विकास  करता

 चाहते  हैं  उनकां  औद्योगीकरण  करना  चाहते  हैं  तो  आप  को  बिजली  की  सुविधा  ate  वह  भी

 दर  पर  उनको  सुलभ  करना  आप  हाइड्रो  इलेक्ट्रिक  एटॉमिक  एनर्जी

 केस् टे डांस  बजाय  बड़े  दाहरों  जैसे  कलकत्ता  दिल्ली  में  न  कर  देहातों  में  बनाइये

 ग्र  ऐसा  करने  से  हम  अपने  प्रयास  में.सफ़ल हो  सकेंगे  +'  ads  कस्टमर्स  गैस  के

 किल्स  केके  में  उद्योग  erie  ौर  श्राप  areas  ट्रेनिंग  ठी  जिये

 और  इस  बात  की  होली  की  जाय  कि  कोई  उद्योग  as  शहरों  में  न  खले  कर  देहातों  में  qa  +



 Baye  २५  १६६०
 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  के

 विकास  के  बारे  में  संकल्प

 म०  ato  feared]

 अगर  यह  तय  कर  लेंगे  तो  प्रापक  काम  चल  पड़ेगा  ।  पिछड़े  इलाके  खुशहाल  हो  लोगों
 में

 mrs  जो  बेर  जगारी  कौर  बेकारी  है  वह  दूर  हो  सकेगी लोगों  को  काम  मिल
 सकेगा

 |

 इसी  तरह  से  रोड  ट्रान्सपोर्ट  की  दिक्कतें  हैं  ।  यहां  भी  बड़े  बड़े  शहरों  सनौर  विकसित
 इलाकों

 में  ही  देखने  में  भ्राता  है  कि  ट्रान्सपोर्ट  की  सुविधाएं  बढ़ती  जाती  हैं  लेकिन  जो  पिछड़े  इलाके  हैं  उनमें

 ट्रान्सपोर्ट  की  सुविधाएं  देने  की  कौर  कम  ध्यान  दिया  जाता  है  कौर  उनकी  एक  तरह  से
 उपेक्षा

 ही

 की  जाती है  ।  हांलाकि  इस  सम्बन्ध  में  नागपुर  का  रेजोलूशन  है  लेकिन  मैं  आपको
 बतलाऊँ

 कि

 स्टेट्समैन  अख़बार  में  उत्तर  प्रदेश  की  बाबत  लिखा  है  ate  उसकी  कटिंग  मेरे  पास  मौजूद  है

 जिस  में
 कि

 यह  दिया  gor  है  कि  दो  हजार  मील  की  कमी  मी  उत्तर  प्रदेश  में  है
 ।

 यह  कमी

 उत्तर  प्रदेय  के  उस  माग  में  नहीं|  है  नहां  के  कि  मंत्रीगण  हैं  या  जहां  की  श्रावाज  प्रबल  है  बल्कि  यह

 कमी  उत्तर  प्रदेय  के  उस  पिछड़े  हुए  इलाके  में  है  जिसकी  कि  झर  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  का

 नहीं  जाता  मतों  के  बलाबल  पर  वहां  काम  किया  जाता  अब  उत्तर  प्रदेश  से  चूँकि

 चरण  सिह  मंत्री  हैं  इसलिये  जाहिर  है  कि  सारे  का  सारा  विकास  कार्य  मेरठ  की  तरफ  चला  जायगा
 |

 इसी  तरह  बनारस  के  चूंकि  श्री  कमलापति  त्रिपाठी  मंत्री  हैं  इसलिए  बनारस  की  झोर  ही  सारा  विकास

 कार्य चला  जायगा  ।  जाहिर  है  कि  दक्षिण  की  झोर  कोई  विकास  कार्य  नहीं  होगा  ।  भूपाल बढ़  रहा

 हमारे  विन्ध्य  प्रदेश  का  ग्वालियर  रीजन  बुंदेलखंड  का  इलाका  जिसको  कि  महाकौदाल कहते  हैं  वह

 इलाका बिलकुल  अविकसित  है  ।  वहां  के  मंत्री  लोग  मूंछों  पर  ताव  दे  कर  चले  जाते  हैं  ।  उनको इन

 पिछड़े  इलाकों  की  oa  ate  अधिक  उपेक्षा  नहीं  करनी  चाहिए  शर  वहां  पर  विकास  कार्य  what

 सुरू  कर  देना  चाहिए ।

 श्री
 च्  राय

 :
 श्री  मोहनलाल  गौतम  अलीगढ़  के  हैं

 श्री
 म०

 ला  वेदी  :
 अलीगढ़  का  भी  जिक्र  करूंगा  ।  अलीगढ़  के  बारे  में  भी  वही  बात

 होती  है  जोकि  बनारस  कौर  मेरठ  के  लिए  मैं  ने  अविकसित क्षेत्रों  की  जो  कब  तक

 सरकार
 की

 उपेक्षा  रही  है  ae  हटनी  चाहिए  ।
 ma  मैँ  यह  चाहता  हूं  कि  मेरे

 जो
 दूसरे  मित्र  लोग

 हैं
 वे

 अपनी  अपनी  बातें  सुनायें
 ।

 मुझे
 जो

 कुछ  कौर  कहना  होगा  वह  जब  मुझे  आखिर  में  मौका

 बोलने  का  मिलेगा  तब  निवेदन  कर  दूंगा
 ।

 मैं  इस  बात  से  aa  हूं  कि  हमें  उपाध्यक्ष  महोदय

 ने  एक  मौका  दिया  कि  हम  पिछड़े  इलाकों  की  बात  कह  सकें  प्रौर  इसकी  झोर  सरकार  की  प्लोर  प्लानिंग

 मिनिस्टर
 की

 तवज्जह  दिला  सके  ।  देवा  झाज  सरकार  से  इस  बात  की  आकांक्षा  करता  है  कि
 शीघ्र

 से  शीघ्र  पिछड़े  हुए  इलाकों  को  विकसित  कियां  जाये  झर  बाप  देखेंगे  कि  उस  इलाके  के  लोग

 आपका  नवीन  से  यदि  जरूरत  पड़ी
 तो

 मुकाबला  करने  में  साथ  देंगे
 ।

 वे  हर  कठिनाई में  आपके  साथ

 ने  से  कंधा  मिला  कर  चलेंगे  झ्र  areal  मदद  करेंगे  ।  पिछड़े  हुए  इलाके  के  लोग  warns

 उनकी  बाजू  में  ताकत  है  कौर  यकीन  रखिये  कि  वे  झाड़े  में  झ्रापके  काम  झायेंगे  झ्र ौर  संकट  के
 अवसर

 पर  के  अपनी  जान  की  बाजी  लगा  कर  भी  देवा
 की

 रक्षा  करेंगे  ,

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 अकेले  क्या  वही  लोग  काम  ह क  दूसरे  क्या  काम  नहीं  जायेंगे
 ?

 श्री  |; ह ५  लाठ
 दूसरे  लोग  भी  काम  लेकिन  वें  धिक  काम  कायम  लेकिन

 यह  मतलब  कदापि  नहीं  है  कि  में  उन  पंजाब  के  वीरों  की  किसी  तरह  भी  निन्दा  करना  चाहता

 जिन्होंने  कि  हमारा  डंका  शर  झंडा  सदा  ऊंचे  बनाये  जिन  वीरों  ने  कि  हमारे  देवा  का  नाम
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 के  बारे  में  संकल्प

 उज्वल  किया  जैसे  झासी  का  इलाका  जहां  कि  महारानी  झांसी  ने  झंडा  ऊंचा  कुवर  सिह

 का  इलाका  जहां  कि  उन्होंने  स्वाधीनता  की  ज्योति  जलाई  प्रौढ़  इसी  तरह  दक्षिण  उत्तर में  wa

 इलाके  जहां  के  वीरों  ने  भारत  की  स्वाधीनता  के  हेतु  प्राणों  का  उत्सर्ग  कर  दिया  ake  जो

 इलाके  कि  झ्र भी  तक  भ्र विकसित  पड़े  हैं  उन  में  विकासकार्य सरकार  दोहन  कराय े।

 इन  तमाम  वीरों  ने  अंग्रेज़ों  का  मुकाबला  किया  था  ।  अंग्रेज़  तो  इस  देश  से  चले  गये  हैं  लेकिन

 यह  सद  का  विषय  है  कि  हमारी  अपनी  सरकार  ग्राम  तक  उसी  प्रंग्रेजीਂ  सरकार  की  पुरानी  लकीर

 पर  ही  चल  रही है  ।  ि ३ ५ प्रप्नज  कलकत्ता
 बम्बई  पोर्ट

 शर
 दिल्ली  इन  तीन  स्थानों  पर  तमाम

 विकास  कार्य  बड  ae  gar  aa  स्थापित  ta  चलाई  wea  विकास  काय  किये  |

 लेकिन  तो  प्रकरण  चले  गये  हैं  श्र  अपनी  राजा  सरकार  कायम  है  तो  यह  जरूरी  है  कि  विकसित

 और  पिछडे  इलाकों  को  विकसित  करके  इस  बात  का  प्रमाण  दिया  जाय  कि  कांग्रेस  गवर्नमेंट  जनता

 के  लिए  है  ale  जनता  के  लिए  काम  कर  रही  है  ।  इन  दादों  के  साथ  में  झपना  प्रस्ताव  सदन  के

 सामने  रखता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  ।

 इस  संकल्प  पर  कुछ  संशोधन  हैं  ।

 श्री  विनती  fet  में  अपना  स्थानापन्न  संकल्प  संख्या  १  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 fat  नारायणन कुट्टी  मेनन  )  में  झपना  स्थानापन्न  संकल्प  संख्या
 ७

 प्रस्तुत

 ह  ।

 tourer  महोदय  :  श्री  मू०  व्०  जेन  के  संशोधन  संख्या  २,  ३  तथा  ५  नियम-बाहा हैं  ।

 धी  राम  कृष्ण  गुप्त  :  में  अपना  संशोधन  संख्या
 ४

 प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 पूँजी  स०  सो०  बनर्जी
 :  में  अपना  संशोधन  संख्या  ६  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  ये  सभी  संशोधन  सभा  के  सामने  हैं  ।

 fet  नारायणन af  मेनन  :  इस  संकल्प  का  प्रयोजन  यही  है  कि  पिछड़े

 क्षेत्रों  का  विकास  किया  संयोजित  योजना  का  ्  यही  होता  है  कि  विकास  की  दृष्टि  j— anit

 part  के  विकास--देश  के  विभिन्न  भागों  का  ध्यान  रखा  जाये  ।  गत  सत्र  में  उस  सभा  में  ऐसा  ही

 संकल्प  रखा  गया  था  ।  उस  पर  चर्चा  के  दौरान  माननीय  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ने  उत्तर

 देते  हुए  कहा  था  कि  माननीय  सदस्य  अपने-अपने  क्षेत्रों  के  प्रति  अधिक  मोह  के  कारण  ऐसी  बात  कहते

 हैं  ।  मुझे  वद  है  कि  उन्होंने  ऐसी  बात  ।.  पर  aa  हम सभी  इंस  बात  पर  गर्व  करते  हैं  कि  हम  में

 कम  से  कम  अपने  क्षेत्र  के  वहां  की  जनता  के  जिनके  हम  प्रतिनिधि  मोह  है  व  हमें

 उनका  ध्यान  है  ।

 देखते  हैं  कि  कुछ  विशेष  स्थानों  व  क्षेत्रों  में  तरह-तरह  के  उद्योगों  को  केन्द्रीत  किया

 है  जब  कि  अन्य  क्षेत्रों  की  अवहेलना  हो  रही  है  ।  में  इस  बात  का  विरोध  नहीं  करता  कि

 चमक  उद्योग  प्रमक है ह  राज्य  या  क्षेत्र  में  क्यों  चलाया  जा  है  पर  वास्तव  में  राष्ट्रीय  दष्टिकोण

 के  झा घार  पर
 सभी

 क्षेत्रों  का  समान  विकास  ava  है
 ।

 वैसे  तो  उद्योग  को  शुरू  करने  के  पहले

 Fare  men  ee  ‘ae तरह-तरह
 की

 बातें  होती

 र

 अन्त  में  उद्योग

 को

 वहीं  स्थापित  किया  जाता  जहां  करना  होता ह  केनल  अ  मी

 मल  अंग्रेजी  में
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 विकास  के  बारे  संकल्प

 -'
 नारायणन  कुट्टी

 तराशा  है  तीसरी  योजना  काल  में  इस  बात  का  ध्यान  जायेगा
 कि

 किसी  एक  विशेष  क्षेत्र  मैं

 इन  संभी  उद्योगों  को  केन्द्रित  न  किया  जायेंगी  |

 हमारे  राज्य  में  बे  रोज़गारी  wer  राज्यों  के  अधिक  है  ।  पर  हमारे  राज्य  में  सरकारी

 क्षेत्र  में  केवल  र  उद्योग  एक  में  १३०  व्यक्ति  काम  करते  हैं  में  केवल
 a9

 व्यक्ति
 |

 इस्पात  कारखाना  दक्षिण  में  लगाने
 की

 मांग  की  जाती  तो  हमें  बताया  है  कि  वहां  इस्पात

 कारखाना  नहीं  लगाया  जा  सकता  क्योंकि  वहां  कच्चा  लोहा  व  कोयला  नहीं  है  ।  वीक  कुछ  नशों

 में  यह  तके  उचित  है  ।
 पर  मैं  के  सामने  एक  आर  ole  कहानी  रखना  चाहता

 |  यह  कहानी

 दूसरे  शिपयार्ड
 के

 बनाने  के  सम्बन्ध  में  ब्रिटिश  टेक्निकल  मिशन  वे  उसके  बारे  में  उचित

 रिश  की  थी
 उसके  arg  सचिवों  की  समिति  ने

 भी  कहा  कि  कोचीन  में  दूसरा  शिपयार्ड  बनाया  जाना

 चाहिए
 ।  हम  समझते  थे  कि  wa  मामला  तय  हो  गया  है  ।  पर  ait  खटाई  में

 योजना  आयोग  के  सामने  विचाराधीन है  ।  योजना  आयोग  न  जाने  क्या  निश्चय  करेगा  इस  सम्बन्ध

 में  ।  न  जाने  क्या  अड़चनें हैं  ।  जब  इस  प्रकार  की  बातें  हमारी  सरकार  कर  रही  तो  कोचीन में

 दूसरा  शिपयार्ड  बनाने  के  सम्बन्ध  में  हम  क्या  क़र  सकते  हैं
 |

 इसके  भ्रतिरिकत  एक  site  मैं  बता  सकता  हूं  |
 वह  यह  हैं  कि  पत्तनों  के  विकास

 के
 लिए

 जो  राशि  प्रावण्टित
 की

 जाती  वह  इस  बात  को  ध्यान  में  रख
 कर

 नहीं  की  जाती  कि  किस  स्थान

 पर  धन  लगाने  से  अधिकाधिक  लाभ  होगा  ।  उदाहरण  के  लिए  कोचीन  जैसे  महत्वपूर्ण  पत्तन  को  केवल

 २  करोड़ रु०  मिले  जब  fe  न्य  पत्तनों  को  १७  करोड़ रु०  दिये  गये  ।  मेरा  निवेदन है  कि  इस

 प्रकार  घन  का  प्रा वण् टर  करते  समय  हमें  धर्म  के  ग्रघिकत्तम  उपयोग  का  ध्यान  रखना
 यदि

 केरल  में  इस्पात  कारखाना  नहीं  बनाया  ज़ा  वहां  कम  से  कम  का  विकास

 किया  जाये  ।  मेरी  प्रार्थना  है  कि  तीसरी  योजना  में  इन  बातों  का  ध्यान  अवश्य  रखा  जाये

 a
 श्री  स०  चे  जन

 डिप्टी  मैं  दोस्त  श्री  द्विवेदी  के

 प्रस्ताव  का  पुरजोर  हिमायत  करने  के  लिए  खड़ा  gar  हूं  श्र  हाउस  के  सामने  इस  प्रस्ताव

 जो
 .  इस  प्रस्ताव  मेरे  ख्याल को  लाने  लिए  उनको  बनाई  देता  हूं  ।

 सेकंड उसको  तसलीम  करने  प्लानिंग  मिनिस्टर  साहब  को  as  genre  adi  होगा  |

 फाइव  इर  प्लान  में  भी  बात  को  माना  गया  है  तीसरी  प्लान  बन

 लेकिन  उनको  भी  छोड़िए  ।  ata  की  ae  कमेटी  नने  भी  चीज़  तसलीम

 किया है  ।  अपनी  रिपोर्ट  के  पैरा  wo  में  ag  ः  fe
 सभी  क्षेत्रों  के  fare

 का  प्रदान  है  ।  रूप  मैंतो  स्वीकार  गया  आवश्यकता

 इस  बात  की  है  कि  तीसरी  योजना  काल  इसकी
 .

 पर  प्रतीक  ज़ाये त

 इस  देश  का  विकास  ठीक  aars =  से  नहीं  हो  रहा  है
 इस  बात  को  तो  wa  जानता

 अ  मैंने  द्विवेदी  जी  को  gare  इसलिए  दी  है  कि  वह  यह  प्रस्ताव  ठीक  उस  समय  लाए

 है  नब  कि  हमारी  तीसरी  योजना  बन  रही  जिस  जोश  के  नि-  ने  इस

 पर  भ्र पनी  तकरीर  की
 है  उससे  जाहिर  होता  ह  इस  प्रस्ताव  क॑  पीछें  कितना

 जल्वा
 मैं  समझता  हूँ

 कि
 नन्दा  साहब  इंस

 कद्र
 करेंगे  शर  इस  प्रस्ताव

 की  तरफ

 ही  तौर
 पर

 ध्यान  देंगे

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जोश  इतनी  जल्दी  स  गया  ।  कहीं  चले  भी  गछ  ४



 शान  os  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  के  विकास  cx

 वारे  संकल्प

 श्री
 धन

 चे  जन  :  मैंने  इस  प्रस्ताव  पर  कुछ  तरमीम  दी  थीं  ara  उनको
 ade  फ  आडर  करार  दे  लेकिन  एक  चोट  श्राप  भी  तसलीम  करेंगे  कि

 हमारे  बैकवर्ड  एरियाज  हैं  उन्ही  में  ज्यादातर  हमारे  शील्ड  ट्राइब  के  लोग  रहते

 हाउस  के  माननीय  सदस्य  भी  इस  बात  को  तसलीम  करेंगे  कि  हमारे  शील्ड  कास्ट

 वाले  ज्यादातर  उस  एरिया  में  ही  कंसेंट्रटेड  हें  जो  कि  विकास  के  लिहाज  से  बैकवर्ड  एरिया

 यह  चीज़  देहाती  रकबों  पर  भी  लागू  हो  सकती  है
 ।  am  गांवों  को  दो  हिस्सों  में

 तकसीम कर  सकते  हैं  ।  गांवों  के  चारों  तरफ  जो  आबादी  होती  हें  वह  ज्यादातर  हरिजनों

 तो  इसको की  होती है  उनकों  से  गांव  से
 कस

 विकसित  हिस्से  में  रखा  गया

 भी  देखते  हुए  मेरी  तरमीम  इस  प्रस्ताव  के  क्षेत्र  के  geet  सकता  में  इन  लोगों

 के  ख्याल  से  ही  इस  पर  ज्यादा  जोर  देना  चाहता  मुझे  विश्वास  है  कि  जो  चीजें  में

 कह  रहा  हूं  वह  पहले  से  मिनिस्टर  साहब  के  सामने  हैं  लेकिन  फिर  भी  मैं
 इन

 चीजों  पर

 इसलिए  जोर
 चाहता  हूं  कि  हमको  आजाद  हुए

 १२-  १४  साल
 हो  गए  गौर  हमने

 पहली  योजना  में  २२००-२३००  करोड़  रुपया  aa  किया  कौर  दूसरी  योजना  में  ४३००  या

 Yoo  करोड़  खर्चे  कर  लेकिन  हकीकत  यह  है  कि  जहां  तक  इन  ३०  फीसदी  हरिजनों

 का
 सवाल  है  जिनको  श्राप  लैंड लैस  लेबर  कह  सकते  हें  इनका  सुघार  नहीं  हुमा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  होम  मिनिस्ट्री के  डिमांड  खत्म  हो  2.0  फिर  भी  श्राप इसी  बात

 को  कह  रहे  हें

 श्री  चं०  जन  :  श्रगर जो मेंने जो  मैंने  ३०  परसेंट  ग्रा बादी का  जिक्र  किया  इसलिए  wm  इसको

 कुल  प्राप्त  करते  ह  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  लोग  इन  रियाज़  में  रहते हें
 उनके

 लिए  हमने  जो  कुछ  किया  है  वह  नाकाफी  है  ।  मुझ  कल  यह  सुनकर  ताज्जुब  ग्रा  जब

 दातार  साहब  ने  यह  कहा  कि  यह  कहना  गलत  है  कि  इन  लोगों  के  लिए  बहुत  कम  काम

 किया गया  है  उन्होंने  कहा  कि  हम  भंगियों  के  सुधार  पर  &  लाख  रुपया  सालाना  as

 कर  राह  |
 आप  देखें  कि  हिन्दुस्तान  में  कितने  भंगी  हें  और  गवर्नमेंट  उनके  सुधार  के  लिए

 सिंह  €  लाख  रुपया  सालाना  खर्चे  कर  रही  मैं  कहना  चाहता हूं  कि  यह  मेंटेलिटी  सही

 नहीं  है  कि  हम  उनके  लिए  काफी  वच  कर  रहे  जो  गवर्नमेंट  आफ  इंडिया  के  मिनिस्टर

 यहां  ad  हं  यह  यह  समझते  हें  कि  इन  लोगों  के  लिए  जो  लाखों  रुपया  हम  खर्चे  कर

 रहे  हैं  वह  काफी  तो  उनका  यह  सोचना  गलत  है  ।  मैं  इसलिए  इस  बात  पर  जोर  देना

 चाहता  हूं  कि  जो  कुछ  हमने  उनके  लिए  किया  है  वह  काफी
 नहीं  है  ।  श्र  हमको  द्रायन्दा

 ज्यादा  करना  चाहिए  |  ह  अगर वह  यह  कहते मैंने  दातार  साहब  की  बातें  नोट  ली  हैं  ।

 fe  जितना  हमको  करना  चाहिए  उतना  हम  नहीं  कर  सके  श्र  हमको  ज्यादा  करना

 था  तो  मुझे  तसल्ली  होंती  1
 लेकिन  वह  कहते  हैं  कि

 हम
 काफी  कर  रहे  a.  कौर  स्टेट

 मेंट  हमारे  साथ  कांग्रेस  कर  रहीं  हैं  लेकिन  हमारे  पन्त  साहब  ने  कहा  कि  पिछले  साल  भी

 उन्होंने  चौक  मिनिस्टरों  से  इस  बारे  में  कहां  शर  इस  साल  जनवरी-फरवरी में  स्टेट

 मिनिस्टरों से  कहा  कि
 पिंछड़ें  लोगों  के  लिए  जो  ko  लाख  रुपया  रखा  गया  था  उसमें  से

 ५  लाखे
 अभी

 खं
 नहीं  हुम  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  tra  कि  इस  हालत  में  यह  कैसे  कहा

 जा  थ) पकता कत  हैं  किं  हम  इनके  लिए  काफी
 कर

 रहे  ¥Yoo  want  की  योजना  में  से  इनके

 fag  केवल  ९०  लाख  रुपयाਂ  रखा  गया  है  सनौर  वह  भी  खंबे  नहीं  होता  ।  यह  मेंटेलिटी 2
 कि

 जो
 रुपया  दियां  जाता  है  ठीक  तरीके  से  खर्च

 नहीं  होता  ।  मैं  इस  बात
 aU  जोर  दे  रहा
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 विकास  के  बारे  में  संकल्प

 yo
 चं०

 वैसे  तो  किसी  भी  देश  की  तरक्की  के  लिए  यह  ज़रूरी  है  कि  उसके  हर  इलाके  के

 बसने  वालों  की  बराबर  तरक्की  होती  चले
 ।

 लेकिन  मैं  जानता  हूं  कि  पांचों  उगलिया  तो

 परमात्मा  ने  भी  बराबर  नहीं  बनायीं  ।  लेकिन  उनमें  कोई  एक  एक  गज़  का  फर्क  पड़ीं

 मामूली  फर्क  इतना  फर्क  तो  इन्सान  की  मेहनत  से  भी  हो  सकता  लेकिन  हमारे

 देश  के  समाजिक  ढांचे  में  लोगों  में  बहुत  ज्यादा  विषमता  इसको  दूर  करना  चाहिये  क्योंकि

 इसको  दूर  किए  बिना  देश  का  इमोशनल

 इंटीग्रेशन
 नहीं हो  सकता  ।  हमको  सोशल  श्र

 इकानामिक  दोनों  तरह  की  विषमता  को  दूर  करना  होगा
 ।  मैं  आपको  एक  खेत  की  मिसाल

 देना  चाहता  एक  ऐसा  खेत  है  जिसमें  कि  टीले  हैं  ae  wes  ऐसी  हालत  हमारे

 समाज की  है  ।  खेत  को  ठीक  बनाना  है  तो  ७  टीलों  को  काटकर  गड्ढ़ों  में  डालकर

 खेत  को  हमवार  करना  होगा  ।  इसी  तरह  से  श्राप  समाज  को  देखें  ।  यहां  यह  हाल  है  कि

 ऐसे  भी  इलाके  हें  जहां  पचासों  कारखाने  चल  रहे  हैं  ate  दुसरी  तरफ  यह  हालत  है  किं

 लोग  काम  के  बगैर  भूखे  मर  रहे  हैं
 ।  ऐसा  देश  कैसे  तरक्की  कर  सकता  है  ऐसे  हालात

 में  कैसे  लोगों  में  इमोशनल  इंटीग्रेशन  हो  सकता  है  ।  कैसे  लोगों  में  एकता  हो  सकती  है

 किसी  खास  खतरे  का  मुकाबला  करने  के  लिए  ।  तो  यह  जरूरी  है  कि  हम  उन  एरियाज

 की  तरफ  ज्यादा  ध्यान  दें  जिनका  विकास  नहीं  gat  है  ate  उनके  लिए
 प्लान

 में
 ज्यादा

 रुपया रखा  जाए  art  पिछड़े  हुए  लोगों  के  लिए  जो  रुपया  रखा  जाता  है  उसको  ठीक  ढंग

 से  खर्च  किया  जाना  चाहिए  ate  जिस  तरीके  से  उनका  ज्यादा  फायदा  हो  सके  va  तरह

 से  उसको  खर्चे  करना  कौर  जिन  अफसरों  पर  यह  रुपया  खरच  करने  की  जिम्मेदारी

 जरगर  वह  इसको  ठीक  तरह  से  खर्च  न  कर  सकें  तो  उसकी  जांच .  करने  के  लिए  श्राप  कमेटी

 वगेरह  मुकेश  करें  |  हमें  यह  देखना  चाहिए  कि  जो  रुपया  उनके  लिए  रखा  गया  है  वह

 ठीक  से  खर्चे  होता  ae  तभी  उनको  तसल्ली  होगी  ।

 भ्रिच्यक्ष  महोदय  पीठासीन

 में  पब  एक  मिनट  में  इलाके  के  बारे  में  भी  कुछ  कहना  चाहता  हूं  जो  कि  पंजाब

 का  हरियाना का  इलाका  है  इसकी  तरफ  मेरे  मुतरज्जिम  दोस्त  ने  इशारा  भी  किया  इस

 इलाके  की  तरफ  सेंट्रल  गवर्नमेंट  की  भी  लापरवाही  रही  है  पंजाब  सरकार  की  तरफ

 से  भी  लापरवाही रही  वेस्टर्न  जमना  कैनाल  का  सवाल  है  ।  उसको  एक्सचेंज  करना

 जब  मैं  हरियाना  का  जिक्र  करता  हूं  तो  पंजाब  दूसरे  इलाके  के  भाइयों  को
 न

 जिस  इलाके मालूम  क्यों  गुस्सा  जाता  है  ।  यह  मेरे  इलाके  की  तरक्की  का  सवाल  है  ।

 में  मैं  पैदा  gat  हूं  जहां  मैं  मरूंगा  उस  इलाके  को  मैं  कैसे  भूल  सकता  हूं
 ।  में

 चाहता  हूं  कि  किस  तरह  से  उस  इलाके  को  नजरन्दाज  किया  गया  है  ।  जहां  तक  रेलों का

 सवाल  उस  में  हम  पीछे  हैं  ।  पोस्टल  सर्विसिज  में  भी  हम  पीछे  हें  कौर  इंडस्ट्रीज़  में

 भी  पीछे  हें
 ।

 जहां  तक  टेक्निकल  एजूकेशन  का  ताल्लुक  सारे  के  सारे  हरियाना  में  सिर्फ  एक  वैटरनरी

 कालेज है  ।  उस  को  छोड़  कर  कोई  टेक्निकल  एजुकेशन  से  मुताल्लिक  कालेज  हमारे  यहां

 नहीं है  टेक्निकल  कालेज  हमारे  यहां  आसानी  से  बन  सकता  लेकिन  उस  को  उठा  कर

 लुधियाना में  ले  जाया  गया  मेरे  पास  टाइम  की  कमी  वर्ना  में  इस  सिलसिले में  ate
 भी  डोले  पेश  करता  |  मैंने  इरिगेशन  मिनिस्टर  को  लिखा  कि  फाइव  drat  प्लान  पीरियड
 के  लियें  जो  रुपया  मन्जूर  किया  उस  में  से  हमारे  इलाके  का  जो  हिस्सा  उसे  को
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 के  बारे  में  संकल्प

 खर्च  नहीं  किया  गया  ।  वैश्टनं जमना  कैनाल  के  एक्सटेंशन के  लिए  लाख

 रुपया  रक्खा  गया  लेकिन  उस  में  से  मुश्किल  से  पच्चीस  लाख  रुपया  खर्च  किया
 मया  ।

 इस  के  जवाब  में  इरीगेशन  मिनिस्टर  साहब  ने  कहा  कि  यह  तो  श्राप  की  स्टेट  का  काम  है  ।

 हाल  ही  में  मेरे  मोअज़िज़  दोस्त  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  ने  फूड  एंड  एग्रीकल्चर  मिनिस्टर

 की  डिमांड्स  पर  बोलते  हुए  कहा  था  कि  सैंट्रल  गवर्नमेंट  की  फ़ेदयोर  इस  ara  की  है  कि  वह

 स्टेंट  गवर्नमेंट  को  कंट्रोल  कर  सकती  वह  यह  कहती  है  कि  हम  क्या  यह  तों

 स्टेट  गवर्नमेंट का  काम  है  मैं  यह  करना  चाहता  हूं  कि  हाउस  को  इर  जवाब  से  कोई

 तसल्ली  नहीं  है  ।
 गवर्नमेंट  चाहे  कांस्टीट्यूशनल  को  was  करे  चाहे  कोई

 तरीका

 भ्रख्तियार  लेकिन  इस  मसले  का  हल  निहायत  ज़रूरी  है  ।  यह  फ  >
 ony

 यह  में  जानता  लेकिन  यह  फ़ैक्ट  है  कि  प्लानिंग  कमीशन  सब  को  कंट्रोल  करता  है  ।

 उस  सुबे  को  ग्रान्ट  देना  बन्द  कर  जो  कि  उस  की  बात  को  नहीं  मानता  है  ।

 भी  कदम  लेकिन  यह  मुनासिब  नहीं  है  कि  यहां  पर  कोई  मिनिस्टर  खड़ा  हो  कर  यह  कहे

 कि  हम  क्या  लिबास  बनी  हुई  हें  ate  यह  तो  स्टेट  गवर्नमेंट  का  काम  gl  जब

 गवर्नमेंट  इस  मसले  पर  गौर  करेगी  मुनासिब  कार्रवाई  तो  फूड  की  प्रोडक्शन

 पसमांदा  इलाकों  ate  पसमांदा  लोगों  को  तरक़्की  होगी
 ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  दोस्त  के  प्रस्ताव  की  हिमायत  करता  हूं
 ।

 at  सिहासन  सिह  meet  दुख  है  कि  प्रस्तावक  महोदय  यह  प्रस्ताव

 पेशन  करने  के  बाद  सदन  के  बाहर  चले  गए  |  शायद  प्रस्ताव  की  कोई  कमज़ोरी  उन्होंने  महसूस

 की  लेकिन  उन  का  प्रस्ताव बड़ा  है  ।  जहां  तक  कागजों  का  सम्बन्ध  किताबों का

 सम्बन्ध प्लानिंग  कमीशन  की  रिपोर्ट  का  सम्बन्ध  मिनिस्ट्री को  पालिसी  का  सम्बन्ध  है

 यह  कहा  जाता  है  कि  बैकवर्ड  एरियाज को  प्रोत्साहन  दिया  जाये  ae  उन  को  व्यवसाय दिया

 ताकि  हमारे  देश  में  जो  शभ्रसमानता  ¢—aar  शर  गरीबों  में  जो  असमानता 2,
 +

 दवा  खा  कर  पचाने  वाले  ग्रोवर पढ़े-लिखे  झर  बेपढ़े-लिखे  में  जो  शभ्रसमानता  ए

 अन्न  पचने के  लिये  जिस  के  पेट  में  न  उन  में  जो  असमानता  है--उस  को  यथा  सम्भव  कम  किया

 जाये  ।
 लेकिन  जब  इस  नीति  को  कार्य  रूप  में  परिणत  करने  की  बात  कराती  तो  गाड़ी  वहां  ही  रुक

 जाती है  भ्र भी  बड़े  बड़े  दिनोंमें में  atc  बड़े  बड़े  कल-कारखानों के  चाहे  जिस  नाम  पर

 करोड़ों  रुपये  खर्चे  किये  गये  :  लेकिन  पिछड़े  एरियाज  में  रोज़गार-घंटे देने  के  लिए  हमारी

 प्लानिंग  कमीशन  सब  ने  मिल  कर  तीन  करोड़  कई  लाख  रुपये  का  शभ्रायोजन  किया  था  ग्रोवर

 उसमें
 से  शायद  दो  करोड़  ही  भ्र भी  दे  पाए  बाकी  पड़ा  परे  है  ।  बंट  भी  नहीं  सकता

 काम  भी  नहीं  होता  है  ।  भ्रमर  हम  काग़ज़ को  तो  हम  पढ़ेंग ेकि  देहात  कौर  खेती  की  तरक्की

 के  लिये  सब  कुछ  किया  जाये  ।”  मेरा  कहना  यह  है  कि  अगर  हमारी  वाणी  कौर  कत्तव्य  दोनों  साथ

 तो  ५ हम भ्रागे बढ़ बढ़  सकते हैं  |  देहातों  की  हालत  करीब  करीब  वही  जो  श्राज से  दस

 बरस  पहले  थी  ।
 जहां  कहीं  पानी  चला  गया  नल-कूप बन  गया  वहां  कुछ  तरक्की  हो  गई

 लेकिन  देहात  की  जो  पिछड़े  इलाके  कहलाते
 :
 उनकी  जनता  यह  महसूस  नहीं

 करती  कि  ब्रिटिश  राज  भर  इस  राज  में  कोई  अन्तर  है
 ।

 उन  के  सामने  शासन  वही  है
 ।

 at
 विभूति  मिश्र  वे  ब्रिटिश

 राज
 ak  इस  राज  में  बहुत

 ae
 करते  हैं

 ।
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 ait  सिंहासन  सिह  :  काग़ज  पर  भ्रातृ  करते  उन  के  सामने  पुलिस  वही
 शर

 चीजें  वहीं  जब  उन  को  पानी  मिलता  बिजली  मिलती  तो  वे  भ्रातृ करते  हैं
 लेकिन

 ७  प्रति  व्यवहार  अपने  प्रति  रुझान  में  वे  कोई  wax  नहीं  अनुभव  करते
 ।

 माननीय  सदस्य

 के  यहां  तम्बाक पदा (५ पैदा  होता  घन  हो  गया  इसलिये  वे  शायद  अन्तर  अनुभव  करते  लेकिन

 जगह  लोग  अन्तर  झ  नहीं  करते
 ।  पिछड़े  इलाके  के  कया  मायने  हैं

 ?  पिछड़ा  इलाका

 किस  को  कहते  हैं
 ?  पिछड़ा  इलाका  वह  हो  सकता  है  कि  जहां  रास्ता  नहीं  क्योंकि  किसी  देश

 की  तरक्की के  लिये  तीन  चीज़ों  की  प्रा वश्य कता है  :  पहुंचने के  लिए  सुगम  रास्ते  सब  के  लिये

 दिक्षा  की  व्यवस्था  हो  ate  पीने  खेती  का  काम  करने  के  लिये  पानी  मिले
 ।  अगर  इन  तीन

 चीज़ों  एजुकेशन  कौर  इरिगेशन  की  व्यवस्था  हो  तो  हमारे सब  मसले

 हल  हो  सकते हैं  ।  इसलिये हम  को  पिछड़े  इलाके  को  इस  नाप  से  नापना  चाहिये  कि  वहां  रास्ते

 हैं  या  नहीं  ,  शिक्षा  का  प्रचार  है  या  नहीं  कौर  उन  के  लिये  पानी  की  व्यवस्था  है  या  नहीं
 |  श्राप  ने

 gaz में  देखा  होगा  कि  पंजाब  में  किसी  जगह  पीने  के  लिये  पानी  नहीं  है  कौर  वहां  के  लिये  इन्तज़ाम

 हो  रहा है  ।.  नागपुर प्लान  के  अ्रनुसार  देश भर  में  सड़कें  तैयार  करने  का  विचार  किया  गया  था
 |

 सड़कें  तैयार  हो  रहीं  सीमेंट  कौर  तारकोल  की  सड़कें  बनती  लेकिन  कच्ची  सड़कों  के  साथ

 उन
 को
 मिलाने

 के  सम्बन्ध  में  बहुत  कम  इन्तज़ाम हो  रहा  देहात  में  आने  जाने  के  लिये  रास्ते

 कम  इसलिये  ब्लाक  डेवेलपमेंट की  जो  गाड़ियां  देहात  में  जाती  fers  वहीं  पहुंचती  जहां

 सड़कें हैं  ।  दूसरी  जगह  वे  नहीं  पहुंच  पाती  है  ।
 पहला  काम  यह  होना  चाहिये  कि  गांव  गांव  को

 श्रापस  में  मिलाने  की  स्कीम  बनाई  ऐसे  रास्ते बनाए  जिन  पर  बैल-गाड़ी कौर
 मोटर

 बस  चलें
 |  अगर इस  तरफ़  ध्यान

 गया
 भी  तो  हम  हमेसा  यह  देखते  हैं  कि  हमारी  मोटर-गाड़ी

 से  जो  गर्द  उड़ती  वह  हम  पर  न  इसलिये  वहां  सीमेंट  शौर  तारकोल  की  सड़क  बना  दी

 यह  विचार  सामने  होता  है  ।  वह  ठीक है  ।  वह  लेकिन  तारकोल  कौर  सीमेंट  की  सड़क

 जब
 बनाते  तो  उस  के  साथ  साथ  यह  भी  आवश्यक  है  कि  हर  जहां  जहां  ज़रूरत

 वहाँ

 सड़कें बना  दी  चाहे  वे  कच्ची हों  ।  कल
 एक  भाई  ने  कहा  कि  उन  की  सड़कें  नहीं  बन  रही

 क्योंकि वे  कच्ची  होंगी  ।  पक्की सड़क  जहां  वहां  लेकिन  कच्ची  नहीं  बनती  ।  तो  कच्ची

 होने  के  कारण  न  नहीं  बढ़  सकत े|  इसलिये  नीचे  ही  तरक्की रह  जाती  क्योंकि जहां  सड़कें

 गाड़ियां कहां  सब  प्रकार  की  तरक्की  होती  बिजली  वगैरह  की  तरक्की  होती  ।

 सरकार  भी  कहती  है  कि  तुम्हारे  यहां  रास्ता  नहीं  जायें
 ?

 यही  तो  हमारी  मांग  है  कि  वहां

 रास्ता  बनाया  ताकि  वहां  पहुंच  सकें--पिछड़े  इलाकों  को  तरक्की  देने  के  लिए  रास्ता  बनाया

 जाये  ।.  सरकार  कहती  है  कि  तुम्हारे  यहां  बिजली  नहीं  इस  लिए  द्रोह  काम-घंटे  नहीं  हो  सकते

 et  बिजली  सरकार  बनायेगी  नहीं  शर  हम  बिजली रख  नहीं  बिजली  बनाने  की  ताकत

 हमारे  पास  नहीं है  ।  सरकार  कह  सकती  है  कि  बिजली  कलकत्ते में  इसलिये वहां

 थोड़ी  बिजली
 से  सब  कुछ  बिजली  लेकिन  जहां  बिजली  नहीं

 कोई

 व्यवस्था नहीं  की  जायगी  ।  इर  व्यवस्था  तो  तरक्की  हो  सकतो है  ।  ग्रसित  बात  यह  है

 कि  सरकार  की  मनोवृत्ति  में  परिवर्तन  हो
 ।

 ag  परिवर्तन कैसा  हो  ?
 कागज  में  सरकार  देहात

 की  तरफ़  जाती  है  ।
 हर  एक  झ्रादमी  कहता  है  कि  देहात  की  तरफ़  चलो

 ।  गांधी जी  कहा  करते

 थे  देहात की  तरफ़  लेकिन चाल  किधर  है  ?  दायरों की  तरफ़  हर  तरफ़

 की  आबादी  बढ़  रही है  पौर  देहात  की  झ्राबांदी घट  रही  है  ।  क्या  सरकार ने  कभी  इस  का  कारण

 विचारा ?  प्लानिंग
 मिनिस्टर  मुझे  माफ़  करेंगे  यदि  मैं  यह  कहूं  कि  हमारे  देश  का  प्लान  झनप्लान्ड

 हो  गया
 है  आज  देहात  का  जीवन  महंगा  है  और  शहर

 का
 जीवन  सस्ता  शहर में  सिवाय

 अक् तान  की  दिक्कत  के  झर  सब  चीजें  सुलभ  हैं  श्र  देहात  में  वही  चीजें  दुर्लभ  हैं  ,  नहीं मिल  सकती
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 हमारी  ऐसी  इकॉनोमी  हो  गई  है  कि  यद्यपि  गेहूं  देहात  में  पैदा  होता
 लेकिन  वहां वह

 महंगा  बिकता  है  कौर  शहर  में  सस्ता  बिकता  है
 ।

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी :  हमारे  यहां  है
 |

 श्री  सिंहासन सिह  :  इनके  यहां  इसलिये  है  कि  इन  के  यहां  बीस  मील  पर  बाज़ार  पहुंच

 नहीं  पाता  लेकिन  जहां  थोड़ा  बहुत  पहुंच  पाता  वह  देहात  में  जा  कर  महंगा  बिकता  क्योंकि

 दहर  के  बनिये  खरीद  लेते  हैं  जब  हम  को  ज़रूरत  पड़ती  तो  हम  को  महंगा  पड़ता  आप

 देहात  में  किसी  जगह  चले  जायें  ।  हमारे  यहां  गोरखपुर  में  देहात  में  गेहूं  बाइस  रुपये  मन  मिलता

 जो  जिले  ज़िले है  शर  हापुड़  में  अठारह  रुपये  मन  मिलता है  |  चला  भ्राता  है  घूम  फिर  कर  |

 की  रोक-थाम कर  ली  गई  उस  से  चलता  तो  है  लेकिन  प्रतिकर  देने  की  वजह  से  और  महंगा

 पड़ता  है  ।  देहात  से  लोग  शहरों  की  तरफ  कराते  हैं  ,  क्योंकि  व्यवसाय शहरों  में  हैं  ।  उन  को

 वहां  काम  मिलता है  नगर  कुछ  कौर  न  तो  रिक्षा  ही  चलाने  को  मिल  जाता  है  ।  लोगों

 को  शहरों से  देहात की  तरफ़  लाने  के  लिए  यह  ज़रूरी  है  कि  हम  उन  को  देहात  की  तरफ़

 करें  ।  अक्षय  यह  है  कि  देहात  में  भी  सड़क  तो  जिन  को  कोई  काम  न  वे  वहां पर  भी

 शिक्षा  चला  सकते हैं  ?  देहात  में  जहां  जहां  पक्की  सड़कें  वहां  लोग  शिक्षा  चलाते हैं  और  कुछ

 न  कुछ  कमा  लेते  हैं  ।  वहां  ऐसी  सुविधायें  उपलब्ध  न  होने  के  कारण  लोगों  को  दिक्कत  होती  है  |  जरूरत

 इस  बात  की  है  कि  देहात  के  प्रति  सरकार  की  मनोवृत्ति  क्योंकि  सारा  हिन्दुस्तान देहात

 में  बसता है  ।  रूरल  इन्क्वायरी  कमेटी  ने  भी  कहा  है  कि  देश  के  ७५  फ़ीसदी  wrest  तो  देहात

 में  बस  कर  खेती  करते  हैं  ।  उनकी  सरकार  का  रुझान  नहीं  है  |  एक  वेयरहाउसिंग  कार्पोरेशन

 बनाया  लेकिन  उस  की  बिल्डिंग  दहर  में  बन  रही  मगर वह  देहात  में  तो  हम  देहात

 में  ग़ल्ला  जमा  करते  वहां  पर  सड़क  लेकिन  वह  बिल्डिंग  भी  शहर में  बन  रही  है  ।

 कागज़  पर  बात  की  जाती  है  देहात  बैकव्डे  एरियाज़  की  तरक्की  लेकिन काम  सारा  बड़े

 बड़े  शहरों में  होता  है  ।

 जहां  तक  इस  प्रस्ताव  का  सम्बन्ध  यह  बहुत  ज़रूरी  है  ।  ड  फ़ाइव  पीर  प्लान  AT  रहा  है  ।

 उस  में  हमारी  एक  योजना  यह  है  कि  हम  देश  की  बेकारी  को  दूर  करें  ।  वह  योजना  तभी  सफल

 हो  सकती है  जब  कि  जहां  अधिक  से  अ्रधिक  1.0  बसते  उन  को  वहीं  काम  दिया

 ताकि  उन  को  दूर  न  जा  कर  वहीं  काम  मिल  जाये  कौर  उन  की  बेकारी  दूर  हो  जाये  वे

 विनोबा  भावे माल  पैदा  कर  के  जहां  तक  हो  ख़त्म  करें  उस  के  बाद  बाहर  भेजें  |

 ने  ग्राम-राज का  नारा  लगाया  है  ।  उन  की  इच्छा  है  कि  हर  ग्राम  संतुलित  रहे  चीजें  वह

 स्वयं  मुहैया  कर  सके  प्रौढ़  जो  वे  बाहर  जायें  |  ग्राम-राज  लाने  के  लिए  यह  जरूरी  है  कि  सरकार

 उस  तरफ़  कदम  बढ़ाए  ग्रामों  की  तरफ़  ध्यान  कागज़  पर  जो  उस  को  साकार  रूप

 =

 अभी  मेहता  कमेटी  की  रिपोर्टे  निकली  थी  कि  ब्लाक  डिवेलपमेंट  लेवल  पर  हम  भ्रधिकार

 अलग  करें  ।  कुछ  साथियों ने  कहा  कि  इसके  बारे  में  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  है  ।

 मैं भी
 समझता

 में  कुछ
 भी

 नहीं  किया  गया  है  ।.  मैं  भी  समझता  हूं  कि  इसके  बारे  में  आपने  कुछ

 नहीं  किया  राज  सारे  जो  अधिकार  हैं  वे  ज़िला  कलेक्टर  के  हाथ  में  रख  दिये  गये  अंग्रेजी

 ज़माने  में  ag  डिस्ट्रिकट  मैजिस्ट्रेट  कहलाता  था
 या  कलेक्टर कहलाता  था  कौर  हमारे  जमाने  में  वह

 जिलाधीश हो
 गया  जिले  का  दीद  ।  जो  दूसरे  धीश  बड़े  बड़े  घिर  थे  वे

 तो  मिट
 गये

 लेकिन  यहां
 42(Ai)
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 विकास  के  बारे  में  संकल्प

 सिंहासन

 हमने  जिलाधीश बना  दिये  हैं  ।
 क

 नतीजा यह  है  कि  ag  जिले  का  मालिक  हो  गया  है
 ।  उसके

 दिल  में  भ्राता  है  तो  काम  करता  है  कौर  नगर  नहीं  भ्राता  है  तो  नहीं  करता  है
 ।

 आपने
 एडवाइज़री

 कमेटीज़ भी  बना  रखी  हैं  लेकिन उनसे  भी  कोई
 लाभ  नहीं  होता  है

 ।

 श्री [o  ला०  द्विवेदी :  दफ्तर भी  घर  पर  ही  करता है

 श्री  सिंहासन  सिंह  :  लड़ाई  के  ज़माने  में  कलेक्टर  कम  से  कम  कचहरी  तो  करता  था
 लेकिन

 अब  कोई  जिलाधीश  कचहरी  नहीं  करता  वह  जिलाधीश  सेवक  नहीं  है
 |  घर  बैठ कर

 दफ्तर  करता  है  |  जिन  के  ज़रिये  राज  हम  कार्य  करते  उनकी  यह  हालत  है  |  वह  महलों  में

 रह  कर  ही  इंटरव्यू  ग्रान्ट  करता है  भ्र ौर  दिन  भर  इंटरव्यू  ग्रांट  करने  के  सिवा  पौर  काम  उसका

 नहीं  रह  गया  है
 ।  उसी  को  सब  अधिकार  दे  दिये  गये  हैं  |

 में अन्त में माननीय में  माननीय  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना करता  हूं  कि  कहने के  बजाय  डिसिप्लिंड  लाइफ

 लीड  करके  लोगों  को  यह  चीज़  दिखाई  जानी  चाहिये  ।

 Tat रू०
 to  कृष्ण  नगर-रक्षित-भ्रनुसूुचित  :

 श्रभी
 जो  माननीय

 सदस्य

 बोल  चुके  हैं  ,  उन्होंने  बताया  कि  विभिन्न  क्षेत्रों  में  उद्योग  खोलने  के  संबंध  में  बड़ी  असमानता

 मैं  इस
 बात

 से  सहमत हूं  ।

 योजना  का  कहना  है  कि  वहीं  उद्योग  खोले  जायें  जहां  कच्चा  माल  उपलब्ध  हो

 श्र  उत्पादन  लागत  भी  कम  हो  ।  गैर-सरकारी  क्षेत्र में  उद्योग  खोलने के  सरकार  चाहती

 ह ैकि  धनी  लोग  at  at.  आप  सोचें  कि  पिछड़े  क्षेत्रों में  धनी  लोग  कहां  से  मिलेंग े।

 अभी  हमारे  प्रदेश  श्रान्त  में  एक  उद्योग  खोलने  की  बात  थी  पर  वहां  कोई  भी  ऐसी  संस्था

 या  व्यक्ति  न  जो  कि  उसमें  पर्याप्त  पैसा  लगा  सकता

 हैदराबाद  राज्य काल  में  हमारे  प्रदेश  के  लिए  कुछ  योजनायें  थीं
 ।

 पर  श्रीनगर

 राज्य  बनने  के  बाद  वे  सारी  योजनायें  अलग  रख  दी  गई  है  wa  वही  सिद्धान्त

 जा  रहा  है  कि  गैर-सरकारी  व्यक्ति  धन  व्यय  करें  तो  वहां  नये  उद्योग  चलाये  जायें  ।

 यही  नहीं  वहां  से  युद्धास्त्र  कारखाने  वगैरह  भी  हटा  दिये  गये  पहले  इन  डिपो  के

 लिए  विशेष  प्रकार  की  इमारतें  बनवाई  गयी  उन्हें  भी  खाली  करवा दिया  गया  है  ।  बम्बई

 जैसे  कुछ  स्थानों पर  उद्योगों  को  केन्द्रित  किया  जा  रहा  रेलवे  कार्यालय  भी  हैदराबाद

 से  उठाकर  बम्बई  ले  जाये  गये  है
 ।

 हमारे  प्रदेश  की  जनता  सरकारी  रवैये  के  प्रति  बड़ी

 क्षुब्ध

 श्रीमान  प्रदेश  की  जनता  के  विचारों  को  मैं  श्राप  के  सामने  wae  चाहता  हूं  ।  वहां

 की  जनता  की
 सेवाओं

 को
 केन्द्रीय

 सरकार  उपयोग  में  नहीं  लाना  चाहती
 ।

 वहां  कुछ

 रेलवे  डीजल  इंजन  बनाने  का  काम  शुरू  हुमा  ।
 आशा  थी

 कि
 सरकार  इस  कारखाने  को

 इंजनों के  लिए  झालर  पर  जैसा  नहीं  किय  वहां की  फैक्टरी को  सरकारਂ

 ने  प्रोत्साहन  नहीं  दिया  il
 दाणा  ee

 मूल  wit  में
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 के  बारे  में  संकल्प

 ग्रान्ट  सरकार  एक  विमान  कारखाना  भी  खोलना  चाहती  है
 ।

 उसके  लिए  योजना

 तैयार  हो  गयी  है  व  अमरीकी  सहायता भी  उपलब्ध  पर  योजना  कौर  भारत
 सरकार

 mil  कुछ  अरन्य  अभिकरणों  का  ्  लेना  चाहती  है
 ।

 काम  गड़बड़ी
 में

 पड़ा

 मुझे  प्राइवेट  है  कि  पिछड़े  क्षेत्रों  की  उन्नति  संबंधी  मामलों  में  are  को  उपेक्षा  क्यों

 की  जाती  है  ।  भ्रान्त  में  जब  रामकृष्ण  राव  मुख्य  मंत्री  उस  समय  से  लेकर wa  तंक

 राज्य  सरकार  लगातार  कोशिश  कर  रही  हँ  कि  रांध  में  कुछ  उद्योग  शुरू  किये  पर  भारत

 सरकार  राज्य  की  बात  पर  ध्यान  ही  नहीं  देती  |

 भ्रमण  राज्यों  को  सरकारी  क्षेत्र  में  उद्योग  स्थापित  करने  के  लिए  केन्द्र  ने  जो  मदद

 की  उसका  पूरा  ब्यौरा  मैं  दे  सकता  केन्द्र  की  इस  मदद  के  कारण  वहां  सभी  प्रकार

 का  विकास  gut

 हम  देखते  है  कि  स्वतंत्रता  क  बाद  कुछ  उद्योग  ऐसे  प्रदेशों  व  क्षेत्रों  में  स्थापित  किये  गये

 जो  सीमा  के  निकट  हैं  ate  जहां  श्रावण  आदि  के  खतरे  हें  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  जब

 सरकार  इन  पर  पैसा  लगा  रही  तो  इनकी  सुरक्षा  का  ध्यान  क्यों  नहीं  रखती  ।  सरकार

 को  तथा  मंत्रालय  को  इस  बात  पर  विचार  करके  नये  उद्योगों  को  स्थापित  करना  चाहिए  ।

 तीसरी  योजना  में  सरकार  को  ध्यान  रखना  चाहिए  कि  वह  कुछ  उद्योगों  को  सुरक्षित  स्थानों

 पर  ले  जहां  उन्हें  कोई  खतरा न

 श्री  ब्रज राज  fag
 :  उपाध्यक्ष  इस  सदन में  «  जो  वाद-विवाद  हो

 रहा  और  उस  पर  माननीय  सदस्यों  ने  जो  विचार  यहां  पर  प्रकट  किये  हैं  उससे  साफ  यह

 पता  लगता है  कि  कोई  fasta  इलाके  ऐसे  नही ंहै  जो  कि  पिछड़े  हुए  बल्कि  सारा  मुल्क  ऐसा

 है  जो  पिछड़ा  हुमा  कौर  भ्रमर  इस  में  झगड़ा  होने  लगा  कि  कौन  किस  से  ज्यादा  पिछड़ा

 हुआ  तब  फिर  प्रश्न  दूसरे  उठ  जायेंगे  ।  इसमें  किसी  की  दो  रायें  नहीं  हो  सकतीं  कि  मुल्क

 सारे  का  सारा  पिछड़ा  हुमा है  और  सारे  मुल्क  को  ऊपर  उठाना  ऐसी  हालत  में  समस्या

 यह  नहीं  है
 कि  कौन से  पिछड़े  हुए  इलाके  किन को  पहले  उठाना  है  बल्कि  समस्या  यह

 है  कि
 जो  कुछ  सरकार  की  योजनायें बन  रही  वे  ढंग  से  चल  रही  हैं  या  नहीं  ।  उनमें  कोई

 मूलभूत  कमियां  तो  इस  तरह  की  नही ंहैं  जिनकी  वजह  से  योजना  को  पुरा  करने  में  दिक्कत

 रही  जिन  वस्तुओं का ar  समावेश  होना  चाहिये  वह  ठीक  से  हो  रहा  है  नहीं

 सवाल  यह  हो  कि  कौन  से  इलाके  हैं  जो  पिछड़े  हुए  तब  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  आंकड़ों  से

 यह  चीज  साबित
 की  जा  सकती है  ै  जिस  क्षेत्र से  मैं  भ्राता हूं  वह  बहुत  पिछड़ा  gare  लेकिन

 मैं
 उसमें

 नहीं  जाना  चाहता  ।  मैं  तो  यह  निवेदन  करना  चाहता  था  कि  सारा  प्लानिंग  का  ढांचा

 इस  तरह  का  है  कि  जहां  पर  कुछ  रुपया  पहले  से  मौजूद  साधन  पहलें  से  मौजूद  उनके

 साधनों  को  कौर  बढ़ाने  की  बात  चलती  है  कौर  जहां  पर  कुछ  नहीं  उनकी  तरफ  कोई

 साधन  बढ़ाने  की  बात  नहीं  की  जाती है  ।  उदाहरण  के  लिये  श्राप  देखिये  ।  उत्तर  प्रदेश  में  ary
 ने

 रिहाई  बांध  वहां  बिजली  पैदा  की
 ।

 करीब
 १

 लाख
 किलोवाट

 से  अधिक  बिजली

 वहां  पैदा  होने  को
 ५५

 लाख  किलोवाट  बिजली  तो  शायद  बिड़ला  साहब  को  दी  जा  रही
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 विकास  के  बारे  में  संकल्प

 श्री  श्रीनारायण दास  ):  मैं  एक  औचित्य  set  उठाता  हूं  ।  सभा  में  गणपूर्ति

 नहीं

 श्री समो स०  Ato  बनर्जी (  ):  पहले  भी  यह  बात  कई  बार  उठाई  जा  चुकी  है
 ।

 विरोधी दल  तथा  भ्रमण  लोग  यही  चाहते  थे  कि  एक  परम्परा  बना  दी  जाये  कि  गैर-सरकारी

 काय क  समय  एस  गठन  जाया कर  |

 बाद  जो
 अध्यक्ष  महोदय  :  में  समझता हूं  कि  सारी  सभा  सहमत थी  कि  पांच  बजे

 समय  बढ़ाया  जायेगा  उसमें  गणपूर्ति  के  संबंध  में  कोई  प्रश्न  नहीं  उठाया  जायेगा  ।  हमें

 गणपूर्ति  के  लिए  आग्रह  नहीं  करना  चाहिए  |

 श्री  श्रीनारायण दास  :  मेरा  कहना  है  कि  जब  सभा  में  पर्याप्त सदस्य  नहीं  तो  हमें

 सभा  की  कार्यवाही  नहीं  करनी  चाहिए  ।  किसी  विशेष  अवसर पर  झ्ावइ्यक  तो  ठीक है

 कि  गणपूर्ति  का  प्रश्न  न  उठाया  पर  हमें  संविधान  के  विरुद्ध  काम  नहीं
 करना

 चाहिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  २२  reo  को  यह  सवाल  उठाया  गया

 जब  समय  बढ़ाकर  यह  कहा  गया  कि  सभा
 ७

 बजे  तक  तो  कुछ  माननीय  सदस्यों

 ने  मेरा  ध्यान  गणपति  के  प्रश्न  की  झोर  झ्राकृष्ट  किया  ।  उस  समय  मैं  ने  बताया  था  कि  हमने

 एक  परम्परा  बना  ली  है
 कि

 दोपहर  में  लंच  के  समय  गणपति  का  प्रदान  नहीं  उठाया  जायेगा

 किसी  विषय पर  मतदान  नहीं  होगा  ।  मतदान के  लिए  गणपूर्ति  आवश्यक हैं

 एक  माननीय  सदस्य  के  का  उत्तर  देते  हुये  मैंने  बताया  था  कि  हम  एक  परम्परा

 ना  रहे  हैं  कि  यदि  हम  कार्यवाही  का  समय  बढ़ाते  हैं  तो  बढ़ाये  गये  समय  के  दौरान

 गणपति  का  प्रदान  नहीं  उठाया  जायेगा  तक
 कि

 मतदान  सामने
 न

 झर  चूंकि  इस  मामले  में  भी  समय  बढ़ाया  गया  है  गणपूर्ति का  सवाल  नहीं  उठाया

 जाना  श्री  गजराज  सिह  अपना  भाषण  जारी  रखें  ।

 श्री  गजराज सिह  :  मे  निवेदन  कर  रहा  था  कि  रिहाई  डैम  से  बिजली  पैदा  की  गई  जिसमें  से

 कि  ore  से  अधिक  बिजली  एक  साहब  के  कारखाने  को  दी  जा  रही  है  कौर  वह  भी  बिना  हानि  लाभ

 के  प्राकार  पर  दी  जा  रही  है  ।  जिस  भाव  पर  बिजली  पैदा  होगी  उसी  भाव  पर  उनको  जायगी
 |

 यह  गलत  तरीका  है  ।  इस  बिजली  से  नगर  श्राप  चाहें  तो  सारे  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  में  छोटे  छोटे  कारखाने

 खोल  सकते  हैं  जिन  से  लाखों  आदमियों  को  काम  मिल  सकता  है  ake  राज  जो  उनमें  एक  गरीबी

 श्र  बे  कारी  है  वह  दूर  होकर  वे  कौर  अपने  परिवार  वालों  का  पेट  पाल  सकते  हैं
 ।  इसी  तरह

 से  यह  रेलों  के  विद्युतीकरण का  सवाल  है  ।  राज  हम  रेलों  का  विद्युतीकरण करने  जा  रहे  हैं  लेकिन

 जहां  पर  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  अधिक  से  अधिक  कारखाने  छोटे  छोटे  उद्योग  घंटे

 स्थापित  हों  भर  लोगों  को  काम  ag  न  कर  के  हम  ऐसे  काम  करते  चले  जा  रहे  हैं  जिससे

 बेकारी  बढ़ती  है  ।  औद्योगीकरण  अधिक  होता  है  लेकिन  दूसरी  तरफ  गरीबी  बढ़ती  है  ।  नगर  श्राप

 पिछड़े  पन  को  दूर  करना  चाहते  हैं  तो  इसके  लिए  जो  कुछ  शभ्रापके  पास  साधन  हैं  उनको  लेकर
 इस

 तरह

 की  प्लानिंग  करनी  पड़ेगी  ate  योजना  बनानी  पड़ेगी  ताकि  अधिक  से  अधिक  लोगों  को  फायदा  हो  ।

 शिकायत  यह  है  कि  सरकार  इस  तरह  का  काम  नहीं  कर  रही  है  ।
 सरकार

 ने  यह
 स्टील  का

 |
 कारखाना  खोला  तो  वह  अच्छा  काम  किया  है  रोक  उससे  छोटे  छोटे  कारखाने

 हगा

 चल  सकेंगे

 fat  अंग्रेजी  में



 तौ  परों  पंचवर्षीय  योजना  में  पिछड़े  हुए  क्षत्री  के  विकास  २८६४

 के  बारे  में  संकल्प

 भ्रांत  उनके  द्वारा  लोगां  को  काकों  तादाद  में  काम  मिन  सकेगा  ।  भाखरा  की  बिजली  खच  होनी

 चाहिए  जाब  के  गांवों  में  उद्योग  खोलने  के  लिए  ।  लेकिन  भाखरा  की  बिजली  अगर  बल्ली  में

 करायें  तो  यह  उल्टा  काम  हो  सकता  है
 ।

 मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  सरकार  का  सारा  काम

 इस  तरह  से  उल्टा  चल  रहा  है  म्यार  जिस  साथी  का  उपयोग  होना  चाहिए  पिछडे  हुए  लोगों  के

 विकास  के  लिए  वह  नहीं  हो  पादा  ।  इसलिए  wea  यह  उठता  है  कि  जब  हम  तीसरा  पंचवाधिक

 योजना  को  बनाने  जा  रहे  जव  यह  सोचा  जा  रहा  है  कि  वह  योजना  निकली  तो  सरकार को

 इन  राब  गलतियों  पर  ध्यान  देना  चाहिए  ।  उदाहरण  के  लिए  स्टील  प्लांट  एक  weet  चीज

 का  बनाना  एक  seat  चीज  लेकिन  हमें  देखना  होगा  कि  जो  इलाके  पिछड़े  पड़े  हुए  हैं

 उनको  बढ़ाने  के  लिए  हम  क्या  साधन  काम  में  ला  रहे  हैं  ।  रेलों  में  हम  बिजली  लगाते  एक

 पटरी की  जगह  दो  पटरियां  लगाते  हैं  ताकि  साहब  लोगों  को  सफर  में  देर  न  हो  जाये  ।  लेकिन  जहां

 पर  कोई  Waa  के  साधन  नहीं  वहां  हम  कच्ची  सड़क  भी  बनाने  के  लिए  तैयार  नहीं  हैं

 द्ांसपोर्ट के  मिनिस्टर  ने  बताया  कि  उन्होंने  अपने  विभाग  के  लिए  १०००  करोड़  रुपये  की  योजना

 बनायी  थी  लेकिन  प्लानिंग  कमीशन  ने  कहा  है  कि  तुम  को  २५०  करोड़  से  ज्यादा  नहीं  मिल

 सकता  |  इसके  मानी  यह  हैं  कि  कोई  सड़क  नहीं  वन  सक्सेना  ।  मैं  कहन  चाहुंगा  कि  रेलें  भी  बढ़ाना

 चाहिए  ।  उनमें  बिजली  भी  लगाना  चाहिए  ak  जरूरी  हवाई  जहाजों  की  संख्या  भी  बढ़ायी

 जानी  चाहिए
 ।

 लेकिन  हम  को  देखना  यह  चाहिए
 कि

 हम  किस  चीज  की  प्राय रिटी  दें
 ।

 जब  रेल

 भर  सड़क  का  सवाल  सामने  दाये  तो  जब  तक  पिछड़े  हुए  इलाकों  में  सड़क  न  बन  जाये  हमको

 रेल
 का

 बनाना  बन्द  रखना  चाहिए  ।  जहां  तक  दोहरी  लाइन  लगाने  का  सवाल  हमको  इसे

 उस  समय  तक  नहीं  करना  चाहिए  जब  तक  कि  दूसरे  स्थानों  में  एक  लाइन  न  लग  जाये  ।  तो  हम

 तरह  के  काम  बन्द  कर  देने  चाहिए
 ।.

 मेरी  सरकार  से  यही  शिकायत  है  कि  प्राय रिटी के  हिसाब

 से  काम  नहीं  किया  जाता
 ।

 जिसका  जोर  हो  जाता  है  उसका  काम  चल  जाता  है  ।  श्राप  रेलों  में

 एयरकंडिशनिंग  का  इन्तिज़ाम कर  रहे  हवाई  जहाजों  में भी  बढ़ौतरी कर  रहे  हैं  ।  कौर  बड़ी  बड़ी

 इमारतें  भी
 बन  रही  हैं  ।  पर  ena  के  लिए  इमारत  श्राप  नहीं  बना  सकते  |  इसलिए मेरा  निवेदन

 हे
 कि

 द्विवेदी
 जी

 ने  जो  प्रस्ताव  रखा  है  वह  बहुत  महत्वपूर्ण  है
 ।

 हमें  सरकार  पर  जोर  देना  चाहिए

 कि  इस  तीसरी  पंचवार्षिक  योजना  में  वे
 गलतियां  नहों  होनी  चाहिए  जो

 कि
 पहली  कौर  दूसरी

 योजनाओं  में  हुईं  are  जिनके  कारण  बेकारों  की  फौज  बढ़ती  चली  जा  रही  है
 ।

 जो  पिछड़े  हुए

 इलाके  हैं  उनमें  विकास  नहीं  हो  रहा  है  ।  यह  सब  काम  हमको  करना  है  ।  द्विवेदी जी  के

 प्रस्ताव  का  सरकार  पर  प्रभाव  पड़ता  है  तो  मेँ  समझता  हूं  कि  तृतीय  योजना  के  द्वारा  हम  देना  में
 ज्यादा  विकास  कार्य  कर  सकेंगे  |

 अभी  तक  देश  में  ऐसे  लोग  नहीं  थे  जो  कि  योजना  के  खिलाफ  हों  ।  उनकी  श्रापंसे  अभी  तंक

 यही  शिकायत  होती  थी  कि  are  योजना  को  ठीक  प्रकार  से  कार्यान्वित  नहीं  कर  रहे  आपको

 योजना  पर  ज्यादा  रुपया  खां  करना  चाहिए था
 ।

 लेकिन  मैं  सरकार  को  चेतावनी  देना  चहता

 कि  ma  देश  में  ऐसे  लोगों  का  संघ  बन  रहा  है  जो  कि  योजना  के  खिलाफ  हैं  कौर  यह  आपके  लिए

 खतरे
 की  घंटी  है

 ।
 यदि  are  योजना

 को
 ठीक  ढंग  से  नहीं  चलाते

 तो
 आपके  लिए  खतरा हो  सकता  है

 क्योंकि  मुल्क  में  ऐसे  लोग  पैदा  हो  गये  हैं  जो  कि  योजना  के  खिलाफ  हैं  ।
 मैं  चाहूंगा कि  इस  चेतावनी

 को  सरकार  जल्दी  से  जल्दी  ग्रहण  करे  ।

 श्री  हरिशचन्द्र माथुर
 :

 इस  संकल्प  में  जो  मांगें  की  गयी  वे  कुछ  अनुचित  नहीं

 कागा
 हमारी  सरकार  की  विभिन्न  चोषणाओओं  तथा  नीति

 सम्बन्धी  विषयों  में  हमेशा  यही  कहा  गया
 है  कि

 मूल  प्रंग्रेजी में
 43  (Ai)



 ३८६६  तीसरा  पंचवर्षीय  य क  ins  hs  i  |  योजना  पिछड़े  हुए
 क्षेत्र

 के  २५  १६६०

 कास  के  at  सक कल्प

 gers  माथुर

 विकसित व  पिछड़े  क्षेत्रों  के  विकार  ar
 पूरा  ध्यान

 रखा  जायेगा
 ।

 पर  मैं  समझता  हूं  कि  वे  सभी

 बात  या  तो  कागज़ पर  ही  रह  गई  या  फिर  हवा  में  ws  गई  |  उन  पर  कोई  कदम  नहीं  उठाया  गया
 |

 पिछड़ेपन  को  नापने  का  मापदण्ड  है  ।  कसे सरकार  शायद  यह  न्द् च  लटक  किसी  क्त्र

 बह  पतों  लगाये  कि  कौनसा  क्षेत्र  अविकसित  या  पिछड़ा  gare
 ?

 हमारे  राजस्थान
 मं

 शिक्षा
 को  प्रतिशत  बहुत कम  है  ।  वहां  सड़कें

 व
 रेलें  भी  कम  हैं

 ।
 पर

 ay  देखेंगे  कि  इन  सभी  मामलों  में  सरकार  ने  हमारे  विकसित  क्षेत्र  को  कम-से-कम  ही  मदद  दी

 है  ।  हमारे  यहां  शिक्षा  संस्थान  भो  कम  हैं  ।  केन्द्र  शिक्षा  के  लिए  जो  मदद  दे  रही  वह  भी

 बहुत कम  है  ।  में  पूछता हूं
 कि  क्या  सरकार वहां  कोई  इंजीनियरिंग कालेज  नहीं  खोल  सकती  |

 सेरा  कहना  है  कि  सरकार  ने
 जिस

 नीति
 को |  स्वीकार  किया

 उसे  ही  वह  गड़बड़ी  में  डाल  रही  है
 ।

 तीसरी  योजना  में  ZYoo—yooo  करोड़ रु० में  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  सुझाव
 देना

 चाहता  हूं
 ।

 सरकारी  क्षेत्र  के  लिए  रखे  जा  रहे  हैं  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  इस  में  से  ५००  करोड़ रु०
 अलग कर दिये

 कर
 दिये

 जाप  |  इस  Yoo  करोड़  रु०  की  राशि  विकसित  क्षेत्रों  में  उद्योग  wile  खोलने  के  लिए  खच

 हो  ।  एक  केन्द्रीय मंत्री  इस  का  इन्कार बना  दिया  जो  उचित  रूप  से  उपयुक्त  प्रयोजन  के

 लिए  घन  व्यय  करे  |

 एक  सुझाव  कौर  श्राप  चौथा  इस्पात  कारखाना  खोलने  जा  रहे  हैं  ।  ठीक  उसे  जहां

 वहां  खोजिये  |  पर  उस  के  सहायक  उद्योग  बाप  पास  के  अ्रविकसित  क्षेत्रों  में  ही  खोजिये
 |

 परदा  सरकारी  क्षेत्र  को  सभी  परियोजना ग्र ों  सम्बन्धी  सहायक  उद्योगों  को  विकसित  व  पिछड़े

 क्षत्रों  में  खोला  जाना  चाहिए  i

 हम  कारें  बनाने  की  बात  सोच  रहे  झा  समिति  ने  इस  wet  पर  किया

 gi  उस  समिति  का  कहना  है  कि  इस  उद्योग  इसीलिए  हानि  उठानी  पड़ी  कि  यह  उद्योग

 aa  में  स्थित  सहायक  उद्योगों  से  पुर्जे  आदि  नहीं  लेता  था  ।
 हमें  ऐसी  योजना  बनाती

 कि  बड़ी  परियोजना  के  ara  पास  सहायक  उद्योग  खोले  जायें  शौर  ये  सहायक

 भ्रद्धविकसित
 या  अविकसित  क्षेत्रों  में  खोले

 जायें  ।
 मैं  समझता  हूं  कि  राजस्थान प्रदेश  इस

 काम  के  लिए  उपयुक्त  होगा  |

 इस  Yoo  करोड़  रु०  में  से  २५  या  ५०  करोड़  रु०  विकसित क्षेत्रों  में  छोटे  छोटे

 कारखाने  स्थापित  करने  के  लिए  खर्च  किये  जायें  ।  इन  क्षेत्रों  में  न्य  उद्योग  खोलने
 के

 लिए  भी  प्रोत्साहन  दिया  जाना  चाहिए  अन्यथा  वहां  कभी  भी  उद्योग  नहीं  खुलेंगे  ।  प्रोत्साहन के

 fag  कुछ  समय  तक  कर  से  मुक्ति  शादी  के  सुझाव  मैँ  दे  सकता  हूं
 ।

 इसी  प्रकार  की  प्राय  रियायतें

 भी  दी  जा  सकती  हैं  ।

 इस  समय  भी  अमरीका  जैसे  देश  में  भी
 भ्रविंकसित  क्षेत्र  हैं

 ।
 वहां  भी  सरकार  विकसित

 क्षेत्रों  के  विकास  के  लिए  तथा  वहां  उद्योगों  को  खोलने  के  लिए  सहायता  कर  रही  है  ।  यदि  श्राप

 +प्रोत्साहन  दें
 तो

 कस्बों  में
 भी

 उद्योग  शुरू  हो  सकते  हैं  ।  पर  सुविधायें भी  श्राप  को  देनी  होंगी  ।

 झाप  उन्हें  कर-मुक्ति दे  सकते  कच्चा  माल  उपलब्ध  कर  सकते  हैं  कौर  बिजली  शादी  की

 व्यवस्था कर  सकते  हैं  ।  कभी  कल  प्राक्कलन  समिति  के  प्रतिवेदन  में  भी  कहा  गया  है  कि  उद्योगों
 ast  वितरण होना  चाहिए  ।  जब  तक  श्राप  उद्योगों  को  इधर-उधर  फैलायेंगे  तब  तक  उद्योग

 अविकसित क्षेत्र  में  नहीं  जायेंगे  ।  राज  यो  जना  आयोग  तथा  सरकार  की  सब  से  बड़ी  सफलता



 ४  १८८२  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  के  विकास  ३६६७

 के  बारे  में  संकल्प

 है  कि  वे  उद्योगों  का  विकेन्द्रीकरण  नहीं  कर  पाये  हैं
 ।

 केवल  चर्चा  से  कोई  लाभ  नहीं  होता
 ।

 मैंने  ये  सुझाव  प्रस्तुत  किये

 थ्री  राठ  qo  धर्म
 :

 भ्रष् यक्ष  जो  संकल्प  इस  सदन  के  सामने  प्रस्तुत

 हुभा है  उस  के  लिए  मैं  श्री  द्विवेदी  का  बड़ा  sa  हूं  कि  उन्होंने  are  इस  विषय  को  प्रस्तुत  कर  के

 इस  सदन  के  सामने  एक  ऐसा  अ्रवसर  उपस्थित  किया  है  कि  इस  पर  विचार  करते  हुए  हम

 योजना  मंत्री  का  ध्यान  देश  के  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  के  विकास  की  कौर  अच्छी  तरह  से  दिला  सकते  हैं  ।

 मे  यह  जानता  हूं  कि  हमारे  योजना  मंत्री  जी  झ्रध्यात्मवादी  हैं  पूज्य  महात्मा  जी  ने  इस  देश  के

 ग्रामों  को  इस  देश  की  प्रात्मा  बतलाया  था  ।  तो  आत्म-कल्याण  के  लिए  उन  का  प्रयत्न  होना  स्वाभाविक

 इस  देश  का  जो  पिछड़ा  भाग  वे  ग्राम  में  समझता  हूं  कि  उनका  विकास

 उनके  जो  विचार  आत्म-कल्याण  के  उनके  समतुल्य  हैं  ।  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  देश

 में  पिछड़े  हुए  भाग  जिन  को  हम  कह  सकते  हैं  उनको  इस  प्रकार  से  जा  सकता  है
 कि

 पहले  तो

 वे  हैं  जहां  पर  गरीबी  निरक्षरता  है  उद्योग  धंधों  का  प्रभाव  है  कौर  दूसरे  वे  हैं  जहां  पर  जीवन

 में  सादगी  जीवन  में  प्रेम  नहीं  ate  जीवन  में  सात्विकता  नहीं  है  ।  यदि  इस  दूसरी  परिभाषा

 को  लिया  जाये  तो  सारे  का  सारा  देश  पिछड़ा  ६.1  क्षेत्र  हो  जाता  है  ।  एक  ग्रामीण इलाके  हैं

 जहां  पर  उद्योग  धंधों  का  प्रभाव  गरीबी  निरक्षरता  है  कौर  दूसरी  दहर  हैं  जहां  पर  कि

 न  सादगी  न  प्रेम  है  भ्र  सात्विकता  का  भी  अभाव  है  ।

 लेकिन  मैं  इस  समय  पर  इस  प्रस्ताव  को  पेश  करने  वाले  जो  माननीय  सदस्य  हैं  सनौर  जो  उनका

 अभिप्राय  है  तथा  जो  प्रस्ताव  की  भाषा  उसको  ले  कर  ही  कुछ  निवेदन  करना  चाहता  हूं
 ।

 उनके  प्रस्ताव  में  प्राथमिक  विकास  को  ले  करके  पिछड़ा  gar  क्षेत्र  जिस  को  aia  गया  जिस  को

 ले  कर  वे  चले  उसकी  ही  ATH  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  ।  इस  देश  में  जो  अधिकतर

 पिछड़े  हुए  भाग  यदि  उनको  देखा  तो  भ्रध्यक्ष  कहना  चाहता  हूं  कि  एक  बहुत

 बड़ा  राज्य  जिस  का  नाम  मध्य  प्रदेश  है  प्रौर  जो  करोड़  एक  हज़ार  मील  लम्बा  है  शौर

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  अगले  दिन  जारी  रखें  ।

 इसके  ्  लोक  सभा  २८  Rego/s  १८८२  के  ग्यारह

 बजे
 तक

 के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 a  ne

 ee
 मूल  अंग्रेजी में
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 श्री  स०  ला०  द्विवेदी  ने  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों

 के  विकास  के  बारे  में  संकल्प  प्रस्तुत  किया  ।  wat  समाप्त

 नहीं हुई  ।

 २८  eeo/c  १८८२  के  लिए

 दक्षिण  अफ्रीका  में  हुए  गोलीकांड  के  बारे  में  संकल्प  पर  चर्चा  शौर
 वैज्ञानिक  अनुबंध घान  तथा  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्रालय  की

 दानों  की  मांगों  पर  भी  चर्चा  ।


